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 १३७२,  १३९४,  2 ROY,  १३७५  झर  १३७७  से  १३८१  ३  ४४

 sant  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३६८,  १३७६,  १३५८२  से  2283.0

 2ReX  से  १४०४  च  RUWE—Lo

 अतारांकित  wet  संख्या  २१३६  से  V2  BYEo— Fog

 उत्तर  विधान  सभा  के  एक  सदस्य  के  निलम्बन  के  बारे  कैदी

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  रे  ६०८९

 wee  Tat  की  मांगें  ठद्

 गृह-कार्य  मंत्रालय  ३६१०-६४

 स्  संक्षेप  ३६६५-६८

 ate  उत्तर  वाले  प्रश्न  भ॑  किसी  नाम  पर  अंकित  यह  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक  है  कि

 प्रश्न  को  सभा  में  उसीਂ  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |



 छोड़-सभा  वाद-विवाद

 dem

 ९  SSS

 re et  er

 १८  १८८०

 rt er  et  et

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 +

 [  श्री  सुबोध

 1१०१३.<  श्री स०  चल  सामन्त

 ह
 ei  रा०  साझी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  PeYo—Ys FH ATS Hl Glad में  लाख  का  उत्पादन  कम  हो  गया  था  ;

 यदि  तो  क्यों
 ;

 '

 PEYG—KE  में  अरब  तक  कुल  कितना  उत्पादन  हुमा  है  ;  रोक

 विकास  तथा  विस्तार  योजनाओं से  इसके  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?

 छबि  मंत्री
 पं०  mo  :  PEYY—US  ग्रोवर  १९५६-५७  की

 में  PEYW—US
 में

 लाख
 का  उत्पादन कम  हो  गया  है  ।

 a  a

 मूल  अंग्रेजी  में

 RLOS

 393  (Ai)



 &  gaXE uv
 मौखिक

 उत्तर

 यह  मुख्य  रूप  से  बिहार  पश्चिम  बंगाल  में  सूखा  पड़ने के  कारण  हुआ है
 |

 उत्पादन  अस्थायी प्रतिमा  के  अनुसार  €,०९,०००  मन  है
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  जिन  gs  लैक  फार्मों  की  स्थापना  होनी  थी  वह

 श्रभी तक  स्थापित किये  जा  रहे  उनका  प्रभाव  लग-भग  एक  बाद  मालूम  पड़ेगा
 ।

 tal  सुबोध  उसदा  इस  ब्रूड  लैक  उद्योगਂ के  विकास  के  लिये
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  प्रभी  तक  ग्रीष्म  कितनी  राशि  व्यय  की  जा  चुकी  है  >

 Go  क्या  हमने ४  ६०  लाख
 रुपयों

 की
 लागत

 पर
 ५५  लैक  फार्मों  की

 स्थापना  की  व्यवस्था की  है  ।  उनमें  से  ३४  स्थापित किये  जा  चुकें  हैं  ।  मुन्ने खेद  है  कि

 व्यय के  मेरे  पास  नहीं  हैँ  ।

 श्री  सुबोध  हंसदा  :  Peus—Ve FHT Aa GTA FR AAT में  जो  लाख  उत्पन्न  हुई  क्या  वह  सारी  हमारे देश
 में

 ही  खप  गयी  या  उसका  निर्यात  किया  गया  है  ,  atk यदि

 डा०  पं०  वा०  देशमुख :
 में

 का  पिछला  भाग  नहीं  समझा  पाया
 |

 श्री स०  पत्र  सामन्त  :
 इस  की  खेती  में  कितने  ब्यक्ति  लगे  हैं

 ?

 Go  नाठ  देशमुख
 :  मेरे  ख्याल  से  इसका  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  |

 श्री  to  च०  माझी  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  लाख  के  उत्पादन  का  कोई  लक्ष्य

 रखा  गया है  ।
 कौर  यदि  तो  कितना  कौर  इसमें  से  कितना  अरब  तक  हो  चुका  है  ।

 Fo  दा०  देशमुख  :
 मेरे  ख्याल  से  कोई  लक्ष्य  नहीं  रखा  गया  है--कम  से  कम  यहां  तो

 कोई  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  लाख  का  जो  उत्पादन  योजना  के  बढ़  नहीं  रहा  है  ,  इसका  कारण

 क्या  लाख  के  गिरें  हुए  भाव  हैं  शरर  ये  जो  भाव  गिरे  हैं  उन  में  जो  कृत्रिम  लाख  बनाई  जा  रही  है  उसका

 भी  कोई  कारण  है  कि  जिस  से  भाव  गिर  रहे  है ं?

 डा०  प८०  -11 6५  देशमुख  :
 यह  बात  तो  सही  हैँ  कि  भावों  के  गिरने  से  जो  इसकी  पैदावार  करने

 वाले हूँ  उनको  इंसेंटिव  नहीं  है  दौर  यह  भी  एक  बहुत  भारी  कारण  है  कि  Qeuc—ve A aaa fae में  शायद  पिछले

 साल  से  भी  कम
 पैदावार  लाख की  होनें  की  संभावनायें  दूसरी बात  के  बारे  में  मैं  प्रभी  कुछ  कहू

 नहीं  सकता  हूं  ।

 श्री  वारियर  :  क्या  किसी  राज्य  में  लाख  का  उत्पादन  बढ़ा  है  कौर  क्या  सरकार  ने  इस  के

 लिए  ag  प्रोत्साहन  दिया है  ?

 लए  न

 Tat  ग्रंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  WAVE १८  १८८०

 पृ०  शा०  देशमुख :  हम  जो  गवेषणा  कर  रहे  हैं  शौर  जिन  ब्रूडलैक  फार्मों  की  स्थापना
 TS

 कर  रहे  उनक  सिवा  मेरे  ख्याल  से  श्र  तो  कोई  प्रत्यक्ष  सहायता  हम  नहीं  देते  लेकिन  यह  बात

 सच  है  कि  उत्पादन बहुत  बढ़  गया  यह  सिफ॑  लगभग  १०  लाख  मन  सा  करता  था
 |

 एक  बार

 तो  यह  कम  होते-होत े६  '/  लाख  मन  ही  रह  गया  लेकिन  फिर  इस  में  वृद्धि  होती  गयी  शरर  यह

 १०  से  १२  श्र  तेरह  लाख  मन  तक  चला  गया  |  इस  प्रकार  विशेष  रूप  से  मध्य  प्रदेश

 उत्पादन बढ़ता  ही  गया  है  ।  वहां  में  उत्पादन  १,७७,०००  मन  वह

 बढ़  कर  ४,८१,०००  मन  हो  गया  है  |

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 क्या  लाख  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  उड़ीसा राज्य  को  कुछ

 वित्तीय  सहायता  दी  गयी है  ?

 सहायता  योजना  के डा०  Go  शा०  दीवान े:  वित्तीय  सहायता  IST  के  ६2  at दी  ।  इस  के  आंकड़े

 उस
 म

 दिय  हू  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  :  इस बात
 को  ध्यान में  रखते  au  कि  इस  वस्त  कंग  निर्यात  व्यापार  एक

 शाक्तिशाली  व्यापारिक-संगठनਂ  के  हाथ  में  है  जो  इसके  भावों पर  मन  माना  नियंत्रण  रखता है

 क्या  सरकार  ने  इस  वस्तु  का  निर्यात  संवर्धन  काय  राज्य  व्यापार  निगम  को  हस्तांतरित  कर  देने की

 वांछनीयता पर  विचार  किया  है
 ?

 Yo  वा०  देशमुख  यह  प्रशन  राज्य  व्यापार  निगम  के  सुपुर्द  कर  देने  में  हमें  खुशी  होगी  It

 wag  भी  कह  दूं  कि  हाल  ही  में  हम  ने  जो  कृषि  संबंधी  सहकारी  मीटिंग  फेडरेशन  बनाया  है  उसने

 भी  राज्य  व्यापार  निगम की  सहायता  से  कछ  लाख का  निर्यात  किया  है  |

 री  रघुनाथ  सिंहः  मे  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  aes  की  मार्किट  में  सिंथेटिक  लाख

 के और
 इंडियन  लाख  के  दामों  में  क्या  अन्तर  है

 ?

 ०  प०  झा  देखा  :  इसकी तो  कई  किस्में  si  इसलिए  दामों  का कम्पेरिज्न करना

 बहुत  मुश्किल  हूं
 ।

 यह  सच  है  कि  लाख  के  विकास  कौर  विस्तार  के  लिये सुबोध  हंसना :  क्या  यह
 द्वितीय  .  पंचवर्षीय  योजना  में  ५५  लाख  रुपये  रखे  गये  कौर  कितनी  योजनायें  किन-किन
 स्थानों

 पर  प्रारम्भ  की  गयी हैं
 ?

 प्०  का  देशमुख
 :  यह  प्रश्न  तो  बहुत  ही  सामान्य  प्रकार  का  है  |  मैं

 माननीय  सदस्य
 से

 कहू  कि  वे  योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन  कौर  योजना  के  ये  गये  उन  उपबन्धों को  देख  लें

 जिनसे  माननीय  सदस्य  को  ५५  लाख  क  इस  उपबन्ध  का  पता  चला  है  |
 ा

 पर ग्रेजी  में

 ‘Cartel



 २५५०  मौखिक  उत्तर  &  मान  PeuE

 अनाजों के  भाव

 t  Wo  माझी
 |

 श्री  स०  Ho  बनर्जी

 श्री  तंगामणि

 श्री  Fo  गोपालन

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  दी०  च्०  शर्मा

 श्री  परूलेकर

 1१० १४.८  श्री  विभूति  मिश्र

 श्री हेम  राज

 डा०  राम  सुभग सिंह

 श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  पांगरकर

 पंडित  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी :

 |
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 श्री  पद्म  देव

 श्री  Fo  मधुसूदन राव

 at  दलजीत  सिंह

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  १९४५८  के  भावों
 की

 तुलना  में  विभिन्न  राज्यों  में  चावल  a  गेहूं  का

 बिमान  बाजार  भाव  कितना  है

 कया  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  जनवरी
 ,  Ue H Ala के  महीने  में  विद्वेष

 रूप  से  गेहूं  के  भाव  बहुत  चढ़  गये

 यदि  तो  किन-किन राज्यों  कौर  इसके  क्या  कारण  थे  +}  भ्र

 भावों  में  स्थिरता  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 लोक-संभा पटल  पर  एक  विवरण तथा  कृषि  उपमंत्री  स०

 रखा
 जाता  है  जिसमें  कूछ  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  के  १  दिसम्बर  ,  १६४५८  की  तुलना  में  ३  PeueH के

 गेहूं  शौर  सामान्य  चावल  के  थोक-भाव  दिखाये  गये  हैं
 ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 ate  प्रायः  सभी  राज्यों में  १९५८  में  चावल  के  भाव  तो  गिर  गये
 लेकिन  oer  mail  विशेष  रूप  से  रबी  की  फसल  वाले  के  भाव  Peyo—Ye  की  रबी की

 फसल  में
 कमी

 रह  जाने  पौर  फसल  के  सीज़न  का  fara  Wed  नाटक  AT  जाने  के  कारण
 चढ़  गये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८  १८८०  मौखिक  उत्तर  RAXN

 अनाजों  के  भावों  को  स्थिर  रखने  क  लिये  जो  कार्यवाही की  गयी  है  उसमें  उचित  मूल्य

 वाली  दूकानों  की  मार्फत  सरकारी  स्टाक  में  से  बड़े  परिमाण  में  अ्रनाजों  का  बैंकों  द्वारा

 दिये  जाने  वाले  उधार  पर  नियंत्रण  ,  भ्रनाज क लान-ल के  लाने-ले  जाने  पर  क्षेत्रीय  कुछ  क्षेत्रों

 में
 भावों

 पर  नियंत्रण  और  रोलर  चक्कियों  द्वारा  देशी  गेहूं  की  खरीद
 पर  प्रतिबंध  atic  भी  शामिल

 हूँ  |

 fat  to  च०  माझी  :  मिल  में  कूटे  चावल  का  ही  भाव  नियत  किया  गया  है  या  हाथ  कूटे

 चावल  का  भी  भाव  निश्चित  किया  गया
 ?

 fat  प्र ०  स०  थामस  :  मेरे  ख्याल  से  इस  में  हाथ  का  कटा  चावल  भी  शामिल हैं  ।

 श्री दी० चं० दार्मा च०  फार्मा  :  क्या  सरकार  को  इन  ्  के  सरकारी  दुकानों  कौर  खुलें  बाजारों  के

 भावों  के  भ्रातृ का  पता है  कौर  यदि  तो  इस  अन्तर को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 वाही  करने  वाली है
 ?

 fat  (५  थामस  :  हम  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  से  राज-सहायता प्राप्त  दरों  पर  गेहूं

 शर  चावल  बिकवा  रह ेहैँ  ।  हमने  प्रायः  सभी  राज्यों  में  अधिकतम  नियंत्रित  भाव  भी  निश्चित

 कर  दिय हैं  ।  यह  सच  है  कि  ह्  क्षेत्रों  में  बाजार  भाव  नियंत्रित  भाव  में  कुछ  अन्तर

 लेकिन  कई  स्थानों  पर  यह  प्रकार  समाप्त  होता  जा  रहा  है  चावल  घान  तो  हमें  स्वेच्छा  से

 प्रधिकतम  नियंत्रित  भाव  पर  ही  मिलने  लगा है  ।

 श्री  पद्म  देव  :  इस  विवरण  को  देखने  से  मालम  होता  है  कि  जिन  स्थानों  मे  चालीस  कौर  साठ

 रुपया  प्रति  मन  के  हिसाब  से  श्रनाज बिक रहा है बिक  रहा  है  ,  उनका  sas  कोई  जिक्र  नहीं  हैं  जैसे  हिमाचल  का

 कांगड़ा  का  इलाका  श्र  गढ़वाल  का  इलाका  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  उन  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  भी  सरकार  कछ  विचार  करती  है  कि  वहां  की  कीमतें  कछ

 कम  होनी  चाहिये
 ?

 खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  श्र०  प्र०  जन  ऐसी  तो  हमको  कोई  खबर  नहीं  है  कि  साठ  रुपये

 श्र  चालीस  रुपये  मन  ag  बिक  रहा  है  ।
 ये  जो  आंकड़ें  दिये  गये  ये  तो  राज्यों

 क
 हिसाब

 से

 दिये  गये  हैं  tat  यह  कि  हिमाचल  को  भ्र भी  तक  हमने  कितना  अनाज  भेजा  उसके  बारे  में  आनरेबल

 मैम्बर  मुझसे  मिले  थे  भ्र  जितना  उन्होंने  बताया  कौर  जितने  अनाज  की  वहां  की  एडमिनिस्ट्रेशन ने

 सिफारिश  की  ,  उतना अ्रनाज तो हमने तो  हमने  भेज  दिया  ।

 fat  हेम  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  भाव  नियत  हो  जाने  के  बाद  भी

 खरीदारों  को  बाध्य  होकर  मोटा  चावल  सब  से  बढ़िया  किस्म  के  चावल  भाव  पर  खरीदना

 पड़ता है  ।  at  यदि  तो  अनाज  संबंधी  यह  ष्  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 श्री  प्र०  जैन  :  मैं  घटिया  चावल  को  बढ़िया  चावल  कह  कर  बेचने  की  संभावना  से

 इंकार  नहीं  कर  सकता ।  यह  सही  है  कि  राज्य  सरकारें  निरीक्षण  कराती  हैं  कौर  ऐसा  करने  वालों

 के  खिलाफ़  मुकदमा  चलाती  लेकिन  अनाज  का  व्यापार-क्षेत्र इतना  व्यापक  होता  है  कि  इस
 प्रकार

 की  शरारत
 को

 बिल्कुल  रोक  सकना  हमेशा  संभव  नहीं  होता
 ।

 नक  कन  णणथणाणयणा  —_————— a"  एए  ि
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 fot  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  विवरण में  मैंने  देखा  है  कि  पंजाब  में  गेहूं के  भाव  सबसे

 ऊंचे  इस

 बात  को  ध्यान में  हुए ,  वहां  गेहूं के  भावों  को  कम  कराने  के  लिये  सरकार  क्या  विशेष  कार्यवाही

 करने  वाली  हँ  ?

 fat पद्य  स०  थामस :  यंह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  पंजाब  में  गेहूं  क॑  भाव  सब  से  ज्यादा  हैं
 ।

 पंजाब में  गेहूं  २५  रुपये  बढ़िया  किस्म
 के

 लिये  २३.  १२.  रुपये  की  दर  से  बिक  रहा  है  |

 जहां  तक  कार्यवाही करने  का  प्रदान  है  ,  पंजाब  हालांकि  वह  गेहूं  पैदा  करने  वाला  क्षेत्र
 फिर

 भी

 उचित  मूल्य  वाली  दूकानों से  वितरण  करने के  लिये  वहां  बड़ी  मात्रा  में  गेहूं  भेजा  गया  है  |

 हवा  प्र०  ज्योतिषी  :  काश्तकारों  को  अपनी  पैदावार का  उचित  मूल्य  दिलाने

 उपभोक्ताओं को  परेशानी  से  बचाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  वाली  है
 ?

 wo  स०  थामस  :  अधिकतम  नियंत्रित  मूल्य  नियत  करते  समय  हमने  इन  सब  बातों  पर

 विचार कर  लिया  था  ।

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  यह  बात  सही  है  कि  सरकार  ने  चावल  धान  की  जो  कीमतें  मकर र

 की  छतीसगढ़ मध्य  प्रदेश  क  दूसरे  क्षेत्रो ंमें  कीमतें  उनसे भी  नीचे  इसलिये  गिर  रही  हैं

 are  व्यापारी  उनसे  इसलिये  भ्रनुचित  लाभ  उठो  रहे  हैं  कि  जो  सरकार  को  खरीद  करनी  चाहियें  थी

 उसका  at  तक  ठीक  प्रबन्ध  नहीं  हुमा है
 ?

 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  सोच  रही  हैं

 गेहूं  के  सम्बन्ध में  भी  ऐसा  न  हो  जेसा  कि  धान  के  सम्बन्ध  में  छतीसगढ़ में  हुमा  है
 ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  नीति  संबंधी  इतना  व्यापक  प्रश्न  है  जिस  पर  कभी  चर्चा  नहीं हो

 सकती  ।  इस  बात  पर  चर्चा  के  लिये  बजट  पर  चर्चा  के  समय  हमें  पर  भी  भ्र वसर  मिलेंगे  ।  ग्राम

 हम  बाद क  भी  ५०  मिनट  भी  इसी  पर  लगायें  तो  भी  यह  बात  खत्म  नहीं  होगी  |

 सेठ  गोविन्द  दास  उपाध्यक्ष  मेर  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  मिला

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  उनसे  कहा  कि  वे  उत्तर  नदें  |

 सेठ  गोविन्द दास  इसकी  कोई  वजह  नहीं  मालूम  हुई
 ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय :  मेंने  वजह  यह  बयान की  A:T  यह  नीति  विषयक  इतना  व्यापक  sea
 है

 जिस  पर  किसी  प्रदान  के  उत्तर  में  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  ।

 fas  गोविन्द दास  :  मेंने  यह  जानना  चाहा  था  कि  चूंकि  छत्तीसगढ़  मध्य  प्रदेश  दोनों  जगह

 गवर्नमेंट ने  वहां  से  चावल  कौर  गेहूं  सब  का  बाहर  जाना  रोका  है  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में

 क्या  प्रबन्ध हो  रहा  है  जिससे  कम  से  कम  जो  कीमतें  सरकार  ने  मुकर्रर  की  हैं  वह  लोगों  को  मिलती

 जायें
 कौर  घान  के  संबंध  में  जो  गड़बड़  हुई  है  वह  गेहूं  के  सिलसिले  में  न  हो

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्यार  मैंने  गलती  की  है  तो  वह  तो  एक  बार  कर  इसलिये wa  आगे

 बढ़ना  चाहिए  |

 श्री  afar  :  क्या  तंजौर  जिल  से  धान  ले  जाने  पर  प्रतिबंध  लग  जाने  के  बाद  से  केरल  में

 चावल  क  भाव  चढ़  गय  हें
 ?

 कन

 1  मूल  अंग्रेजी में में
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 fat  to
 स०  थामस  :

 अभी  से  इस  संबंध  में  कुछ  नहीं  कहां  जा  सकता
 ।  हां  कोजिकोड

 में
 भाव  राठ  खाने  सन  बढ़  गये  हैं  |

 रेलवे  स्लीपर

 स०  च०

 1१०१५.  |  सरदार  इकबाल  fag  :

 st  सुबिमन घोष  :

 क्या
 रेलबे  मंत्री  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७५३  के  उत्तर

 के
 संबंध  में

 यह  बतान की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ते  के  मेसस  हनुमान  फाउन्ड्रीज  लीला  द्वारा  संभरण  किये  गये

 दोष  पूर्ण  स्लीपर  स्वीकार  कर  लेने  के  आरोप  की  जांच  कर  ली  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  कौर  विशेष  पुलिस  संस्थापन  aa

 भी  इस  मामल  में  जांच  कर  रहा  है  यह  जांच  अभी  पुरी  नहीं  हुई

 स०  च्०  सामन्त :  कया  इस  कम्पनी  को  स्लीपरों  के  लिये  तय  प्यार  कुछ  ग्न्य
 चीजों  के  काडर  भी  दिये  गये  हू ँ?

 .

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  मेरे  ख्याल  से  तो  इस  कम्पनी  को  स्लीपर  बनाने  का  si

 कोई  अ्राडर  नहीं  दिया  गया  है  ।  जहां  तक  इस  मामले  का  संबंध  है  इसकी  जांच  हो  रही  हैं  ।.

 श्री  सुबोध  हंसना  :
 क्या  इस  कम्पनी  द्वारा  दोष  पूर्ण  स्लीपरों  के  संभरण  की  वजह  से  कुछ

 नुक़सान  दिमाग
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  इस  पूरे  प्रश्न  की  जांच  हो  रही

 श्री  सुरेन्द्र  द्विवेदी
 :

 क्या  इस  जांच  में  देर  लगने  के  कारण  उन  कारखानों के  मज़दूर  बड़ी  संख्या
 में  ठाली  बैठे  हैं  कया  उन्हें  काम  दिलाने  कौर  इस  मामले  को  शीघ्र  से  शी  घ्  निबटाने  की  व्यवस्था

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 श्री  जगजीवन  राम
 :  माननीय सदस्य  का  सुझाव  कहीं  यह  तो  नहीं  हैं  कि  जब  तक  जांच  चल

 रही है  तब  तक  के  लिये  उन्हें  कौर  भी  श्राडेर  दे  दिये  जानें  चाहियें  थे  ?  जहां तक  जांच  का  संबंघ है

 हमने
 विशेष  पुलिस  संस्थापन  से  इसमें  शी  करता  करने  झ  किया

 है  |

 श्री  जयपाल  सिंह :  संभरण होने  से  पहले  एक  प्रविधिक  अधिकारी  संभरण  की  जानें  वाली

 जांच  करता  है  ।  इस  मामले  में  पटरी  संबंधी  संभरण  भ्रमणकारी के  शिकायत  करने  पर

 रेलवे  बो  कौर  संभरण
 तथा  निबटान  निदेशालय  ने  संयुक्त  रूप  से  जांच  कर  इसे  ठीक  ठहरा  कर

 पास  कर  दिया  |
 पता  नहीं  यह  जांच  क्यों  की  जा  रही काशल  जज  तो

 मूल  अंग्रेजी  में



 एवार्ड  मौखिक  उत्तर  &  मा  gexE

 पति  जगजीवन  राम  :  माननीय  सदस्य  की  बात  सिद्धांत रूप  में  तो  सही  है  ।  यह  जांच  इस

 वजह  से  की  जा  रही  है  क्योंकि यह  देखा था  कि  ये  स्लीपर  दोषपूर्ण  थे  ।  यह  जांच इस  बात

 का
 पता  लगाने  के  लिये

 की
 जा  रही  है

 कि
 इस  में

 किसका
 दोष  था  ।

 fat  जयपाल  सिंह  मेरा  कहना  है  कि  इस  संयुक्त  जांच  ने  इसे  ठीक  ठहराया था  ।  यदि

 उनके  कम  चोरियों  ने  उन्हें  ठीक  ठहराया  और  दोष  दूसरे  के  सिर  मढ़ने  का  प्रयास  किया  जाता

 है  तोमेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  ऐसा  क्यों  होता  है--क्योंकि यह  ऐसा  मसला  है  जिसमें

 alten  जातियों  के  मजदूरों  को  महीनों  तक  के  लिये  बेकार कर  दिया  है  ।

 fat  जगजीवन राम  :  मैं  कह  चुका  हुं  कि  इसमें  बनाने  वाली  फर्म  का  दोष  है  या  स्लीपर  पास

 करने  वालें  अफ़सर  इन  सब  प्रश्नों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 जयपाल  सिंह  wat  क्योंकि  यह  जांच  चल  रही  मैं  यह  ठीक-ठीक  जानना  चाहता  हूं

 कि  इस  फर्म  को  पिछले  नवम्बर  के  ठेके  से  क्यों  वंचित  रखा  गया  जब  कि  इस  ने  औरों  से  ११  रुपये

 टन  कम  का  भाव  बताया  मोंटे  तौर  पर  हिसाब  लगाया  जाये  तो  इस  से  २,३  ४५,०००

 रुपयों का  घाटा  हुमा  है
 ?

 महोदय  :  यह  तो  उस  फर्म  की  कौर  से  भ्रभ्यावेदन  हो  गया ;  यह  पृथक रूप  से

 किया  जाता  जानकारी  मांगने  के  रूप  में  नहीं  किया  जा  सकता

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 मेरी  बात  कुछ  फक  है  ।  मैं  किसी  की  हिमायत  नहीं  कर  रहा  ।  मैं  यह

 जानना  चाहता  हं  कि  हम  फ्रांसीसी  प्रथा  का  पालन  कर  रहे  हैं  या  झ्रांग्ल-भारतीय  प्रथा  का  ।  फ्रांसीसी

 प्रथा  यह  है  कि  जब  तक  कोई  मनुष्य  अपने  टपक  निर्दोष  नहीं  सिद्ध  कर  लेता  तब  तक  वह  दोषी  होता

 है--लेकिन  सदियों से  हम  जिस  भ्रांति-भारतीय प्रथा  का  पालन  करते  प्यार  हैं  वह  यह  है  कि  हमें  दोष

 सिद्ध  करना  होता  है  ।  हम  दोषी  ठहराये  बिना  ही  उस  फर्म  ak  उसके  श्रमिकों को  सजा  दे  रहे  हैं  ॥

 महोदय  :  यह  भी  व्यापक  प्रश्न  है  ।

 fat  स०  च०७  सामन्त  :  यह  दोष  किस  प्रावस्था  में  atk  किसने  पाये थे  ?

 जगजीवन  राम :  इसकी  प्रावस्था  यह  थी  कि  जब  इन  स्लीपरों  का  प्रयोग  होने  लगा  तो

 यह  देखा गया  कि  चाभी उस  में  ठीक से  बैठती  नहीं  है  कौर  जरा  भी  हिलने  से  यह  जगह  से  हट  जाते

 थेਂ  ।  इनको  लगाने  पर  यह  बात  देखी  गयी  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  एस०  डी०  के  जिस  व्यक्ति  को  इसकी

 जांच  के  लिये  भेजा  गया  था  उसने  इन्हें  ठीक  बताया है  ?  जांच  के  परिणामों को  भ्रांति  रूप  प्रदान

 करने में  ott  कितना  aaa  लगेगा  ?

 श्री  जगजीवन  राम
 :  मैं

 बता  चुका  हूं  कि  हम  ने  विशेष  पुलिस  संस्थापन  से  जांच  में  दी  करता

 करने  का  अनुरोध किया है भ् किया  है  ।

 fat  फीरोज़  गांधी  :
 इन  स्लीपरों  में  कोई  निर्माण  संबंधी  दोष

 था  या  इनके  विहित

 प्राकार से  छोटे या  कड़े  थे  ?  यह  दोष  किस  प्रकार का  था  ?

 श्री  शाहनवाज  जहां  तक  गोहेन  स्लीपरों  का  संबंध  इनके  लोहे  में  कोई  दोष  नहीं
 था  लेकिन  जिस  ज  र

 =?
 में  चाभी  बैठती  है  वह  कुछ  छोटे s  1  चाभी  लगाने  के  बाद  जब  गाड़ियां

 चलना
 rr  pect

 तो

 eet  ett  oF —————— rt

 मह  प्रंग्रेज़ी  में
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 हुबली-कालवाड़  रेलवे  लाइन

 1*१०१६.  श्री  कसाव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हुबली-कालवाड़  में  रेलवे  लाइन  न  होने  के  कारण

 खनिज  पदार्थों  का  निकाला  जाना  कौर  बाहर  भेजना  रुका  दुद्मा है  ;

 यदि  तो  दया  इस  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गयी  ग्रोवर यदि

 तो  alk

 यदि  तो  क्यों  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी नहीं  ।

 ae  .  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते
 |

 श्री  केशव  :  क्या  यह  सच  है  कि  मैंगनीज  अयस्क  का  aaa  करने  वाले  अनेक  विदेशी

 मित्रों ने  खनिज  पदार्थों  के  निकालने  में  सुविधा  देनें  के  ख्याल  से  इस  लाइन के  निर्माण का  प्रस्ताव

 मकिया है  ,  और  यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही करने  वाली  हे  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :
 हमें  तो  इसका  पता  नहीं  है  पता  नहीं  माननीय  सदस्य  को  यह  कैसे

 मालूम  eat
 ?

 श्री  बासप्पा  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  इस  रेलवे  लाइन  के  न  होने  के  परिश्रमी  तट

 के  निकट  निकाले जाने  वाले  खनिज  पदार्थों को  पूर्वी तट  तक  ले  जाना  पड़ता है  जिसका फल  यह

 है  कि  मैंगनीज़  के  भाव  बढ़  जाते  हैं  और  हमारे  निर्यात  को  नुक़सान  पहुंचता  है
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  अभी  जो  स्थिति  है  उस  में  हमारे  पत्तनों  पर  मैंगनीज़  भ्रामक  का  विशाल

 स्टाक  पड़ा है  ;  विदेशों की  मांग  बहुत  कम  है  |

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़ी  मात्रा  में  लौह  भ्रयस्क-मैंगनीज़ अयस्क  नहीं--रुकी

 हुई  लारियों में  भर-भर  कर  कारवाड़  शर  मंगलौर  भेजी  जा  रही  है
 ?

 जगजीवन राम  :  ag  हो  सकता  है  कि  कुछ  भ्रंश  लारियों  से  लें  जाया  जाता  हो  ।  कार्रवाई

 तक  रेलवे  लाइन  बनाने  का  प्रश्न  तभी  उठेगा  जब  कार्रवाई पत्तन  के  विकास  के  प्रदान पर  निर्णय  हो

 लेगा  ।

 रेलवे  दु्घटनाश्रों के  लिये  पु्ावजा च्

 1*१०१८.  श्री  टाटिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेलवे  दु्घ॑ंटनाश्रो ंके  दुर्घटनाग्रस्त  लोगों  को  भुगतान  करनें
 की

 नयी  मुआवजा  योजना

 को  सरकार  ने  भ्रांति रूप  प्रदान  कर  लिया है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  नयी  योजना  का  व्यौरा कया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  .  शाहनवाज
 :  कौर

 यह  मसला  सब  भी

 धीन है  ।

 pant
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 श्री  रामेश्वर  टांटिया
 :

 ग्रस्त  व्यक्तियों  को  १९५७  शर  @eus  में  कुल  कितनी

 प्राशि का
 का  भुगतान  गया  कौर  एक  व्यक्ति को  दी  गयी

 श्रघिकतम
 राशि  कितनी  थी  ?.

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 मेँ  ठीक  ठीक  यह  जानकारी  तो  नहीं  दे  सकता  ।  मेरे  पास  पिछले  पांच  वर्षों

 झांकन ेहैं  ।  पिछले  साढ़े  पांच  वर्षों  में  हमने  करीब तीस  लाख  रुपये  मुआवजे की  शक्ल  में  दिये

 हैँ  |

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  पिछले  वर्षों  की  तुलना  में  रेलवे  दुर्घटनाओं का  aa  क्या  हाल  ?

 उनकी  संख्या  में  यथा  संभव  कमी  कराने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  |

 महोदय
 :

 हम  हाल  में  इस  पर  चर्चा  कर  चुके  हैं  ।

 श्री चे०
 to  पट्टाभिरामन  :  क्या  दावों  का  अंतिम  रूप  से

 निबटारा  होने  तक  को  लिय

 अंतरिम  मुनावर  देने  की  कोई  योजना
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  मुआवजे के  भुगतान  के  लिये  एक  निश्चित

 विहित  है  ।  एक  दावा-श्रमायुक्त  की  नियुक्ति  की  जाती  है  कौर  वह  मुआवजा  देता है  ।  फिर

 भी
 अनुग्रहातू  भुगतान  करने  का  भी  एक  उपबन्ध  जनरल  मैनेजरों  को  यह  अ्रधिकार  दे  दिया  गया

 है  ।  कि  वे  घायल  होने  वालों  में  से  प्रत्येक को  २००  रुपये  तक  कौर  मरने  वालों  में  से  प्रत्येक  के

 आश्रितों को  ५००  रुपये  तक  का  भुगतान  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  दास प्पा
 :

 कया  रेलवे  के  निर्माण  art में  घायल  होनें  वालें  के  लिये  भी  मुन्रावजें  के

 संबंध में  यही  सुविधायें  उपलब्ध  हैं ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन राम  )
 :

 वे  श्रमिक  प्रतिकर  प्रीमियम  द्वारा  शासित  होते  हैं  ।

 श्री चे  ०  रा०  पट्टा भि रामन
 :

 मैं  यह  पूछ  रहा  था  कि  भ्रांति  रूप  से  दावे  का  निबटारा  होने  तक

 के  लिए  किसी  अंतरिम  भुगतान  की  व्यवस्था  है--मैँने  भ्रनुग्रहीत  भुगतान  की  बात  नहीं  पूछी थी  ।

 बॉड  जगजीवन  राम  :  इस  मामले  में  हम  अधिनियम द्वारा  शासित  होते  हैं  ।  अधिनियम में

 जो  भी  व्यवस्था होती  हैं  ,  उसका  पालन  किया  जाता  लेकिन  जैसा  उपमंत्री  बता  चुके  दावा

 आयुक्त  नियुक्त  होने  या  उनका  निर्णय  होने  तक  के  लिये  जनरल  मैनेजरों को  यह  आदेश दे  दिये  गये

 है  कि  वे  घायल  होने  वालों  या  मरने  वालों  के  बारे  में  अनुग्रहातू भुगत भुगतान  कर  दें  ।

 श्री
 प्रकाशा

 वीर
 शास्त्री

 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  मोहरी  रेल  पटन  में  मारे  गये  व्यक्तियों
 के

 पराश्रित  परिवारों  को  aaa  देने  का  काम  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 श्री
 जगजीवन

 राम
 :  मोहरी के  सम्बन्ध  में  क्लेम  afer  की  बहाली  हो  चुकी  थी  ।  बीच

 में एक
 क्लेम  कमिशनर  बदल  दूसरा  है  कौर  aaa  जब  रेलवे  बजट  की  बहस  के

 अपर
 कहा  था  तो  मैँ  ने  इसकी  जानकारी  ली  तो  मुझे  मालूम  gar fee  अ्रधिकांश मामलों  में  तो  उसका

 निर्णय
 हो  चुका  है  सनौर  थोड़े  से  जो  मामले  उसके  सामने  हैं  उनका  भी  निर्णय  शीघ्र  हो  जायेगा

 ।  उस
 में

 देर  होने  का  कारण  यह  ga  कि  दूर  दूर के  जो  लोग  उसमें पड़े  थे  उनके  वारिसों का  कुछ  मामलों  में

 तो  पता  नहीं लगा  कछ  की  तरफ  से  दावा  किया  ही  नहीं  गया  |

 श्री  वॉरियर  :  कया  afr  जैसी  बड़ी  दु्ेटनाश्ों  में  पीड़ित  व्यक्तियों  के  दावे  अब  तक

 निबटा दिये  गये  हैं  ?
 se  $$

 प्रेमी  में
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 श्री  जगजीवन
 राम  :  मुआवजा सभी

 रेलवे
 दुर्घटनायें  के  लिये  दिया  जाना  है  चाहे  उस  में  दोष

 रेलवे का  हो  या  नहीं  ।

 pa  वॉरियर  उप  मंत्री ने  बताया  कि  पिछले  x),  वर्षों  में  ३०  लाख  रुपये  मुनावर
 ara  में  दिये  जा  चुके  हूँ  ।  इसीलिये  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  बड़ी  दुर्घटनाओं  के  दावे  निबट
 गये  हैं  या  नही ं।

 श्री  शाहनवाज खां  :  जी  हां  ।  दावा-ग्रायुक्त नियुक्त  किये  जाते  हैं  ।  कौर वे  दावों  को

 यथा  शीट  निबटा  देते  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  अ्रियालूर की  दुर्घटना  का  जिक्र  किया  है  ।  उसमें  हमने
 दावा  आयुक्त द्वारा  निर्णीत  राशि  नहीं  दी  वरन्  ऊपर  से  २०  प्रतिशत  अधिक  भुगतान  भी  कर

 दिया है

 fet  सोनावने  :  क्या  घायल होने  या  मरने
 वालों

 के
 दावों

 के
 संबंध

 में
 निर्णय

 देने
 में  दावा

 aes  को  शासित  अथवा  उनका  मार्ग  दर्शन  करने  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  ने  कुछ  नियम  बना  दिये

 श्री  जगजीवन  रास  :  यह  अधिनियम  के  अ्रधीन  किया  जाता  है  |

 गयी  go  to  पटेल :  क्या  इस  वर्ष  हाल  ही  में  फरवरी  में  मेहसाना  स्टेशन  पर  घायल  होने  वाले

 व्यक्तियों  को  कछ  मुआवजा  दिया  गया  है  ?  क्या  कोई

 उपाध्यक्ष  महोदय  .:  मंत्री  महोदय  को  प्रत्येक  दुर्घटना  के  संबंध  में  उत्तर  देने  की  जरूरत  नहीं

 है ।

 केन्द्रीय  नक्षत्र  वेधशाला

 *
 १०२०.  श्री  भक्त  दान

 :
 क्या  प  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  १९५८  के

 Vela  के
 ९  4.0  १  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 एक  केन्द्रीय  नक्षत्र  वेधशाला  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  इस  बीच  कौर  क्या

 प्रस्तावित  वेधशाला  कब  तक  स्थापित  होने  की  राशा  है  ?

 इसे  निक  उदयन  उपमंत्री  :  सेन्ट्रल  भ्रस्ट्रानलामिकल

 श्राबज़रवेटरी के  कयाम  के  मुतल्लिक़  कोई  ज्यादा  कारवाई नहीं  हुई  ।  फारेन  एक्सचेंज के  झ

 की  वजह  से  यह  स्कीम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  मुल्तवी कर  दी  गई  है  ।

 पश्चात्  उत्तर  अंग्रेजी  में
 भी

 पढ़ा

 श्री  भक्त
 दान

 :  श्रीमन्  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  सन्  १९४५  से  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया
 जा  रहा है  कौर

 काफ़ी  रुपया  इसकी  जांच-पड़ताल  में  खच  हो  चुका  है  तो  कया  मंत्रालय  ने  प्लानिंग

 पर  इस  बात  के  लिए  ज़ोर  दिया  है  कि  चूंकि  यह  महत्वपूर्ण  है  इसलिए  इसी  योजना  में  इसे  लिया
 जाये  श्र  उन्होंने क्या  निर्णय  किया  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  यह  सही  है  कि  यह  स्कीम  बहुत  दिन  से  ज़ेरग़ौर है  ।  दूसरे  पांच  साला

 में  अ
 ग़र वेट री  के  क़याम  के  लिए  रक़म  भी  रख

 .
 दी  गई  थी  लेकिन  फ़ारेन  एक्सचेंज  की  मुश्किलात

 मूल  ast  में
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 को
 वजह  से  बाहर  से  जो

 सामान  कराना  है  उसके  eas  कोई  ६ ह  नहीं  दिये  गये
 ।

 यह  जरूर  है
 कि  हमने  को दिदा  की  थी  कि  इसकी  मंजूरी  दीਂ  जाये  लेकिन  इसके  मुताल्लिक मंजूरी  नहीं  हुई  ।

 थी  भक्त  श्रीमन  मै  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  वेधशाला  पर  कुल  कितना  €

 होने  का  अनुमान है  कौर उस  मे ंसे  फ़ारेन  एक्सचेंज  का  कितना  भाग  है  ताकि  इस  बारे  में  कछ  प्रकाश
 डाला  जा  सक  ?

 श्री  मु हो उद्दीन  :
 अख़राजात  ६,  ७  वर्ष  पहले जो  तैयार  किये  गये  थे  वह  ६०  लाख

 क  लगभग  है  जिसमें  ४०लाख  की  मशीनरी  और  दूसरी  श्राबज्रवेटरी  के  एचीवमेंट  के  मुताल्लिक

 है  ।

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 क्या  इस  वेधशाला  की  स्थापना  के  लिये  कुछ  प्रारम्भिक  व्यय
 गया

 था ?

 fat  मुही उद्दीन
 :

 इस  वेधशाला  के  लिये  केवल  उपयुक्त  स्थान  खोजने  के  संबंध  में  की
 गयी

 जांच  पर  ही  प्रारम्भिक व्यय  gar  था  ।  यात्रा  भत्तों  ,  समितियों  शादी  पर  भी  हो  सकता  है  कि

 प्रारम्भिक व्यय  हुए  हों  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  श्रीमन्  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के

 कारण  इस  वेधशाला की  स्थापना  नहीं  हो  पा  रही  तो  मैं  जान  सकता  हं  कि  जिन  देशों  में  जैसे

 कि  सोवियट  रूस  में  जहां  कि  श्रस्ट्रानामी  )  की  बड़ी  उन्नति  हो  चुकी  है  उनके  साथ  कोई  बात
 चीत  हो  रही  है  ताकि  वहां  से  कोई  मशीनरी  सहायता  के  तौर  पर  ली  जा  सके  कौर  फारेन  एक्सचेंज

 का  सवाल  भी  खत्म  हो  जाये  ।

 श्री  मु्दीउद्दीन  :
 मुझे  इस  गीता  का  कोई  इल्म  नहीं  है

 ।

 का  लाया-ले जाया  जाना

 QoRR.  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =

 मे  रेल  शर  सड़क  के  रास्ते (१)  राजस्थान (२)  पंजाब से  कितने

 कितने  बाहर  भेजे  गये  ;

 इसी  प्रवर्ध  में  बम्बई  ate  राजस्थान  से  कितना-कितना गेहूं  और  अरन्य  राजस्थान
 श्र  पंजाब  में  भेजा  गया  ;

 इस  सारे  यातायात  की  लागत  कितनी  है  ;  we
 ~

 क्या  सरकार
 ने

 विभिन्न  राज्यों  द्वारा  एक  दूसरे  aaa  भजन  के कार्य  का

 विनियमन  इसको यथा  संभव  कम  करने की  वांछनीयता पर  विचार  किया  है  ?

 tera  तथा  कृषि  उपमंत्री  (aft  स०  शौर  .  व्यापारियों द्वारा  रेल
 a  सड़क के

 रास्ते  iN aa  गये  श्रनाजों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 मूल अंग्रेजी में
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 १  १९५८ से  २१  फरवरी  ZEXE  के  बीच  आयात  किये  हुए  अनाज  निम्न
 लिखित  परिमाण में  राजस्थान  ak  पंजाब  को  भेजे  गये  थे  :--

 परिमाण  ‘ooo’  टनों में
 मामा

 राजस्थान

 ८४.४

 i re  ne  a

 पजाब  WA. & ६

 ७. र
 i et  ae

 GQI.s

 ts  a

 a

 भोग के  लिये  कौर  आंशिक आयात  कि  पा  गया  गेंहूं  राजस्थान  को  आंशिक  रूप  से
 स्थानीय  उप

 रूप  से  राजस्थान  के  केन्द्रीय  सुरक्षित  डिपुओं  में  रखने  के  लिये  भेजा  गया  था  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  अनाजों  के  आदान  प्रदान  को  रोकने
 की

 जरूरत  सरकार  को  भली

 प्रकार  से  मालूम  है
 प्रौढ़

 इसीलिये  उपयुक्त  मामलों  में  ५  के  लाने
 ले  जाने  पर  क्षेत्रीय

 बन्ध  लगा  दिये  हैं  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  राजस्थान  से  अनाजों  का  बाहर  भेजा  जाना

 उस
 समय  रोका  गया  जब  वहां  के  अनाज  व्यापारी  स्थिति  का  पुरा  फायदा  उठा  चुके  थे  श्र  गेहूं  उत्पन्न

 करने  वाले
 उस

 इलाके  में  बिल्कुल  भी  अनाज
 न

 रहने  देकर  १००  लाख  मन  से
 भी

 अधिक  अनाज  बाहर

 भेज  दिया  गया  था  ?

 श्री  त्र०  Ho  थामस  :  सभा  को  पता  है  कि  मध्यप्रदेश  श्र  तीनों  एक  ही

 क्षेत्र  मह  बम्बई  गेहूं  के  मामले  में  कमी  वाला  क्षेत्र  हैं  किसी  समय  यह  सोचा  गया  था  कि  इन  राज्यों

 को  नभ  कर  बम्बई  राज्य  के  लिये  इतनी  कठिन  स्थिति  उत्पन्न  कर  देना  उचित  नहीं  लेकिन

 अब  हमने  उन्हें  rg  ७.  कर  दिया  है  प्रौढ़  बम्बई  को  बड़े  परिमाण  में  कर  दिया  बम्बई
 की

 कमी  विदेशी  गेहूं  से  पुरी  की  जा  रही  हैं  ।  यह  हो  सकता  है  कि  कुछ  व्यापारियों  ने  पिछली  स्थिति  का

 लाभ  उठा  लिया  हो  ।  लेकिन  जब  भाव  बहुत  ऊंचे  चढ़ने  लगे  तो  हमने  कार्यवाही  कर  दी  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जोधपुर  जो  राजस्थान  का  दूसरे  नम्बर

 का  सबसे  बड़ा  शहर  पूरी  प्रा बादी  को  प्रख्यात  किया  गया  गेहूं  खाने  को  दिया  जा  रहा  है  श्र  पूरी

 आबादी  जिसमें  बच्चे  भी  एक  दिन  भूखा  रहने को  कह  कर  सप्ताह में  ६  दिन
 का  राशन

 दिया  जा  रहा  है
 ?

 fat  त् ०  म०  थामस :  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  की  बात  से  ही  प्रगट  होता  हैं

 —  कि  हम  जोधपुर  को  पर्याप्त  संभरण  कर
 ।

 न

 1  मूल wast में
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 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  यह
 सच

 नहीं  ह  कि  पोलें  जोधपुर  को  ही  महीने  में  कम  से
 कम

 २०००  टन
 गेहूँ  भेजा  जा  रहा  है  ate  वहां

 की
 पूरी  आबादी  को

 ही
 खाने  के  लिये  यही  आयात  किया

 हुआ  गेहूं  दिया  जा  रहा  हैं  क्योंकि  यहां
 के

 बाजारों  में  अ्रनाज  का
 एक

 दाना  तक  नहीं  हैं
 और

 वहां
 की

 आबादी को  सिफ  ६  दिन  का  देकर  उससे  एक  दिन  उपवास  करने  के  लिये  कहा  जाता  है  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 यह  सच  नहीं  हम  राज्य  सरकारों  द्वारा

 बतायी  गयी  झ्रावस्यकताशओओं  के  अनसार  सम् भरण  कर  रहे  हैं  ।

 बिद्या चरण  शुक्ल  राजस्थान  गेहूं  के  मामलें  में  ्रात्म-निर्भर  है  या  वहां  पर  गेहूं  फालतू
 ै

 az  फिर  राजस्थान  में  उपभोग  के  लिये  किय  गेहूं  के  भेजने  की  कया  mage  थी  ?

 TM |? है  प्र०  जैन  :  राजस्थान में  गेहूं  फालतू होता  है
 ।

 परन्तु  ः  geYo-Us FT में

 उत्पादन  सामान्य  उत्पादन  से  कम  |  बम्बई  सदैव  से  कमी  वाला  क्षेत्र  रहा  है  ।  यह एक  जोन  था

 अर  राजस्थान  से  बम्बई  को  पजा  गया  |

 ott  ब्रज राज सिंह  :  मन्त्री  महोदय  ने  बताया  है
 कि

 राजस्थान  फालतू  गेहूं  वाला
 क्ष नेत्र है  ।  इस

 वक्तव्य  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  गेहूं  का  लाना  ले  जाना  बन्द  कर  दिया  गया  मैं समझता हुं  कि

 बम्बई  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  भी  कुछ  मंत्री  महोदय  ने  wat  कहा  उन्हें  इसका  खयाल  हें  ।  वह

 युद्ध

 श्री  बजाज  सिंह :  गेहूं  की  खाने  वाली  रबी  फसल  में  राजस्थान  से  बम्बई  को  गेहूं  के  जाने पर

 sever  लगा  करने  से  बया  fare  हारा  प्राप्त  सस्य  पर  कोई  Te  सहीं  पढ़ेंगे
 ?

 महोदय  :  क्या  यह  राय  की  अ्रभिव्यक्ति नहीं  |  ?

 तिरुमल  राव  :  भ्र भी  दिये  गये  उत्तर  से  पता  चलता  है  कि  राजस्थान  कौर  बम्बई  के  जोन

 से  गेहूं  को  बम्बई  जाने  दिया  जाता  हे  जिससे  राजस्थान  में  गेहूं  की  कमी  हो  जाती  है  भ्रौर  वहां  पर  हम

 आयात  किया  ञ्  गेहूं  भेजते  हैं  ।  क्या  सरकार  ऐसा  नहीं  कर  सकती  कि  आयात  किया  थ  गेहूं  सीधे

 बम्बई  भेजा  जाये  इस  प्रकार  सब  प्रकार  के  प्रासंगिक  खच  को  दूर  किया  जा  सके
 ?

 कशी  प्र०  जेन  :  वास्तव  में  किसी  एक  प्रकार  के  गेहूं  का  उपभोग  नहीं  होता  है  ।  बम्बई  कुछ

 देशी  गेहूं  चाहता  था  उसको  वह  देशी  गेहूं  मध्य  प्रदेश  राजस्थान  से  दिया  गया  |  सम्भवत

 इसमें  कठिनाइयां  करायीं  ।  एक  पर  हम  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  कि  कौर  मध्य  प्रदेश

 से  बम्बई  को गेहूं  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाये  ।  वह  कर  दिया  गया  हैं  |  SA  समय  राजस्थान से  बम्बई

 को  गेहूं  जाने  का  नहीं  हू  |  बम्बई  को  अधिकांश  आयात  किया  हुआ  गेहूं  दिया  जा  रहा  हैं  ।

 श्री  दलजीत  fag  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  एक  स्टेट  से  ग्र नाज़  दूसरी  स्टेट  को  ले  जाया  जाता

 ह  तो  क्या  उस  स्टेट  के  खपत  के  मुताबिक  तखमीना  लगा  कर  फालतू  ले  जाया  जाता  कौर  जहां  से

 कि  अ्रनाज  जाया  गया  हँ  वहां  जरूरत  झ्रनसार  वापस  लाने  का  इन्तिज़ाम  कर  दिया  गया  है
 ?

 श्री
 प्र ०  प्र०  जेन  :  कुछ  अनाज तो  ऐसे  हैं  कि  जिनकी  तिजारत  आजादी  से  होती  है  ।  तो  कीमतें

 जहां  कम  होती  हैं  वहां  से  वें  अनाज  की  में  ज्यादा  होती  हैं  वहां  चले  जाते  कुछ  प्रदान  हम  लोग

 एक  जगह  से  दूसरी  जगह  भेजते  लेकिन  इसमें  हम  पाबन्दी  लगा  देते  हैं  कि  इस  बात  का  ध्यान

 रख
 कर  ही

 अनाज़  बाहर  भेजा  जाये
 कि

 अन्दर  के  इलाके  में  कमी  पैदा
 न

 हो
 ।

 +  मूल  PD eca  में
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 गयी  दामानी
 :

 क्या  बम्बई  श्र  प्राय  स्थानों  से  राजस्थान  को  गेहूं  भेजा  गया  है  झर
 कया

 उसी

 महीने  में  राजस्थान  से  गेंहूं  बाहर  नेजा  ary  are  यदि  तो
 कौन  से  महीनों

 में  कितनी

 मात्रा
 में

 यह  व्यापार  टुन्न  ?

 श्री  Ho  प्र०  जेन  :  यह  तो  इतना  बड़ा  झर  लम्बा  चौड़ा  सवाल  हो  गया  कि  झगर  मुझे  दो  चार

 घण्टे  भी  दिये  जायें  तब  भी  मैं  झांकने  इकटठा  नहीं  कर  सकता  कि  किस  महीने  में  किधर  से  कितना

 अनाज  कहां  गया  ।

 महोदय  :  केवल  सिद्धान्त  का  प्रश्न  कि  क्या  दोनों
 ओर

 से  वह  एक  दूसरे  को  भेजा
 जा  रहा है  ।

 श्री
 Ho  प्र०  जन

 :  ऐसा  होता  रहता  है  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  सरकार  भ्र भ्या वेदन  नौ  र  प्रतिरोध  करती

 रही  है  सनौर  मेंने  भी  लोकसभा  के  पिछले  सत्र  में  एक  प्रशन  उठाया  था  तब  फिर  राजस्थान  सरकार  के

 प्रतिरोध  के  बावजूद  भी  इस  पर  तब  तक  कोई  ध्यान  क्यों  नहीं  दिया  गया  जब  तक  कि  स्थिति  शोचनीय

 fat  प्र०  जन  :  वास्तव  में  माननीय  सदस्य  द्वारा  प्रश्न  उठाया  गया  था  ।  मेरे  विचार  में

 यह  एक  शोचनीय  मनोवत्ति  हे  कि  राज्य  ait  राज्य  का  प्रतिनिधान  करने  वालें  व्यक्ति  केवल  राज्य

 के  विचारों को  व्यक्त  करते  हैं  ।  भारत  एक  हैं  |  देश  के  केवल  एक  भाग  में  ही  खाद्यान्नों  की  प्रा वश्य कता

 नहीं  परन्तु  देश  के  प्राय  भागों  में  भी  इसकी  आवश्यकता  है  ।  हमें  यह  देखना  पड़ता  हैं  कि  संभरण

 सारे  भारत  में  होता  रहेंगे  किसी  विशेष  राज्य  को  इस  कारण  कठिनाई  न  हो  कि  अरन्य  राज्य

 निर्यात करना  नहीं  चाहते  ?

 श्री  हरिश्चन्द्र साथर  :  श्रीमान  उपाध्यक्ष  मैं

 महोदय  में  हूं  ।  श्री  दी०  चं०  TAT  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  उपाध्यक्ष  मन्त्री  महोदय  ने  एक  बहुत  हाँ  शोचनीय  बात  कही

 अर्थात, ५  यह  कि  मैं  राज्य  के  हित  के  दृष्टिकोण  से  कह  रहा  था  |

 1.
 |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  वे  अपना  स्वतन्त्र  मत  प्रकट  कर  रहेहैं  तो  इस  बारे  में  कोई  शिकायत

 नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  स्थिति  स्पष्ट हो  जानी  चाहिये  ।

 महोदय  :  यदि  उन्होंने  यह  कहा  कि  यह  शोचनीय  स्थिति  है  तो  माननीय  सदस्य  ने

 कहा ट  कि  यह  दुःखद  वक्तव्य है

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  उपाध्यक्ष  मन्त्री  महोदय  ने  किस  आधार  पर  यह  कहा  कि  मैं
 तय  के  दृष्टिकोण  से  बहस  कर  रहा  था

 महोदय :  मुझे खेद  है
 ।

 दोनों  नें  एक  दूसरे  को  गलत  समझा  हैं
 ।

 दोनों  ही  कथन

 नीय  थे
 ।

 अगला  प्रशन
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 मैं  इस  बात  पर  जोर  देता हूं  कि

 जो  कुछ  मन्त्री  महोदय  ने
 कहा

 वे

 उसे  वापस लें  |  वह  ऐसा  नहीं  कह  सकते  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कभी  मैंने  कहा  कि  दोनों  ही  कथन  शोचनीय  थे  ।  इतना  कह  देना  दोनों  के

 लिये  पर्याप्त हूँ  ।

 fat  do चे  शर्मा  :  औचित्य  प्रदान  के  हेतु  आपने  मेरा  नाम  कई  बार  पुकारा
 ।

 मुझे  बोलने  नहीं

 दिया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमेशा  यह  कठिनाई  रही  है  कि  माननीय  सदस्य  बहुत  धीमे  बोलते  हैं  कौर

 वह  सुनाई  नहीं  पड़ता  |  उनके  प्रदान  का  उत्तर  दिया  जाये  ।

 जयपाल  fag  :  उस  Mea  का  उत्तर  देने  से  पहले  मेरा  एक  aiara  eT  है  ।  इस  सभा  ने

 दोनों  माननीय
 सदस्यों  द्वारा  बोले  गये  शब्द  को  कार्यवाही  में  से  निकाल  दिया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  केवल  इन्हीं  दो  सदस्यों  हवा रा  बोले  गये  शब्द  को  निकाल

 देने  को  मेरे  द्वारा  बोले  गये  शब्द  को  नहीं  ।  इन  तीनों  को  रहने  दिया  जाये  ।

 डाक  तथा  तार  वर्दी  समिति

 —  ao  फार्मा
 1१०२३.

 थी  वाजपेयी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १८  १९५८ के  तारांकित  संख्या  ५  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  किन्हीं  वर्गों  की  वर्दियों  के  लिये

 खादी  का  प्रयोग  बन्द  कर  दिये  जाने  के  बारे  में  डाक  तथा  तार  निदेशालय  की  वर्दी  समिति  द्वारा  की  गयी

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  समिति की  सिफारिशों

 पर  निर्ण य  अन्तिम  प्रक्रम  पर  है  और  प्रस्तावों  को  शीघ्र  ही  सरकार  के  निर्णय  के  लिये  रखा  जायेगा  ।

 श्री  दी०  चल
 धर्मा

 :
 डाक  तथा  तार  निदेशालय  किस  कारण  से  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  कि

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  किन्हीं  वर्गों  की  वर्दी  के  लिये  श्रावक  किस्म  की  खादी इस  देश  में  नहीं

 बनायी जा  सकती  ?

 श्री  राजबहादुर  :
 यह  उनकी राय  है  ।  उन्होंने  कुछ  अध्ययन  किया  प्रौढ़  प्यार  अनुभव

 के  आधार  पर  समिति  के  कुछ  सदस्यों  ने  ऐसा  महसूस  किया  |  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  यह  आवश्यक

 बात  नहीं  है  ।

 श्री  दी०  चं०  sat  :
 जबकि  इस  प्रकार  की  वर्दी  के  लिये  व्तेंमान  किस्म  की  खादी  उपयु  क्त  नहीं

 है  तो  क्या  निदेशालय  द्वारा  उस  किस्म  की  खादी  का  उत्पादन  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जायेंगी

 जो  वर्दियां  बनाने में  इस्तैमाल  की  जा  सके ं?

 श्री  राज  बहादुर  :  वर्दियों  के  लिये  दी  जाने  वाली  खादी
 कि

 किस्म  कौर  रंग  दोनों  में  एकस  म

 सुधार हो  रहा  इसमें  कोई  शंका  नहीं  है  कि  यथासमय हम  देश  में  एसी  खादी
 का  उत्पादन कर

 to!

 पहला  अंग्रेजी  में

 t:Deplorable.



 १८  १८८०  २५६ े
 मौखिक

 उत्तर

 पृश्नी  हद ६  कया  इस  समय  वर्दियां  ठेकेदारों  द्वारा  दी  जाती  हैं  ?  यह  भारतीय

 श्राघार  पर  है  या  रीजनल  आधार  पर  ?

 उसका  ताइपे  है  कि fat  राज  बहादुर :  यह  सर्किलों  के  arene  पर  किया  जाता  है  ।

 विभिन्न  सकिलों  के  जनरल  पोस्टमास्टर  वर्दियों  के  संभरण  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  वे  या  तो  इनको

 किसी  जेल  विभाग  में  हैं  या  किसी  विस्थापित  व्यवित के  कारखाने  में  अथवा  किसी  सहकारी

 समिति  द्वारा  या  अन्य  प्रकार  से  सिलवाते  हैँ
 ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  कभी  मंत्री  जी  ने  यह  बात  कही  कि  जहां  तक  उन  के  विभाग  का  सम्बन्ध

 तक  सरकार  ने  वह  नीति  स्वीकृत  नहीं  की  है  कि  वहां  पर  खादी  का  उपयोग  न  किया  जायें  ।

 क्या  मैँ  जान  सकता  हुं  कि  उन  के  विभाग  में  कितने  क्षेत्रों  में  खादी का  उपयोग हो  रहा  है  कितनों

 में  नहीं  ae  क्या  म  सकता  हुं  कि  जहां  तक  उन  के  भाग  का  सम्बन्ध बहुत  जल्दी  इस

 प्रकार  की  खादी  बनाई  जायेगी  कि  वहां  खादी  का  उपयोग  किया  जा  सके  ?

 श्री  राज  बहादुर  :.  माननीय  सदस्य  को  शायद  सुचना  होगी  कि  भारत  सरकार  के  समस्त
 विभागों  में  डाक-तार  विभाग  ही  प्रथम  विभाग  जिस  ने  कि  खादी  की  यू  निज़ामे  अपने  विभाग

 में  प्रचलित की  थीं
 ।  लगभग  ८८

 हजार  कर्मचारियों को  खादी  की  यूनिफ़ामं  मिलती  है  शौर  मैं

 करता  हूं  जैसा  कि  इस  समिति  ने  सिफारिश  की  लगभग  पांच  हज़ार  को  कौर  मिलेगी  ।

 गन्ना  उत्पादक  संघ

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 |  श्री  नागी  रेड्डी
 :

 1१०२४.  श्री  :

 श्री  हाज़िर  :

 att  विभूति fas  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गन्ना  उत्पादन  संघ ने  गन्ना  उत्पादकों  को  वर्ष  १९५४  से  g&as  तक  का  विशेषज्ञ

 समिति  के  सूत्र  फार्मूला  अथवा  मामू ला
 के  भ्रनुसार  भी  अतिरिक्त  मुल्य  देने  में

 मालिकों  की  भ्र सफलता  के  बारे  में  एक  ज्ञापन  दिया  है  ;

 यदि  तो  इसको  क्रियान्वित  कराने  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 खार  तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  स०  (#)  भ्र  सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ;

 aa  ण

 ha
 PER R—-UY  से  @€  AG—AS  के  समय  के  लिये  quar  विशेषज्ञ  समिति  के  फार्मूला

 के  अन्तर्गत  गन्ने  के  अ्रतिरिक्त मूल्य  का  भुगतान  ऐच्छिक रह  है  किसी  भी  वर्ष  के  लिये  श्रतिरिवत

 TH  का  मूल्य  इस  वर्ष  के  सब  उत्पादन  के  बिक  जाने  पर  लेखों  के  पूरा  हो  जाने  पर  निकाला  जा

 सकता है  |  जहां तक अत
 :  PeUG—4US Har F के  बारे  में  स्थिति  का  mit  पता  नहीं  लगा है

 ———____ ——_ Peyi  से  के  वर्षों  का  सम्बन्ध  कुछ  चीनी  मिलों  द्वारा  ofafca  मूल्य  न
 ~

 मूल  अंग्रेजी
 में

 १5181718.
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 दिय  जाने  के  बारे  मे  गन्ना  के  प्रतिनिधियों  से  कुछ  ज्ञापन  प्राप्त  हुए  थे  ।  इस  समय  केवल

 २  कारखाने  वर्ष  PeYw—YY  के  बारे  में  आरा  श्र  प्रदेश  में  निज़ाम  शुगर  फैक्टरी  और  वर्ष

 PEYV—YY  PEXy  के  बारे  में  पश्चिमी  बंगाल  में  रामनगर  केन  एंड  शुगर  कम्पनी

 ये  दोहों  मामले  राज्य  सरकारों को  निर्देशित  किये  गये प्लासी  के  मामले  wat  नहीं  निबटे  हैं  ।

 है  ait  उनसे यह  देखने  को  कहा  गया  है  कि  गन्ना  उत्पादकों  के  दावे  छी  घ्नातिशी  घर  निबटाये  जायें  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  दो  मिलों  के  नाम  बताये  गये  हैं  जि  होंने  यह  अतिरिक्त  भुगतान

 नहीं  किया  है  ।  इस  सम्ब  ध  में  क्या  जान  सकता  हुं  कि  क्या  रामकुमार  केन  दंड  शुगर  कम्पनी  लिमिटेड

 ने  waar  भारतीय  चीनी  मिल  संस्था  ने  जिससे  यह  कम्पनी  सम्बन्धित  फार्मूले को  स्वी  कार

 कर  लिया  है  ate  यदि  तो  wa  यह  अतिरिक्त  भुगतान  करने  में  उनके  पीछे  हटने  के  क्या  कारण

 तथा  कृषि  मंत्री  भ्र०  प्र०  :  उन्होंने  फार्मूला  को  स्वीकार  नहीं

 किया  उत्तर  भारत
 म

 दूसरा  फार्मूला  लागू  होता  था  संस्था  ने  स्वेच्छा से  इसको  स्वीकार

 कर  लिया  था  फिर  सब  मिलों  ने  इसको  स्वीकार  कर  लिया  |  उन्होंने भुगतान  नहीं  किया  है  ।  हमने

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  कहा  है  कि  वह  उनसे  भुगतान  करायें  ।  हम  कानूनी  तौर  पर  उन्हे  भुगतान

 करन  को  विवाद  नहीं  कर  सकते  परन्तु  हम  सब  नैतिक  प्रभाव  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  भारती  चीनी  मिल  संघ  ने  यह  शभ्रतिरिक्त भुगतान

 करन  के  लिय  वायदा  कर  लिया  था  ake  इस  मिल  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  पश्चिमी  बंगल  सारी

 से  क्या  डे  है
 ?

 श्री  प्र०  जैन
 :

 मे  चुका  हूं  कि  कानूनी  तौर  से  वे  वचन  वद्ध  नहीं  हैं  परन्तु  नैतिक

 रूप  से  वचनबद्ध  हूँ  झर  हमने  राज्य  सरकार  को  भुगतान  कराने  के  लिये  उन  पर  जोर  डालने  के

 लिये  लिख  दिया  है  ।
 हम  प्रभी  तक  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  उना ६  ।

 श्री  वासुदेवन नायर  :  क्या  फ़ार्मूला  की  व्याख्या  के  सम्बन्ध  में  कई  क्षेत्रों
 विशेषत :  दक्षिण  A—afaat wie fra-arfoant शौर  मिल-मालिकों  में  मतभेद  है  ax  क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  को  मानने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ?  तो  फिर  सरकार ने

 एसे  मामलों  में  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 श्री  श्र०
 प्र०  जेन  :

 फ़ार्मूला  श्रमिकों  पर  लागू  नहीं  होता  यह  गन्ना  उत्पादकों

 पर  लागू  होता  है  ।

 श्री  वासुदेवन नायर  :  मुझे  खेद  है  ।  मेरा  मतलब  गन्ना  उत्पादकों से  था  ॥

 श्री To  त्र ०  जेन  :
 उन्होंने  इसको  स्वेच्छा  से  स्वीकार  किया  था  ak  दक्षिण  में  एक

 मिल  को  छोड़  कर  बाकी  सब  ने  फ़ार्मूला  के  अनुसार  भुगतान  कर  दिया  है  ।

 श्री  तहा सन्  fag
 :

 उनका  कहना  है  वे  उ  हें  भुगतान  करने  के  लिये  कह  यदि दे

 भुगतान  नहीं  करते  हें  तो  क्या  सरकार  कम्पनी  को  लाइसेंस  इना
 ब  द  कर  देगी  ?

 श्री  mo  जेन
 :

 रसा  तो  हमको  श्रस्तियार  नहीं  होगा
 ।

 मिल
 में
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 fat  घ०  द०  पांडे  :.  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  भोर  ATH  कर  सकता

 हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  मे  तराई  क्षेत्र  में  कुछ  मिलों  में  गन्ने  के  मूल्य  में
 दो

 ar  प्रतिमा
 की  कनी  की

 गयी ?  परन्तु  बाद  में  यह  पता  लगा  कि  गन्ने  से  औसत  सामान्य  थी  तौर  इस  घटाये

 हुए  मूल्य  को  पुनः  देने  का  झा  ददा  गया  परन्तु  भारत  सरकार  के  आदेशों के  बावजूद  भी
 इस

 का  wal तक  qa  नहीं  किया गया  है  आदेश  को  प्रभावी  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 कर  रही है  ?

 पत्नी  प्र ०  प्र०  जेन
 :

 गन्ने  का  प्रत्येक  विक्रेता  गलने  का  निर्धारित  मूल्य  प्राप्त  करने  का  अधिकारी

 निःसन्देह हम  उसकी  सहायता  परन्तु  मिल  के  विरूद्ध तो  गन्ना  उत्पादक  ही  दावा  दायर

 कर  सकता है  ।

 श्री  बासप्पा  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  दक्षिण  में  एक  मिल  को  छोड़  कर  ay  मिलों

 ने  फ़ार्मूला  के  अनुसार  भुगतान  कर  दिया है  ।  उस  मिल  का  क्या  नाम  है  उसने

 फ़ार्मूला  के  अनुसार  भुगतान  न  करने  के  क्या  कारण  बताये  हैं
 ?

 श्री  ई  स०  थामस  :.
 यह  निज़ाम  शुगर  मिल्स  वर्ष  PEYV—YVY  के  लिये  इस

 कारखान  से  भ्र ति रिक्त  देय  सवा  तीन  खाने  निकला  था  ।  सवा  दो  ्  उन्होंने  दे  दिये  कौर  एक

 जाना  प्रति  मन  देना  बाकी  है  ।  हमन  मुख्य  मंत्री  को  लिखा  है  क्योंकि  इस  कारखाने  में  प्राप्  प्रदेश

 सरकार का  भी  भाग  है  ।  हमें  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।  इस  पर  at  मुख्य  मंत्री  को  विचार

 करना है

 शी हेम  बुरा  :.  मंत्री  महोदय  ने  नैतिक  रूप  से  जोर  डालने  की  बात  कही  है
 ।  इस

 नैतिक  जोर  से  इन  अ्रनैतिक  व्यक्तियों पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  जिन्होंने  गन्ना  उत्पादकों को  उचित

 मूल्य  प्राप्त  करने  से
 भी

 वंचित  कर  दिया  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  यह  राय  का  विषय  है  atk  फिर  कटाक्ष  का
 ।

 fot  हेम  क प्रस्द्ा  |  पहल  मुझे  भ्र पना  प्रदान  पुरा  कर  लेने  दीजिये  ।

 महोदय  :.  उन्होंने  प्रश्न  पूछने  में  इतनी  देरी  कयों  की  ?

 श्री हेम  veo:  क्या  पश्चिमी  बंगाल  श्र  श्राद्ध  प्रदेश  की  राज्य  सरकारों ने  रि  न  से  इन
 व्यक्तियों  को  राजी  करने  के  लिय  कहा  गया  ०५  नैतिक  झ्रात्दोलन  में  अब  तक  हुई  प्रगति के  बारे

 में  केन्द्रीय  सरकार  कौ  जानकारी  दे  दी  है  ?

 fat  प्र०  जेन  :
 हमने  उनसे  पूछा  है  ।  जहां  तक  निज़ाम  कारखाने  का  सम्बन्ध

 झालर  प्रदेश  सरकार  के  झपने  बहुत  से  प्रश हूं  |  हमने  इस  प्रश्न  पर  उनसे  पूछ-ताछ  की  है  ।  हमें

 उनका  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।  जहां  तक  पश्चिम  बंगाल  में  wey  प्लासी  का  सम्बन्ध

 हमन  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ।  मेरा  विश्वास है  कि  उसने  इस  विषय पर  मिल

 से  बात  चीत  की  है  परन्तु  हमें  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 श्री  ः ह श्भ्से  उचित  मूल्य  देने  के  बारे  में  हर  वर्ष  खड़े  दूने  वाले  विवाद  को  दूर  करने  के
 करेगी ? लिये  क्या  सरकार  न्यायिक  काय  वाही  करने

 का
 अधिकार  देने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 ————eee

 मल  ea ee wast F में
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 श्री
 |.” है ५

 sto  जैन
 :

 चालू  वर्ष  से  हमने  इस  फ़ार्मूला  के  WITT  भुगतान  सं विहित  रूप

 से  afar कर  दिया  है  ।  तब  यह  विधि  के  श्रन्तगंत  मूल्य  का  एक  भाग  हो  जाता  है  भ्र ौर

 भविष्य  में  झगड़  नहीं  होंग  ।  परन्तु  जहां  तक  भूतकाल  का  सम्बन्ध  फार्मूल  को  स्वेच्छा  से  स्वी  कार

 किया  गया  था  ।  हम
 भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  प्र  हमें  तराशा  है

 कि  हम
 अपने  प्रश्नों  में  सफल  होंगे

 ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  प्लासी  मिल  ने  भुगतान

 रोक  देन  के  कोई  कारण  बताये  हूँ  जब  कि  इसने  पहले  भुगतान  किया  था
 ?

 श्री प्र०
 प्र०  जेन

 :  उसका  एक  प्रतिनिधि  मुझ  से  मिला  था  कौर  उसका  यह  ख्याल
 था

 कि  यह  फ़ार्मूला  स्वेच्छा  से  एक  वर्ष  के  लिये  स्वीकार  किया  गया  था  ।  मैं  ने  उसको  बताया  कि  यह

 तब  तक
 के

 लिये  स्वीकार  किया  गया  था  जब  तक  कि  यह  संविहित  फ़ार्मूला  न  बन  जायें
 ।  हमने

 यह  विषय  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  पुन
 :

 उठाया  है  कौर  हमें  श्रद्धा  है  कि  भुगतान  हो  जायेगा

 नई  दिल्ली  at  सड़कों  का  पुनः  नामकरण

 Sfmt भक्त  दर्शन  :
 १०२४.

 att  वाजपेयी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  नई  दिल्ली  नगरपालिका  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है

 जिसें  यह  गया  है  कि  एडवर्ड  का  नाम  श्र  क्वीन  विक्टोरिया  रोड

 का  नाम  हिज्र जन् द्र  प्रसाद  ऐड  रख  दिया  जाये  ;

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 मंत्री  at  (a).  नई  दिल्ली  नगरपालिका ने  १७

 PExE  को  हुई  बैठक  में  यह  संकल्प  किया  कि  एडवर्ड  रोडਂ  का  नाम
 ara  रोडਂ  झर  *क्वीन  विक्टोरिया  रोडਂ  का  नाम  राजेन्द्र  प्रसाद  रोडਂ  रख  दिया  जाये  I

 जैसे  ही  दिल्ल ी  के  मुख्य  प्राय क्त चय  जिनको  समिति
 ने

 लिखा  भ्रनुमोदन प्राप्त  हो  इस
 को  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ।'

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  चीफ़  कमिश्नर  महोदय  इस  में
 स्वीकृति  देने  इतनी  देरी  कयों कर  रहे  हैं  इस  निर्णय  को  जल्दी  कार्य  वित  क्यों  नहीं  किया

 जा  रहा है  ?

 श्री  करमरकर
 :

 mil  हाल  ही  में  हमारे  पास  इत्तिला  are  ई  कि  उ  होंने  मजूरी  दे  दी  है  ।

 श्री  भक्त  श्रीम नहस  क्या  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  ने  अथवा  भारत  सरकार  ने

 इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  दो-दो  कर  के  सड़कों  के  नाम  बदलने  के  बजाये  एक  बार

 बैठ  कर  इस  विषय  पर  निर्णय  किया  जाये  कि  किस  तरह  सड़कों  का  भारतीयकरण  हो  सकता

 ताकि  इस  बारे  में  जल्दी  ही  कोई  फैसला  हो  सके  कौर  उस
 को

 जल्दी  कार्यान्वित  किया  जा
 सके  ?

 श्री  कर मरकर  भारतीयकरण  के  वारे  में  Tza

 fat  अंग्रेजी  भ
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 चाहता  हूं  कि  . श्री  wad  दर्शन :  1.0  में  तो  यह  a  |  MTN

 उपाध्यक्ष  saci  गंदी  मे  कहा  है  कि  उर  के  लिए  Wier  ataT |

 '

 उन  के  पास

 प्रभी  सुचना नहीं  है  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  दिल्ली  भारतवर्ष  की  राजधानी  है  कौर  इस  परिस्थिति  में  क्या  केन्द्रीय

 सरकार ने  शस  सम्बन्ध में  अपनी  कोई  नीति  wea  तक॑  निर्धारित  नहीं  की  जरगर  नहीं  तो

 क्या  सरकार
 इस

 सम्बन्ध  में  कोई  स्पष्ट  नीति  निर्धारित  कर  के  नई  दिल्ली  पुरानी  दिल्ली
 दोनों  की  म्यूनिसिपैलिटियों  को  कुछ  शभ्रादेश  या  कुछ  सुझाव  देगी  ?

 श्री  करमरकर  :  दिल्ली  राजधानी  तो  है  लेकिन  इस  के  बारे  में  कोई  मौका  भारत  सरकार

 के  सामने नहीं

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  श्री मन

 श्री  कर मरकर  :  मे  अभी  जवाब  दे  रहा  हुं  ।

 यह  सवाल  सरकार  के  सामने  नहीं  |

 सेठ  गोविन्द दास  :  तो  a  रहा  है  न  ?

 श्री  नवल  प्रभाकर  दिल्ली नगर  निगम  ने  भी  एक  सड़क  का  नाम  मौलाना  रोड

 रखा  है  गौर  वह  वह  सड़क  है  जोकि  पुरानी  जेल  के  सामने  से  हो  कर-जाती  हैं  जहां  पर  मौलाना

 ares.  मैमोरियल  कालेज  है  ।  इसी  तरह  से  किंग  एवं  रोड  का  नाम  नई  दिल्ली  म्यनिसिपल

 कमेटी ने  मौलाना  Bra  रोड  रखा है  ।  क्या  इन  दोनों  सड़कों  के  नाम  इस  तरह  से  रखने  से
 ई

 कनफ्यूजन पैदा  नहीं  होगा ?

 पाध्यक्ष  महोदय  तो
 सिफ  रोड  यह  अबुल  कलाम  रोड  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  बुझा  :  एक  सड़क  के  नाम  को  डा
 ०

 राजेन्द्र  प्रसाद  जैसे  एक  जीवित  व्यतीत  के  नाम

 पर  रखने  का  किस  कारण  से  विचार  किया  गया  है
 ?

 क्या  यह  हमारे  राष्ट्रीय  नेताओं  की  गरिमा

 का  मानना करना  नहीं  है  ?

 महोदय  :  यह  अपने  प्यार  मत  का  प्रदान  है  |

 नाम  Fo  गायकवाड़
 :

 केन्द्रीय  सरकार  को  नई  दिल्ली  नगर पा  लिका से  जनपथ

 का  नाम  डा०  अम्बेडकर  रोडਂ  रखने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  gar  है
 ?

 pot  करमरकर  मुझे  इन  सब  अनुपूरक  के  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  मुझे इन  सब

 प्रश्नों  लिये  ga  सूचना  aries  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  न्याय  पंचायतें

 *  १०२६.  श्री  पद्म  देव
 :

 क्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  हिमाचल प्रदेश  में  न्याय
 पंच

 तों  ने  काम  श्रीराम  कर  दिया

 1  मूल  अंग्रेजी में
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 इन  पंचायतों  के  सुचारू  रूप  से  सं
 चालन

 के  लिये  सरकार  इन्हें  किस  प्रकार  की  सहायता

 देना  चाहती  ak

 क्या  इन  न्याय  पंचायतों  के  पंचों  को  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की

 गई  है
 ?

 सा पुरा धिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  अभी  नहीं  ।

 सिवाय  तहसील  राह  ait  सब-तहसील  पंगी  के  बाकी  सारे  इलाके  में  न्याय  के  चुनाव

 पुर ेहो  चुके हैं  ।  जब  यह  पंच  श्रपने-प्रपने  सरपंच  व  नायब  सरपंचों  को  चुन  लेंगे  तो  न्याय  पंचायतें

 काम  करना  शुरू  कर  हेंगी  ।

 निम्नलिखित  कदम  उठाने  का  विचार  है

 (१)  ग्राम  पंचायत  मंत्री  जिन्हें  दस्तावेजों  को  रखने  कौर  ह ि  काम  काज  की  शिक्षा

 मिल  चूकी  होगी  वह  पंचायतों  की  सहायता  करेंगे  ।

 -  (२)  किताबें  लिखने  का  ert  ate  रजिस्टर  वगैरा  दिये  जायेंगे  ।

 इन  पंचायतों  के  पंचों  और  सरपंचों  को  काम  शुरू  करने  से  पहले  पांच  दिन  की

 शिक्षा  देने  का  विचार  है  ।  यह  शिक्षा  हर  एक  गिरदावर  के  हैड  क्वाटर  पर  शिविरों  में  दो  जायेगी  ।

 हिमाचल  प्रदेश  की  सरकार  ने  पहले  ही  दिक्षा  देने  की  स्कीम  को  तय  कर  लिया है  are  ज्यों  ही

 सरपंच  व  नायब  सरपंचों  का  चुनाव  पुरा  हो  दिक्षा  चालू  कर  दी  जायेगी  ।

 ध  उत्तर  में  भी  पढ़ा

 श्री  पद्य  देव  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  फरमाया  है  कि  ग्राम  पंचायतों  के  सेक्रेट्री  न्याय

 पंचायतों का  काय  भो  करेंगे  |  उस  सुरत  में  चूंकि  उनका  काम  बहुत  बढ़  कया  ग्राम  पंचायतों

 के  सेत्रेट्रो  को  कुछ  अधिक  एलाउंस  fata  wera  उसके  जोकि  ait  मिलता  है
 ?

 श्री  ब०  स०  वृत्ति
 :

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 शी  पद्म देव  :  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  को  यह  मालूम  है  कि  पंचायतों  के  wat  जो  न्याय

 पंचायतों  के  सदस्यों  का  चुनाव  उसमें  अधिक  संख्या  ऐसे  लोगों  को  है  जो  gays  हैं  श्र
 न्याय

 पंचायतों  के  नियमों  के  मुताबिक  उनको  जो  अधिकार  दिये  गये  हूँ  वे  बहुत  रिक  हैं
 ।

 ऐसी  सूरत
 में

 क्या  मंत्रो  महोदय यह  समझते  हैं  कि
 पांच  दिन  के  प्रशिक्षण  से  वे  इस  कार्य  को  सफलता पु  a

 कर  सकेंगे  ?

 श्री  Wo
 ६

 :
 न्याय  पंचायतों  का  गठन  करने  वाली  विधि  के  १/५

 सदस्य  होने  चाहियें--वे  इतने  शिक्षित  हों  कि  कार्यवाही  लिख  सकें  ।  पांच  दिन  का  प्रशिक्षण

 तो  उनको  प्राथमिक  बातें  बताने  के  लिये  है  ।  सेक्रेट्री  कार्यवाही  लिखने  में  ok  प्रावइ्यक  जानकारी

 देने  मं  उनकी  सहायता  करेगा  ।

 भी  पष्
 देव  :  चूंकि  न्याय  पंचायतों  के  सदस्यों  को  दूर-दूर  के  स्थानों  से  श्राना  पड़ेगा  शर

 उनका  काम  भी  बहुत  बढ़  जायेगा  ate  लोगों  की  ara  भी  भ्रमित  वे  गरीब  लोग  क्या

 माननीय  मंत्री  महोदय  यह  समझते  हैं  कि  उनके  यातायात  के  लिये  या  उनके  दैनिक  भत्ते  के  लिये

 इव
 उनको

 देने  की
 व्यवस्था

 होनी  कुछ  उनकी  सहायता  की  जानी  चाहिये

 ?

 एएए एए  न

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  हँ  कि  उसको  कोई  यात्रा  भत्ता  या  wea
 प्रतिकर

 भत्ता भी  मिलेगा  ।

 श्री  ब०  स०  वृत्ति  :  वे  गांव  के  निवासी  हैं  ।

 रेल  गाड़ियों  में  रेडियों  कार्यक्रमों  का  प्रसारण

 न

 नवल  प्रभाकर
 लर

 थी
 दिवनंजप्पा  :

 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  क्या  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  रेल  गाड़ियों  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों

 के  लाभ  के  लिये  रेडियो  कार्यक्रमों  को  प्रसारित  करने  की  योजना  बनायी

 यदि  तो  इस  पर  कब  से  प्यार  किया  जायेगा  ;

 किस  गाड़ी  में  यह  सुविधा  दी  जायेगी
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 नहीं  ।  टेक्निकल  कठिनाइयों  के  कारण

 हम  ने  रेडियो  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  की  योजना  नहों  बनायी  है
 ।

 परन्तु  हम  कम्पार्टमेन्टों में

 लगे  लाउडस्पीकरों *  द्वारा  पहले  से  टेप  रिका  किये  गये  संगीत  ae  समाचारों  को  सुनवाने  की

 सम्भावनाओं की  जांच  कर  रहे  हैं

 श्र  अभी  ag  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कब  किन  गाड़यों  में  यह

 व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  बात

 का  भी  ware  लगाया  गया  है  कि  इसमें  खर्चा  कितना  होगा  ?

 श  SIE  सो
 :

 au  वारे  मे  दल  भी  अधो  चत  Saree  Z1

 श्री  नवल  प्रभाकर  :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  प्रारम्भ  में  किन-किन  गाड़ियों  में  या  किन-किन

 लाइनों  पर  यह  सहूलियत  देने  का  विचार  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 उसके  बारे  में  भी  att  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 tot  प्रभात  कार  :  क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि  गलियारे  वाली  गाड़ियों  में  रेडियो  सेट

 सगे  हुए  हूँ  तथापि  ait  तक  उनसे  कोई  कार्यक्रम  प्रसारित  नहीं  किया  गया  है  सिवाय  इसके  कि

 कभी-कभी  ये  घोषणाएं  की  जाती  रही  हैं  कि  मुसाफिर  स्टेशन  के  प्लेटफार्मो  को  किस  प्रकार  स्वच्छ
 रखें

 या
 कि  मुसाफिरों  द्वारा  जंजीर

 खींचे  जाने  में  क्या  नुकसान  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  हमने  आकाशवाणी  से  संगीत  ate  अन्य  बातें  प्रसारित  करने
 के

 लिये

 a  न
 प्रयोग  किय  थे  परन्तु  उस  काम  में  हमें  सफलता  नहीं  मिली

 ।
 उसमें  बहुत  कठिनाइयां  हुईं

 ।

 मल  प्रेमी  में

 *Public  Address  System
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 श्री  सम्पत  :  संगीत  ग्रामोफोन  रिकार्डों  का  होगा  या  यह  रेलवे  के  लिये  विशेष रूप  से  तैयार

 किया  जायेगा
 s

 श्री  शाहनवाज  खां  :  श्राकाशवाणों  waar  विशेष  रूप  से  तयार  किये  गये  कार्यक्रमों  को

 टप +  रिकार्ड  करने  का  विचार  है  ।

 श्री  प्रकाशा  वीर  शास्त्री
 :

 अभी  कुछ  दिन  हुए  जब  रेलवे  बजट  यहां  पर  प्रस्तुत  हुआ था  उस
 समय  श्राप  ने  यह  बताया  था  कि  कोई  गाड़ी  इस  प्रकार  की  है  जिस  में  रेडियो  सेट  का  प्रयोग  किया

 गया  है  प्रौढ़  जहां  तक  मे  रा  अ्रनमान  है  वह  डि-लक्स  टेन  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  नाप  ने  हमें  दी  थी  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  बाकी  जो  डि-लक्स  ट्रस  हैं  क्या  शीघ्र  ही  उन  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 कर  दी  जायेगी  ?

 श्री  वाह नवाज खां खां  :  मैं  प्रभी  अरज  कर  चुका  हुं  कि  हम  ने  एक  तजुर्बा  किया  था  जोकि  नाकाम

 साबित  9.0 1.0  जो  दूसरा  मामला  है  वह  नेक-गौ  है  ।

 श्री  रामनाथन  चे  ट्रांसफर
 क्या  ये  जनता  गाड़ियों  में  लागू  किया  जायेगा

 महोदय
 :  जब  ¥ ‘fe-a aT

 में  यह  meet  सिद्ध  हुआ  है  तो  कया  चह  '  जनताਂ  में

 सफल  सिद्ध होगा  ?

 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  एक  गाड़ी एक  भाषी

 प्रदेश  से  चलेगी  तो  वहां  पर  तो  उस  भाषा  में  रेकार्ड  चलाये  लेकिन  जब  दूसरी
 भाषा  प्रान्त  वाले

 प्रदेश में  से  गाड़ो  ुजरेगो  कौर उस  भाषा  वा  ने  मुसाफिर  उस  में  जायेंगे  हां  पर  कया  होगा ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रभी  चलायेंगे ही  तो  फिर  ५७ कर
 ?

 FORE.  fit
 हवा  So  ज्योतिषी :

 \_  ait  विभूति  मिश्र

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  चीनी  का  लागत  मूल्य  अन्य  चीनी  उत्पादक  देशों

 के  लागत  मूल्य  की  तुलना  में  अ्रधिक  है

 क्या  सरकार  ने  इस  के  कारण  की  जांच  पड़ताल  की  ह

 यदि  तो  उस  की  क्या  उपपत्तियां हैं  ;  श्र

 विदेशों में  a
 सामना  करने  के  लिये  उत्पादन  लागत  को

 कम
 करने  के

 लिये  सरकार  का  क्या  कायें वाही  करने  का  विचार  है  ?

 fers  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०
 म०  विभिन्न  देशों  में  चीनी  के  लागत

 मूल्य  के  राँकड़  उपलब्ध
 नहीं  हैं  क्योंकि ये  प्रकाशित  नहीं  किये  जाते हैं  ।  यह  कहना  सम्भव

 नहीं  है  कि  इस  देश  में  चीनी  के  लागत  मूल्य
 की

 ea  चीनी  उत्पादक  देशों  से  क्या  तुलना  है
 |

 न म्ंग्रेजी में में



 १८  १८८०  )  VU’
 लिखित

 उत्तर

 से  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 हवा  प्र०  ज्योतिषी  :  क्या  यह  सच  है  कि  विदेशों  को  चीनी  का  निर्यात  करने  में

 सरकार  को  यह  पता  चला  है
 कि

 हमारे  देश  में  चीनी
 की

 उत्पादन  लागत  अन्य  चीनी  निर्यात  करने

 वाले  देशों  से  ग्रसित  है
 ?

 पति  mo  म०  थामस  :
 विदेशों  में  उत्पादन  लागत  के  बारे  में  जानकारी  को  गोपनीय  रखा  जाता

 है  ।  निर्यात  करने  वाले  देश  सहायता  देते  हैं  या  अपनी  चीनी  के  निर्यात  पर  या  तो  झ्रान्तरिक  मूल्य  बढ़ा

 कर  या  आयात  करने  वाले  देशो ंके  साथ  करार  कर  के  सहायता  प्राप्त  करते  हैं  ।  जानकारी

 देना  सम्भव  न & टीं  अ  |  |

 कामा  लाटा

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ~
 पारद

 1१०१४.  पंडित  हवा  ना०  तिवारी  :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री

 ४  १९५८

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  GoR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  विमान  यातायात  द् परिष पक  की
 भविष्य

 में  स्थापना  करने  के  बारें  में  कोई  निर्णय

 कर  लिया  गया  है  ;  और

 यदि  नहीं  तो  विलम्ब के  क्या  कारण  हैं  ?

 उड्ड्यन  उपमंत्री  :  ate  विमान  यातायात  परिषद् को

 कोई  नया  काम  सौंपने  का  विचार  नहीं  है  उसका  पुनः  स्थापन  नहीं  किया  जा  रहा  हँ  ।  विमान

 निगम  अधिनियम  की  धारा  ३०  में  इस  प्रकार  का  संशोधन  किया  जा  रहा है  जिस  से  काम  न  रहने  पर

 परिषद्  को  भंग  किया  जा  सके  शौर  झ्रावइ्यकता  होने  पर  उसे  स्थापित  कर  लिया  जाये  |

 दिल्ली  में  नालियों  की  व्यवस्था

 | श्री नवल प्रभाकर नवल  प्रभाकर

 * POR.  श्री  राजेन्द्र  सिह  :

 gto  नाठ  तिवारी

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  नजफगढ़  में  पानी  की  निकासी  के  लिये  नियुक्त  उच्चस्तरीय  समिति  ने  क्या

 अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या

 इस  में  होने  वाले  व्यय  का  क्या  सरकार  ने  प्रबन्ध  कर  लिया है  ;  कौर

 यदि
 तो

 क्या  ग्रामीणों को  यह  लाभ  आगामी  वर्षाकाल  से  पूर्व  ही प्राप्त  होने

 लगेगा ?

 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिचाई  कौर  विद्युत
 उपमंत्री  से  विवरण रण  सभ भा  की  मेज  पर  रख

 दिया ——
 वितरण

 माननीय  सदस्यों  का  अभिप्राय  शायद  उस  कमेटी  से  है  जो  mare wt  संभरण

 मंत्री  arm  हाउसिंग  एन्ड  की  अ्रध्यक्षता में  प्रधान[मंत्री ने  जुलाई  १९५८

 में  बताई  थी  are  जिस  को  दिलती  में  बाढ़  प्रौढ़  उसी  प्रकार  की  अन्य  aaa से  बचाव  के  लियें

 उपाय  सुझाने  का  काम  सौंपा  गया  था  ।  कमेटी  की  रिपोर्ट  प्रधान  मंत्री  को  प्रस्तुत  कर  दी  गई  हैं  और

 मेरे  साथो  wie  संभरण  मंत्री  arp  हाउसिंग एन्ड  सप्लाई  )  का

 उस  रिपोर्टो  की  प्रतियां  सदन  की  मेज  पर  रखने  का  विचार  है  ।

 इन  योजनाओं के  लिये  सर्वेक्षण  पूरा  हो  जाने  के  तथा  प्रोजेक्ट  रिपोर्टे तैयार

 हो  जाने  हे  ब  सच  के  see  पर  fare  किया  oti  |

 नजफगढ़  नाने  के  कुछ  हिस्सों  का  दुबारा  श्रेणीबद्ध न  )  के  लिये

 लगभग R.4  लाव  रुपये  की  लागत  की  एक  अल्पकालीन  TH)  योजना  पर  फौरन  काम  चालू

 करने
 का  प्रस्ताव है  प्रौढ़  इस  योजना

 को
 अगल  बरसात  से  पह  पूरा  करने  की  प्री  कोशिश  की

 जायेगा  |  इस  से  लगभग  २,६००  एकड़  के  क्षेत्र  को  लाभ  होगा  बोसकी  इस  क्षेत्र को  रबी  फसल

 लिये  पीछे  वर्षों  से  पह  ने  तेयार  किया  जा  सकेगा  |

 केन्द्रीय  कुष्ठ  चिंगलपेट

 *
 १०२७.  श्री  fas :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मद्रास  राज्य  में  चिंगलपेट  में  स्थित  केन्द्रीय  कुष्ठ  शिक्षा  और  संस्था  को  केन्द्रीय

 सरकार ने  वर्ष  PEYO-¥S  १६  AG-¥E  में  कितनी  राशि  दी

 विभिन्न  अकार के  कुष्ठ  के  निवारण  के  लिये  श्री  तक  खोज  निकाली  गई  श्रौषघियों

 के  नाम  क्या  हैं  ;
 ~  ?

 afi  कहां  तक  सफल  सिद्ध  हई  हैं

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर )  एक  विवरण  सभा  की  मेज़  पर  रख  दिया

 गया  है
 ।

 परिशिष्ट  श्रीगन्ध  संख्या  xe]

 परिवार  नियोजन

 १०३०.

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 परिवार  fatter  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  जन्म  निरोध  के  लिये  शल्य-क्रिया  की
 जो

 धायें  उपलब्ध  की  जाने  वाली  हैं  वे  बाहरी  क्षेत्रों  की  चिकित्सा  संस्थानों  और  स्वास्थ्य  केन्दों  तक  a

 सीमित  रहेंगी  या  साथ  ही  साथ  ग्राम्य  क्षेत्रों  की  चिकित्सा  संस्थाओं  कौर  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  भी

 लब्ध  कर  दी  जायेंगी ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितने  शल्य-चिकित्सकों  को  श्रावश्यकता  पड़ेगी  ;

 ei

 faa  अंग्रेज़ी  में



 शप  १८८०  )
 लिखित  उतर  VAR

 इस  सम्बन्ध  में  विधिक  व्यय  कितना  होगा  ;

 यह  योजना  कब  से  चालू हो
 जायेगी  ;

 क्या  झॉपरेशनों के  लिये  कोई  शुल्क  लिया  जायेगा ;  शौर

 यदि  तो  कितना
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (aft  ate  प्र  शहरी  दोनों  ही  क्षेत्रों

 में  यह  सुविधायें  उपलब्ध  करने  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन है
 ।

 जिन  ग्राम्य
 क्षेत्रों  में  यह  सुविधायें

 उपलब्ध  नहीं  होंगी  वहां  के  लोगों  को  जिला  wera  पों  में  भेज  दिया  जायगा  ।

 ae  इस  प्रस्ताव  को  राज्य-सरकारों
 के  परामर्श  से  अन्तिम

 रूप

 प्रदान  किया  जायगा  ।

 1...
 a  निम्न  त्रय  वर्ग  वाले

 लोगों
 को  ये  सुविधायें  निःशुल्क  प्रदान

 की
 जा  सकती

 दक्षिण  दिल्ली  में  * त्रिलोकी  कोलोनी ”

 1*१०३२.  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  सुतार  न्यास  ने  दक्षिण
 दल्ली

 में  कोलोनीਂ
 नामक

 बस्ती  का  निशा  मंजूर  कर  लिया  है  ;

 क्या  बस्ती  का  ag  निशा  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ने  नामंजूर  कर  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  दिल्ली  सुधार  न्यास  द्वारा  स्वीकृत  नकद  में  क्या  सुधार  किये  जायेंगे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  श्रीमान् ।

 श्रीमान  |

 मुबारकपुर  कोटला  क्षेत्र  में  जो  ae  ह  उ  कहलाता  है  कोलोनीਂ  की

 योजना  समूचे  मुबारकपुर  कोटला  क्षेत्र  के  से  सम्बद्ध  है  ।  उस  क्षेत्र  की  पुनर्विचार  योजना

 टाउन  प्लानिंग  आरगनाइज़ेशन  द्वारा  तैयार  की  जा  रही  हैं  ।

 तथा  हरहर  की  दाल

 cat  सिंहासन सिंह  :

 श्री  ब्रज  राज  सिंह
 :

 श्री  हू  Ato  fag

 ०३  श्री  जगदी दा  :

 कया  वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 ् अप्रल-जून क्  १९५८  में  झ्र ौर  अरहर-दाल  का  मूल्य  क्या  था  तथा  आजकल  क्या

 मूल्य है

 क्या  उत्तर  प्रदेश  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कई  बार
 अभ्यावेदन  किया है  कि

 उत्तर  प्रदेश

 से
 इन

 mal
 का

 निर्यात  निषिद्ध
 कर

 दिया  जाये  परन्तु  हरबार  प्रार्थना
 कार  कर  दी  गई  ;

 ws

 मूल  an  में



 २४७४  लिखित  उत्तर  €  PRUNE

 यदि  बो  इसके क्या
 कारण

 क्या  तथा  हरहर-दाल  के  मूल्यों में  इस  fire  वृद्धि  की  दृष्टि से  सरकार  उत्तर

 प्रदेश  से  इनका  निर्यात  निषिद्ध  करेगी
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  प्र  So
 :

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  हैं
 ।

 परिशिष्ट  प्रतिचार  संख्या  ५०]

 तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  ऐसे  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुए  जिनमें  उत्तर

 प्रदेश  से  भ्रमर  तथा  हरहर-दाल  का  निर्यात  निषिद्ध  करने  की  प्रार्थना
 की

 गई  हो
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  हरहर  देव  भर  के  उत्पादन  का
 ४०

 प्रतिशत  होती  है  एवं  उत्तर
 प्रदेश

 से  अरहर  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  उचित  प्रतीत  नहीं  होता  क्योंकि  इससे  उन  लोगों  को

 होगी  जो  पहिले
 से  ही  उत्तर  प्रदेश  से  भ्रमर  लेते  हैं

 ।

 के  मूल्य

 डा०  राम
 सुभग  सिंह

 :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 बताने
 की  कुपा[करेंगे

 कि  :

 क्या  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  व  बिहार  में  पिछले  सप्ताहों में  दाल  के  विशेषकर

 दाल  का  मूल्य ४०  रु०  प्रति  मन  से  भी  अधिक  हो  गया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे
 ;  a

 मूल्यों  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 to  प्र०  :

 श्रीमान  ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दालों  के  मूल्यों  पर  नियन्त्रण  रखने  के  लिये  निम्न  कार्यवाही की  गई  है

 (2)  फरवरी  Pes  से  दालों  का  वाणिज्यिक  निर्यात  निषिद्ध  रहा  हैं  ।

 (२)  हरहर-दाल सहित  सारी  दालों  का  सट्टा  १७  जुलाई  १९५८ से  निषिद्ध  है  ।

 (2)  दालों  के  स्टाक  पर  बैंकों  द्वारा  ऋण  देने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 गुड़  के  वहन  के  लिये  वैगनों
 का

 संभरण

 श्री  गोरे  :
 1१०३४.

 श्री  जाघव  2

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  सरकार को  विदित  है  कि  नीरा  ai  करद के  उत्पादन-केन्द्रों  से

 hs  के  वहन  के  लिये  प्रतिदिन ३०  से  अधिक वैगन  देने  के  लिये  मध्य  रेलवे  प्राधिकारियों  का  मना  करना

 डा
 उपक्षेत्र  के  किसानों  तथा  व्यापारियों  पर  बुरा  प्रभाव

 मूल  sist में



 लिखित उत्तर  BR शप  ८०

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  अपेक्षित  संख्या  में  वैगन  देने  को  तैयार  हूं  परन्तु  मध्य

 रेलवे  सम्बद्ध  व्यक्तियों  की  बार  बार  प्रार्थना  पर  श्री  ऐसा  करने  को  तैयार  नहीं

 यदि  तो  कठिनाई  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  :  यह  सच  नहीं  है  कि  संगली
 नीरा

 mit  करद  से  गुड़  के  वहन  के  लिए  मध्य  रेलवे  ने  प्रति  दिन  ३०  से  अधिक  वैगन  देने  से  मना  कर  दिया

 दिसम्बर  १९५८ के  अन्तिम  सप्ताह  तक  मध्य  रेलवे  वह  सारा  गुड़  स्वीकार तथा  वहन
 कर  रही  थी  जो  दक्षिण  रेलवे  घोरपुरी में  दे  रही  थी  ।  केवल  दिसम्बर  १९५८  चौथे  सप्ताह से  मध्य

 को  दक्षिण  रेलवे  से  गड़  के  यातायात  लेना  तथा  वहन  करना  नियमित  करना  पड़ा  है  ।  इसका

 कारण  यह  है  कि  पश्चिम  रेलवे  के  लिये  धौलपुर  में  वहन-कोटा  तथा  दादर  होकर  जंकशन-कोटा  प्रतीक

 क्योंकि  प्रमुख  यातायात  उन  मंज़िलों  के  लिये  है  जो  पश्चिम  रेलवे  पर  हे  ।

 धौलपुर  में  वहन-क्षमता  तथा  दादर  में  जैकलीन  क्षमता  का  यथासम्भव  पूर्ण  प्रयोग  किया

 जाता है

 जबलपुर  ढलाई  कारखाना  परियोजना

 (  श्री  सुबोध  सदा

 श्री  स०  चू०  सामन्त

 १०३६  श्री  रा०  च०  माझी

 श्री  स०  स०  बुर्जों

 श्री  राम  प्रकर  लाल

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जबलपुर  ढलाई  कारखाना  परियोजना  को  छोड़ने  से  सरकार  को  कोई  हानि  हुई

 यदि  तो  कितनी

 परियोजना को  छोड़ने  के  क्या  कारण हैं  ;  शौर

 क्या  परियोजना  का  सामान  व  मशीन  उर्त्सीजत  कर  दी  गई  है  कौर  इससे  कितनी  हानि

 पूर्ति  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से

 लेखा  समिति  के  ११वें  प्रतिवेदन  के  पैरा  २३  के  अवलोकनों  की  दृष्टि  से  मामले

 की  जांच  की  जा  रही  ह  तथा  डाक  तथा  के  परामर्श  से  एक  ज्ञापन  उनके  समक्ष

 रखा  जायेगा  |  ज्यों  ही  लोक  लेखा  समिति  मामले  की  जांच  कर  लेगी  त्यों  ही  भ्रपेक्षित  जानकारी  सदस्यों

 को  उपलब्ध हो  जायेंगी

 पश्चिमी  जर्मनी  कृषि  प्रतिनिधि  मंडल

 1*१०३७  श्री राम  कृष्ण  गर्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 ४  2eyus Harding के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  L&é  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पश़्चिमी  जर्मनी  के  उस  कृषि  प्रतिनिधि  मंडल  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो

 गया  हैँ  जो  भारत  के  कृषि  विकास  में  सहायता  देने  की  दृष्टि  से  राया
 शौर

 मूल  sist  में



 RAW §  लिखितः:.उत्तर  &  aXe

 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रति  पटल
 पर

 रखी  जायेगी
 ?

 न  fa)
 ह  उ  केट  TO नहीं  विमानन । fara तथा  कृषि  मंत्री

 श्र०  प्र०

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 !

 हिमाचल  में  लकड़ी  के  बारे  में  सर्वेक्षण

 Qo Xa.  ait  पद्म
 देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिम/चल  प्रदेश  के  चम्बा  ate  मण्डी  जिलों  में  लकड़ी  इमारती  लकड़ी  के |

 क्षण  करने के  लिये  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  अरपना  काम  पुरा  कर  लिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  काम  कब  तक  पुरा  होगा
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  Wo  प्र०  जेन  )  :  टिम्बर  डिमाण्ड  )  इन्क्वायरी  कमेटी

 ने  मण्डी जिले  में  सर्वे  का  कार्य  १९५८  में  पुरा  कर  लिया  है  |  चम्बा जिले  में  कार्य  सर्दी  मौसिम

 के  समाप्त  होने  के  बाद  किया  जायेगा  |

 कार्य
 जितना  मुमकिन  जल्दी  से  जल्दी  पूरा  किया  जायेगा  ।.

 अमरीकी '  लिबर्टी  पोत

 1१०३६.  श्री  दी०  च०  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ४  १९५८

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दीपक  करेंगे  कि  अमरीकी

 पोतों  की  खरीद  के  सम्बन्ध  में  और  कितनी  प्रगति  हुई
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  et  तक  और  कोई

 प्रगति  तो  नहीं  हुई  है  ।  जैसा  कि  पहले  बताया  गया  उन  पोतों को  प्राप्त  करने के  सम्बन्ध में

 प्रयत्न  करते  से  कोई  लाभ  क्योंकि  वे  प्रतिदिन जब  पुराने  होते जा  रहे  हैं  ate  इसलिये  हमारे

 यहां  के  जहाज  मालिकों  के  लिये  कोई  अ्राकर्षण  नहीं  रखत े|

 दिल्ली  में  मिलावटी  are  तथा  गेहूं  की  बिक्री

 1१०४०.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  मिलावटी  are  तथा  गेहूं  की  बिक्री  का  कदा  अरब  बहुत

 बढ़  गया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  रोकथाम  करने  के  लिये  क्या  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 तथा  कृ  ष  मंत्री  श्र०  प्र०  :  सम्भव  है  कि  कुछ  एक  व्यापारी  देसी

 तथा  गेहूं  में  बाहिर  से  किया  गय  घाटा  या  गेहूं  मिला  देते  परन्तु  इस  बारे  में  कोई  प्रमाण

 S  नथ
 नहीं  मिला  है  कि  हाल  में  इस  प्रकार  का  कदा  दिल्ली  में  बढ़  गया  है  ।

 +
 परे

 अ
 हमें
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 ae  श्र  गेहूं  की  मिलावट  की  रोक  थाम  करने  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाहियां
 की

 गयी

 (१)  किसी  भी  व्यापारी को  आयात  किये
 घाटे  गेहूं को  बेचने  की

 अनुमति  नहीं  है

 जब  तक  कि  उसे  सरकार  की  कौर  से  उस  केਂ  लिये  प्राधिकार  प्राप्त  न  हो  ।

 (२)  किसी  भी  एसे  व्यापारी  जिसे  रायात  किये  गये  श्राटे  या  गेहूं  को  बेचने
 की

 भ्र नुम ति  स्वदेशी  आटे  waar  मिला-जुला  घाटा  बेचने
 की

 नहीं

 सामुदायिक  विकास  श्रान्दोल  पों  का  पुनर्नवीकरण

 1१०४१.
 ot  fears

 माथुर :  क्या  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  सामुदायिक  विकास  आन्दोलनों  के  पुनर्नवीकरण  के  सम्बन्ध में  कोई

 निर्णय कर  लिया  है  ;  ak

 १९५९-६०  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ao  स०  :
 कौर  सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ग्रीन  पैम्फलेट  नामक  एक  पुस्तिका  में  बताये  गये  ढंग  १-४-५८ से  कार्यक्रम  में

 परिवर्तन कर  दिया  गया  हैँ  ।  पैम्फलेट  की  प्रतियां  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  ।

 सामुदायिक विकास  का  क्रम  के  तगत  we  स्थानीय  नेतृत्वਂ  का  विकास  करने  के  प्रदान  पर

 अधिक  ज़ोर  दिया  जा  रहा  है  ताकि  वे  विकास  सम्बन्धी  ज़िम्मेवारी  कौर  afew  मात्रा  में  संभाल

 सकें  |  उस  के  लिये  ग्रामों  में  जनता  को  प्रतिनिधि  संस्थाएं  स्थापित  करनी  पड़ेंगी  wale

 कारी  समितियों  इरादी  का  विकास  करना  होगा  श्र  उन  का  अन्य  स्वयंसेवी  जस

 से  सहयोग  प्राप्त  करना  होगा  ।  इस  के  अन्तर्गत  खण्ड  जिला

 स्तरों  पर  भी  जनता  की  प्रतिनिधि  संस्थायें  स्थापित  करनी  होंगी  ।

 निम्नलिखित  feat  में  कार्यवाही  करने  का  विचार  है

 (१)  सामान्य  जन  कल्याण  के  लिये  सामुदायिक  भावना  को  विकसित  करने  केਂ  लिये

 पंचायतों  को  मिले-जले  सामान्य  सामाजिक  यूनिटों  के  रूप  में  धीरे  धीरे  विकसित

 करना  |

 (३)  राज्यों  में  पंचायत  सम्बन्धी  परिवर्तित  विधान  लाग  करना  ताकि  पंचायतों  को

 पर्याप्त  afar  जिम्मेदारी  दी  जा  सके  शर  उन  के  संसाधनों  में  विधि  की  जा

 सके  ।

 (3)  कृत्य क़ारी  उप समितियों  की  स्थापना  तथा  समाज  की  सेवा  करने  के  इच्छुक

 युक्त  व्यक्तियों का  सहयोग  प्राप्त  कर  के  पंचायतों के  आघार  का  विस्तार

 करना  ।

 ह न्थ्वः अंग्रेजी में में
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 (४)  सभी  स्तरों  पर  पंचायत  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देना  ।

 (५)  पंचायतों  के  द्वारा  खण्ड  योजना  सम्बन्धी  के  स्थानीय  निर्माण कायें

 भाग  की  कार्यान्वित करना

 (&)  खण्ड  स्तर  पर  विभिन्न  कल्याण  विभागों  तथा  बोर्डों  के  संसाधनों  को  संग्रहीत  करना

 शर  पंचायतों  के  द्वारा  उन  का  उपयोग  करना

 (७)  ग्राम  सहायकों  को  कृषि  तथा  wer  विषयों  में  प्रशिक्षण  देने  के  कार्यक्रम
 को

 गहन
 बनाना |

 (८)  खण्ड  विकास  समितियों  के  गैर-सरकारी  सदस्यों को  नवीकरण  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 देना ।

 (&)  संसद  सदस्यों  तथा  विधान  सभा  के  सदस्यों  के  अध्ययन  कैम्प  स्थापित  करना

 रूरकेला-बरसुश्रा रेलवे  लाइन

 Zoe.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  १७  १९४५८  के  तारांकित

 संख्या  १०७१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रूरकेला  से  बेसुरा  लोह  खानों  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कितनी

 ait  हुई  है  ;  कौर

 उस  पर  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 REE  के  अन्त  तक  लगभग

 अतीत  प्रगति  हुई  थी  ।

 Faye  के  अन्त  तक  ३'३६  करोड़  रुपये  |

 कलकत्ता  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  स्वचालित  बनाने  परियोजना

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  Wo  सामन्त :

 श्री  रा०  साझी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कलकत्ता  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  स्वचालित  बनाने  की
 परियोजना  के  लिये  किता  पूंजी  व्यय  निर्धारित  किया  गया  था

 उस  में  से  at  तक  कितनी  राशि  खर्चे  की  जा  चुकी  है  ;

 स्वचालित  एक्सचेंज  के  द्वारा  कुल  कितने  नये  कनेक्शन  दिये गये  हैं  ;

 क्या  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  स्वचालित  बनाने  के  परिणामस्वरूप  उस  कार्यकरण  व्यय

 में  कमी  हो  गई  है  ;  ौर

 यदि  तो  स्वचालित  एक्सचेंज  परियोजना  प्रारम्भ  ने  से  पहले  की  अपेक्षा  अब  खच

 ee ee  ण्
 में  कितनी  कमी  arg  है

 ?

 अंग्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  शुद्ध  २१७  ४२

 ara  रुपये  ।

 BRL LENS TH तक
 लगभग  १७२  लाख  रुपये  |

 8-8-2 ERE AE  तक  २२,२८०  सीधी  एक्सचेंज  लाइनें  और  ३१,०००  टेलीफोन  |

 जी  नहीं  ।  परन्तु  टेलीफोन  सिस्टम  का  साइज  इस  की  क्षमता  बढ़ा  दी  गई  है
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 दिल्ली में  तपे  दिक

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 में  तपेदिक की  रोकथाम  करने  के  लिये  किस  किस  प्रकार  की  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  सभा-पटल पर  एक  विवरण  जाता है  जिस  में

 अ्रपेक्षि  त  जानकारी  निहित  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४५१]

 कोटा

 प  ¥ 2o¥y.  सरदार  इकबाल  सिह  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २७  ges

 के  तारांकित प्रदान  संख्या  २७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  विभिन्न

 मार्गों पर  पुराने  विमानों  को  बदल  देनें  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्िसेनिक seat  उपमंत्री  :
 विमानों  के  स्थान  पर  कोई

 जहाज़  चलानें  के  प्रदान  पर  कभी  तक  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 रेल  की  पटरी  पर  साली  गोला

 श्री ०दी  चं०  शर्मा

 T*RO¥E.A  any  जाघव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  २६  2eUE  को  उत्तर  रेलवे  के  Tolle —TAAYT

 dart  के  कंडटोरी  ai  मीरथल  स्टेशनों  के  बीच  रेल  की  पटरी  के  निकट  एक  खाली  गोला  पाया

 गया था  ;  ak

 यदि  तो  अपराधियों  की  खोज  करने  के  लिये  क्या  क्या  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  हां  ।  QU-RNE AY को  कि  QEAR-RE

 कंडटोरी  कौर  मिसाल  स्टेशनों  के  बीच  रेल  की  पटरी  कट  एक  खाती  गोला  पाया  गया

 ा  |

 सेना  के  युद्धोपकरण  विशेषज्ञ  के  मतानुसार  वह  २  इंच  का  खाली  गोला  था

 उस  में  बारूद  नहीं  थी  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सेना  के  प्रशिक्षण  कोर्स  में  किसी  सैनिक  कर्मचारी

 का  यह  प्रशिक्षण  का  गोला  वहां  रह  गया  था  ।  उस  में  किसी  व्यक्ति  की  बुरी  नशा  नज़र  नहीं

 थी  ।  इसलिये  सरकारी  रेलवे  पुलिस  द्वारा  कोई  भी  मामला  दायर  नहीं  किया  गया  है
 ।

 393  (Ai)
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 इंजन

 राम  कृष्ण  गुप्त

 sit  रामेश्वर  टांटिया

 1१५४६. १
 आरी  दी०  चं०  शर्मा

 विभूति  मिश्र
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PENG-¥S  श्र  9eUG-VE FWA aH cast, में  al  तक  जमशेदपुर में
 कितने

 atc  किस

 किस  प्रकार  के  इंजनों  का  निर्माण  किया  गया  था  ;

 प्रत्येक  इंजन  पर  कितनी  लागत  are  है  ;

 उक्त  wafer  में  लोकोमोटिव  वर्क्स  में  कितने  atte  किस  किस  प्रकार  के

 इंजनों  का  निर्माण  किया  गया  था  ;

 प्रत्येक  इंजन  पर  कितनी लागत  है

 उक्त  भ्र वधि  में  किस  किस  देश  से  कितने  कितने  किस  किस  प्रकार के  इंजन क  ७
 गये  ;

 प्रत्येक  इंजन  पर  कितनी  लागत  are  ;  श्र

 उन  के  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  as  की  गई
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 से  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।  परिदिष्ट  ३,  श्रनुबन्घ  संख्या  ५२]

 जयपुर  स्टेशन  का  नये  नमूने  का  बनाया  जाना

 1१५४७.  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 व्या  रेलवे  मंत्री  gays  के  अतारांकित

 संख्या  ११७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जयपुर  स्टेशन  को  नये  नमूने  का  बनाने  के  काम  पर  aah  तक  कितनी  राशि  खर्चे  की

 जा  चुकी है  ;

 क्या  उस  की  सम्पूर्ण  परियोजना  पुरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  वह  काम  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  लगभग  १६,५०,०००  रुपये  |

 लगभग
 €८

 प्रतिशत  काम  पुरा  हो  गया  है  ।

 लगभग
 १६५६

 के  wa  तक ।
 निणाातुएएएएलन्- गााटाणणणणणणणाणणणथ्णथणथथ

 ग्रेजी  में
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 लिखित  VAG १

 पंजाब  में  डाक  तथा  तार  घर

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 t  १४४८.  श्री  दी०  Wo  दार्मा

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह

 दिखाया  गया  हो  कि

 १९५८ में  पंजाब  में  कुल  कितने  डाक  टेलीफोन  तथा  तार  घर  टेलीफोन

 एक्सचेंज  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  कौर

 उक्त  प्रविधि  में  जिलावार  उक्त  प्रकार  के  कितने  कार्यालय  वास्तव  में  स्थापित  किये  गये  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  से

 पटल
 पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 गह  का  उत्पादन

 1१५४९.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८
 में  राज्यवार  कितने  अतिरिकत  क्षेत्र  में  गेहूं  का  उत्पादन  किया  गया  ?

 .  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  wo  wo  :  LERG-HE  के  गेहूं  के  उत्पादन  के  अन्तिम

 आंकड़े  भ्र भी  तक  उपलब्ध  नहीं  हुए
 हैँ
 पटसन का  उत्पादन

 TRAX.  श्री  राम  कृष्ण  गप्त
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५७ १९४५८  में  राज्यवार  कुल  कितने  क्षेत्र  में  पटसन  का  उत्पादन  किया  गया ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रो  (al  wo  प्र०  :  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ५४]

 मराठवाड़ा के  डाक  घरों  में  चेक  पद्धति

 1१५५१.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई
 के

 मराठ्वाड़ा  क्षेत्र  में  प्रभी  तक  किस  किस  स्थान  पर  डाकघरों  में
 चक

 पद्धति  प्रारम्भ
 की  गयी

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :

 विवरण रखा  जाता  है  ।

 विवरण
 क

 सब  श्राफिसों के  नाम हेड
 मी  नाग  es

 औरंगाबाद

 औरंगाबाद  कट

 मदद  ए०  तरो ०  सी०  रिकार्ड  पोस्ट

 नंदेद  नगर

 परभणी  स्टेशन

 सदर  भ्र दा लत  |

 मूल  shit में



 लिखित  उत्तर  ard,  PEKE
 IYER

 बम्बई  राज्य  में  पुलों  का  निर्माण

 Foye.  श्री  कया  परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्री  १८  Reus के
 बम्बई

 राज्य  में  पुलों  के  निर्माण  सम्बन्धी  झ्र तारांकित
 प्रश्न  संख्या

 २२६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  जानकारी  एकत्रित  कर  ली  गई

 यदि  तो  क्या  उसे  सभा-पटल
 पर

 जायेगा  ?

 ar  (@). तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 हां
 ।

 उसे  शीघ्र  ही  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 ।

 हजारीबाग  में  रेलवे  साइडिंग

 1१५५३.  काजी  मतीन :
 कया

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पूर्वे  रेलवे  के  प्राधिकारियों ने  हजारीबाग  ज़िले  में  बहुत
 सी

 सरकारी  कोयला  खानों  के  लिये  रेलवे  साइ  डिग  तैयार  करने  के  लियें  आवेदन  पत्र  मांगे

 यदि  तो  क्या  उन  कोयला  खानों  में  काम  करने  वाले  उप-पट्टेदारों  के  कहने
 पर  पट्टेदारों

 ने  साइडिंग  बनाने  पर  आ्रापत्ति  की  कौर

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इन  उप-पट्टेदारों  ने  किराया  तथा  अधिकार  शुल्क  देना
 बन्द

 कर  दिया  है  ate  इस  प्रकार  से  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  कर  दी  है  जिससे  उनका  किसी  भी  समय  निष्कासन

 किया  जा
 सकता है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  हां
 ।

 परन्तु  निर्माण  कार्य  गैर-सरकारी

 कम्पनियों  की  ae  से  कराया  जा  रहा  है  कौर  उसका  खर्चे  भी  वही  वहन  करेंगे
 ।

 हां  ।  पट्टेदारों  न  अपने  सालिसिटर  के  द्वारा  पूर्वे  रेलवे  प्रशासन  को  यह  सूचित

 किया  हैँ  कि  उन्होंने  कुछ  एक  उप-पट्टेदारों  के  जिन्होंने  किराया  तथा  अधिकार  शुल्क  नहीं

 दिये  निष्कासन  सम्बन्धी  मामले  दायर  कर  दिये  हैं  ्र  वे  शेष  पट्टेदारों  के  विरुद्ध  जिन्हों ने

 किराया  atc  प्राधिकार  शुल्क  नहीं  दिये  मामले  चलाने  का  विचार  रखते  हैं  ।

 यदि
 उप-पट्टेदारों  को  उनके  स्थानों  से  हटा  दिया  गया  तो  रेलवे  उनकी  गैर-सरकारी  साइडिंग

 तक  माल  डिब्बे  भेजना  बन्द  कर  देगी  कौर  उन  से  यह  कहेगी  कि  वे  सरकारी  भूमि  से  भ्र पना  स्थायी

 सामान हटा  लें  ।

 नंगल  स्टेशन  पर  यात्रियों  का  आवागमन

 1१५५४.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 GERV-S  में  उत्तर  रेलवे  के  नंगल  बांध  स्टेशन  पर  कितने  यात्रियों  का  warns

 हुआ  wit

 क्या  उस  लाइन
 a

 कोई  लाभदायक  ra  हो  रही  है  या  नहीं  ?
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 रेलवे  उपमंत्री शाहनवाज  at)  PEXV-¥a  में  नंगल  बांध  स्टेशन  पर

 GE, XLS  यात्री  आये  भ्र  वहा ँसे  १,४०,१७२  यात्री  गये  |

 बाँध  सेक्शन  घाटे  पर  चल  रहा  हूं  |

 pram  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 1१५५५.  शी  प्र०  के०  देव  :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  १७  zeus  के  अतारांकित

 संख्या  १७०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण पूर्व  रेलवे  के

 रेलव  स्टेशन  पर  एके  ऊपरी  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  झ्र भी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  राम स्वाती )  राज्य  सरकार की  मंजरी  की  प्रतीक्षा की

 जा  रही हे  ।

 अ्रकबरपुर-टांडा  लाइन

 1१५५६.  श्री  कालिका  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH

 कया  PEYG—YVE
 के  रेलवे  बजट  में  उत्तर  रेलवे

 की
 श्रकबरपुरः्टांडा  लाइन  को

 नाने के  लिय  ३२.  ७४
 लाख  रुपये  का  जो  राशि  निर्धारित  की  गयी  उसमें  १०  लाख  रुपयों  की

 राशि  का  पुरा  उपयोग  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 )  वह  काम  कब  तक  पुरा  हो  जायगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  नही ं।

 (@)  (7)  परियोजना को  कभी  मुं  जूरी  नहीं  मिली  हैं  ।  उसके  वित्तीय पक्ष  पर  रेलवे
 ओर  my  तक  विचार  कर  रहा  है  |

 रेलवे  पदाधिकारी

 1१५५७.  श्री  श्रोंकार लाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलों  में  रोज़गार  श्रम  कल्याण  निरीक्षकों

 कर्मचारी  खेल  कद  निरीक्षकों  श्र
 विधि-निरीक्षकों

 के  स्थान  होते

 पश्चिम  रेलवे  में  इस  प्रकार  के  कितने  स्थायी  तथा  अस्थायी  स्थान  हैं  कौर  उनके  वेतन

 कम  क्या-क्या  Q3  और

 उन  स्थानों  के  कर्मचारियों  का  काम  किस-किस  प्रकार  का  होता  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  ai):  रेलों  में  इस  प्रकार  के  स्थान  नहीं  हैँ  ।  केवल  संस्थापन

 al  निपटान  निरीक्षकों  के  स्थान  हैं  ।

 कौर  सभा-पटल पर  दो  विवरण  रखे  जाते हैं  |  afzfatse
 ३,  अनुबन्ध  संख्या

 %2|

 मूल  ७ श्रंग्रेग्री  में
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 फीरोजपुर  डिवीजन  में  टेलीफोन  सम्बन्धी  सु  दिखायें

 1१५५८. श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  के  फीरोजपुर  डिवीज़न  में  किस-किस  स्टेशन  पर  टेलीफोन  सम्बन्धी

 सुविधा  उपलब्ध  शौर

 FEXYE—Ko  में  किन-किन  स्थानों  पर  इस  सम्बन्ध  में  सुविधायें  दी  जायेंगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 ate  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उन  स्टेशनों
 के  नाम  जहां  पर  रेलवे  की  कौर  से  टेलीफोन  सम्बन्धी  सुविधा  उपलब्ध  है

 जलका

 फीरोजपुर  कैट

 होशियारपुर

 जलन्धर | हूँ: ह

 जलन्धर  सिटी

 कोट  कपूर

 शक  लेहड़ा  गागा

 १२.

 पठानकोट  जापान

 rine Q0  है  ४  ७

 ae

 र्र्  तलवंडी

 १७  उकलाना  जैकलीन

 दी  जायेंगी

 (@)  उन  स्टेशनों के  नाम  जहां  LEYS  में  रेलवे
 की  कौर  से  टेलीफोन  सम्बन्धी  सुविधा  य

 १.  अबोहर

 २-  बटाला

 ३.  भगतांवाला

 ४.  छह रहा

 ए  ि  ि  ि  ि  ए  एएए
 मूल  अंग्रेजी  में
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 x

 x  .  गिद्डड़बाहा

 ७.  गुरदासपुर

 ठ  .  wig

 .  जंडियाला

 १०  कपूरथला

 ११  मनोज

 श्रे  मोगा  तहसील

 शदे

 न  पालमपुर  पंजाब

 १५  पट्टी

 १६  फगवाड़ा

 १७  हिलोर  ज़िदान

 कादियां gc

 te

 २०  वे  सका

 पंजाब  में  टेलीफोन के  कनेक्शन

 1१५५९.  श्री  दलजीत  fag: क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  LEX  को  अमृतसर  पौर  जालंधर  जिले  के  प्रत्येक  एक्सचेंज  में  टेलीफोन

 लगाने  के  लिय  are  हुए  झ्रावेदन  पत्रों  में  से  कितने  पत्र  अभी  भी  बकाया  हैं  ;

 उन्हें कब  तक  saw  दे  दिये  जायेंगे  ;

 (7)  PeYV—AUG  में  कितने  नये  कलयान  दिये  गये  थे  ;

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  (7),

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  ह  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  राज  पथों  का  निर्माण

 1१५६०.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  राजपथों  के  निर्माण  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितनी

 राशि  निर्धारित  की  गयी  थी  ;

 कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  है  ;  शर

 wait  तक  कितने  मील  सड़क  बन  चुकी  है
 ?

 मूल  ust  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 उसके  लिये  कुल

 ३६६ .  ७२  लाख  रुपये  निर्धारित किये  गये  थे  ।  आशा  है  कि  द्वितीय  पेश  वर्षीय  योजना  में  ६०  प्रतिशत

 खरच  होगा  उस  पर  २२०  लाख  रुपये होंगे  |  र श  राशि  तृतीय  यो  जना  में  खर्चे  की  जायेंगी
 |

 १९४५९  तक  ८३  ८६  लाख  रुपय

 ८७  मील सड़कों  की  मरम्मत

 नयी  सड़कों का  निर्माण  १३  मील

 र  घुल

 हिमाचल  seer  में  छोटी  सिंचाई  योजनायें

 1१५६१.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें

 कि  :

 PeYs—YE  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  की  छोटी  सिचाई  योजनाओं  के  लिये  कितनी

 राशि  मंजूर  की  गयी हैं
 ?

 उसमे ंसे  कितनी  रानी  का  इस  समय  तक  इस्तेमाल  किया  जा  चुका है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  (ait  श्र०  प्र०  :  २०.  ००
 लाख  रुपये  ।

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन -  से  प्राप्त  जानकारी
 के  अनुसार  PeXE  तक

 '४,००,४००  रुपये  खर्च  किये  गये  हैं  ।

 खाद्यान्नों के  श्रघिकतम  मूल्य

 TRUER.  श्री  दलजीत सिंह  :  नया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  .

 क्या  सरकार  खाद्य  स्थिति  को  नियन्त्रण  में  रखने  की  दृष्टि  से  देश  के  खाद्यान्नों  के

 तम  भाव  निर्धारित  करने  का  कोई  विचार  रखती  है  ;  कौर

 यदि  तो  विभिन्न  खाद्यान्नों  के  क्या-क्या  भाव  निर्धारित  किये  जायेंगे ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 सरकार  ने  ११  राज्यों में  जिन में

 संघ  राज्य-क्षेत्र  भी  सम्मिलित  कुछ  खाद्यान्नों  के  अधिकतम  मूल्य  भ्र  पहले  ही  निर्धारित  कर  दिये

 इस  सागर  त्न  में  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परि  शिष्ट

 ३,  श्रनबन्घध  संख्या  x9]

 खाद्यान्नों के  एक  समान  मूल्य

 1५६३.  श्री  दलजीत  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  सरकार  सम्पूर्ण  देश  में  खाद्यान्नों के  एक  समान  मूल्य  निर्धारित करने  का  विचार

 रखती है  ;  ak

 यदि  तो  इस  प्रस्थापना की  इस  समय  क्या  स्थिति है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  xo  प्र०  :  नहीं  ।

 लान
 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 गए यययथ
 अंग्रेजी  में
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 दक्षिण  रेलवे  पर  पोडानर  में  विशाल

 1१५६४.  श्री  नंजप्पा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  रेलवे  पर  पोडानूर  एण्ड  टेली  कम्युनिकेशन हड्डी  के  सम्बन्ध में

 इस  समय  क्या  स्थिति है  ;  at

 इसका  विस्तार  करके  उसमें  एक  द्वेष  णा  सेक् दान  कब  तर्क  बढ़ाया  जायेगा ?

 \
 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज :  }  ३१  PEKE  तक  पो डा नूर  में

 लिखित  प्रगति  हो  चकी  थी

 मशीनरी  क  .  ५२  प्रतिशत

 ढांचा  निर्माण  .  ८६  प्रतिशत

 विद्युत  सम्बन्धी  प्रगति  ३०  प्रतिश्त

 पो डा नूर के  वर्क  शाप  १९५८ से  चल  रही  है  प्रौर  उसमें  et),  रुपये  के  मूल्य  का
 दन

 हो  रहा  हैं
 |

 ara
 है

 कि
 १९६७  तक  २  लाख  रुपये  के  मूल्य  का  पूरा  उत उत्पादन होना  प्रारम्भ  हो

 जायेंगी

 इसके  विस्तार  तथा/श्रथवा कोई  गवेषणा  rar  enfit  eet  ar  ate  विचारना

 .

 कृषि  योग्य  खाली  भूमि  का  उपयोग

 (  श्री  राजेन्द्र सिह

 1१५६४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :

 Lat  रामेश्वर  zifear  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  देश  में  कृषि  योग्य  खाली  भूमि  का  उचित  उपयोग  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करने  के  लिये  एक  उच्च  fad  सम्पन्न  समिति  नियुक्त  करने  का  विचार  रखती  है  ;

 कया  समिति  की  शर्तों  ग्रोवर  निवन्थ्तों  के  सम्बन्ध

 में

 निर्णय

 कर

 लिया  गया  है
 ;  बौर

 यदि हा ंहि  तो  वे  क्या  क्या  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 व  प्र०  इस  प्रकार  की  कोई  भो  प्रस्थापना  नहीं  है  ।

 श्र  उत्पन्न नहीं  होत॑  ।

 तपेदिक के  रोगी

 1१५६६.  श्री  सुबोध  हंसना  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पश्चिमी  बंगाल  के  धूलिया  के  तपेदिक  के  शाफ्ट  एण्ड  रिहैबिलिटेशन टी  ०  बी ०
 सेंटरਂ  के  लिये  कितनी  राशि  मंजर  की  गयी  थी  ।

 वह  केन्द्र  कब  स्थापित  किया  गया  था

 €५७-१५८  गर  PEYS—HE  में  इस  केन्द्र  से  तपेदिक के  कितने  रोगियों को  लाभ

 हम्ना  था

 मूर  म्रंग्रेजी  में



 Q4ss  लिखित  उत्तर  &  eye

 कितने  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  पुनर्वास  भ्रनुदान  दिये  गये  हैं  कि  श्र  क्या  इन्होंने  अपना

 जीवन  ठीक  प्रकार  से  चलाना  प्रारम्भ  कर  दिया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  १,१२,५००  रुपये  |

 केन्द्र  अभी  प्रारम्भ  नहीं  gar  है
 ।

 उसका  निर्माण  काय  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है

 aren  है  कि  CERE  तक  पुरा  हो  जायेगा  |

 atc  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 हैजा  प्लेग  सम्बन्धी  गवेषणा  कार्य

 1१५६७.  थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हैजा

 तथा  प्राय  महामारी  रोगों  सम्मति  गवेषणा  का  पुनरावलोकन करने  के  कार्य  में  अरब  तक

 प्रगति  हुई है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  :  हैजा  प्लेग  तथा  प्राय  महामारी  रोगों  की  गवेषणा  में

 प्रगति  हुई  हैँ  :--

 प्लेग

 भारतीय  चिकित्सा  द्वेष  णा  परिषद्  प्लेग  का  अध्ययन  करा  रही  है  कौर  इस  बात  पर  प्रतीक

 ध्यान  दिया  जा  रहा  है  कि  कुछ  एक  क्षेत्रों  में  प्लेग  जल्दी  क्यों  फैलती  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 देहरादून में  स्थापित  किये  गये  प्लेग  गवेषणा  केन्द्र में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  सहयोग से  यह  पता

 लगाया  जा  रहा  है  कि  रोडेंटों  द्वारा  प्लेग  कैसे  फैलती  है  ।  देहरादून  के  प्लेग  सैंटर  में  यह  अध्ययन

 गया  हैं
 कि

 प्लेग  क्यों  फैली  रहती  हूँ  इसके  फै  लने  में  जंगली  का  कया  महत्व  है
 ।

 हैजा

 भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  नें  कावेरी  डेल्टा  जहां  हैजा  महामारी  के  रूप  में  फैलता

 विस्तृत  अ्रनुसन्धान किया  हूँ  ।  यह  भ्रघ्ययन कह  गांवों  में  किया  गया  जिसकी  जनसंख्या  ६०,०००

 है  तक  सारी  जनसंख्या  की  निरन्तर  देखभाल  की  गई  |  इस  गायब  से  यह  पता  नहीं  चल
 कि  बीच-बीच में  भेजा  कसे  फैलता  है  ।

 यह  अध्ययन  भी  किया  गया  कि  हैज़ा  had  में  विशेष  कर  हिस्सा  का  क्या

 महत्व है
 ।  न

 तो  इस  से  कौर
 न

 ही  बाद  में  जो  मछली  के  कालरा  विनियमों  को  ८६  करने  की  सं  भावना

 का  भ्रनुसन्धान  करने  से  लोक  स्वास्थ्य  के  बारे  में  कोई  संकेत  मिला  हालांकि  यह  स्पष्ट  हो  चुका  है
 कि  इस

 अध्ययन  को  जारी  रखना  चाहिये
 ।

 भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद्  ने  कालरा  विधियों

 के  बायो  कैमिकल  ah  इम्पूनोकैमिकल  पहलुओं  का  श्र  अध्ययन  भी  किया  है  शर  आशा  है  कि

 इस  श्रष्ययन  के  फलस्वरूप  हैज़े  का  वैक्सीन  तयार  हो  जायेगा  जिस  की  प्रतीकारिता  बहुत  af

 होगी  ।

 हैफ़किन  संस्था  १९५७  हैजे  की  औषधियों  का  अनुसन्धान  करते  हुए  यह  पता  लगाया
 कि

 जो  उन  एंटीबायोटिक्स  में  से  है  जिन  का  हाल  ही  में  पता  लगाया  गया

 छोटे  खरगोशों  को  मरने  से  बचाया  जा  सकता  है  बशर्तें  कि  संक्रमण  होते  ही  वह  श्रौषधि  खिला  दी
 जाये  ।

 अ

 मिर  प्रंग्रेजी  में
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 कपूर  की  पॉस्चर  संस्था
 ने  aE AC)  में  हैज़े  का  निम्नलिखित  भ्रध्ययन  किया

 (१)  सफ़ेद-सूअरों  को  कम  से  कम  कितना  विलनियस  देने  से  संक्रमण  हो  सकता  है
 ।

 (२)  सफेद-सुधरें  को  विलनियस  काल  री  देने  से  क्या  प्रभाव  पड़ता  हूं  श्र  (3)  महामारी

 के  समय  निकाले  गये  fate  कालरी  की  क्या  प्रतिक्रिया  होती  है
 ।

 इन्फ्लूएंजा  :

 १९५२  से  ले  कर  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  rT n  में  इनफ्लूएंजा  केन्द्र  में  अध्ययन

 करती  रही  है  जिस  से  कि  भारत  में  के  ऐंटोजेनिक  विशेषतायें  का  विश्लेषण  किया

 जा  सके  ।  यह  देखा  गया  था  कि  अगस्त  PEK:  में  कूनूर  में  जो  इनफ्लूएंजा  का  प्रथम  टाइप  प्राइम

 वायरस  स्ट्रेन  प्लग  किया  गया  था  वह  लिवरपुल  सब  टाइप  का  था  |  हन्र €&+ ८६  गवेषणा  केन्द्र  में  बाद  में  जो

 अघ्ययन किया  गया  कि  2eYo  से  १९४५४  तक  लिवरपूल  टाइप  से  सम्बद्ध  स्टेशनों  से  ही  इनफ्लूएंजा

 फैलता  रहा  |  इसके  अतिरिक्त  इनफ्लुएंजा  केन्द्र  ने  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  सेरोलोजिकल

 सम्मान  किये  हैं  यह  पता  लगाया  है  कि  टाइप  वायरस

 बंगलौर  में  कौर  मैसूर  केरल  के  कुछ  भागों  में  होता  है  जबकि  जमशेदपुर

 कौर  कोयम्बटूर  में  टाइप  का  वायरस  होता  है  ।  कूनूर  केन्द्र  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  लन्दन

 में  स्थापित  किये  गये  fara  इनफ्लूएंजा  केन्द्र  के  सहयोग  से  काम  करता  है  ।  इस  केन्द्र  ने  इनफ्लूएंजा

 वायरस  के  बारे  में  यह  अघ्ययन  किया  था  :---

 (१)  सेरोलोजिकल  ;

 (२)  इनफ्लूएंजा  वायरस  स्ट्रेन  के  ही  Aare farts  मीटर  पर  फार्मेलेडिहाइट की

 क्रिया ;

 (3)
 भारत  में  इनफ्लूएंजा  वायरस

 के

 ट्रेनों  के  म्यूटेशन  और  पुनः
 मिश्रित करने  संबंघी

 ग्रध्ययन  ;

 (x)  इनफ्लूएंजा  के  रोगियों  से  श्रलग  किये  गये  बैक्टीरिया  पर  अघ्ययन  |

 बोलियोमिलाइटिस  :

 भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  ने  बम्बई  में  ग्रांट  मैडिकल कालेज  के  पैथालोजी  विभाग

 में  एक  पोलियोमिलाइटिस  गवेषणा  एकक  की  स्थापना  इस  उद्देश्य  से  की  गई  थी  कि  बम्बई में  ar

 इस  के  आसपास  रोग  की  एपीओ  मिया लो जी  का  अध्ययन किया  जा  सके  ।  अध्ययन  के  फलस्वरूप

 भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  ने  भारत  में  पोलियोमिलाइटिस  सम्बन्धी  वर्तमान  जानकारी  का

 पुनरावलोकन  प्रकाशित  किया  ate  सल्फ  वैक्सीन  को  विशेष  रूप  से  ध्यान  में  रखते  हुए  इस

 कारी  का  विश्लेषण  किया  गया  था  |

 मस्तिष्कों

 कूनूर  लखनऊ  में  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परि  &  द्वारा  स्थापित  किये  गये

 वायरस  गवेषणा  केन्द्रों  के  विशेषज्ञों  ने  इस  रोग  से  पीड़ित  रोगियों  के  पाखाने  से  वायरस  wat  किये

 हूँ  जिन  की  पहचान  करने  के  बारे  में  भ्रध्ययन  किया  जा  रहा  है  |
 नमन

 मूल  WIAs  में



 ।
 मरे  go  fei बत  उत्तर  &  2EXE

 रेलवे  की  भूमि

 Tes.  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  €  ae  के  अतारांकित

 परन  संख्या  Ax  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ;  और
 )

 ¥o,coo  एकड़  कृषि योग्य  भूमि  का  कृषकों  के  साथ  निबटारा  न  करने  के  क्या  कारण

 इस  भूमि  का  निबटारा  न  होने  के  कारण  रैली  को  कितनी  हानि  हुई
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वं०  :  रेलवे  के  पास  कृषि  योग्य  फालतू  भूमि

 व्यक्तिगत  रूप  से  भ्र स्थायी  तौर  पर  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  कृषकों  को  दे
 दी

 जाती  है
 ।

 इस  भूमि

 का  प्रयोग करना  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।  जहां  तक  सम्भव  होता  है  रेलवे  इस  योजना  को  चाल

 रखती है  ।

 लाइसेंस  वाली  भूमि  की  उद्देश्य  राजस्व  बढ़ाना  नहीं  बल्कि  oa  उपायो

 आन्दोलन की  सहायता  करना  है  ।  इसलिये  लाभ  कौर  हानि  का  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  यदि  रेलवे

 की
 सारी  फालतू  भूमि  में  काशत  की  जाती  तब  भी  श्राप  का  झ्रनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  था  क्यों

 कि

 प्रत्येक  राज्य  में  राज्य  के  प्रत्येक  भाग  में  राजस्व  की  दर  प्रति  होती  है  |

 देहरादून  में  उचित  मूल्य  वाली  दूकानें

 1१५६९.  श्री स०  स०  बनर्जी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देहरादून  में  केन्द्रीय  सरकार  के  सभी  उपक्रमों  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  हैं  ;

 हैं  ;  ot

 यदि  तो  कया  गांवों  में  रहने  वाले  लोग  भी  इन  दुकानों  से  ग्र नाज़  खरीद  सकते

 यदि  तो  उन्हें  प्लग  रखने  के  क्या  कारण हैं  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०
 :

 कौर  केवल  केन्द्रीय सरकार  के

 उपक्रमों  अथवा  संस्थाओं  के  कमेंचारियों  के  लिये  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  खोलने  का  सरकार  का

 कोई  इरादा  नहीं  है  ।  यदि  किसी  क्षेत्र  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकान  खोली  जाती  है  तो  वहां  की  सारी

 जनता
 उस

 से  फायदा  उठाती  है  ।  देहरादून  नगर  देहरादून  जिले  के  अरन्य  भागों  में  उचित  मूल्य

 वाली  दुकानें  मौजू  द  हैँ  जहां  से  सब  लोग  खरीद  सकते  है

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 श्री  स०  म०  बनर्जी

 |  श्री  तंगामणि

 RUWO,.  थ्री  प्र्०  Fo  गोपालन

 राम  कृष्ण  :

 श्री  वाजपेयी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  अधीन  काम  करने  वाले  १५०  टैक्नीकल  मैचों
 घोषित  कर  दिये  गये  हैं  ;

 शर

 भ्रंग्रेज गी  में



 १८  १८८०  लिखित  उत्तर  २५८१:

 क्या  उन्हें  दूसरी  नौकरियां  दिलाई  जा  रही  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  भर  केन्द्रीय ट्रैक्टर  संगठन  में

 चालू  ट्रैक्टरों  की  संख्या  कम  हो  जाने  के  कारण  जो  ६५७  व्यक्ति  फालतू  हो  गये  थे  उन  में
 से  ,

 ११३  व्यक्तियों  को  8 P-VR-VEAS  को  अन्तिम  रूप  से  फालतू  घोषित  कर  दिया  गया  ।  क

 वैकल्पिक  नौकरियां  दी  गई  हैं  ।  उस  के  बाद  १८  व्यक्तियों  को  नौकरियां  दिलाई  जी  चुकी  हैं

 _

 ९  ९ झर  शव  GX  के  लिये  प्रयत्न  हो  र

 तथा  तार  कर्मचा  रियों  फे  लिये  कल्याण  बोर्ड

 QU?  श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  परिवहन '  तथा  संचार  मंत्री  €  १९५८  के  pareਂ

 संख्या  ११८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिय  कल्याण  बोर्ड  द्वारा wa

 सिफारिश  की  गई  योजनाओं  के  ब्योरे  का  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जायेंगी  ;

 उन  में  से  प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  इस  सम्बन्ध  में

 पटल  पर  एक  विवरण  पत्र  रखा  गया  जिस  में  मांगी  गई  सूचना
 दी

 गई
 परिशिष्ट  ३;

 अ्रनबन्ध भ्छ्  सख्या  ५८]

 नागार्जुनसागर  परियोजना

 1१४७२.
 {a  wee

 कया  सिचाई  ate  विद्युत्  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागार्जुनसागर  परियोजना  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  है  ;

 PEYG-YE  we  REXE-Go  के  लिये  कितनी  राशि  मांगी  गई  है  ;  शौर

 अब  तक  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  है
 ?

 श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  लगभग  २८०  लाख  रुपये  |

 १९५८-५६  लगभग ३०  लाख  रुपये

 PEYE-Fo  लगभग €०  लाख  रुपये  |

 लगभग  wy  ५६  लाख  रुपये  के  बराबर  विदेशी  मुद्रा  की  मंजूरी  दी  गई  है  +

 गाड़ियों का  लेट  चलना

 1१५७३.  श्री  स०  Ho  बुर्जों  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  aa  है  कि  ३१  १९४५८  को  दिल्ली  जंकशन  पर  बहुत  सी  गाड़ियां

 लेट  पहुंची  वहां  से  लेट  चली  ;

 यदि  तो  उन  गाड़ियों  के  नाम  क्या  fate वे
 कितनी  लेट  पहुंची  अथवा  चली  ;  we

 इसके  क्या  कारण

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  जी  हां

 एक
 विवरण  a  नग्न

 है
 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  xe]
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 (१)  ३१-१२-५८  को  उत्तर  रेलवे  के  कई  पैमानों  aga  अधिक  धुंद  होने  के  कारण

 गाड़ियां  ठीक  समय  पर  नहीं  पहुंच  सकीं  ।

 (२)  दिल्ली  स्टेशन  पर  बहुत  सी  गाडियां  भराती  हैं  सनौर  एक  गाड़ी  के  लेट  होने  का

 गाड़ियों पर  भी  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 (3)  वे  गाड़ियां  देर  से  चली  जो  Ae  राने  वाली  गाड़ियों  से  मेल  रखती  a. @ |

 (४)  कुछ  प्रमुख  गाड़ियों  के  कनैक्शन  के  कारण  |

 (५)  डिब्बों  को  set  करने  दूसरी  गाड़ियों  के  साथ  लगाने  के  कारण
 ।

 दिल्ली  में  मुर्गी  पालन  फार्स

 BHO
 S  श्री  नवल  प्रभाकर *

 श्री  सिद्धबंजप्पा :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  इस  समय  कितने  मुर्गी  पालन  फार्म  हैं  ;

 इनसे  औसत कितने  ae  प्रति  मास  की  पैदावार है  ;

 क्या  यह  दिल्ली  की  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध में  क्या  प्रयत्न  कर  रही है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  द्र ०  प्र०  :  ४५

 लगभग  २०,०००  |

 .
 जी  नहीं

 ।

 (a)  दिल्ली  में  भ्रमों का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  निम्न  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ——

 (१)  ५  आधारित  मुर्गियों  कौर  मुर्गों  की  सप्लाई  के  लिये  दिल्ल  प्रशासन  का  विकास

 विभाग  एक  ait  फार्म  चला  रहा  है  |

 (२)  वैज्ञानिक  ढंग  पर  मुर्गी-पालन  भवन  बनवाने  के  मुर्गी-पालकों को  २  रुपये

 प्रति  पक्षी  की  दर  से  या  मुर्गी-पालन भवन  कुल  कीमत  ५०

 जो  भी  दोनों  में  कम  के  रूप में  सहायता दी  जाती  है  |

 (२)  मुर्गी-पालकों  को  तकनीकी  सलाह  कौर  सहायता  दी  जाती  जिस  में  रानीखेत

 कौर  माता  की  बीमारी  के  रोकने  के  लिये  मुफ्त  में  टीके  लगाना  शामिल  उनको

 मुर्गी-पालन  के  सामान  की  उपलब्धी  में  तथा  मुर्गियों  की  उत्पादित  वस्तुभ्नों
 के  बेचने

 में  भी  सहायता की  जाती  है

 (४)  एक  दिन  के  मुर्गी  के  बच्चों  को  पालने  के  लिये  सहायता  भी  स्वीकार  की  जाती  है  ।

 दिल्ली  में  बीज  के

 WON  थी  नेवल  प्रभाकर  :.  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  दिल्ली  में  बढ़िया बीज  उत्पन्न

 करने  के  लिये  फार्म  बनाने  की  योजना  स्थगित  कर  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ;

 और  ए

 अग्रज ग्रेजी  में
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 इस  समय  दिल्ली  प्रयास  के  area  कितने  फोन  हैं
 ?

 are  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  है
 जी  नहीं

 wet  ही  नहीं  होता
 ।

 श्राजकल  कोई  बीज  के  फार्म  नहीं  हैं  ।  :  ४०  एकड़  ४७  एकड़  के  दो  फार्मो

 के  लिये  दो  ब्लाकों  में  स्थान  देख  लिये  गये  हैं  ।  और  ज़मीन  को  प्राप्त  करने  के  लिये  नोटिफिकेशन

 जारी  कर  दिया  गया  है  ।

 भटनी  जंकशन  स्टेशन  पर  fatal  को  लाइसेंस

 1१५७६.  श्री  विश्वनाथ
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रमुख  स्टेशनों  पर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  करने  सम्बन्धी  रेलवे  प्रशासन  की

 नीति  में  कोई  परिवर्तन  gar  है  ;

 यदि
 तो  क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  चटनी  जंकशन  स्टेशन

 पर
 हाल  ही

 में  इसे  प्रतिकूल  कार्य  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इस  प्रमुख  स्टेशन  पर  रेलवे  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  लाभ  में

 चल  रही  थी  जब  कि  एक  ऐसी  फर्म  को  लाइसेंस  दे  दिया  जिसका  उस  स्थान  से  कोई  तालक  नहीं

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  नहीं ।

 जी  नहीं  ।

 (  |  )  श्र  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  फायदे  में  चल  रही  थी  ।

 चटनी  स्टेशन  पर  भोजन  व्यवस्था  का  पहला  ठेका  समाप्त  करना  पडा  था  कौर  तब  तक  के

 लिये  जब  कोई  उपयुक्त  ठेकेदार  मिल  जायें  यह  कार्य  अ्रस्थायी  तौर  पर  विभाग  ने  हाथ  में  लिया

 था  उसके  बाद  ठेकेदार  को  टेका  दे  दिया  गया  है  ।

 गाड़ियों  के  पायदानों  पर  सफर  करना

 1१५७७.  श्री  दी०  चं०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  TENGE

 में  कितने  व्यक्ति  गाडियों  के  पायदानों  पर  सफर  करते  हए  गिर  कर  मर  गये  ।

 उपमंत्री  शाहनवाज  4€ I

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य सेवा  योजना

 1१५७८
 दी०  चं०  फार्मा

 ज०  ब०  सि०  बिष्ट

 के  उत्तर के  संबंध क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २  Raye  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १३०३  के

 में
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  की  स्थापना  करने  में  कौर  क्या  प्रगति  हुई

 है  ?

 पं स्वास्थ्य  मंत्री  :  प्रारम्भ  में  सेवा  में  कितने  कर्मचारी  होंगे  यह  निश्चय

 किया
 जा

 चुका  है
 ।

 गारी

 कि
 सेवा  की  रचना  करने

 से  पूर्वे  केन्द्रीय
 लान

 मूल  ग्रंग्रेजी
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 स्वास्थ्य सेवा  नियम  त  यर  किये  जायें  ।  समय  इन  नियमों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  नियम

 उड़ीसा  में  फल  परिरक्षण एकक

 1१४७९.  श्री  पाणिगय्रही  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १२  eye  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  Roy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  न  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  जो  फल  परिरक्षण  के  चार  छोटे  पैमाने  के  एकक  स्थापित  किये  जाने

 थे  वे  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ;

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  as  L\9—Xe  में  स्वीकृत  की  गई  राशि  खर्च  की  जा  चुकी

 कौर

 प्रस्तावित एकक  वहां  लयाये  गये  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  £.” है ५  प्०  :  कौर

 दो  कटक  और  तथा  परलाखेमुंडी  में  एक-एक  |

 दिल्ली  में  महामारी के  रोग

 श्री  राम  कृष्ण  ष्प्तः श्  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  की

 राजधानी  में  महामारी  के  रोगों  का  मुकाबला  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  प्रिया
 करने

 का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  दिल्ली में  महामारी के  रोगों  का  मुकाबला  करने

 के  लिये  ये  उपाय  किये  गये  हैं  ग्रीवा  करने  का  विचार  है

 १.  नगरों  में  पीने  के  पानी  में  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  क्यों  में  क्लोरीन  मिलाना  |

 २.  गंदगी  को  हटाने  डी०  डी०  टी०  ae  कृमि ना झाक  वस्तु ग्र ों  से  मक्खियों  को  बढ़ने

 से  रोकने  की  देख  रख  करना  |

 2.  चेचक  कौर  हैज़े  के  वैक्सीन  लगाने  पर  ज़ोर  देना  ae  प्रसूत  तथा  शिशु  कल्याण  केन्द्रों

 और  स्कूलों  में  १०  वर्ष  से  कम  बच्चों  को  उनमुक्त  करना
 |

 ४.  दिल्ली  में  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  महामारी  रोग  ajatran,  १८९७  के  आपातकालीन

 विनियमों  को  प्रख्यापित  करना  इन्हें  लागू  किया  जा  सके
 :

 खाने  पीने  की  नकी  के  विक्रय  पर  कड़ा  नियंत्रण  ;

 संक्रामक  रोगों  के  रोगियों  को  इन्फैक्शियस  डीजीपी  दिल्ली

 में  ले  जाया  जाये  ;  ak

 संक्रमण  वाले  स्थानों  में  कृमिनाशक  cara  छिड़कना  |

 संक्रमण  रोग  दिल्ली  में  श्र  बीमारी  फैलने  के  स्थान  पर  उपयुक्त

 के  लिये  संक्रामक  रोगियों  को  ग्रहण  रखने  की  व्यवस्था  करना  |

 ६.
 स्वास्थ्य  शिक्षा  उपायों

 को
 अधिक  गहन  बनाना  जनता  से  निवेदन  करना  किः

 उबला  पानी  पिया  जाये  गरम  भोजन  खाया  जाये  अ्रलग  बर्तन  इस्तेमाल

 किये  जायें  ae  सार्वजनिक  स्थानों  पर  जाने  से  पहले  परहेज़ किया  जास  ।

 ७.
 घरों  में  काम  करन  वाले  घंटों  के  भट्टों  और  गोंद  के  कारखानों  में  काम  करने

 मल  vast  में



 rc  फाल्गुन झ  *  १८०  लिखित  उत्तर  र५ट५

 वाले  इधर-उधर जाने  वाले  लोगों  क्रो  जन्म  क्त  करने  के  बारे  में  विशेष  ध्यान  देना  |

 जब  कभी  अ्ाव्यक  होते  हँ  वैक्सीन  टीका  लगाने  वाले  अतिरिक्त  कर्मचारी

 निहित  किये  जाते  हैँ  ।

 वैक्सीन  लगाने  के  fag  नियुक्त  किय  गये  कर्मचारियों  को  aaa  लिम्फ  देने

 की  पर्याप्त  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 20  महामारी  के  रोगों  का  मुकाबला  करने  के  लिये  भ्रापातकाल के  लिये  औषधियों  का  स्टाक

 रखा  जाता  है  ।

 99
 वेक्सीन  लगाने  के  लिये  प्रसूति  कर्मचारियों  की  सेवायें  प्राप्त  की  जाती  हूं  ।  प्रसुत  तथा

 fara  कल्याण  केन्द्रों  में  काम  करने  वालों  को  चेचक  से  किया  जाता  है  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  को  खंडों  मे  विभाजित  किया  गया  है  ak  प्रत्येक  खंड  में

 पालिका  के  डाक्टर  डिप्थीरिया  से  बचाव  के  लिये  बड़े  पैमाने  पर  वैक्सीन  लगा

 रहे हें  ।

 z8  रोगी  के  सम्यक  मशवरा  वाले  १०  वर्ष  से  कम  वायु  के  बच्चों  प्रौफिलेक्टिक

 डिप्थीरिया का  टीका  लगाया  जाता  है  ।  रोगी के  सम्पर्क  में  वाले  अन्य

 व्यक्तियों  का  प्रयोगशाला  में  परीक्षण  करके  उन्हें  सकल  कौर  दफ्तर  जाने  से  तब  तक

 रोका  जाता  है  जब  तक  उनके  गले  की  राल  इतनी  सुधर  नहीं  जाती  कि  उनकी  रोगी

 होने  की  संभावना  न  रहें

 बोलपुर  रेलवे  teat  का  नवनिर्माण

 FRYse  श्री  सुमन घोष  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PRYG—KE  म  पु  रेलवे  के  बोलपुर  स्टेशन  निकेतन )  के  नवनिर्माण  पर

 कितनी  राशि  वच  की  गई  कौर

 क्या  नवनिर्माण करते  समय  तीसरे  दर्ज  के  विश्वास शेड  में  कोई  परिवर्तन किया  गया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  geuc-—yve F ad fateaa aay far में  खच  निश्चित  नहीं  किया
 गया

 था  ।  अरब  तक  कुल  F-&E  लाख  रुपय खच हुए खच  हुए

 जी  नहीं  ।

 पन  किसानों  को  लाल  दिया  जाना 1१५८२.  श्री  | ह  कृष्ण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि

 sarees  ग  लग  कप  वग  काय  ो  प्  ance  iq  े

 यदि  तो  PERI—UG  में  कितने  सहकारी  चीनी  कारखानों  को  लाइसेंस  प्राप्त

 eh\>  कौर

 airs  प्रदेश  में  कितने  सहकारी  चीनी  कारखानों  ने
 लाइसेंसों  के  लिये  प्रार्थना

 की  है
 और

 कितनों को  वास्तव  में  लाइसेंस  ah  भ्रमण  सुविधायें  दी  गयी  हैँ  ?

 |  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  शर  हां  ।  उद्योग

 six  विनियमन  )  १९५१  के  लागू  होने  के  बाद से  ५४  लाइसेंस दिये  गये हैं
 ।  वर्ष

 gEeXG  म  ७
 लाइसेंस  दिये  गये  थे  जिनमें  से

 ६
 सहकारी  चीनी  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  थे

 ।

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में

 983  (Ai)



 RAKE  लिखित  उत्तर  ९  VERE

 कुल  १०  श्रीचंदन-पत्र प्राप्त  हुए  थे  ।  ६  श्रावेदनकर्ताश्रों को  लाइसेंस  दिये  गये  थे

 बाद  में  इन  में  से  एक  रद्द  कर  दिया  गया  क्यों  कि  सम्बन्धित  समिति  निर्धारित समय  के  भ्रमर  कारखानें

 की  स्थापना नहीं  कर  सकी  |  बाकी  चार  झ्रावेदन-पत्रों  को  इस  झाड़दार  पर  रह  कर  दिया  गया  कि

 शर  लाइसेंस  देने  के  लिये  फालतू  उत्पादन क्षमता  उपलब्ध  नहीं  थी  ।

 चित्तरंजन  का  रेलवे  इंजन  कारखाना

 1१५८३.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चित्तरंजन रेलवे  इंजन  कारखाने  में  बने  रेलवे  इंजनों  के  पुर्जों  के  रायात  पर  gay  I—YUE

 से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  aa  हुई  कौर

 PERR—UY  से  भारत  में  बने  पुर्जों  की  क्या  प्रतिशतता  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  शर  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]

 स्थान  शुल्क  श्र  विलम्ब  शुल्क '

 1१५८४.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 at  १९५४-५५ के  बाद  से  रेलवे  को  स्थान  शुल्क  कौर  विलम्ब  शुल्क  के  रूप  में

 गेर-सरकारी  फर्मों  से  कुछ  धनराशि  लेनी

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  लेनी

 जिन  फर्मों  से  यह  arf  लेनी  उनके  क्या  नाम  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  हां  ।

 १४०  लाख  रुपये  22-8 R-VEXS  TH)  |

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  गिरिडीह  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६१]

 दिल्ली में  फेरी  वाले

 1१५८५.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  की  सीमा  में  बिना  लाइसेंस  वाले  फेरी  वालों  को  रोकने  के

 लिये  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  किये  जाने  का  विचार

 क्या  यह  सच  है  कि  फेरी  वालों  के  लिये  १९३०  में  नियम  बनाये  गये  थे  उनका

 कभी  भी  पूरी  तौर  से  पालन  नहीं  किया  कौर

 क्या  छोटे  व्यापारियों  के  लिये  कम्युनिटी  सर्विस  टेनिमेंट्स  बनाने  a  कार्यालयों  कौर

 स्कूलों  से  ऐसी  कमेटियों  की  स्थापना  करने  के  लिये  जोर  डालने  का  प्रस्ताव  है  जिनमें  फेरी  वालों  को
 खपाया जा  सके  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 करमरकर :  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  बताया  है  कि  फेरी  वाला

 निरोधक  कर्मचारी
 जिनमें  १  सेनिटरी  २  सहायक  सेनिटरी  इन्सपैक्टर we  ६  बेलदार

 होते  पुलिस  की  सहायता  से  जिसमें  एक  हैड  कांस्टेबिल  कौर  कांस्टेबिल  होते  नई  दिल्ली  में

 प्रतिदिन  water  फेरी  वालों
 को  पकड़ते  हैँ  ।  जहां तक  की

 जाने  वाली  कार्यवाही  का  सम्बन्ध

 फिर  वालों  की  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  एक  व्यापक  योजना  समिति  के  विचाराधीन  है  ।

 तमिल  अंग्रेज़ी  में

 Wharfage  and  Demurrage  Charges.



 १८  १८८०  )
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 फेरी  वालों  पर  नियंत्रण  रखने के  लियें  १६३०  में  नियम  बनाये  गये  थे  उनको

 यथासम्भव  लागू  किया  रहा है

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  विचाराधीन  नहीं है
 ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  की  फाइलों  का  खोया  जाना

 श्री  सुबोध  सदा :

 1१५८६.  श्री  स०  Wo  सामन्त  :

 मजीदा  sere
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  स्थित  तार  भण्डार  के  मुख्य  नियंत्रक  कंट्रोलर

 आफ  टेलिग्राफ  के  कार्यालय  से  लगभग  ३०००  महत्वपूर्ण  फाइलें  गायब

 यदि  तो  ये  फाइल  कार्यालय  के  बाहर  क्रेस

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  १९५८

 में  कलकत्ता  स्थित  तार  भण्डार  के  मुख्य  नियंत्रक  के  कार्यालय  से  लगभग  ४३००  फाइलों  के  गुम

 होने का  पता  लगा  ।  इनमे ंसे  ११७०  फाइलों  को  नष्ट  करना  था  कौर  बाकी  में  पुराने  रेकार्ड  थे  |

 हानि का  २५  नवम्बर  को  पता  लगा  जब  कुछ  फाइलें  गुम  हुई  पायी  गयीं  ।  जांच
 से

 पता  लगा  कि  बहुत  सी  फाइलें  रैक  में  से  उठायी  गयी  थीं  ।

 विभागीय  are  पुलिस  जांच हो  रही  है  कौर  इन  जांचों  का  परिणाम  कभी  अपेक्षित है  ।

 त्रिपुरा  नगरपालिका  शशि  नियम

 1 १४५८७,  श्री  बांग दी  ठाकुर
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुराने  त्रिपुरा  नगरपालिका  अधिनियम  का  निरसन  करके  उसके  स्थान  पर

 बंगाल  नगरपालिका  भ्र धि नियम  को  लागू  करने  का  एक  प्रस्ताव

 यदि  तो  किन  कठिनाइयों के  कारण  नया  अधिनियम ah  तक  लागू  नहीं  किया

 इन  कठिनाइयों  को  कब  दूर  किया  जायेगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  हां  ।

 ate  विंमान  त्रिपुरा  राज्य  नगरपालिका  अधिनियम  का  निरसन  करने  वालें

 एक  विधेयक  ate  बंगाल  नगरपालिका  १९  ३२  का  स्थानीय  परिस्थितियों के  लिये  उपयुक्त

 राजनयिक  संशोधन  करके  विस्तार  करने  के  लिये  एक  श्रधघिसुचना  का  प्रारूप  तैयार  कर  लिया  गया  है  शर

 उनकी  विधि  मंत्रालय  के  परामर्श  से  भ्रान्ति  जांच  की  जा  रही  है  ।  यह  तराशा  की  जाती  है  कि  आवश्यक

 विधान  का  काम  शीघ्र  ही  ले  लिया  जायेगा  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  सहकारी  ऋण  समि  मियां

 १४५८८.  शी  पद्य
 देव  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि :

 हिमाचल  प्र  देठा उ  दस  oo  fest  रस aVa
 SUT  wen  as  कारी  ऋण

 समितियां  र
 काम  कर  रही

 अंग्रेजी  में



 QAES  लिखित  उत्तर  &  eye

 समितियों की  REL  में  कितनी  पूंजी  लगी  हुई  शर

 योजना के  भ्रनुसार  १९४५८  में  इन  समितियों  को  सरकार  द्वारा  कितनी  सहायता दी  गई  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  मूर्ति  ):  Yas  कृषि

 ५३  दूसरी ऋण  समितियां  ३०  जुन  Rea

 लाखों  में  )

 आंकड़ों  को  हज़ार  तक  सीधा  कर  लिया  गया  है

 पंजी  परिचय  पंजी  नियोजन

 कृषि  ऋण  समितियां  १२:७४  S20?  E.R

 २.२८  SRR  ०.  २७ ॥ दूसरी  ऋण  समितियां

 PEYG-¥G  में  इन  समितियों  को  कोई  राधिका  सहायता  नहीं  दी  गई  ।

 सिचाई  परियोजनाओं

 1१५८६.  श्री  जाधव  :  क्या  सिचाई  alk  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़ी  सिचाई  परियोजनाश्रों के  स्थान  पर  छोटे  सिचाई  कार्य  क्रमों  को

 आरम्भ  करने  के  लिये  हैदराबाद  में  हुई  सब  राज्यों  के  सिचाई  मंत्रियों  केन्द्रीय  सरकार  के  सिंचाई

 ar  विद्युत  मंत्री  की  पिछली  बैठक  में  महत्वपूर्ण  निर्णय  किये  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 शर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  इस  मंत्रालय  द्वारा  सब  राज्यों  के  सिचाई

 मंत्रियों  की  ऐसी  कोई  बैठक  नहीं  की  गयी  ।  केवल  छोटे  सिचाई  कार्यों  में  की  गयी  प्रगति

 उनके  चालू  रखने  के  बारे  में  पुनर्विलोकन  के  लिये  १९५८  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा

 दक्षिणी  राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  का  छोटी  सिचाई  सम्बन्धी  एक  प्रादेशिक  सम्मेलन  हैदराबाद  में  किया

 गया  ।  बड़ी  सिचाई  परियोजनाओं  के  स्थान  पर  छोटे  सिचाई  कार्यक्रमों  पर  काम  करने के  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  गया  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 बोलपुर  स्ट्रास  पर  रेलवे  सलन

 1४५९०.  श्री  सुमन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  २२  से  २४  दिसम्बर

 १९५८  के  दौरान  पूर्वे  रेलवे  के  बोलपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  कितने  सोलन

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  23  wie  २४  2eus  को  पूर्वेਂ  रेलवे  के

 बोलपुर  स्टेशन  पर  परिचित  बंगाल  राज्य  का  एक  सैलून  था  जिसमें  पश्चिमी  बंगाल  की  राज्यपाल

 आयी  थीं

 गोबर

 1१५६१.  श्री  Ao  Co  कृष्ण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  गोबर  के  इंधन  के  रूप  में  प्रयोग  होने  के  फलस्वरूप  भूमि  की  उकेरता

 में  होने  वाली  हानि  को  न्यूनतम  करने  के  लिये  सरकार  ने  जनरेटरों  को  लाग  करके  एक  योजना  बनायी  है  ,

 यदि  तो  क्या  जनरेटरों  का  निर्माण  करने  की  सरकार की  कोई  योजना

 क्या  उनको  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  दिया  जायेगा  या  केवल  कुछ  चुने  हुए  स्थानों  को

 (4 (7)  प्रत्येक  जनरेटर  का  निर्वारित  न्यूनतम  मूल्य  क्या  होगा  ?
 —_—  om  नए

 अंग्रेजी  में



 १८  १८८०  )  लिखित  उत्तर  RKEE

 से  (4).  सभा  पटल  पर  एक  विवरण खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री  प्र०

 रखा  जाता है

 विवरण

 वर्ष  १९४५३  में  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  में  गोबर  से  गैस  बनाने  के  संयंत्र  का  एक  ग्रामीण

 जो  कि
 बनाने  कौर  चलाने

 में
 आसान  हैं  कौर  गांवों  में  एक  किसान

 के
 संयुक्त  परिवार

 के
 लिये

 उपयुक्त  का  डिजाइन  बनाया  गया  था  कौर  इसका  दिल्ली  के  आसपास  के  ग्रामों  में  किसानों  के

 घरों  में  वास्तविक  रूप  से  चलाने  के  लिये  परीक्षण  किया  गया  था  २  वर्षों  तक  इसके  सफलता  से

 चलने  के  इस  संयंत्र  को  देश  में  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कार्यवाही  की  गयी
 ।

 संयंत्र
 की  स्थापना

 शर  उसको  चलाने  के  बारे  में  विवरण  देते  हुए  एक  पर्चा  तैयार  किया  गयां  हैं  जिसको  देश  में  से

 किसानों  से  प्राप्त  अ्रसंख्य  पूछताछ  के  उत्तर  में  निःशुल्क  बांटा  जाता  हैं
 ।

 विभिन्न  राज्यों  के  देशीय  भाषाओं  के  अखबारों  में  जनोपयोगी  लखे  छापे  गय  हैं  ।

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  सें  राज्य  विकास  ax  कृषि  विभागों  झर  गैर-सरकारी  संस्थानों

 aire  किसानों  के  लिये  संयंत्र  की  स्थापना  में  प्रशिक्षण  देने  की  सुविचारों  की  व्यवस्था की  गयी  है  ।

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  में  प्रदर्शन  कौर  प्रशिक्षण  कार्य  के  लिये  संयंत्र  का  एक  चालें  मॉडल  रखा

 गया है  |  किसी  भी  राज्य  जब  भी  झ्रावश्यकता  संयन्त्र  की  वास्तविक  स्थापना  के  लिये  टेक्निकल

 असिस्टेंट  की  निःशुल्क  सेवा  की  जाने  की  भी  व्यवस्था  है  ।

 १९४५६  ae AC)  में  ग्रामीण  संघों  के  सम्मेलन  की  दो  प्रदर्शनियों  कौर  भारत  ae

 at  मे  गस  संयंत्र  का  प्रदर्शन  कया  गया  था  |

 राजस्थान  कौर  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  में  गैस  संयंत्र  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  सरकारी

 योजनायें  चालू  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  वे  हर  सामुदायिक  विकास  खंड  में  कम

 से  कम  एक  संयंत्र  वश्य  रख  |

 इस  तरीक  से  गोबर  में  विद्यमान  उं  रक  के  तत्व  नष्ट  नहीं  होते  हैं  ।  केवल  गैस  के  रूप  में  गर्म

 तत्वों  के  हट  जाने  से  जो  न  रह  जाता  हैं  वह  वास्तव में  मल  गोबर  से  अधिक  लाभदायक  खाद

 होता हैं  ।  भारतीय कृषि  गवेषणा  संस्था  में  उगायी  गयी  फसल  के  बारे  में  व्यावहारिक  परीक्षण से  ऐसा

 पता  चला  हे  |

 गोबर  से  गैस  बनाने  के  संयंत्र  की  लागत  ३५०  रुपये  झांकी  गयी  है  |

 गह  का  आयात

 PAE  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किसी  सरकारी  प्रयोगशाला  में  रायात  किये  गये  गेहूं  के  किसी  नमूने के  कुछ  अंश  का

 परीक्षण  और  विश्लेषण  किया  जाता  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  zo  To  पत्तनों  पर  ate  दिल्ली  में  आयात  किये  गये

 ग श |  के  हर  लदान  के  नमने  का  सरकारी प्रयोगशालाओं में  विश्लेषण किया  जाता  है  |

 गेहूं  करार  में  बतायी गयी  किस्म  के  अनुरूप  पाया  गया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६००  लिखित  उत्तर  &  Pye

 पूर्वोत्तर रेलवे  के  विरूद्ध  दावे

 १५९३.  श्री  सोहन  कया  रेलवे  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  प्रशासन  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  कि  क्षतिपूर्ति  के  वाजिब

 दावों  को  मुकदमा  दायर  किये  जाने  से  पहलें  ही  चुका  दिया  जाये  ताकि  बाद  में  खर्चा  न  देना  पड़े  झर

 शौर मुकदमा  नड़  पर  नाहक  AA  न  करना  पड़

 १९५५-५६,  PEYE-KY  PeYo—Ks  में  क्षतिपूर्ति  के  लिये  दायर  किये  गये

 कितने  दावों  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  मुकदमों  को  स्थगित  करने  के  लिये  आवेदन  किया  गया
 ?

 रेलवे  उपमंत्री सें०  वें  ०  :  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 विवरण

 निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गयी  हूं

 (१  क्षतिपूर्ति  के  लिये  सब  दावों  को  दी  करता  से  निबटाने  के  लिये  हर  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।

 (२)  क्षतिपूर्ति  के  दावे  तब  तक  प्रत्याख्यात  नहीं  किये  जाते  हैं  जब  तक  कि प्रत्यायन  के  लिये

 पर्याप्त  कारण  न  हों  जो  कि  विधि  न्यायालय  में  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।

 (३)  प्रत्याख्यान  के  विरुद्ध  भ्रमित  उस  स्तर  से  ऊपर  के  पदाधिकारियों  को  की

 जाती &  जिन्होंने  दावों को  प्रत्याख्यात  ।

 (४)  जिन  दावों  के  निबटारे  में  विलम्ब  होता  है  उनका  यथासम्भव  शीघ्र  निबटाने के  लिये

 विशेष  रुप  से  परीक्षण  किया  जाता  हैं  |

 (५)  जेसे  ही  असैनिक  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  ८०  के  अ्रन्तगंत  नोटिसਂ  प्राप्त  होते  यह

 देखने  के  लिये  कि  ऐसा  तो  कोई  मामला  न्यायालय  में  नहीं  ले  जाया  गया  है  जिसका  निबटारा  होना

 चाहिये  एक  वरिष्ठ  पद  वाला  पदाधिकारी  मामलों  का  विशेष  रूप  से  पूर्वावलोकन  करता  है  ॥

 पृथक रूप  से  भ  नहीं  रखे  जाते  हैं  कौर  न  ही  ग्रनुचित  समय  श्रम  लगाये  बिना  ये

 THT  करना  सम्भव  ह  |

 यह  सच  हें  कि  बहुत  से  मामलों  में  स्थगन  कराना  पड़ता  है  क्योंकि  बहुधा  लिखित  वक्तव्य

 देने  गवाही  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  न्यायालय  द्वारा  दिया  गया  समय  बहुत  कम  होता  है  ।

 बहुत  से  मामलों  में  अन्य  रेलवों  से  श्रादेश  लेने  पड़ते  हैं  गवाहियों  की  व्यवस्था  करनी

 पड़ती  @  जिसमें  समय  लगता  है  |

 पूर्वोत्तर रेलवे  के  विरुद्ध  दावे

 1१५६४.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १२  ग्रस्त  १९५८  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 १०९  ११०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  किन  कारणों  से  व्यवहार  न्यायालयों  में  क्षतिपूर्ति  के  दावों  की  पैरवी पर

 किये  गये  खर्चे  कौर  व्यवहार  न्यायालयों  में  सुनवाई  को  स्थगित  कराने  में  इसके  विरुद्ध  लगे  खर्च  प्रौर

 व्यवहार  मामलों  में  रेलवे  के  विरुद्ध  दी  गयी  खर्चे  की  डिग्रियों
 का

 हिसाब
 रखती

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  प्रशासन  भारतीय  रेलवे  प्रीमियम  की  धारा  ७७  के  अंतगर्त  दावों
 का

 नोटिस  नत  पर  कौर  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  ८०  के  अन्तर्गत नोटिस  प्राप्त  होने पर

 श्लीपदी  के  दावों  को  निबटाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  करता  है
 ;
 a

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८  १८८०  लिखित  उत्तर  २६०१

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  जाती  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  नियमों  के  भ्रन्तगंत  इन  मदों  पर  हुए  खर्चों  के

 रूप  से  रखने  की  प्रावदयकत  नहीं  है  ;  इनकी  हिसाब  खर्चे  की  अन्य  मदों  के  साथ  इकट्ठा

 रखा  जाता  है  ।

 हां  ।

 2580.0  के  भारतीय रेलवे  प्रीमियम  की  धारा  ७७  के  अन्तर्गत  दावों  का  नोटिस  प्राप्त

 होने  पर  दावों  को  शीघ्रता  से  निबटाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  |  विलम्ब  वाले  मामलों  में  थक्का  रूप  से

 ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 जैसे  ही  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता की  धारा  ८०
 के  अन्तर्गत और  नोटिस  are  तो  यह  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  कि  भ्रान्ति  निर्णय  शीघ्र  किया  जाये  मामले  को  अनावश्यक  रूप  से  न्यायालय  में  न

 लें  जाया  मामलों  का  विशेष  रूप  से  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  ।

 सहकारी  समितियों  के  सचिवों  का  प्रशिक्षण

 (  श्री  अरविन्द घोषाल  :

 1१५९५.  श्री  स०  च०  सामन्त

 थ्री  सुबोध  हंसना  :

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सहकारी  समितियों  के  सचिवों  को  प्रशिक्षण  देने  का  काम  चालू  हो  गया  है  ;

 ञ्प्रौर

 यदि  तो  यह  कब  कौर  कहां  चालू  किया  गया  है
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 ब०  स०  :

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  वे  स्थान  बताये  गये  हैं  जहां  अवैतनिक

 धारियों को  समितियों  के  सचिवों  समेत  )  प्रशिक्षण  दिया  गया  कौर  यह  बताया  गया

 है  कि  १  १६५८ से  ३१  १६५८  तक  की  कालावधि  में  वास्तव  में  कुल  कितने  समय

 तक  प्रशिक्षण दिया  गया  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 चम्बल  परियोजना

 1१५६६.  श्री  पांगरकर  :
 कया  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  चम्बल

 परियोजना  सम्बन्धी  सिचाई  विद्युत  दल  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  है  ?

 सिचाई  विद्युत्  उपमंत्री
 :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 जिस  में  दर्ज  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  के  बारे  में  की  गई  प्रगति  बताई  गई  है
 ।  परिशिष्ट

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]



 ec “GON  लिखित  उत्तर  EXE

 रेलवे  कर्मचारियों  की  नौकरी  से  निकाला  जाना

 1१५६७.  बाजपेयी  :
 क्यां  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  १९४७ से  अब  तक

 भारतीय  tat  संस्थापन  संहिता  के  नियम  १४८ के  भ्रन्तगंत  कितने  रेलवे  कर्मचारियों  को  श्रेणी-वारे

 नौकरी  से  निकाला  गया  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  भारतीय  रेलवें  संस्थापन  संहिता  के  नियम

 १४८  के  प्रतिशत  tae  कर्मचारियों  को  नौकरी  से  नहीं  निकाला  जाता  परन्तु  उन  की  सेवायें  समाप्त

 कर  दी  जाती  हैं  ।  दक्षिण-पूर्व  शौर  पूर्व  रेलवे  को  छोड़  कर  भारतीय  रेलवे  में  १९४७  से  -V-KE

 तक

 है
 र

 वर्षों  में  जिन  रेलवे  कर्मचारियों  की  सेवायें  समाप्त की  उन  की  संख्या  fart  प्रकार

 प्रथम  श्रेणी  |

 द्वितीय  .  श्रेणी  e

 ततीय  श्रेणी  e  कक  १०२

 चतुर  श्रेंणी  २१

 इन  दो  रेलवे  प्रशासन  के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  सभा-पटल  पर  रखा

 दी  जायंगी  ।

 छोटे  ear  क  कमरा  के  लिये  सुरक्षा  व्यवस्था

 ues.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 छोटे  स्टेशनों  के  कर्मचारियों  के  जीवन  कौर  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ;

 क्या  सरकार  को  छोटे  स्टेशनों  के  कर्मचारियों  से  छोटे  स्टेशनों पर  रेलवे

 rote

 को  राज्य  पुलिस  के  बजाय  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  अन्तर्गत  लाने  के  बारे  में  एक  सुझाव  प्राप्त  हुआ  है  Y

 और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  छोटे  स्टेशनों  पर  लगाये  गये  रेलवे  कर्मचारियों

 की  सुरक्षा
 की

 जिम्मेदारी  प्रारम्भिक  रूप  से  राज्य  सरकारों  की  है  जो  पुलिस  द्वारा  पर्याप्त  सुरक्षा
 की

 व्यवस्था  करती  हँ  ।  कर्मचारियों  में  विश्वास  पैदा  करने  के  लिये  रेलवे  सुरक्षा  बल  के

 सशस्त्र  सैनिक  भेद्य  स्थानों  पर  भेजे  जाते  हैं  ate  पुलिस  से  उचित  कार्य  वाही  करने  को  कहा  जाता  है  ।

 te
 .

 रेलवे  सुरक्षा  बल  के  कर्मचारियों के  लगाने  के  लिये  दक्षिण  रेलवे

 के  इरोड  और  साम्बर  at  के  रेलवे  कर्मचारियों  से  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  परन्तु  उस  पर

 लिये  सहमति  नहीं
 दी  जा

 सकी  क्योंकि  छोटे  स्टेशनों  के  कर्मचारियों की  सुरक्षा  रेलवे  सुरक्षा  बल

 के
 क्षेत्राधिकार

 स  बाहर है
 ।  तथापि ऐसी  प्रार्थनाओं  पर  तत्काल  ध्यान  दिया  जाता  है  ate  इन  को

 सम्बन्धित  जिला  पुलिस  की  सूचना  में  लाया  जाता  है  ।

 मूल  mat  में



 १८  १८८०  लिखित  उत्तर  QRS

 राष्ट्रीय  राजपथ  RG पर  पुल

 1१५६६.  पंडित  हवा  धन  ज्योतिषी  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 बरमनघाट के  निकट  राष्ट्रीय राजपथ  संख्या  २६  पर  नमंदा  नदी
 पर

 पुल  बनाने  में  श्री

 तक  क्या प्रगति हुई  है  ;

 सागर  ate  बरमनघाट  के  बीच  इसी  राजपथ  पर  देहार  कौर  दरमा  नदियों  पर  दो

 अन्य  पुलों  के  बनाये  जानें  के  बारे में  प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बरमनघाट  में

 नबी  दा  नदी  पर  एक  पुल  बनानें  के  लिये  दो  बार  टेंडर  झा मंत्रि तकिये गये  थे  परन्तु  टेंडरों  की  दरें  श्रमिक

 होने के  कारण  उत्तर  संतोषजनक  नहीं  था  ।  बहुत  सी  मशहूर  फर्मों  से  कौर  मूल्य  कथन

 मांगे  जाने  पर  एक  मूल्य  कथन  प्राप्त  शझा  जो  भ्रमित  अनुकूल था  |  €  PEEVE  को  राज्य

 सरकार  से  टेंडरों  की  पड़ताल  के  दौरान  उत्पन्न  कुछ  विशेष  बातों  के  सम्बन्ध  में  टेंडर  देने  वालों

 का  स्पष्टीकरण  प्राप्त  करने  के  संविदा  सम्पन्न  करने  केਂ  लिये  कहा  गया  है  |

 जहां  तक  देहार नदी  के  पुल  का  सम्बन्ध  १६  PEK  को  इस  कार्य केਂ

 लिये  ५,०१,६००  रुपये  के  प्राक्कलन  पर  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  ।

 सागर-नरसिंहपुर  रोड  पर  दरमा  नदी  पर  पुल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  को  खाद्यान्नों का  संभरण

 १६००.  श्री  खुद वक्त  राय  :
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३०  ENE  को  झांसी  में  लगभग  ३६  ने  खाद्यान्न

 की  भीषण  कमी  के  कारण  अनाज  की  दुकानों  पर  हमला  कर  के  खाद्यान्न  लूट  लिया  था  ;  भ्र

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  खाद्यान्नों  की  इस  कमी  को  दूर  करने

 के  लिये  अधिक  खाद्यान्न  देने  का  निर्णय  किया  है  जिस  से  कि  झांसी  में  खाद्यान्न  का  पर्याप्त  मात्रा  में

 संभरण किया  जा  सके  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  यह  सुचित

 किया  गया  है  कि  ३०  १९४९  को  तीस  चालीस  अनपढ़  स्त्रियां  झांसी  में  हर दी गंज  की  नाज

 मंडी  में  भ्र पने  घर  खर्च  के  लिये  अनाज  खरीदने  गईं  ।  उन  में  से  कुछ  दुकानदारों  से  का  भाव  ताव

 करने  लगीं  दूसरी  स्त्रियो ंने  दुकान पर  से  उठा  कर  तथा  उसे  कर  श्रश्यान्ति  पैदा

 कर  दी
 ।

 शीघ्र  ही  पुलिस  घटना  स्थल  पर  पहुंच  गई  शौर  सतरह  गिरफ्तारियां  कीं
 ।

 भारतीय  दंड
 विधान  की  धारा  W¥W/CRE/RSo  के  अन्तरगत एक  मुकदमा  दर्ज

 कर  लिया  गया  है  इस  की

 जांच  की  जा  रही  है  ।  गिरफ्तार की  गई  स्त्रियों  को  बाद  में  ज़ीनत  पर  छोड़  दिया  गया  ।

 राज्य
 सरकार  के  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  खाद्यान्न  का  भण्डार  है  केन्द्रीय  भण्डार

 से  झर  ales  उस  की  उचित  शझ्रावश्यकता  की  पूर्ति  के  लिये  दिया  जा  रहा  है  ।

 दामोदर घाटी  निगम  नहर

 1₹६०१. श्री  सुमन
 घोष

 :  क्या  सिचाई
 कौर  विद्युत  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कि

 मूल  में



 "२६०४  लिखित  उत्तर  ZeXE

 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  नहर  जो  आरम्भ  रोशन  एडन  शाखा  संख्या

 थी  कौर  जिला  पश्चिमी  बंगाल के  भ्र नेक ों  गांवों  से  हो  कर  जाती  की  जंजीर  संख्या

 GR,  २०,  Rod  केਂ  नियंत्रक-यंत्र  दामोदर  घाटी  निगम  प्राधिकारियों  नें  हटा  दिये हैं  ;

 यदि  हां  तो  पानी  की  श्री-उपलब्धता  के  कारण  कितनी  भूमि  भ्र प्रदान  बन  गई  है  ;

 क्या  जंजीर  संख्या  १०५  का  नियंत्रक  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  हां  तो  उस  की  तफसील  क्या  है
 ?

 कौर  विद् यत चक  उपमंत्री  जंजीर  संख्या  ८३  तथा  2o¥ W ATT के  पुराने

 नियंत्रक  गिरा  दिये  गये  हैं  ।  जंजीर  संख्या  २०  का  कोई  नियंत्रक  नहीं  है  ।

 जंजीर  संख्या  ८३  का  नियंत्रक  हटाने  से  कोई  भूमि  प्रदा  नहीं  हुई  है  क्योंकि  इस

 स्थान  पर  नहर  कुछ  ऐसे  ढंग  से  बनी  है  कि  पानी  की  सतह  ऊंची  रहेगी  कौर  इस  प्रकार  उस  नियंत्रक

 द्वारा  पानी  प्राप्त  करने  वाले  क्षेत्रों  को  पानी  मिलता  रहेगा  ।  जंजीर  संख्या  20¥  के  नियंत्रक की

 स्थिति  का  ठीक  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।

 हा  ।

 इस  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  यथाशीघ्र  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 पंजाब  में  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 1१६०२.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  2EUa-YE  में  अब  तक  पंजाब  सरकार  को  निम्न  मदों  के  ote  कुल  कितना  धन

 दिया गया  है  :

 (2)  सामुदायिक  परियोजनायें  ;  ar

 (२)  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  PERS-HE  के  लिये

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  सम्बन्धी  व्यय  में  केन्द्र  के  के  रूप  में  पंजाब  सरकार  को  ५४५.  १६

 लाख  रु०  का  ऋणीय  सहित  १२८.  १०  लाख  रु०  आवंटित किये  गये  |

 Q-8-2RUS  से  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  का  भेद  समाप्त

 कर  दिया गया  है

 रेलवे  कुली  सहयोग  समिति

 1१६०३.
 श्री फ०  गो०  सेन

 श्री  भोलानाथ  विश्वास  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृषणा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तर  ge  सीमान्त  रेलवे  पर  कटिहार  में  रेलवे  कुली  सहयोग  समिति  बन  गई

 यह  कब  पंजीबद्ध

 कटिहार
 का

 पहिला  ठेका  किस  तारीख  को  समाप्त
 शौर

 मिल  सझंग्रेज़ी  में



 १८  १८८०
 )

 लिखित  उत्तर  Red

 कटिहार  के  मजदूर-व्यवस्था  सम्बन्धी  ठेके  की  wafer  कब  तीन

 वर्षों  के  लिये  बढ़ाई  गई  ?

 wa  उपमंत्री  शाहनवाज :  हां

 कदाचित  जुलाई  १९४५८  में  इसका  पंजीयन  gar  था  ।

 (77)  2 8-5-Ro  ।

 प्रथम  ठेका  ३१-८-६० को  समाप्त  होगा  Wa:  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पिथोरगढ़  में  डाक  व  तार  को  इमारत

 1१६०४.  क्या  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  ११  geYw  के  अतारांकित  we

 संख्या  WYRE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ~

 क्या  पिथौरागढ़  में  डाक
 व

 तार  की  इमारत  पूर्ण
 गई > 120

 यदि  तो  क्यों  ark

 यह  कब  पूर्ण  होगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 seit  नहीं  ।

 कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  निर्माण-कार्यो  आरम्भ  नहीं  हुमा  है  ।  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  ने  तीन  बार  टेण्डर  मांगे  क्योंकि  प्राक् कलित  लागत  की  दृष्टि  से  कोई  उपयुक्त  टेण्डर

 श्रान्त  न  दत्र  |  नवम्बर  geys  में  ठेकेदार  Ahram  रूप  से  चुन  लिया  गया  है  |

 mare कि  art  PEXE-Go  के  वित्तीय वर्ष  में  समाप्त हो  जायेगा  ।

 श्री  बसुमतारी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  ग्वालपाड़ा  हो  कर  द्  से  गारो  पहाड़ी  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  का  प्रस्ताव

 शर

 यदि  तो  इसकी  तफसील  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  श्रीमान  ।  रेलवे  के  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  प्रस्ताव  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  लाइन  का  हटाना

 1१६०६.  श्री  बसुमतारी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्रासाम  सरकार  ने  गोहाटी  के  मध्य  से  जाने  वाली  रेलवे  लाइन  को  कमाया  से

 नरंगी  तक  दक्षिण  की  ae  हटाने  का  प्रस्ताव  किया

 यदि  at,  तो  wa  तक  क्या  कार्यवाही
 का

 मिल  अंग्रेजी  में



 २६०६  लिखित  उत्तर  gaye

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  - ०  |  श्रीमान ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  तथा  श्रीराम  सरकार  से  विस्तृत
 जांच

 पड़ताल  का  व्यय  सहन

 करने  को  कहां  जायेगा

 बहु-प्रयोगीय  सिचाई  परियोजना

 1१६०७.  श्री  ले०  wal  सिह
 :

 क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  चालू  वित्त  वर्ष  में  बहु-प्रयोगीय  परियोजनाओं  के
 भ्रन्तगंत  बहुत

 बड़ी  धनराशि
 झ्राध्यपंण

 दी  शौर

 यदि  तो  यह  धनराशि  कितनी  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :  उत्तर  नकारात्मक है

 ।

 wet
 उत्पन्न  नहीं  होता

 वाशिंगटन  जाने  वाला  रेलवे  प्रतिनिधि-मंडल

 1१६०८.  श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जून  मास  में  रेलवे  मंत्रालय  का  एक  प्रतिनिधि-मण्डल  fara

 से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिए  वाशिंगटन

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या

 इसके  परिणामस्वरूप  कितनी  वित्तीय  सहायता  मिलने  की  आशा

 द्वितीय  योजना  के  अन्तर्गत  रेलवे  के  विकास  कार्यों  के  लियें  कितनी  धनराशि  की

 कता

 अब  तक  इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  धनराशि  की  सहायता  मिल  चुकी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 सवाल नहीं  उठता  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  के  लिए
 ११२१.  ५

 करोड़  रुपये
 निर्धारित

 किये  गये

 विदेशी  मुद्रा-विनिमय  पर  ३८५  करोड़  रुपये  खर्च  का  अनुमान  है  |

 (=)  sar  तक  विदेशों  से  ऋण  se  सहायता  के  रूप  में  १५०  ८६  करोड़  रुपये
 मिल

 चुके  हैं  ।

 कृषि  विश्वविद्यालय

 RRO.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बनने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  भारत  में  कृषि  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित

 करने  का  विचार  कर  रही

 इस  समय  देश  में  कितने  कृषि  कालेज  ak

 उनका  विवरण  क्या  है  कौर  उनमें  कितने  छात्र  अध्ययन  कर  रहे  e? a

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  Reow १८  १८८०
 )

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  घर  :  भारत  सरकार  ने  रुद्रपुर  में  एक  कृषि

 विश्वविद्यालय  की  स्थापना
 के

 लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  वित्त
 देनी  मंजूर कर  ली  है

 ।

 तथा  पूछी  गई  जानकारी  का  विवरण  नत्थी  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनबया च्

 संख्या  ६४]

 काश्मीर  में  बाढ़  नियंत्रण
 की

 वृहत्तर  योजना

 1१६१०.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :
 कया  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  ने  केन्द्रीय  बाढ़
 नियन्त्रण  बोर

 को
 काश्मीर में  बाढ़  नियन्त्रण  की  वृहत्तर  योजना  भेजी  कौर

 यदि  तो  योजना  की  AMA  बातें  क्या  हैं  ?

 सिंचाई
 शौर  विद्युत्  उपमंत्री

 :
 जम्मू  तथा  काश्मीर सरकार  ने  काश्मीर

 में  बाढ़  नियंत्रण  तथा  जल-निस्सारण  की  एक  वृहत्तर  योजना  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 को  भेजी

 योजना  की  मोटी-मोटी बातें  निम्न  हैं  :

 (१)  झेलम  नदी  के  निकास  से  पादशाही  बाग  तक  :

 CCR,  २४  लाख  रु०  की  ग्र नुमा नित  लागत  से  झेलम  के  बांये  किनारे  के  निचले  नम्बलों

 का  racy  बेसिनों  के  रूप  में  प्रयोग  झेलम
 नदी

 पर
 पटबन्ध

 बनाना  तथा  उन्हें  मजबूत  करना

 निचले  गांवों  का  रक्षण  ।

 (2)  पादशाही  बाग  से  दुलार  लेक  तक  ॥

 ROX. SQ  लाख  रु०  की  शभ्रनुमानित  लागत  से  पूरक  जलमार्गी  का  कुछ  नलों  को

 पटबन्धों  को  मजबूत  करना  तथा  सुखनाग  कौर  फीरोजपुर  नालों  जैसे

 झेलम  की  सहायक  नदियों  पर  करना  |

 (३)  दुलार  लेक  से  खडनाकर तक  :

 १३३२.  ३८  लाख  रु०  की  अनुमानित  लागत  से  निकलने  वाले  जलमार्गों  का

 को  बुला  झील  में  निंगली  नाले  को  हैगम  झील  में  डालना  एवं  निगली  तथा  अन्य  पहाडी

 art  के  समीपवर्ती  क्षेत्रों  में  भूमि  संरक्षण  कार्यवाही  करना  |

 पहिये व  परियां

 1१६११. श्री  मुरारका  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXR—-YR  से  टाटा  भ्रामरी  एंड  स्टील  जमशेदपुर  से  कितने

 पहिये  व  afar  खरीदी  गई
 a

 वे  किस  मूल्य  पर  खरीदे  गये

 क्या  वे  किसी  seq  साधन  से  भी  खरीदे  जाते
 ग्रोवर

 इन  मूल्यों  की  आयात  मूल्यों
 से  तुलनात्मक स्थिति  क्या  है  ?  ह

 मिल  प्रंग्रेज़ी  में



 २६०५  लिखित  उत्तर  &  FeKVE

 तथा  एक  विवरण  संलग्न  है
 ॥

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  eX] |

 विदेशों

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]

 इण्डियन एयर  लाइन्स

 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने की 1१६१२  श्री  Ao  राठ  मुनि स्वामी

 कृपा  करेंगे  कि

 PENG-US  और  PeUs-VE  की  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  सकल

 प्राप्ति  क्या  atk

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 ने

 सरकारी  व्यय  पर  की  गई  यात्राओं  के  लिये  कितना

 भगतान  किया  या  लेखा-समायोजन  किया  ?

 उपमंत्री  सु ही उद्दीन )

 €  २६  '  rg  लाख  रुपय

 PEYG—YE  (३०-११-५८  TH)  Gee"  ५९  लाख  रुपय

 भारतीय एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकारों  के  व्यय  पर  की  गईं

 यात्रियों से  प्राप्ति  के  भ्रांकड़े पृथक  नहीं  रखती

 कृषक  सम्मेलन

 1१६१३.  श्री न०  रा०  मनिस्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 तालकटोरा  नई  दिल्ली में  वर्ष  होने  वाले  कृषक  सम्मेलनों  को  राज्यवार

 कितना  अंशदान  दिया  गया  है  ;  कौर

 )  क्या  समारोहों  के  लेखे  सरकार  को  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  एवं  सरकारी  लेखा  परीक्षित

 उनकी  जांच  करते  हैं
 ?

 fara  तथा
 मंत्री

 ठ  प्र०  2 भारत  स
 सरकार  ने  फार्म  इण्डिया

 को  उसकी  कुछ  गतिविधियों  के  लिये  जिनमें  AG  भारतीय  तथा  |  सम्मेलन  इण्डिया

 एण्ड  रीजनल  बन्दे न्वेंशन्स  )  करना  भी  स सम्मिलित  है  1 निम्न  अनुदान  दिये थे

 व  कम  रोदा

 २६€  ४७-४८  ८०,०००  रुपये

 २.  PENYS—-VYE  9०,०००  रुपय

 वित्तीय  सहायता  की  मंजूरी  की  शर्तो  के  अनसार  fia }  के  जिनका  लेखा  परीक्षण
 €* ९०  झकाउन्टेन्टोंਂ

 की  किसी  फर्म  ने  किया  सरकार  को  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 १८  फाल्गुनी  १८८०  )  लिखित  उत्तर  २६०६.

 बक्सर-श्राप  रेलवे  लाइन  का  बढ़ाया  जाना

 १६१४.  श्री  प्रकट  पांडे
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  चौसा  क्षेत्र  )  तथा
 दिलदार

 नगर  के

 सीटों  से  सरकार  को  भ्र भ्या वेदन मिला  हैं  जिसमें  इस  बात  की  मांग  की  गई  है  कि  बक्सर-करारा

 रेलवे  लाइन  को  मुगलसराय  तक  बढ़ा  दिया  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें ०  :
 तथा  ऐसा  कोई  प्रतिवेदन नहीं  मिला

 है  ।  बक्सर-करारा  शर  भोगली  इन  तीनों  स्टेशनों  के  बीच  रेलवे  लाइन  मौजूद  है  प्र  ये  स्टेशन

 अराजपत्रित  कर्मचारियों  at  पदोन्नति

 1१६१५.  श्री  ओंकार लाल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २७  १९५६  के  अतारांकित  ९ ह: ढ  संख्या

 १५५७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अराजपत्रित  क्मेंचारियों की  पदोन्नति  की  संवरण  प्रक्रिया  श्रमिकों के  परामर्श  से

 संबोधित कर  दी  गई  हैँ  ;

 यदि  तो  विद्यमान  प्रक्रिया  क्या  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ :  हां

 एक  विवरण  संलग्न हैं  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  R19  के  अ्रधीन  पंजीवद्ध  मामले

 1१६१६,  श्री  कार  लाल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYS—VE  में  तक  सारी  रेलों  की  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  ३७९  के  अ्रधीन

 कितने  मामले दर्ज  किये  गये  हैं  ;

 कितने  मामले  कुछ
 भी

 पता
 न

 लगने  के  कारण  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ;  कौर

 विशेष  रूप  से  रेलवे  रक्षा  बल  कर्मचारियों  को  अधिकार  देने के  बाद  सरकार  इन  मामलों

 को  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  तथा  रेलवे  के  पास  झांकने  नहीं
 ड
 ष्  तथा  राज्य  सरकारों से  मांगें गये  हैं  ।

 अधिनियम  के  अधीन  रेलवे  रक्षा  बल  से  तलाशी  तथा  पकड़ने  के  सीमित  UfAHTT  दिये

 ne गये  हूँ
 ।

 फिर  अपराध  की  रोक  थाम  के  लिये  वे  राज्य  तथा  रेलवे  पुलिस
 से

 सम्यक  रखते  हैं
 ।

 अंग्रेजी  में
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 1१६१७.  श्री  लाल :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYG—UE  में  अब  तक  १,२,३  हरचन्द  श्रेणी
 के

 कितने  निवृत्त  कर्मचारी  किस  किस

 श्रेणी  व  वेतन-क्रम में  नियुक्त  हुए  ;

 इन  श्रेणियों  में  पदोन्नति  के  लिये  उपयुक्त  कर्मचारियों  की  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 कमी  दूर  करने  के  लिये  fers  कर्मचारियों  की  पुनः  नियुक्ति  के  अतिरिक्त  त्र  बया

 रेलवे  उपमंत्री शाहनवाज  खां  )  :  १-१०-४५८  को  जो  स्थिति  थी  उसे  दर्शाने  वाला

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 पुरुष  पदों  पर  अनुभवी  व्यक्तियों  की  पुनः  नियुक्ति  अधिक  इष्टकर  तथा  सस्ती

 विशेष  कर  उन  पदों  पर  जो  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रस्तुत  नई  योजनाओं  तथा  परियोजना ग्र ों

 की  निर्माणात्मक  भ्रावश्यकताश्ों  की  पूर्ति  के  लिये  बनाये  गये  |

 जहां  सम्भव  होता  है  वहां  झ्राद्यातीत  स्थायी  पदों  पर  सीधी  नियुक्ति की  जाती  है

 प्रविधिक पदों  के  लिये  नये  रखे  गयें  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  रेलों  पर  प्राविधिक

 प्रशिक्षण स्कूल  भी  खोले  गये  हैं

 वातानुकूलित  गाड़ियां

 1१६१८.  श्री  ओंकार लाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  फ्रण्टियर  मेल  कौर  डीलक्स  गाड़ियों  के  प्रथम  श्रेणी  के  वातानुकूलित

 सारे  डिब्बों  का  पूर्ण  उपयोग  अधिक  यातायात  के  दिनों  के  अलावा  नहीं  किया  जाता  ;

 बम्बई-दिल्ली  सेक्शन  फ्रंटियर  ate  डीलक्स  गाड़ियों  के  वातानुकूलित  प्रथम  श्रेणी

 के  डिब्बों  में  कितने  यात्रियों  के  लिये  स्थान  होता  है  ;

 2e4us F Wage, से  LONE  तक  इसका  कहां  तक  उपयोग  किया  गया  ;

 जिन  दिनों  कम  यातायात  होता  है  उन  दिनों  जिस  स्थान  का  उपयोग  नहीं  जाता

 उसके  स्थान
 पर  तूतिया  श्रेणी  के  डिब्बे  लगा  कर  उसका

 उपयोग
 न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  हां  ।

 फ्रंटियर मेल  में  प्रतिदिन  २८  at  कौर  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  सप्ताह  में  दो  बार  २०

 बन  होती  हैं  ।

 जानकारी  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध
 14

 वातानुकूलित  फ्रंटियर मेल  के  डिब्बों  में  औसतन  ६१  प्रतिशत  स्थान भर  जाते  हें
 तथा  वातानुकूलित  एक्सप्रेस  गाड़ी  में  ४०  प्रतिशत  स्थान  भर  जाते हैं  ।

 प्रतिदिन
 इन  डिब्बों  में

 जाने  वाले  यात्रियों  की  संख्या  औसत  संख्या  से  कहीं  ग्रथित  होती  है |  क  नल

 fae  अंग्रजी  में
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 फ्रंटियर  मेल  में  सारे  वह  काफी  संख्या  में  यात्री  सफर  करते  हैं  इस  कारण  कभी  ऐसा  नहीं  होता

 कि  बहुत  कम  संख्या  में  यात्री  इन  डिब्बों  में  जायें  ।

 चूंकि  वातानुकूलित  एक्सप्रेस  गाड़ी  में  प्रथम  श्रेणी  का  केवल  एक  डिब्बा  होता  इस  कारण

 उसमें  जितना  स्थान  खाली  रह  जाता  है  उसे  तृतीय  श्रेणी  में  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  सकता
 ।

 जिन  दिनों  यातायात  कम  होता  है  उन  दिनों  वातानुकूलित  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में
 भी

 बहुत  सी

 सीटें खाली  रहती  हैं  ।

 रेलवे  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 1१६१८.  भी  आकार  लाल  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  में  हिन्दी  के  अधिकाधिक  प्रयोग  करने  के  लिये  उपाय  कौर  तरीके  बताने  के  बारे

 में  कोई  मंत्रणा बो

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लिये  किसी  मंत्रणा  बोर्ड  की  स्थापना  करने

 का  विचार करती  हू
 ?

 fat  उपमंत्री  शाहनवाज़ at):  नही ं:

 फिलहाल  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 जमुना  नदी  का  मार्ग  बदलना

 1१६२०.  भरी  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सच  है  कि  जमुना  नदी  दिल्ली  से  ret  पूर्वी  तट  की  कौर  हटती  जा  रही  है
 |

 यदि  तो  जमुना  नदी  को  नगर  की  लाने  के  लियें  किस  प्रकार  के  उपाय  किये

 ला  रहे  है  अथवा  करने  का  विचार

 feared  :  कौर  (a)  RexY  से  मानसून  के  छि
 गर्मियों

 में  जमुना  का  पानी  जहां  से  उसमें  से  पानी  लिया  जाता  है  उससे  बांई  ज़ोर
 को

 बढ़ता  चला  जा

 रहा  है
 ।

 नदी  की  घारा  को  दाहिनी  जोर  लाने  के  faa  जहां  उससे  पानी  लेने  के  कुंए  स्थापित  हू  ;

 बज्ीराबाद  में  एक  बांघ  बनाया  जा  रहा  है  |

 भटिण्डा-मोगा  तथा  हरिके  रेलवे  लाइन

 1१६२१.  सरदार  इकबाल  सिंह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  रेलवे  पर  भटिण्डा-मोगा  कौर  हरिके  स्टेशनों
 से

 सम्पर्क  स्थापित

 करने  के  लिये  प्रस्तावित  रेलवे  लाइन  बनाने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  है  ;  और

 तो  इस  समय  मामले  की  क्या  स्थिति है

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 Fo  :

 सरकार  के  विचाराधीन ऐसा  कोई

 नहीं  है  ।

 (@)  उत्पन्न  नहीं  होता
 ?

 मूल  dist  में

 388  (Ai)
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 मालगाड़ियों का  पटरी  से  उतर  जाना

 1१६२२.  सरदार  इकबाल  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  पर
 geus  शर  १९५९  में  तक  प्रति  मास  कितनी  बार  मालगाड़ियां

 पटरी
 से

 उतर  गईं
 ;

 इससे  रेलवे  को  कितनी  हानि
 धौर

 पटरी  से  उतर  जाने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo

 :  ऑंकडे निम्न प्रकार निम्न  प्रकार  हैं

 कितनी बार

 गाड़ियां  पटरी  से

 है  4s

 की

 हैै  20

 ”  RR

 ह  श्र

 न जून  प

 जलाई  Pe  शप

 ॥ 2  gk

 a?  ts

 सेर पै

 पी

 20

 ई

 सिल

 योग  (१३  महीनों  29k

 रेलवे  की  सम्पत्ति को  लगभग  २,११,१११  रुपये की  हानि  हुई  |

 कारण वार  विश्लेषण नीचे  दिया  है  :

 (१)  रेलवे  कर्मचारियों की  सफलता  रैक

 (२)  सामान की  खराबी

 (३)  दुर्घटना  जिनके  लिये  कोई
 —  नहीं  शर

 (४)  कारण  का  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  नहीं  हो  सका

 oe,
 Wwe

 भंप्रेजी
 में
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 वैकल्पिक रेल  सम्पकं

 1१६२३.  सरदार  इकबाल  क्या  रेलवे  मंत्री  €  १९५८  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ७२८  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैकल्पिक  sare  रेल  सम्यक  के  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है
 ;

 परियोजना  को  पुरा  करने  में  झ
 :

 कितना  व्यय  होगा  ;  कौर

 ये  स्टेशन  कहां  स्थापित  करने  का  विचार  है  ?

 उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )
 :

 जी
 नहीं

 ।

 atc  wet  उत्पन्न  नहीं  होतें  ।

 पंजाब  से  चावल  का  समाहार

 |
 1१६२४.  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  के  पास  पंजाबी  सरकार  के  पास  से  केन्द्रीय  सरकार  के  अभिकरण  के  द्वारा

 राज्य में  चावल  के  समाहार  करने  के  संबंध  में  कोई  अभ्यावेदन  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  झ्रम्यावेदन  किस  प्रकार  का  है  ;  सौर

 wander  पर  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  ज् ०  :
 केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  में  चावल  के

 समाहार  के  लिये  अपना  कोई  संगठन  नहीं  बनाया  है  ।  पंजाब  की  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से

 चावल  खरीदती  है  ।  अत : उस राज्य उस  राज्य  में  केन्द्रीय  सरकार  के  अ्रभिकरण  की  कौर  से  पंजाब  सरकार

 चावल  के  समाहार  के  संबंध  में  भ्रम्यावेदन  करने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 रेलवे  के  अस्पतालों  में  नसें

 1१६२५.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  अस्पतालों  में  नसें  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  है  ;

 यदि  एसा  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 उत्तर  रेलवे  के  भ्र स्प तालों  के  निसिंग  विभागों  में  पिछले छ  :  महीनों में  कितने  स्थान

 रिक्त थे  ;  शर

 इन  स्थानों  को  wa  तक  न  भरने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 स्वीकृत  संख्या  पर्याप्त है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 २५  ।

 (१)  रेलवे  सेवा  इलाहाबाद हारा  जारी  किये
 गये  विज्ञापनों

 के  उत्तर  में  बहुतਂ

 कम  झ्रावेदन प्राप्त  हुये

 मूल  अंग्रेजी
 में



 २६१४  लिखित  उत्तर  &  REE

 २)  तालिका  पर  रखे  गये  कुछ  उम्मीदवारों  की  जब  नियुक्ति  की  गई  तो  वे  काम  पर

 नहीं  जाये  ।

 पंजाब  में  जल  संसाधनों का  विदोहन

 fer
 .

 :  १६२६.
 सरदार इक़बाल  सिंह

 :  गया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  को  पंजाब  में  जल  संसाधनों के  विदोहन  के  बारे  में  वृहत्तर  योजना  प्राप्त  हो  गई

 है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 प्रश्न  स्वीकारात्मक है  |

 पंजाब  सरकार  द्वारा  और  आगे  विचार  करने  के
 लिये  केन्द्रीय

 जल  तथा विद्युत

 भ्रायोग  की  झ्रालोचना  पंजाब  के  चीफ  इंजीनियर  के  पास  भेज  दी  गई  है  ।

 वृहत्तर  योजना  बनाने  का  फिलहाल  उद्देश्य  उन  योजनाओं  को  ढूंढ  निकालना  तथा
 उस  की

 रूप  रेखा  बनाना  है  जिस  से  जांच  करनें  कार्यान्विति  करने  के  लिये  उन्हें  प्राथमिकता  देने  की

 दृष्टि  से  उस  की  प्रमुख  विशेषताओं  कौर  मितव्ययता  का  पता  लगाया  जा  सके
 ।

 इस  प्रकार  केन्द्र

 हारा  वृहत्तर  योजना  के  बारे  में  कोई  विशेष  कार्यवाही  करने  का  उत्पन्न  नहीं  होता |

 रेलवे  स्टेशनों  पर  मूलभूत  सुविधायें

 1१६२७.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  रेलवे  के  कुछ  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर

 थानों  की  व्यवस्था  करने  पर  निधि  व्यय  करने  के  बजाय  सारे  स्टेशनों  पर  मूलभूत  सुविधाओं  की

 व्यवस्था करने  का  है  ;

 चाल  वर्ष  में  कितनी  राशि  इस  के  लिये  अलग  रख  ली  गई  है  किस  प्रकार  की

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ;  कौर

 उत्तर  रेलवे  के  वे  स्टेशन  कौन-कौन  से  जिन  पर  शभ्रतिरिक्त  सुविधाएं  के  लिखे

 निधि-व्यय  की  जायेगी  भर  यह  निधि  कितनी  होगी
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  प्राथमिकता निर्धारित  करने  कौर

 क्यकताओओं  की  जांच  रेलवे  उपभोक्ता  समिति  के  द्वारा  की  जाती  है  तथा  उपलब्ध  निधियों  के

 संभव  व्यावहारिक  न्यायपूर्ण  कौर  संतुलित  वितरण  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 PEUG-VES FH MQeaqgsH F के  आयव्ययक  में  ७१  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  दिखाये
 विशिष्ट

 श्रतुबन्ध  संख्या  ७०]  विभिन्न  प्रकार  की  सुविधाओं  के  बारे  में  एक  विवरण

 संलग्न है  ।

 व्यवस्था  में  ३०  लाख  रुपये  की  राशि  उत्तर  रेलवे  को  आवंटित  कर  दी  गई

 है
 ।

 चालू  वष  में  जिन  स्टेशनों  पर  भ्रमण  सुविचारों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  उन  के  नाम  बताने  वाला

 ee रक  विवरण  संलग्न
 है

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ७०]

 dint  में
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 स्टेशनों पर  लगाना

 1१६२८.  सरदार  इकबाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 रेलवे  के  वे  स्टेशन  कौन-कौन  से  हैं  जिन  पर  चालू  च्  में  बिजली  लगाई  जायेगी
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,

 च्  संख्या  ७१]

 x.  AOA
 उत्तर  रेलवे  पर  भोजन  प्रबन्ध  क  ठेके

 १६२९  श्री  जगदी दा  अवस्थी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  में  खाद्य  सामग्री  के  गैर-सरकारी  ठेकेदारों  को  ठेका  देना

 करने  के  लिये  जो  नीति  भ्रपनाई  गई  है  उसका  व्यौरा  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  परिपत्र  जारी  किया  गया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 खान-पान  व्यवस्था  का  स्तर  क्या  होना

 ठेकेदारों  के  सामने  इस  का  एक  नमूना  पेश  करने  के  उद्देश्य  से  उत्तर  कौर  दूसरी  रेलों  के  कुछ  चुने  हुए

 स्टेशनों  पर  विभाग  खान-पान  व्यवस्था  चालू  की  गयी  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  झा घार भूत  नीति  यह  है  कि  रेलों  में  खान-पान  की  विभाग  व्यवस्था

 ठेकेदारी  दोनों  चालू  रहें  ।  इसीलिये  इस  समय  विभाग  खान-पान  व्यवस्था  के  विस्तार  का

 विचार  नहीं  है  ।  केवल  उन्हीं  स्टेशनों  पर  विभाग  व्यवस्था  चालू  की  जहां  जन-हित  की

 दृष्टि  से  ऐसा  करने  की  ज़रूरत  है  कौर  जहां  ठेकेदारों  का  काम  सन्तोषप्रद  नहीं  है  ।

 जी
 नहीं

 ।

 माल-डिब्बों कौर  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिये  ठेक

 १६३०.  श्री  जगदीश  अवस्थी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सिंह  इंजीनियरिंग  कानपुर  जिसे  माल-डिब्बों  कौर

 पूजें  बनाने  का  ठेका  दिया  गया  कोई  ऋण  अथवा  अनुदान  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितना  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (a  शाहनवाज  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 gen  उत्तर  रेलवे

 १६३१.  जगहों  अवस्थी  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  के  टुंड ला  इन्टर  कालेज  में  इस  समय  कितने  प्रशिक्षित  स्नातक  श्रावक

 wert  मिडिल  कौर  हाई  स्कूल  की  कक्षाओं  को  पढ़ा  रहे  हैं  ;

 (@)
 क्या

 उन
 सब  को  रेलवे  बो  के  दिनांक

 ३१
 eux & afer के  परिपत्र

 के  5.0  वेतन

 दिया  ला  रहा  है
 !

 भ्रमर  जी  a
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  रेलवे  इंटरमीडिएट  टुंड ला  में  .१३

 due  ग्रेजुएट  श्रघ्यापक हूँ  जिन  में  से  १०  हाई  स्कूल  की  कक्षाओं  के  घर  ३  मिडिल  स्कूल की  कार्यों

 को  पढ़ा रहे  ह  ।

 जी
 हां

 ।

 झम्बियापुर  wit  dies  स्टेशनों  के  बीस  रेल  दुर्घटना

 श्री  meat  सिह  भदौरिया :
 १६३२.

 श्री  घनगर

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  १५  १९४५९ को  १७६  डाउन  माल  गाड़ी  की  अम्बिकापुर  कौर
 झींझक

 won  के  बीच  दुर्घटना  हो  गई  थी  ;  wk

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  गाड़ी  के  गार्ड  को  कभी  नौकरी  करते  हुए  एक  महीना  भी  नहीं

 हुमा
 था

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०

 व०  :  PAU-“R-KE  को  रात  में  लगभग  १  बज  कर

 श  मिनट  पर  जब  हूँ ५  १७६  डाउन  शंटिंग  माल  गाड़ी  जा  रही  थी  तो  उस  का  एक  डिब्बा  उत्तर  रेलवे

 के  मंडला-कानपुर  सेक्शन  में  झिझक  ae  अ्रम्बियापुर  स्टेशनों  के  बीच  पटरी  से  उतर  गया
 |

 इस  गाड़ी  के  गार्ड  को  ३१-१-५९  से  स्वतंत्र  रूप  से  गार्ड  का  काम  करने  की  अनुमति

 देने  से  रेलवे  ट्रेनिंग  चन्दौली  में  सैद्धान्तिक  ट्रेनिंग  ate  लाइन  पर  व्यावहारिक  ट्रेनिंग

 बी  गई  थी  ॥

 उत्तर  तथा  पश्चिम  रेलवे  के  कंदा  कॉन्ट्रेक्टर  के  भूत पुत  रियों को  उपदान

 1१६३३.  श्रीमती  सुचेता  कृपालानी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  उत्तर  तथा  पश्चिम  रेलवे  के  कैद  कांट्रेक्टरों  के  सभी

 भूतपूर्व  को  उपदान  का  भुगतान  करने  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  है  ;

 क्या  सभी  सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  उतना  अनुदान  दिया  जा  चुका  है  जितना  उन्हें

 मिलना  चाहिये  ;  शौर

 यदि  तो  उन  की  देय  राशि  देने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री शाहनवाज  :
 विशेष  श्रंशदान/उपदान  पाने  के  हकदार

 होने  का  निश्चय  करते  समय  भूतपूर्व  उत्तर-पश्चिम  भ्र  भूतपूर्व  बी०  बी०  एण्ड  सी०  भाई  रेलवे

 के
 कश  तथा  वेतन  विभागों  के  कर्मचारी  वर्ग  में  कॉन्ट्रेक्टर  के  भ्रमित  उसने  कितने  समय  काम  किया

 इस
 का  हिसाब  लगाया  जाता  है  किन्तु  विद्वेष  श्रंशदान/उपदान  की  राशि  का  हिसाब  लगाने  में  केवल

 रेलवे  द्वारा  उन्हें  व५  अधिकार  में  लेने  के  gear  कितने  समय  उस  ने  काम  किया  है  उस  की  गणना

 की  जाती है  ।

 जी  नही ं।

 उन  के  मामलों  को  भ्रान्ति  रूप  से  निबटाने  तथा  यथाशीघ्र  देय  राशि  का  भुगतान  करने

 के
 सम्बन्ध

 में  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 ह  धौर  लाइट  इंजन में  टक्कर

 १६३४.  थी  वाजपेयी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १७  RENE  को  झांसी  ake  चिरगांव  के  बीच  पहाड़ी

 बुजुर्ग  चौकी  पर  एक  ट्रैक्टर  लाइट  इंजन  में  टक्कर  हो  गई  जिस  के  फलस्वरूप ट्रक्टर  चालक

 की  घटनास्थल  पर  मृत्य  हो  गई  झर  एक  व्यक्ति  को  गहरी  चोटें  लगीं

 यदि  तो  क्या  इस  विषय  में  कोई  जांच  की  गई  थी

 क्या  इस  दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही की  गई  है

 क्या  गीत  व्यक्ति  के  परिवार  को  कोई  आधिक  सहायता  देने  के  पर  विचार  किया

 रहा है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  RIVE  को  रात  में  लगभग
 ८

 बज  कर
 ४०  मिनट  मध्य  रेलवे  के  झांसी-कानपुर सेक्शन  में  चिरगांव  ate  परिचा  स्टेशनों  के  बीच  मील

 25/%s  पर  बने  हुए  समतल  पार  के  फाटक  पर  एक  खाली  इंजन  एक  ट्रैक्टर  से  टकरा  गया  जिसकी

 बजह  से  ट्रेक्टर  का  ड्राइवर  वहीं  मर  गया  ट्रक्टर  के  साथ  जो  दूसरा  आदमी  जा  रहा  था  उसे

 मामूली चोटें  पायीं  ।

 दुर्घटना  के  कारण  का  पता  लगाने  के  लिये  जूनियर  अफसरों  की  एक  कमेटी  ने  जांच

 की  है  ।

 जांच  कमेटी  की  रिपोर्ट  मिलने  पर  झावव्यक  कार्रवाई  की  जायेंगी  ।

 कटिहार नहर  पर  ऊपरी  पुल

 (  थ्री  Go  Mo  सेन

 |  थी  स०  च०  सामन्त

 1१६१४:  थी  झूलन  सिंह
 :

 |  att  विभूति  मिर
 :

 (sft  भोला  नाथ  विश्वास
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  पुनिया-कटिहार माग  पर  कटिहार नहर  पर  ऊपरी

 पुल  बनाने  की  श्रत्यधघिक  आवश्यकता की  कौर  आकर्षित किया  गया  है

 यदि  at,  तो  उसे  कहां  तक  कार्यरूप  दिया  गया  है  ;

 वास्तविक  कार्य  कब  से  करने  की  ora  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  वे०  :  से  संभवतः  माननीय  सदस्य

 पुरनिया-कटिहार  माग  पर  कटिहार  नहर
 पर  ऊपरी  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  निर्देश  कर

 रहे  विद्यमान  रेल  के  फाटक  के  स्थान  पर  सड़क  का  ऊपरी पुल  बनाने  पर  पहले ही  विचार

 किया  गया  था  किन्तु  यह  देखते  हुये  कि  मोटर  गाड़ियों  का  जाना-जाना उस
 राजकीय  राजपथ

 से  होगा जिसे  हटाया  गया  सड़क  के  ऊपरी  पुल  के  बदले  पैदल  चलने  वालों  के  लिये

 ऊपरी  पुल  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  राज्य  सरकार  से  परामर्श  किया  जा  रहा

 ८ द  में
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 रेस  पमंया रियों के लिये क्याटंर के  लिये  wer

 1१६३६  शी  त०  ब०  राब  :  क्या  tee  मंत्री  यह  बताने  की  करवा
 करेंग

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलों  का  पुन्वर्गीकरण  करते  समय  कुछ  कर्मचारियों  का

 तबादला  उत्तर  रेलवे  में  कर  दिया  गया  था  उस  समय  उन्होंने  यह  सम्मति  प्रकट  की  थी  कि मे

 इस  तबादले  से  सहमत  हूँ  भले  ही  उन्हें  कुछ  समय  तक  क्वाटर  न  मिलें

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  ;  wk

 उनमें  कितने  लोगों  को  क्वाटर  मिल  गये  हँ
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  at)  जी

 तबादला  होकर  जितने  लोग  ae  धौर  उन्होंने  क्वार्टरों के  लिये  अपने  आपको

 पंजीबद्ध  कराया  उनकी  संख्या  CX

 ३१९  कर्मचारियों को  क्वाटर  मिल

 गाजियाबाद मसें  हड़ताल

 शी  या रियर

 ११६३७  थो  कौडियाल

 Let  स०  म०  बीजों

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ३१  जनवरी  धौर  १  Pays ay को  गाजियाबाद  में

 का  जाना  जाना  रुक  गया  था  कौर

 क्या  इस  संबंध  में  गाजियाबाद  के  किसी  रेलवे  कर्मचारी  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 रेलवे  aerate  जी

 जी  नहीं

 दियासलाई उद्योग  के  लिये  सलायम  लकड़ी

 ११६३८  भी
 प०

 नायर  :.  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  वन  गवेषणा  देहरादून  ने  जिसने  दियासलाई  उद्योग  के  लिये  वि

 प्रकार  की  मुलायम  लकड़ी  की  उपयुक्तता  पर  विशद  गवेषणा  की  थी  यह  सिफारिश  की  हे
 कि

 इसके  लिये  लगभग  १००  प्रकार  की  लकड़ी  काम  में  लाई  जा  सकती  है  ;  कौर

 यदि  तो  दियासलाई  उद्योग  द्वारा  उसकी  डिबया  शर  तीलियां  बनाने  के  लिये

 कक
 केस  प्रकार  की  मुलायम  लकड़ी  afer  के  बारे  में  नया  कार्यवाही  की

 गई

 मून  अंग्रेजी
 में



 १८  १८८०  २६१९ सभा
 पटल

 पर  रखे  पत्

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  wo  :  जी
 हां  रे

 प्रकार  की

 मुलायम  लकड़ी  की  उपयुक्तता  अथवा  अनुपयुक्त के  बारे  में  एकत्र की  गई

 उद्योग  के  लाभ  के  लिये  बुलेटिन  के  रूप  में  जानकारी  प्रकाशित  की  जा  रही

 मह  संस्था  इस  उद्योग  के  बारे  में  पूछा  गई  सभी  जांच  पड़तालों  का  उत्तर  देती है  तथा

 श्राववयकता  पड़ने  पर  टेक्निकल  परामर्श  भी  देती  है  ।

 an  te

 स्थगन  प्रस्ताव

 ति
 में

 महोदय
 :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  पंजाब  में  सुधार-शुल्क  लगाये
 जाने  से

 wera  स्थिति  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  स्थगन  प्रस्ताव  भेजा  है  ।  प्रस्ताव में  कहा  गया

 है  कि  इस  शुल्क  के  लग  जान  से  सारे  राज्य  में  आन्दोलन  हो  रहा  पुलिस  ने  गोली  चलाई  है

 at  लोग  मारे  गये  हँ  ।  भ्रमर  स्थिति  विधि  तथा  व्यवस्था के  बारे  में  यह  राज्य

 वा  विषय  है  ate  यदि  यह  सुधार  शुल्क  लगाय  जाने  के  बार  में  हे  तो  भी  यह  राज्य

 का  विषय  इसलिए  इसको  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता
 ।

 pate  रेणु  चक्रवर्ती  :  चूंकि  इस  शुल्क  को  केन्द्रीय  सरकार  के  कहने

 थर
 वसूल  किया  जा  रहा  है  इसलिए  इस  पर  संसद  में  विचार  किया  जाना

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  इसलिए  अपनी  arate ~~)  देने  में

 असमर्थ हूं  ।

 fat
 प्र०  सि०  दौलता

 :
 मैं  सुधार-शुल्क के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता

 महोदय :  इस  समय  इस  विषय  पर  चर्चा  करन  से  कोई  नहीं  |  जहा

 अगर  माननीय  सदस्यों सक  स्थगन  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  मैं  इसके  लिये  अनुमति  नहीं  देता  ।

 को  कुछ  कहना  है  तो  वे  मुझे  से  मेरे  कमरे  में  मिल  सकते  हैँ  ।

 el  pt  es

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 दामोदर  घाटी  निगम  के  श्राय-ध्ययक्त प्राकलन

 सिचाई शौर  विद्युत  मंत्री  हाफिज  मुहम्मद  :  मैं  दामोदर घाटी  नियम

 2e¥c  की  धारा  ४४  की  उपधारा  (3)  के  ania  दामोदर  घाटी  निगम  के

 ब  VEXE—TO  के  राय-व्यस्क  प्राक्कलनों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हू ं।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०
 टी०  १२६८/५९]

 मुन  अंग्रेजी  ये



 शदर  सभा  का  काय  EXE

 मणिपुर  के  लिये  मोटरगाड़ी  नियमों  में  संशोधन

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  राज
 :
 में  मोटरगाड़ी

 VERE  की  धारा  १३३  की  उपधारा  (३)  के  अ्रन्तगंत  मनीपुर  के  लिए  मोटरगाड़ी

 नियम  १९५१  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १७  PexE  की  अधिसूचना

 संख्या  बी  एच  ०पी
 ०
 [Qo] ¥¥—-¥ E/T  ए०  एस०  की  एक  जो  मनीपुर

 गजट  में  प्रकाशित हुई  सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  VRKe/Ke]

 cert

 सभा का  काय

 अनुदानों  की  मांगों  के  लिये  समय  का

 पसंद-कार्य मंत्री  सत्यनारयण  में  अनुमति  से
 es

 व्यय  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मंत्रालयों  के  लिए  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  ake  मतदान के

 क्रम  की  घोषणा  करना  चाहता  हूं
 ।  इस  सभा  द्वारा  ६  द  को  प्रनुमोदित  समय-श्रावण्टन

 के  आघार  पर  म  मोटे  तौर  से  उन  तारीखों  का  संकेत  भी  कर  सकता  हूं  जिनको  इन  मांगों

 के  लिए  जाने  कीं  संभावना है  ।  किन्हीं  झ्र प्रत्याशित  परिस्थितियों  के  कारण  इस  अनुसूची  में

 किए  जाने  वाले  परिवर्तनों  की  सुचना  सभा  को  यथा  समय  दे  दी  जायेगी  |

 तारीखों  का  क्रम  निम्न  प्रकार  है  ——a

 अणुशक्ति  विभाग  १६  मैच

 वैदेशिक  किये  १६  ह

 १७

 दिक्षा  १७  भाव

 fafa  —
 १८

 हफ

 गु  ह-किये  १६  मारे

 २०  हि

 सिंचाई शर  विद्युत  २३  ८

 २६

 सूचना प्रसारण  २६  मैच

 २८ मार्चे

 खान  इंधन  ३०  मान

 ३१  ae

 आवास
 भर

 संभरण
 ३१  मार्च

 वैज्ञानिक  गवेषणा  श्र  सांस्क़ृतिक-कार्य  १  अप्रैल

 मल  waist  में



 १८  १८८०  विनियोग  संख्या  २  विधेयक  २६२ है

 परिवहन तथा  संचार  १  ara

 २

 श्रम  घौर  रोजगार  2  अप्रैल

 ६

 खाद्य तथा  कृषि  eo  ६  अर्धजल

 \9

 पुनर्वास  ७

 ८

 प्रतिरक्षा  e  ८  अप्रैल

 &

 & सामुदायिक विकास  तथा  सहकार

 ११  अप्रैल

 १४  1...

 वाणिज्य तथा  उद्योग  १४  न

 १५  भ्रप्रैल

 fart  ह  १६

 १८

 —  Te

 विनियोग  संख्या  २  विधेयक

 मंत्री  जगजीवन
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  PEYS—HE

 में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिए  भारत  की  संचित
 निधि  में

 से  कुछ  ae  रादियों  का  भुगतान

 कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  sed  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  १६५८-५४  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिए
 भारत

 की
 संचित

 निधि  में  से  कुछ  ake  राशियों
 का  भुगतान  कौर  विनियोग

 sifted  कटने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी  जाए 1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 थ्रो  जगजीवन राम  :  मैँ  विधेयक को  पुरःस्थापित हूं
 ।

 ee

 faa  watt  में



 २६२२९  .  gaue

 भारतीय  प्रकाश  स्तम्भ  विधेयक

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  मैं  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  की  कौर  से  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  प्रकाश-स्तम्भ  में

 भ्रप्नेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  की  अनुमति  दी  जाये
 |

 महोदय  :  प्रदन यह है यह  है

 भारतीय  प्रकाश-स्तम्भ  PERL  में  झप्रेतर  संशोधन  करने  वाले
 विधेयक

 को  पुरःस्थापित करने  की  झ्र नुम ति  दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 fat  राज  बहादुर  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता

 विनियोग  (  रेलवे रेलवे  )  विधेयक

 गरे लब वे  मंत्री  il  जगजीवन  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  aw  १९५६-६०

 में
 रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  site

 विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदन यह है
 यह  है

 वित्तीय  वर्ष  *  rg  LE—Ke  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिए  भारत  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  ate  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  (14

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड २,  अनुसूची  खण्ड  १,  श्री  नियमन  सुत्र  घौर  विधेयक  का  नास  विधेयक  में  जोड़  सिये  गये
 ।

 pat  जगजीवन राम  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 ग्रीक  विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 महोदय  :  wet  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  दन

 सामान्य  चर्चा

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  अब  सभा में  सामान्य  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  झारम्भ  होगी ।

 नियम  २०७३)  के  भ्रन्तगंत  मैं  प्रत्येक  सदस्य  के  लिये  ey  मिनट  का  wae  कौर  दलों  के

 के  बचिए
 ३०

 मिनट  तक  का  समस  निर्धारित  करता
 rc  में



 १८  १८८०  सामान्य  श्राय-व्ययक-सामान्य  चचा  VER?

 थी ०  |” है ५  wit  नगर-मध्य  मैं  प्रारंभ  में  ही  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 हूं  कि  मैं  बजट  के  झ्रांकड़ों  पर
 न

 जाकर  उनमें
 ee

 नीतियों  की  ही  चर्चा  करूंगा

 बजट  भाषण  के  पैरा  २  में  we  व्यवस्था  की  जो  विशेषतायें  प्रस्तुत  की  गई  हैं  वे

 q  विद्येषतायें क्या  हैं  ?  वित्त  मंत्री  के  श्रतुसार  पहले  हमें  कृषि waar सही  नहीं  हूं  ।
 उसके उत्पादन  में  कमी  का  सामना  करना  पड़ा  |  फिर  औद्योगिक  उत्पादन  धीमा पड़  गया

 विचार  मूल्यों  में  गंभीर  वृद्धि  हुई  ak  फिर  विदेशी  मुद्रा  का  संकट  उत्पन्न

 वित्त  मंत्री  ने  ant  यह  बताया  है  कि  सरकार  ने  इनका  सामना  करने  के  लिए  शीघ्र

 कार्यवाही  की  ate  स्थिति  में  सुधार  हुमा ॥  वह  कहते  हैं  कि  खरीफ  की  फसलें  इसके

 परिणामस्वरूप अच्छी  हुईं  कौर  मूल्य  गिरने  लगे  ake  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  में  सुघार

 |  इस  प्रकार  उन्होंने  एक  झ्राद्यामय  चित्र  उपस्थित  किया  है  ।

 परन्तु  वास्तव  में  सच्चाई  यह  है  कि  मूल्यों  में  थोड़ी  सी  गिरावट  भले  ही  भाई  हो

 aa  में  खाद्यान्न  की  कमी  say  भी  बनी  हुई  है  खरीफ  की  फसलों  से  '  केवल  सट्टे  का  बाजार

 गर्म  gare  जेसा  कि  रिजर्व  बैंक  के  संचालक  ने  बताया  है  ।  न्  मालम  होता  है  कि

 वित्त  मंत्री  अ्रमेरिका  से  गेहूं  के  रायात  पर  बहुत  भरोसा  कर  रहे  हैं  क्योंकि  उन्होंने  कहा है  कि
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 के  अ्रन्तगंत  गेहूं  के  प्रख्यात  से  स्थिति  पर  नियंत्रण  कर  लिया  जाएगा ।  परन्तु

 खाद्यान्न  जमा  करने  वालों  कौर  सट्टे  बाजों  के  कारण  इसमें  सफलता  नहीं  मिल  सकेगी  ।

 नें  नई  चाल  चल  रहे  ह  कि  गल्ले  को  स्वयं  न  लेकर  किसानों  से  ही  उसे  जमा  रखनें  को

 कह  रहे  इसलिए  मेरे  विचार  से  खाद्यान्न  सम्बन्धी  नीति  में  एसी  कोई  सफलता  नहीं

 मिली  है  जिसके  लिए  हम  उन्हें  बधाई  दें  ।

 जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  का  संबंध  है  यह  ठीक  है  कि  कुछ  डालरों  की  प्राप्ति  हुई  है

 परन्तु  इसके  बारे  में  हमें  बहुत  सकता  रखनी  एक  कौर  तो  डालर  दिए  जाते

 हैं  कौर  दूसरी  are  पाकिस्तान  से  सेनिक  समझौते  किया  जाता  हें  wafer  की  इस

 दोहरी  नीति  से  हमें  सचेत  रहना  चाहिए  ।  यदि  बिना  किसी  चाल  के  हमें  डालर  मिलते  हैं

 तब  तो  बहुत  प्रगति  बात  है  परन्तु  यदि  उसकी  als  में  हमारी  पीठ  में  छूरा  भोंकने  का  प्रयत्न  है
 तो  सावघानी  बरतनी  चहिए  |

 अमेरिका  की  इस  नीति  की  कठोर  निन्दा  की  जानी  चाहिए  ।  हमारी  सरकार  को

 इस  बात  का  डर  है  कि  यदि  अमेरिका  का  विरोध  किया  जाएगा  तो  पी०  एल०
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 हो  जाएगा |  यहीं  कारण  है  कि  वह  ढीली  नीति  soar  रही  है  ।

 इसलिए  देश  की  प्राथमिक  स्थिति  के  संबंध  में  वित्त  मंत्री  ने  श्राशामय  चित्र  उपस्थित

 करके  देश  का  कोई  हित  नहीं  किया  उनके  उद्देश्य  पर  संदेह  नहीं  करता ।  वह  देश का

 हित  भले  ही  चाहते  हों  परन्तु  जो  तरीका  उसके  लिए  उन्होंने  अपनाया  है  वह  गलत

 जब  नीति  का  प्रदान  जाता  है  तो  हम  देखते  हैं  कि  बजट  में  समाजवाद  का  उल्लेख  कहीं

 भी  नहीं  किया  गया  है  जबकि  देना  की  औद्योगिक  नीति  कौर  योजना  का  उदेश्य  अर्थ  व्यवस्था

 को  समाजवाद की  कौर  ले  जाना  हमारे  राज्य-सभा  के  नेता  ने  इस  बात  पर

 wee  किया  म  नहीं  समझता  कि  उन्होंने  ऐसा  कयों  किया  जबकि  वित्त  मंत्री  ने  स्वयं

 we  स्पष्ट  कह  दिया  है  कि  बजट  में  समाजवाद  नहीं  है  ।  समाजवाद के  लिए  यह  श्रावश्यक  हैं
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 श्री  to

 कि  प्रौद्योगिक  एवं  कृषि  उत्पादन  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  प्राधान्य  हो ।  इसलिए  यदि  हम

 समाजवाद  लाना  चाहते  हैं  तो  हमें  इसके  लिए  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।

 इस  संबंध  में  माननीय  वित्त  मंत्री  के  समक्ष  एक  seq  उपस्थित  करना  चाहत

 हूं  कि  उत्पादन  क्षमता  इरादी  के  संबंध  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  wie  गैर-सरकारी

 उद्योग  क्षेत्र  की  स्थिति  क्या  है
 ?

 इनका  संबंध  जानकर  ही  हम  व्यवस्था  विकास

 का  विश्लेषण कर  सकते  हैं  ।  दोनों  का  विकास  किस  गति  से  हो  रहा  है
 ?

 हमारी  समाजवाद

 की  कौर  प्रदत्त  नीति  के  अनसार  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  ही  विकास  रिक  होना  चाहिए

 परन्तु  भ्रांकड़ों  को  देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  इस  दौड़  में  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  ही  अभी

 तक  ०७  रहा  है  |  इस  समस्या  की  सरकार  ने  प्रभी  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 पहली  योजना  में  यह  उत्पन्न  था  परन्तु  उसके  संबंध  में  कोई  प्रयत्न
 अभी  तक

 नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  अपनी  नीति  स्पष्ट  करें  ।  हमा

 देश  की  wager के  विकास  में  इस  wet  का  बहुत  महत्व  है  कि  सरकारी  कौर

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्रों  का  संबंध  कैसा  हो
 ?

 में  ura  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  इंस  सम्बन्ध

 में  स्थिति  का  स्पष्टीकरण करेंगे  ।

 इस  संबंध  में  एक  बात  कौर  उल्लेखनीय  थोक  व्यापार  के  राष्ट्रीयकरण के

 को  टाला  जा  रहा  है  |  उसका  नारा  बुलन्द  करके  छोड़  दिया  गया  जिसका फल  यह  हो  रहा

 है  कि  जिन  लोगों  को  नुकसान  होगा  वें  छिपकर  सरकार  की  नीति  को  geet  बनाने  का

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  |  इस  st  की  शझ्रनिदिचितता बहुत  हानिकर  है  ।

 कल  ही  दिल्ली  में  एकत्रित  व्यापार-प्रतिनिधियों ने  एक  समझौते  का  सुझाव  रखा है  ।

 वह  कहते  हैं  कि  समाजवादी  देशों  के  साथ  व्यापार  राज्य  को  करना  चाहिए  are  पूंजीवादी

 देशों  से  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को  ।  यह  बड़ा  उत्तम  विभाजन  है  ताकि  किसी  को  यंह  न

 यदि  सरकार  इस  विभाजन  को  स्वीकार  कर मालूम  हो  सके  कि  कितना  लाभ  होता है

 लेती  है  तो  परिणाम  यह  होगा  कि  वास्तविक  व्यापार  राज्य  के  हाथ  से  निकल  जायेगा  कौर

 गर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  विनियोजन  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  इसलिए मैं  चाहता

 हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  रायात-निर्यात  खाद्यान्न  में  थोक  व्यापार  कौर  सरकारी

 उद्योग  क्षेत्र  के  विकास  के  संबंध  में  अपनी  नीतियों  का  स्पष्टीकरण  करें  क्योंकि  विदेशी  पंजी

 का  गर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  विनियोजन  देश  के  लिए  हानिकर  है  ।

 नीति  के  संबंध  में  दूसरा  प्रश्न  भूमि  का  ag  कहा  जाता  है  कि  यदि  हमें  अपनी

 खाद्य  हल  करनी  है  तो  भूमि  की  श्रघिकतम  सीमा  निश्चित  करनी  चाहिए  सैं

 चाहता  हूं  कि  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  शीघ्रता  करनी  चाहिए  ।  राज्य  सरकारों  पर

 इसको  छोड़  देना  ठीक  नहीं  होगा  ।  जब  तक  यह  नहीं  हमारी  खाद्य  समस्या  हल  नहीं

 हो  सकेगी ।  यह  ठीक  है  कि  इस  संबंघ  में  नीति  का  निर्धारण  कर  लियां  गया  है  परन्तु

 चाहता  हूं  उसको  शीघ्र  क्रियान्वित  भी  किया

 फिर  ag  के  लिए  बैंक  द्वारा  ऋण  दिए  जाने  का  प्रदान  बहुत  समय  से  चला  झा  रहा
 है

 कौर  जब  तक  वायदा  बजार  कौर
 गैर-सरकारी  पूंजी के

 सेन  की  नीति  नहीं  बदलेगी  तब  तक

 यह  हल  नहीं  होगा  इसका  एकमात्र  हल  बड़े  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  ही  हो  सकता
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 फिर  सुधार-शुल्क का  प्रदान  कराता  यह  विचित्र  बात  है  कि  सुघार  होने  के  पूर्व ही

 शुल्क  लगा  दिया  गया  एक-श्राप नहर
 अथवा  बांध  बना  देने  से  किसान  की  स्थिति  में  सुधार

 नहीं हो  जाता  ।  इसके  अतिरिक्त  जो  शुल्क  लगाया  जाता  है  उसका  कुछ  भ्रंश  उद्योगों  से

 भी  लिया  जाना  चाहिए ।

 वित्त  मंत्री  मोराजी  :  बजट
 के  सम्बन्ध  में  सुधार-शुल्क की  बात

 कसे  उत्पन्न

 होती है  ।

 fait  भरी  डांगे  :
 खाद्य  स्थिति  केਂ  उल्लेख  के  कारण  सुघार  शुल्क  की  बात  उत्पन्न  होती

 है  ।

 ar  set  जाता  है  जिसके  सम्बन्ध  में  काफी  विवाद  रहा  है  |  मेरा  विचार

 इसके  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  भूमि  की  अधिकतम  सीमा-निर्धारित को  श्रीमती  दी  जानी  चाहिये
 ।

 सहकारिता  के  प्रश्न  को  पहले  खड़ा  कर  देने  से  दोनों  ही  प्रयत्न  विफल  हो  जायेंगे  क्योंकि  जमींदार

 किसानों  को
 सरकार  के  विरुद्ध

 ५ तगा
 वैसे  मैं  सहकारिता  का  विरोधी  नहीं  हूं  परन्तु

 व्यवहारिक  दृष्टि  से  यह  ain  अच्छा  होगा  कि  पहले  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  दी

 खाद्यान्न  का  सट्टा  व्यापार  सर्वथा  समाप्त  कर  देना  चाहिये था  थोक  व्यापार  सरकार  को

 धपने हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  |

 इसके  बाद  मे  कार रोपण के  पर  जाता हुं  ।  यह-विचित्र बात  है  कि  लोगों  की  आवश्यकता

 की  वस्तुओं पर  तो  कर  लगाया  गया  है  कौर  पूंजी  वालों  को  छोड़  दिया  गया  है  ।  इस  प्रकार की

 नीति  गत दस  वर्षों  से  चली  श्री  रही  है  ।

 कल्याणकारी  राज्य  में  राज्य  की  के  प्रमुख  त्रोत  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  उद्योगों  का  लाभ

 श्र  एकाधिकार ों  पर  कर  होने  चाहिये  |  परन्तु  हमारे  कल्याणकारी  राज्य  में  जनता  की  आवश्यकता

 की  कर  लगाया  जा  रहा  है  |  यह  प्रश्न  उतना  महत्वपूर्ण नहीं  है  कि  अधिक  कर

 किस  प्रकार  लगाये  जायें  वरन्  यह  है  कि  जो  कर  लगाये  जाते  हूँ  उनकी  पूरी  वसूली  की

 ऐसा  अनुमान  है  कि  लगभग  २००  करोड़  रुपया  का  करापवंचन किया  जाता  है  |  इसे  क्यों  नहीं

 वसूल  किया  जाता  है  ।  यदि  इसको  वसूल  जाये  तो  इन  ३०  करोड़  रुपये  के  अतिरिक्त करों

 की  ora ही  नहीं  होगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  कठोर  नीति  बरती  जानी  चाहियें  ।

 वास्तव में  बात यह  है  कि  करापबंचन  करने  वाले  बड़े-बड़े  पूंजीपति  हैं  जो  मंत्रियों  से  भी

 अधिक  शक्तिशाली  हैं  इसलिये  सरकार  की  से  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  ।

 ate  कोई  व्यक्ति इन
 करापवंचनों  का  रहस्योद्घाटन करने  का  प्रयत्न करता  है  तो

 उल्टे  उसी

 को  कानून  के  शिकंजे  में  जकड़  दिया  जाता  है  ।  इसलिये  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि  सरकार

 को इन  करापवंचनों  करन  वालों  के  विरुद्ध  एक  बड़े  प  माने  पर  कार्यवाही  करने  को  बाध्य  किया

 ऐसा  करेने
 से

 अतिरिक्त  करारोपण की  आवश्यकता  ही  नहीं  रहेगी ।

 फिर  निर्यात  सम्बन्धी  नीति  को  लीजिये  ।  एक  मंत्री ने  कहा  है  कि  हमें  कम  मलय  पर  निर्यात

 करने  के  लिये  देश  के  आन्तरिक  मूल्य  बढ़ाने  चाहिये  ।  देश  के  उपभोक्ताओं का  शोषण कर  निर्यात

 में  सहायता  देने  की  नीति  बड़ी  भयंकर
 है  |  यदि

 यही  नीति  अपनाई गई
 तो  बहुत  विरोध-प्रदेश

 होंगे
 t

 Gi  aad  में
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 att

 में  चाहता  हुं  कि  सरकार  निर्यात  के  प्रश्न  पर  बहुत  सावधानी से  विचार  करे  क्योंकि
 उनसे

 अनेक  बुराइयां उत्पन्न  होंगी  ।  निर्यात के  नाम  पर  आन्तरिक  मलय  बढ़  रहे  हैं  ।  इसलिये  हमे

 नाभ  की  अपेक्षा  हानि  ही  प्रतीक  होगी  ।  निर्यात के  नाम  पर  स्वचालित करघे  भी  शरु  किये जा

 रहे  हूं  जिनसे  बेरोजगारी  कल  रही है  ।  जब  बेरोजगारी दूर  करने  का  प्रइन
 उठाया  जाता  है  तो

 सरकार  परिवार  नियोजन  की  बात  करती  है  ।  परिवार  नियोजन  से  बेकार  व्यक्ति  को  रोजगार

 कसे  मिल
 सकेगा  यह  बात  समझने  में  मैं  असमथ  हूं  ।  मेरे  विचार से  बेरोजगारी  रोकने का

 एक  मात्र  उपाय  यही  है  कि  वैज्ञानिक न  किया  जाये  ।

 इसलिये में  चाहता हूं  कि  सरकार  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  वैज्ञानिक  सिद्धान्तों  के  श्राघार  पर

 बिचार  करे  |  कुछ  मंत्री  श्रांत  रिक  मूल्यों  कौर  निर्यातों  का  सम्बन्ध  नहीं  समझते है

 इसलिये  उनके  arches  मूल्य  बढ़ाने  के  के  परिणाम  अत्यन्त  भंयकर  होंगे
 |

 फिर  जहां  तक  लोक  कल्याण  का  प्रशन  बजट  में  कोई  उपबन्ध नहीं  दिखाई  देता  है  ।

 maa  के  सम्बन्ध  में  पुरानी  जसी  स्थिति ही  दिखाई  देती  है  ।  बताया  गया  है  कि  जीवन  बीमा

 निगम  राज्य  सरकारों  को  श्रीवास  के  लिये  ऋण  श्रावण्टित  परन्तु  मेरा  विचार है  कि

 faa  मंत्री जब  तक  इसके  लिय  कुछ  राशि  निर्धारित  नहीं  की  जायगी  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 बायदेबाजार में  सट्टे  के  लिये तो  निगम  की  राशि  उपलब्ध  कराने  पर  बल  देते  हैं  परन्तु
 श्रावास  के

 नहीं  ।

 aa  में  में  सहयोग  के  प्रदान  पर  जाता हू  ।  हम  सहयोग तो  aa  के  साथ  करना  चाहते दूँ

 परन्तु  कुछ  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  हम  सहयोग नहीं  दे  सकते  |  इस  सम्बन्ध  में  पहली  मांग  राष्ट्रीय
 सरकार की  थी  ।  इस  समय  सरकार की  जैसी  नीतियां है  उनमें  हम  सहयोगी  नहीं  बन  सकत े।
 यदि  दूसरे लोग  ऐसा  करना  चाहते  हूं  तो  कर  सकते  हैं  परन्तु  हम  ऐसी  सरकार  के  रंग  नहीं  बनना

 चाहते  |  सहयोग  हम  श्रवश्य  करेंगे  ।  गांव के  स्तर  पर  हम  भूमि की  अधिकतम  सीमा

 निर्धारण करने  में  सहयोग  देंगे  ।  कारखाने के  स्तर पर  हम  मजूरी  के  बदले में
 उत्पादन

 बढ़ाने  कौर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  की  रक्षा  में  सहयोग  देंगे  ।

 सरकार के  स्तर पर  भी  हम  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  सहयोग  देंगे  ।  यदि

 ब  एसा  करेंग तो  हम  सरकार  की  नीतियों से  सहयोग  करेंगे  ।  प्रजातान्त्रिक  भ्र घि कारों  की  रक्षा

 कौर  को  खत्म  करने के  लिये  भी  हम  सहयोग  देंगे  ।

 भाषण  समाप्त  करने के  पहले एक  बात  म  श्र  कहना  चाहता  हूं  ।  वित्त  मंत्री  के

 भाषण
 कै म्रं तिम  वाक्य  में  शब्द  पाया  है  जिसके  प्रति  मुझे  घोर  आपत्ति

 भाग्य  दाऊद  का  प्रयोग  हिटलर  कौर  अ्रय्यूबखां  ज  से  तानाशाह  करते  हैं  ।  ह्म

 प्रजातन्त्र  में  विशवास  रखने  वाले  लोग  लक्ष्य  की  बात  करते हैं  उसे  श्रादशं  मान  कर  उसकी
 प्राप्ति

 करना  चाहते  हैं  ।  म  आशा  करता  हं  कि  वित्त  मंत्री  इस  शब्द  को  बदल  देंगें  ।

 सी ०  रू०  मसानी  )  इस  प्राय-व्ययन  के  कराधान  प्रस्तावों का  मूल्यांकन

 करने
 के  यह  आवश्यक  है  कि  पहले  इसकी  पृष्ठभूमि  का  अवलोकन  किया  जाये  ।  जब  दूसरी

 योजना  बनाई  गई
 थी

 तो  योजना  आयोग ने  सुझाव दिया  था  कि  इस  योजना  के  पांच  वर्षों  में
 कराधान  के श्राधार  पर  ८००  करोड़  रुपये  एकत्रित  किये  जाये  ।  इसमे ंसे  ¥YXo  करोड़  रुपयें

 लए
 तो  नये  कराधानों  से  न्  थे  इसका  भाग  तो

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 शर  दोष
 ee

 मल  बि अंग्रेजी मे में
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 भाग  राज्य  सरकारों  द्वारा  एकत्रित करना  था  ।  योजना के  पहले  दो  वर्षों  में  इस  मद  से  १२०

 अधिक  सर्वेक्षण  ने  ma जो  ates  दिये  हैं  उनसे  पता  चला  है  कि करोड़  रुपये  एकत्रित  हुये  ।

 इस  प्रकार  योजना  के
 खतम

 इससे
 €००

 करोड़  रुपये  एकत्रित  इस  प्रकार  योजना  के

 लक्ष्य  से  १००  करोड़  रुपये  अधिक  मिलेंगे
 इसका  झ्र भि प्राय  यह  हुआ  करदाताओं

 पर

 अधिक  भार  पड़ा  |  इस .  दृष्टि  से  ही  हमें  इस  वर्तमान  aa  व्यस्क-को  देखना  है  ।'  इस

 ay  मुझे  aren थी  कि  प्रत्यक्ष  श्र  अप्रत्यक्ष  करों  में  माननीय  मंत्री  महोदय  कुछ  कमी  करेंगे

 किन्तु  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  विशेष  रूप  से  मुझे  निराशा  इसलिये  भी  हुई  कि  उन्होंने  उत्पादन

 ह
 को  कोई

 प्रोत्साहन  नहीं  दिया  है  कौर  यह  प्रोत्साहन  पिछले दो  तीन  वर्षों  से  भी  नहीं  मिल  रहा

 |

 लगभग  २३  करोड़  का  अतिरिक्त  कराधान  इस  ag  भी  लगा  दिया  गया  है  ।.  इसमें १८

 करोड़  रुपये  का  कराधान  जन  साधारण  पर  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  पड़ेगा  चीनी

 सिगरेट  इत्यादि पर  कर  लगाने  से  तो  जन  साधारण  पर  दौर  भी  बोझ  बढ़  जायेगा  ।  श्र यह

 बोझ  उनकी  सहन  शक्ति  से  बाहर  की  बात  है  |  डिजल  तेल  पर  उत्पादन  शुल्क  बढ़ाने  से  जनसाधारण

 का  बोझ  कौर  भी  बढ़ेगा  क्योंकि  निधि  न  किसान  को  शरापना  पम्प  चलाने  के  लिये  तेल  का  मूल्य  अधिक

 देना  होगा श्र  दूसरी  सड़क  से  यातायात  करने  वाले  अथवा  अपना  सामान  मे  जने  में  उसे  श्रमिक

 भाड़ा देना  पड़ेगा

 इस  उत्पादन  शुल्क  के  बढ़ाने  से  मुद्रास्फीति  भी  बढ़  जायेगी ।  राय-व्यस्क  में  दिये

 गय  आंकड़ो ंसे  प्रकट  है  कि  गत  वर्ष  में  थोक  मूल्यों  की  स्थिति  - Poy  से  बढ़ कर  Qe vara ५  हो  गई

 है  प्रौढ़  श्रमिकों  का  जीवन  निर्वाह  देशनांक  ११०  से  बढ़ कर  cas  हो  गया  है  |  माननीय  मंत्री

 महोदय  ने  सम्पत्ति  कर  कौर  व्यय-कर  लगाया  है  ।  व्यय-कर के  सम्बन्ध  में  उनका  कहना  है  कि

 एक  परिवार  में  यदि  शौर  उनके  बच्चों  की  ara  सिला  कर  ३६,०००  रुपये  से  झ्र धिक

 हो  जाती  है  तो  उस  सब  MA  पर  व्यय-कर  लगेगा  |  यह  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  यह  व्यवस्था  तो

 कर  अधिनियम म  भी  नहीं है  ।  यदि यह  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  एक  दिन  वह  करायेगा

 जब  कि  राय-कर में  भी  इसकी  व्यवस्था करनी  होगी  समवाय कर  श्र  अआअआय-किसे से  भी

 किसी  को  प्रसन्नता नहीं  हुई  है  ।  प्रत्यक्ष  करों  का  अध्ययन  करने  के  द  मैँ  तो  इसी  निष्कर्ष पर

 इस  सम्बन्ध पहुंचा  कि  साधारणीकरण  के  बहाने  प्राय-कर  शर  प्रत्यकरों में  वृद्धि की  गई  है  |

 में  उन्होंने  भाषण  में  जो  कुछ  कहा है  यदि  उनका  अभिप्राय भी  वही  है  तो  मैं  उनसे  यह

 निवेदन  करूंगा कि  वह  सभा  को  यह  श्रीनिवासन  दे  कि  वह  इस  बात  की  जांच  करेंगे  कि  प्राय-कर

 ar  अधिकर  के  मामले  में  न  तो  हानि  ही  होगी  शर  न  लाभ  ही  ।  समवायों को  उन्होंने  जो

 सहायता दी  है  उसको  यदि  देखा  जाये  तो  पता  चलता  है  कि  अ्रंशदायियों की  पूंजी  पर  राय-कर

 के  रूप  में  waked  कर  लग  जाता  मैं  मानता  हूं  कि  हो  सकता  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  का

 विचार चाहे  एसा  न  हो  किन्तु  तथ्य  यही  है  ।  अतः  उनसे  निवेदन  है  कि  वह  इस  मामले

 की  फिर  जांच  करें  ।

 माननीय वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  जो  बातें  कही  हैं  उनसे  दो  बातों  में  मैं  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  कुल  Yor  करोड़  रुपये  खर्च  होने  वाले  हैं

 जिसमे ंसे  २४५०  करोड़  रुपये  खर्चे  हो  चुके  YoYo  करोड़  रुपये  व्यय  होना  शेष  है
 ।  इस

 वर्ष  के  प्राय-व्ययन  में  उन्होंने  योजना  के  व्यय  के  लिये  ११२१  करोड़  की  व्यवस्था  की  है  ।  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  उन्होंने  अगले  वर्ष  के  लिये  केवल  cre  करोड़  रुपये  छोड़े  इसका  अभिप्राय

 यह  ea  कि  इस  वर्ष  उन्होंने  अधिक  भार  डाला  जो  कि  झ्रासानी  से  कम  किया
 जा

 सकता  था
 |

 393  (Ai)
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 दसरे  उन्होंने  कहा  है  कि  देश  का  प्रत्येक  व्यक्ति  इस  बात  से  सहमत  है  कि  योजना  चाहे

 किसी  भी  मूल्य  पर  क्यों  न  पुरा  किया  जाये  ।  मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  क्योंकि लाखों  व्यक्तियों की

 धारणा  यह  है  कि  योजना  को  इस  रूप  में  बनाया  जाये  जिससे  कि  वित्त  की  स्थिति  ठीक  रहे  ।  हो

 सकता  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  यह  कहें  कि  इस  सभा  के  सभी  विरोधी  दलों  ने  इसे  स्वीकार  कर

 लिया है  ।  किन्तु  सारा  देश  इसका  विरोध  करता  है  ।  जो  लोग  भी  समय  की  स्थिति  से  जागरूक  हैं

 वे  योजना  के  पू  जनवादी  ढांचे  ake  सामूहिक  खेती  के  विरुद्ध  हैं  ।  वयोवृद्ध  राजनीतिज्ञ  श्री

 गोपालाचारी  ने  भी  कहा  है  कि  हमारे  यहां  यदि  उदार  प्रौढ़  प्रदान  दलों  के  बीच  वाला  भी  कोई

 दल  होता  तो  ae  भी  इस  योजना  का  विरोध  करता  ।  जितना  कृषि  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  नीति

 शर  जनसाधारण  में  मतभेद  है  उतना  मतभेद  जीवन  के  किसी  wea  क्षेत्र  में  नहीं  है  ।  इस  समय

 सरकार  जिस  नीति  का  पालन  चाहती  है  उससे  वित्तीय  स्थिरता  को  चोट  पहुंचेगी  ।

 यह  बात  सभी  अच्छी  तरह  जानते  हैं  ।

 सामूहिक  खेती  के  सम्बन्ध  में  मैं  इतना  ही  कहूंगा  कि  विश्व  भर  के  प्राप्त  ग्राहकों  से  यह  स्पष्ट

 हैं  कि  जहां  कहीं  भी  सामूहिक  wear  सहकारी  कृषि  की  गई  वहीं  कृषि  उत्पादन  तथा  खाद्य  उत्पादन

 में  कमी  ।  प्रधान  मंत्री  ने  सामूहिक  खेती  करने  के  पक्ष  में  बहुत  ज़ोरदार  कपिल  की  है  किन्तु

 मेरे  पास  जो  उपलब्ध  हैं  उनकी  काट  वे  नहीं  कर  सके  ।  उन्होंने  कनाडा  का  उदाहरण  दिया
 था  ।  कहता  हूं  कि  कनाडा  में  एक  राज्य  ही  ऐसा  है  नहीं  सहकारी  आधार पर  खेती  होती  है

 शर  वह  भी  इस  उदाहरण  से  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  वहां  १०३,०००  खेत  हैं  जिनमें  से  केवल  २७

 खेतों  में  सहकारी  खेती  होती  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  संयुक्त-खेती  कौर  सहकारी  खेती

 एक  हीं  चीज  है  अथवा  अलग-अलग  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  कहना  है  कि  ये  दोनों  अलग-प्रलय  चीज़

 किन्तु  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  दोनों  हैं  क्या  चीज़  ।

 रूस  में  सामूहिक  खेती  में  किसानों  की  भूमि  राज्य  से  ada  के  लिये  मिल  है  ।  श्र

 किसानों  से  वह  खेत  वापिस  नहीं  लिया  जा  सकता  ।  उन्हें  इसके  लिये  राज्य  को  कुछ  देना

 नहीं  पड़ता
 ।

 सब  किसान  अपनी-अपनी  भूमि  को  एक  जगह  मिला  देते  हैं  कौर  वहां  सीमा  नास  की

 कोई  चीज़  नहीं  रहती  |  किसान  को  यह  छूट  रहती  है  कि  वह  इस  प्रकार  की  सामूहिक  खेती  से  अलग

 हो  सकता  है  कौर  भ्र पने  भाग
 को

 ले  सकता  है  ।  उसे  पपनी  भूमि  के  बदले  में  या  तो  किसी  दूसरे  स्थान

 पर  भूमि  दी  जा  सकती  है  अथवा  उसको  नक़द  रुपया  दिया  जा  सकता  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री

 को  संयुक्त  खेती
 की

 यह  प्रणाली  पसन्द  नहीं  है  कौर  मैं  उनसे  इस  बात  में  सहमत भी  हूं  ।  सहकारी

 खेती  के
 सम्बन्ध

 में  वहां  eRe  के  चार्टर  में  बताया  गया  है  कि  सरकार  का  कोई  हस्तक्षेप नहीं  होगा  ।

 किसानों  के  act  पदाधिकारी  होंगे  और  वे  ही  सब  कार्य  करेंगे  ।  सामूहिक  खेती  के  क्षेत्र में  वहां

 देखा  गया
 कि

 किसानों  ने  सहयोग  नहीं  दिया  वहां  अ्रकाल  पड़ा  ।  हमारे  यहां  हो  सकता है

 वही  दशा  हो  जो
 कि

 रूस  में  हुई  है
 ।  इसलिये ara  है  कि  हमारे  यहां उस  प्रक्रिया  को  नहीं

 नाया  जायेगा  जिससे  कि  देश  को  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़े  ।

 कुछ  लोगों  की  धारणा  है  कि  नागपुर  प्रस्ताव  क्रियान्वित  नहीं  होगा  ।  यदि  होगा  भी  तो  इसका

 बहुत
 विरोध

 किया  जायेगा  हो  सकता  है  कि  खून  खराबी

 तक

 भी
 उस  में  गया  है

 कि
 तीन  वर्ष  के  ५  हमारा  ध्येय  रां युक्त  सहकारी  खेती  का  है

 काज  we  fa
 oe

 Ter  दे  दा  समा
 ्

 ESTE
 द

 की
 बात

 करना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  उसकी  तीन  हानियां  हैं  ।  सब  से  पहली  हानि  तो  यह  है  कि
 सरकार

 संयुक्त  सहकारी  खेती  की  बात  करके  सिंचाई  के  लिये  खाद  तथा  औजार  प्रौढ़  उधार
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 देने  के  दायित्व से  मुक्त  होना  चाहतीं  दूसरे  बहुत  से  छोटे-छोटे  तथा  बीच  के  किसानों  के  मस्तिष्क

 में  असुरक्षा  की  भावना  भर  कर
 fe

 उत्पादन  करने
 से

 उन्हें  रोका  जा  रहा  है  ।  क्योंकि जब  उन्हें

 यह  बताया  गया  है  कि  तीन  वर्ष  पश्चात्  उससे  यह  भूमि  ले  ली  जायेगी  तो  भला  यह  कैसे

 की  जा  सकती  है  कि  ag  दिल  से  उस  खेती  में  काब  करेगा  ।  तीसरे  इस  प्रकार  की  बात  करके

 साम्यवादी  प्रचार  को  मज़बूत  किया  जा  रहा  है  ।  यही  कारण  है  श्री  राजगोपालाचारी जैसे

 नीतिज्ञ  ने  कहा  है  कि  ara  इसके  द्वारा  देश  की  कृषि-स्थिरता  को  नष्ट  करने  जा  रहे  जो  कि

 हजारों  वर्षों से  चली  प्रा  रही  है  ।  किन्तु  अरब  किसानों  के  भूमि-स्वामित्व को  श्राप  तीन  या पांच

 वर्षों  में  समाप्त  करने  जा  रहे  यह  तो  प्राग  से  खेलना  इसलिये  सरकार  से  निवेदन  है  कि

 वह  इस  तरह  का  ्  न  करे

 श्री  बिमल  घोष
 :

 हमें  इस  राय-व्यस्क  की  जांच  इस  दृष्टि  से  करनी  है  कि

 कहां  तक  यह  योजना  की  पूर्ति  करता  है  क्योंकि  योजना  को  सभा  स्वीकार  कर  चुकी  है  ।  हमें यह  भी

 देखना  है  कि  इस  योजना  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है  अब  यह  किस  स्थिति  पर  है  ।  इस  योजना

 की  हमें  दो  दृष्टि  से  जांच  करनी  है  कि  वर्तमान  श्रमिक  स्थिति  क्या  है  तथा  भविष्य  में  इसकी  स्थिति

 कया  होगी
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  स्थिति  बहुत  अ्रच्छी  नहीं  है
 ।

 जहां  तक  कि  उत्पादन  का  मामला  है  हैम  देखते  हैं  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  उत्पादन  गिरा  है  ।

 हमें  यह  देखना  है  कि  हमने  जो  लक्ष्य  बनाये  थे  उनकी  पूर्ति  करने  में  हमें  कहां  तक  सफलता मिली  है

 चीजों  के  मूल्य  तथा  निर्वाह  व्यय  देशनांक  में  भी  वृद्धि  हुई  है  ।  भुगतान  सन्तुलन  के  बारे  में  भी  हम

 देखते  हैँ  कि  ara  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  और  निर्यात  की  मात्रा  घट  रही  है  ।  इस

 प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  व्यवस्था  में  भी  प्रगति  नहीं  हुई  बल्कि  इससे  ढील  ही  ares

 क्योंकि  एक  भर  तो  उत्पादन  में  कमी  हुई  है  दूसरी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  बैंक  आदि  से  ग्रसित

 रुपया  नहीं  ले  रहे  हैं  इसका  कारण  भी  स्पष्ट  है  कि  हमारे  उद्योग  प्रगति  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 राजस्व  क्षेत्र  में  भी  हम  देखते  हैं  कि  श्रायात  पर  प्रतिबन्ध  लगने  के  शुल्कों  से

 होने  वाली  ara  भी  गिर  गई  है  ।  कुछ  उत्पाद-शुल्कों में  भी  कमी  हुई  है  अतिरिक्त उत्पाद

 के  मामले  में  तो  राजस्व  ज्यों  का  त्यों  रहा  है  ।  इन  सब  बातों  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  arias  व्यवस्था

 में  विकास  नहीं  हो  रहा  है  ।  छोटी  बचतों  में  भी  कमी  भाई  है  ।

 aq  हमें  यह  देखना  है  कि  व्यवस्था  का  भुगतान  संतुलन  पर  बाहरी  तथा  भीतरी

 दृष्टि  से  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ।  हमने  5.0  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है  जिससे  कि  निर्यात  की

 स्थिति  में  वृद्धि  हो  जाये
 ।

 इससे  इतना  तो  हम्ना  कि  भुगतान  सन्तुलन  की  स्थिति  में  सुधार  त  किन्तु

 निर्यात  की  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हसा  ।

 यदि  हम  अन्तरिक  स्थिति  को  देखें  तो  पता  चलता  है  कि  चीजों  के  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  कौर  उत्पादन

 घट  रहा है  ।  कहा  जाता  है  कि  alas  व्यवस्था  के  विकास  के  समय  मुद्रास्फीति  होना  आवश्यक

 माना  कि  यह  ठीक  है  किन्तु  क्या  हमारी  झा धिक  व्यवस्था  में  विकास  हो  रहा  है
 ?  किन्तु  हमारे

 यहां  ऐसा  नहीं  हो  रहा  ।  हम  देखते  हैं  कि  हमारी  व्यवस्था  सन्तुलन  की  झोर  उस  गति

 से  नहीं  बढ़  रही  है  जिस  स्थिति  में  कि  वह  तीन  या  चार  वर्ष  पुर्व  पहुंच  गई  थी  ।

 जब  हम  योजना  के  संसाधनों
 पर  दृष्टिपात  करते  हैं  तो  देखते  हैं  कि  स्थिति  बहुत  ही  गम्भीर

 है  ।  हम  विदेशों  से  बहुत  अधिक  मात्रा  में  अधिक  सहायता  ले  रहे  आवश्यकता पड़ने  पर  उधार

 लिया  जाता  है  किन्तु  इसका  यह  afore  नहीं  है  कि  हम  बराबर  ऋणी  होते  जायं
 ।  क्योंकि यह

 मल  प्  जी  में भ्या
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 स्वभाविक  है  जिस  देश  के  हम  ऋणी  होंगे  तो  हमारी  नीति  भी  वैसे  ही  होनी  चाहिये  जिससे  कि

 देश  रुष्ट न  हो  ।  इस  दृष्टि  से  हमारी  स्थिति  ठीक  नहीं  इसलिये  चाहे  श्राप  योजना  को

 देखें  अथवा  वर्तमान  श्रमिक  व्यवस्था  को  दोनों  ही  दृष्टि  से  स्थिति  सन्तोषजनक  नहीं  है
 ।

 हम
 देखते

 हैं  कि  हमारी  स्थिति  जो  arr  से  दो  वर्ष  पूर्व  थी  अब  वह  नहीं  है  ।  किन्तु  अरब  प्रदान  यह  उठत  है  कि

 ऐसी  स्थिति  में  हमें  क्या  करना  चाहिये  क्या  योजना में  कमी  करना  चाहिये  ।  मैं  समझता हूं  कि  इससे

 कोई  सहमत  होगा  ।

 अब  यह  उठता  है  कि  किन  साधनों  से  इसकी  की  जाये  |  इस  सम्बन्ध में  पहला  सुझाव

 तो  यह  है  कि  हमें  अपनी  खाद्य  समस्या  का  समाधान  करना  चाहिये  ।  कौर  हमारी  श्रान्त  रिक  तथा

 बाहरी  दृष्टि  से  इस  समस्या  का  समाधान  करना  भी  आवश्यक  है  ।  हमें  उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित

 करना  चाहिये  तौर  उसकी  पूर्ति  के  लियें  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  रोक  यदि  हम  उन  लक्ष्यों

 की  पूति  नहीं  कर  सकते  तो  हमें  कहना  चाहिये  कि  हम  योजना  को  क्रियान्वित  करने  में  AGA  होंगे  ।

 संसाधनों  की  प्राप्ति  एवं  उनकी  उपयोगिता  के  बारे  में  हमें  ध्यान  रखना  होगा  ।  हमें  देखना

 होगा  कि  योजना  किस  ढंग  से  क्रियान्वित  की  जाती  है  तथा  संसाधनों  का  उपयोग  किस  आधार  पर

 किया  जांता  है  ।  area  सर्वेक्षण  ने  बताया  है  कि  हम  भ्रपनी  राष्ट्रीय  श्राय  का  १०-११  प्रतिशत

 योजना  पर  व्यय  करने  लगे  हैं  यह  बात  तो  बड़ी  भ्रमणी  है  किन्तु  सर्वेक्षण  ने  यह  नहीं  बताया है  कि

 उसका  उपयोग  किस  प्रकार  से  किया  जाता  है  ।  साथ  ही  हमें  यह  भी  देखना  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय

 भराय  में
 ८

 प्रतिशत  से  धिक  बचत  क्यों  नहीं  होती  ?

 एक  महत्वपूर्ण  बात  हमें  यह  भी  देखनी  है  कि  कृषि  क्षेत्र  का  राष्ट्रीय  प्राय  की  बचत  में  तथा

 योजना के  क्रियान्वित  करने में  कितना  हाथ  है  ।  इसलिये  जब  तक  इसके  संसाधनों  को  बढ़ाने

 का
 हम  प्रयत्न  नहीं  करेंगे  तब  तक  हम  योजना  के  आवश्यक  संसाधनों  को  बढ़ाने  में  भी  प्रगति  नहीं

 कर
 सकते

 ।
 किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  कोई  भी  राजनीतिक दल  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्य  नहीं

 करेगा  क्योंकि  कृषक  ही  सब  से  अधिक  मात्रा  में  मतदाता  हैं  प्रौढ़  कोई  उनको  नाराज  करना  नहीं
 चाहेगा  |

 विदेशों  में  हम  देखते  हैं  कि  वे  श्रमिक  मात्रा  में  बचत  कर  सकते  हैं  तथा  भ्रमित  मात्रा  में  धन

 लगा  सकते  हैं  किन्तु  हम  अपनी
 प्राथमिक

 व्यवस्था  से  अधिक  बचत  नहीं  कर  सकते  ।  किन्तु जब  तक

 हम  यह  नहीं  कर  सकते  अथवा
 प्यार

 नीति  नहीं  बदल  सकते  तब  तक  इन  योजनाओं  को  सही  ढंग  से
 क्रियान्वित  नहीं कर  सकते

 इसलिये  मनत  में  मैँ  कहूंगा  कि  राय-व्यस्क  में  हमारी  श्रमिक  व्यवस्था  का  सच्चा  स्वरूप  नहीं

 दिखाया  गया  है  भ्र ौर
 न

 यह  बताया  गया  है  कि  द्वितीय  योजना  की  स्थिति  क्या  है  ।  मेरा  निवेदन  है

 कि  वित्त  मंत्री  को  राय-व्यस्क  में  सही  रूप  दिखाना  चाहिये  था  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  विभिन्न

 मंत्रालयों  तथा  योजनाओं  के  बारे  में  अनुदानों  की  मांगों  ak  व्यय  की  पुस्तिका  इस  वर्ष

 हमें
 दी

 है  कौर  हमें  आशा  है  कि  अगले  वर्ष
 जो

 राय-व्यस्क  प्रस्तुत  किया  उसमें
 हमें  बताया  जायेगा कि

 वर्ष  में  क्या-क्या  काम  किए
 गए

 ह
 मिल  अंग्रेजी  में
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 इस  समय में  कुछ  विशेष  मामलों  के  बारे  में  कहना  चाहती  हमने  विभिन्न  विषयों

 जैसे  खाद्यान्न  में  राज्य  सहकारी  पद्धति  की  परिवार  नियोजन  आदि  के  बारे

 बहुत कुछ  परन्तु  मूझे  इसका  बड़ा  खेद  है  कि  जब  नीतियां  बनाई  जाती  हैं  तो  इस

 पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  कि  हमें  कितना  काम  करना  है  श्र  क्या-क्या  करना

 सहकारी खेती  को  लीजिए  ।  कांग्रेस  के  नागपुर  अधिवेशन  में  बताया  गया  कि  ३  aa

 की  झ्र वधि  में  कुटीर  उद्योगों  तथा  खेती  के  लिए  सहकारी  समितियां बना  ली  जानी  चाहिए  ।

 मुझे  कुटीर  उद्योगों  में  महिला  सहकारी  समितियों  का  कुछ  अनुभव  है  अर  उसी के  आधार

 पर  बता  सकती  हूं  कि  श्री  मसानी  का  जो  विचार  सहकारी  खेती  के  सम्बन्ध  में  है  कि  सहकारी

 खेती  सामूहिक खेती  ही  वह  ठीक  नहीं  है  ।  हम  सहकारी  खेती  को  जबरदस्ती  लादना

 नहीं  चाहते  हैं
 ।  अ्रपितु  यह  चाहते  हैं  कि  श्रारम्भ  में  किसान  इस  प्रकार  की  खेती  के  लभ

 देखें  कौर  फिर  इसके  प्रनूसार  मेरा  अरपना  विचार  है  कि  परिणाम  स्पष्ट

 हो  जाने  पर  किसान  स्वयं  सहकारिता  को  शरापना  कर  खेती  करेंगे  ।

 अब  परिवार  नियोजन  को  लीजिए  ।  समस्त  देश
 ने

 इसको  स्वीकार  किया  है  कि

 परिवार  नियोजन  की  आवश्यकता है  परन्तु इस  के  बारे  में  सम्मेलन  किए  समितियां

 बनाई  VS  बनाये  गये  इस  प्रकार  बातें  ही  aire  की  गई  जबकि  शझ्रावश्यकता इस

 ara  की  थी  कि  इसके  सम्बन्ध  में  जनता  में  जागती  पैदा  की  जाती  झर  इसको  स्वास्थ्य  सेवा

 का  एक  भग  बनाकर  बताया  जाता

 इस  माननीय  वित्त  मंत्री  का  भाषण  वास्तविक  था  ate  उसमें  कुछ  छिपाने  का

 प्रयत्न  नहों  किया  गया  यद्यपि  उन्हें  घाटे  की  श्रेय-व्यवस्था  करनी  है  परन्तु  इस  बारे

 मे  वह  बड़े  सावधान  हैं  कि  वस्तुग्नों  के  भाव  में  वृद्धि  न  मेरे  विचार  से  इस  वर्ष

 करों  का  कोई  औचित्य नहीं  है  प्रौढ़  इसीलिए  मैं  एक  प्रश्न  पुछा  चाहती  हूं  कि  क्या  सरकार

 को  पता  है  कि  वनस्पति  बीड़ी  इरादी  कितने  की  स्थानों  पर  कुटीर  उद्योग

 से  तेयार  किए  जाते  हँ  और  उत्पादन  शुल्क  के  कारण  छोटे-छोटे  उत्पादकों  पर  इसका  बुरा

 असर  पड़गा  ।  मेरे  पास  मुर्शिदाबाद  से  तार  जाये  जहां  कि  बिजली  से  चलने  वाली  घानियों

 का  कुटीर  उद्योग  के  स्तर  पर  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  हाथ  से  चलने  वाली  घानियों  को

 ही  छूट  देना  काफी  नहीं  मुझे  oer  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  करेंगे

 मूझे  इस  इससे  बड़ा  wade  gar  कि  माननीय  मंत्री  ने  राय-कर  की  न्यूनतम

 राशि को  ३०००  रुपये  ही  बनाये  रखा  ।  हम  एक  कौर  तो  कहते  हैं  कि  जनसाधारण की

 सहायता  wet  चाहिए  ate  दूसरी  भ्रोर  इसी  जनसाधारण  जो  निम्न  मध्यम  aT
 के

 ् श्रन्तगत  भ्राता  प्राय-कर  की  न्यूनतम  राशि  बढ़ाकर  कोई  सहायता  देना  नहीं  चाहते

 न  ही  श्रप्त्यक्ष  करों  को  हटा  कर  कोई  राहत  देना  चाहते  यह  बेचारे  wat  बच्चों  को

 शिक्षा
 भी

 अच्छी  नहीं  दिला  पाते  हैं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  सुझाव  है
 कि

 इकट्ठा  करने  वालों  की  सहायता  के  लिए एक  नागरिक  समिति  बनाई  जाये  जो  कर  अ्रपबंचकों

 से  राय  कर  दिला  सक े॥  इस  प्रकार  न्यूनतम  प्राय-कर  राशि  ३०००  रुपये  के  बढ़ा  कर

 जो  हानि  होगी  zoo हो  जायेगी

 इसके  पर चात वू  देश  के  संसाधनों
 का

 अच्छी  तरह  उपयोग  करने  का  प्रशन  भ्राता

 में  जानती  हूं  कि  सरकार  सभी  प्रकार
 का

 प्रयत्न
 कर  रही  है

 कि
 अपव्यय

 न
 हो

 ।  परन्तु
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 में  कहीं  पर  भी  व्यय  में  समन्वय  नहीं  पाती  ।  उदाहरण  के  लिए  दिल्ली  में  एक  इरविन  अस्पताल

 है  तथा  दूसरी  चिकित्सा  गवेषणा  संस्था  है  जो  एक  नया  अस्पताल  बनाने  जा  रही
 मेरा

 इससे अनुरोध है  दो  सरकारी  अभिकरण  एक  ही  काम
 के

 लिए  क्यों  बनाये  जायें
 ।

 अपव्यय  होता  है  ।

 लोगों माननीय  मंत्री  से  बार-बार  बांध  बनाने  के  बारे  में  कहा  गया

 ी  भुखमरी  से  बचाने  के  लिए  करोड़ों  रुपये  प्रतिबंध  व्यय  करने  होते  लेकिन  यदि
 |

 ay  ही  इस  बांध  के  बनाने  के  लिए  धन  व्यय  कर  दिया  जाये  तो  प्रत्येक  ay  राजस्व  से  धन

 यों  व्यय  होगा  ।  में  प्राता  करती  हुं  कि  इस  वर्ष  इसको  बनाया  जायेगा  ।  अर  सिंचाई

 मंत्री  इस  के  बारे  में  घोषणा  करेंगे  ।

 अन्त  प्रधान  मंत्री  से  मेरी  एक  mila  पाकिस्तान से  करार  किए  जाते  हैं

 जिन  पर  उनके  द्वारा  कभी  भी  wae  नहीं  किया  जाता  ।  पूर्वी  सीमा  पर  करार  को  बराबर

 रंग  विया  जाता  वहां  की  बहुत  खराब  है  इसलिए  मेरा  अनुरोध  है  किः

 प्रदेशों  के  हस्तांतरण  के  विधान  को  अभी  प्रस्तुत  न  किया  जायें  ।  जब  पाकिस्तान  समझौते

 के  अनुसार  काम  करना  कर  दे  तभी  हमें इस  प्रकार  का  विधान  प्रस्तुत  करना

 चाहिए ।  इन  दादों  के  साथ  मं  प्राय-व्यस्क  का  समन  करती  हूं  ।

 शी to  द्०  पांडे  :  प्रारम्भ में  मैं  माननीय॑  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देता

 हूं  कि  उन्होंने  ऐसा  wea  प्राय-व्ययन प्रस्तुत  किया  है
 परन्तु  इसका  यह  मतलब  नहीं

 है  कि  सरकार  के  कार्यों  से  मे  पुरी  तरह  संतुष्ट हूं  ौर  इसीलिए  मैं  जनसाधारण  की  भावनाओं

 को  यहां  प्राप्त  करना  चाहता  हूं  ।  सबसे  पहले  हमें  यही  देखना  चाहिए  कि  जनता  में

 राय-व्यस्क कं  सम्बन्ध  में  कया  प्रतिक्रिया  हुई  देश  की  विमान  स्थिति  क्या

 जनता  हमसे  पूछती  है  कि  खाद्यान्नों  के  बारे  में  आपने  कया  किया ?  हमें  ore  थी  कि  हमारे

 पास  कम  से  &Xo  लाख  टन  होगा  जबकि  हमें  मिला  Ugo  लाख  टन  से  भी

 कम  |
 इससे  पता  लग  oe  है  कि  जनता  की  प्रथम  आवश्यकता  को  भी  पूरा  नहीं  किया

 गया  |
 जनता  गत  १७  वर्ष  से  जब  लड़ाई  शुरू  हुई  कर  रही  है

 कि
 ant  चलਂ

 कर  हालत  सुधर  जायेगी  ।  एक  ay  जरूर  स्थिति  कुछ  ठीक  थी  लेकिन  फिर  अंब  बिगड़ती ~
 जा  रही  कौर

 fr  श्र  at  तो  गेहूं  ३०  रुपये  कौर  इससे  अ्रधिक  के  भाव  a  बिका  ह्म

 पता  लगाना  चाहिए  कि  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  स्थिति  क्यों  नहीं  सुधर  पा

 रही  है  ।  म॑  मानता  हूं  कि  जनसंख्या  बढ़  रही  है  परन्तु  जनसंख्या  इतनी  शीघ्रता  से  बढ़  नहीं

 रही  है  जितनी  शी  पता  से  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  कम  हो  रहा  यदि  जनसंख्या के  साथ

 साथ  खाद्यान्नों का  उत्पादन  भी  बढ़ाया  जाता  तो  वर्तमान  स्थिति  नहीं at  पाती  ।

 खद्यान्नों के  वाद  कपड़ा  भ्राता  है  FeYG  म  ५३,०००  लाख  गज  कपड़ा  बनाया  गया

 था  परन्तु  2e¥s  म  यह  Vi,000 TT गज  लाख  रह  गया  यदि  हम  विचार  करें  कि  सरकार

 को  प्रति  गज  ५  od  मिलते  हूँ  तो  सरकार  का  एक  ad  में  कितना  नुक्सान  यह

 हिसाब लगा  सकते  चीनी को  लीजिए  ।  १९५७ में  Yo,o00  टन  चीनी  बनी  जबकि

 इस  वह  हम  १८  लाख  टन  चीनी  बनने  की  भी  wa  नहीं  है  यदि  हम  20,49,000  aq

 का स्तर ही कायम  द  ह

 हन  इग  हो  तदा  eee
 हग गिन  ~~

 मिल  अंग्रेजी में
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 घाटा न  होता  ।  सीमेन्ट  के  उत्पादन  में  भी  कमी  हुई  कई  उद्योगों में  उत्पादन  कम

 gu  है  ak  यही  वजह  है  कि  लोग  हमसे  पूछते  हैं  कि  हालत  क्यों  बिगड़ती  जाती  है  ।

 सीमेन्ट  ale  उद्योगों  में  उत्पादन  को  क्षमता  के  अनुसार  उत्पादन  नहीं  हो  रहा  है
 |  इसके

 हमारे  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  मतदाता क्या  कारण  इस  पर  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 हमसे  सभी  में  उत्पादन  की  कमी  के  कारणों  को  जानना  चाहते  हैं  ।  में जो  कुछ

 बता  रहा  हूं  माननीय  वित्त  मंत्री  यह  न  समझें  कि  मैं  उनके  ही  मंत्रालय  की  आलोचना  कर

 रहा हु  ।

 राज  देश  की  सबसे  बड़ी  समस्या  मकानों  की  समस्या  है  |  नैनीताल

 कहीं भी  मकानों  की  कमी  नज़र  भरायेगी  ।  इन  सात  वर्षों  में  हम  अपनी  योजना  के

 लक्ष्य  पुरे  नहीं  कर  पाये  हूँ  ौर  कहते  हैं  कि  हमारी  योजना  सफल  हो  गई  बेकारी  की

 भी  समस्या  हमारे  सामने  है  ।  हमसे  करने  को  कहा  जाता  खर्चा कम  करने  को

 कहा  जाता  है  कौर  बताया  जाता  है  कि  हम  रूस  का  सामने  रखें  जिससे  उसके  समान
 ४०

 वर्षों  में  हमारा  राष्ट्र  शक्तिशाली  बन  जाये  |  लेकिन में  समझता  हूं  कि  जो  हम  त्याग

 करें  are  भविष्य  में  उसके  जो  फायदे  हों  उनमें  किसी  प्रकार  का  कुछ  संबंध  तो  होना  चाहिये

 यदि  हमारे  यहां  लोगों  को  खाना  नहीं  कपड़ा  नहीं  काम  धंधा  नहीं

 ००७५  को  मकान  नहीं  मीजरा  तो  फिर  आपका इतना  सब  करने  से  खास  फायदा  नहीं  होगा  ।

 सुन्दरी में  अधिक  इस्पात  संयंत्रों  में  अधिक  इस्पात  बड़ी-बड़ी

 परियोजनायें  बनवाइये  परन्तु  साथ-साथ  रहने  दैनिक  प्रयोग  में  aw  वाली

 उपभोक्ता  वस्तुभ्नों  की  व्यवस्था  भी  थोड़ी  बहुत  कीजिए  जिससे  लोगों  को  कुछ  संतोष  हो  ।

 इस  वर्ष  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  २३  करोड़  रुपये  के  कर  लगाये  हैं  जो  श्री  कृष्णमाचारी

 के  १०५  करोड़  रुपये  के  करों  से  काफी  कम  है  ।
 परन्तु  हमारे  सामने  यही  उपस्थित  है

 fe  क्या  जो  कर  लिए  जाते  हें  उनको  ठीक  प्रकार  से  व्यय  किया  जाता  है  ।  राज  हमें

 गत  वह पता  लगता  है  कि  १९४७  से  wat  व्यय  ५४  करोड़  रुपये  बढ़  गया

 मितव्ययता  करने  की  सभा  ने  शेरगिल  की  थी  परन्तु  मितव्ययता  कामों  पर  खच  कम  करके

 at  गई  जबकि  कम  कर्मचारियों  से  अधिक  काम  करा  कर  मितव्ययता  नहीं  की  गई  ।  मैं

 समझता  हूं  कि  म्रसैनिक  व्यय  में  १०  wird  कमी  wa  भी  की  जा  सकती  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  के  साथ-साथ  मेरा  भी  अरपना  विचार  है  कि  मध्यम  वर्ग  को  सहायता  देने

 के  बारे में  हमें  विचार  करना  चाहिये  ।  शापने  पन्त रिफ  सहायता के  रूप  में  Wo  रुपये  पाने  वाले

 ब्य वित  को  ५  रुपय  माहवार  दिये  हँ  लेकिन  श्राप  उससे  आयकर  भी  ले  लेते  हैं  और  अन्य  करों  का

 भी  बोझा  उसी  पर  पड़ता  है  विभिन्न  प्रकार  के  उत्पादन  शुल्कों  के  रूप  में  श्राप  कम  से  कम  १५  रुपया

 महीना  उससे  वसूल  कर  लेते  इसलिये  मेरा  waar  विचार  है  कि  ३०००  रुपये  की  कर

 we  सीमा  को  बढ़ा  कर  1.0  Roo  रुपये  कर  देना  उचित  होगा  ।  जिन  व्यापारियों की  ३०००  रुपये

 की  aa है  वह  कभी-कभी अपनी  इतनी  राय  नहीं  बतायेंगे और  इस  प्रकार  राय कर  विभाग  के

 पदाधिकारी  भ्रष्टाचार  की  श्र  प्रवृत्त हो  सकते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  भ्रनुरोध है  कि  माननीय  मंत्री

 करके  कर  की  न्यूनतम  राशि  B,Ro0°90  रुपये कर  दें  |

 श्री पी०
 रा०  रामकृष्णन  :  मैँ  माननीय  वित्त  मंत्री

 को
 बधाई

 देता
 हूं

 कि

 उन्होंने  सेवायों  पर  से  सम्पत्ति  कर  तथा  अधिक  लाभांश  कर  को  समाप्त
 कर

 दिया  हें  शौर

 मूल
 a झंग्रेजी  में
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 समवायों  के  विभिन्न  स्तरों  पर  जो  करारोपण थे  उनको  समाप्त  करके  एक  नई  पद्धति लागू
 की

 इसके  बारे  में  सभासदों  के  विभिन्न  मत  हैं  कि  इससे  श्रीराधा  रियों  waar  समवायों  में  से  किनको

 लाभ  हुस्नो  |  मेरा  अपना  विचार  है  कि  असिधारी  को  ही  इससे लाभ  होगा  क्योंकि  सम्पत्ति

 कर  की  समाप्ति  के  कारण  श्रंशधारी को  अधिक  लाभांश  उपलब्ध  होगा  इसका  मनतो  तरैज्ञानिक

 प्रभाव भी  पड़ेगा  ate  समवायों  में  झ्रघिक  प ंजी  लगाई  जाने  लगेगी  जिससे  उन  की  आधिक  स्थिति

 में  सुधार  होगा  ।

 इसके  अतिरिक्त  मेरा  विचार  यह  है  कि  सम्पत्ति  कर  के  हटाये  जाने  से  छोटे  समवायों  की

 तुलना  में  बड़े  समवायों  को  लाभ  क्योंकि  नई  कर-व्यवस्था  के  झ्रनुसार  प्रत्येक  व्यक्ति बड़े  समवायों

 में  धन  लगायेगा  क्योंकि  उसे  बड़े  समवायों से  लाभांश  अधिक  मिलने की  तथा  अपनी  पूंजी  की

 अधिक  सुरक्षा  की  होगी  ।  इसलिये  मेरी  माननीय  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  नये

 सेवायों  को  कुछ  रियायतें दी  जानी  चाहिये  जिससे  प्रतिद्वंदिता में  वहं  अरपना  अ्रस्तित्व  बनाये  रख

 सक  ।

 एसे  भी  समवाय है  जिनके  पास  बहुत  रक्षित  घन  इकट्ठा है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय

 मंत्री  यह  स्पष्ट  करें  कि  यदि  इस  रक्षित धन  में  से  समवाय  लाभांश  की  घोषणा  करता  है  तो

 क्या  वर्तमान  करारोपण के  अधीन  उसे  ३०  प्रतिशत देना  क्योंकि  पुरानी  पद्धति के  अनुसार

 तो  ae  पहले  ही  कर  दे  चुका  है  ।

 हमें  बताया  गया  कि देश में  उत्पादन  कम  हो  गया  है  ।  कपड़े  में  ३६  प्रतिशत  उत्पादन

 मेरी  राय  में  इस  उद्योग  में  उत्पादन  में कम  हुमा है  जबकि  यह  हमारा  सबसे  पुराना उद्योग  है  |

 कमी  का  कारण  सरकार  द्वारा  वैज्ञानिक  पर  रोक है  |  मेरा  saa  विचार  है  कि  बैज्ञानिकन

 के
 कारण  यदि

 कुछ  व्यक्ति  बेकार  हो  जाते  हैं  तो  हो  जाने  दिया  जाये  ।  यह  अस्थायी समय  के  लिये

 ही  बेकार  रहेंगे  क्योंकि हमारी  विकासशील  श्र  श्रे  व्यवस्था  में  काम  मिलने  के  बड़े  अवसर  मिलेंगे  ।

 माननीय  मंत्री
 से

 मेरा
 अवरोध  है  कि  डीज़ल  तेल  के  लिये  सरकार  को  किसानों  को  कुछ

 रियायत  देनी  जिसे  से  4  पाया हूं  वहां  के  किसानो ंने  मजदूरी  श्रमिक  होने  के  कारण

 सहकारी  समितियां बना  कर  यंत्र  खरीदे  हैं  ate  यदि  इन  यंत्रों  को  चलाने  का  व्यय  बढ़  जायेगा
 तो  किसानों को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  |

 राज  देशी
 में  मुद्रास्फीति की  बड़ी  चर्चा  है  क्योंकि  वस्तुप्नों  के  मूल्य  बढ़  रहे

 के  मूल्य  खाद्यान्नों के  मूल्य  बढ़ने के  कारण  ही  बढ़  मेरा  अपना  विचार  है  कि  खाद्यान्नों

 की
 देश

 में  कमी  नहीं  भ्रमित  वितरण  ठीक  प्रकार  का  न  होनें  के  कारण  मूल्यों  में  बढ़ोत्तरी  हो  रही
 सीमेंट  का भी  उत्पादन कम  हो  रहा  यांत्रिक  उद्योगों  के  उत्पादन  में  भी  कमी

 हो  गई  है  क्योंकि  हमारे  आयात  में  भारी  कमी  हो  गई  है  ।  परन्तु  इससे  लाभ  भी हुआ  है  कि

 लोगों  ने  रायात  की  जाने  वाली  चीजों  को  अरब  देश  में  ही  बनाना  आरम्भ  कर  दिया  है  ।

 इसलिये
 उत्पादन  में

 जो
 ers  कमी  झाई  है  उससे  हमें  घबराना  नहीं  चाहिये  ।

 fat  रघुबीर  सहाय  :
 इस  राय-व्यस्क  में  कुछ  अच्छी  बातें  हैं  जिनका  मैं  स्वागत

 करता  हूं
 ।

 प्रतिरक्षा  व्यय  में  २४. १९  करोड़ का  व्यय  केम  किया  गया  राशा हैकि है  कि
 आगामी  वर्षों

 में  कम  करनें  को  प्रथा  चालू  रहेगी  ।  दूसरे  सामुदायिक विकास  विभाग  पर

 मिल  अंग्रेजी  में



 १८  १८८०  )  सामान्य  श्राय-व्ययक-सामान्य  चर्चा  २६३५

 होने  वाले  व्यय  में  ६.  १७  करोड़  की  वृद्धि  की  यह  वृद्धि  ठीक भी  है  क्योंकि इस

 विभाग  का  बराबर  विकास  हो  रहा  है  ।  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  अनुसूचित  जातियों

 के  कल्याण  कार्य  के  लिये  ५  "I  करोड़  रुपये  राज्य  सरकारों को  दिये  गये  हूं  ।  वायु बल के  व्यय  में

 २३.  ८  करोड़  रुपये  की  बचत  दिखाई  गई  है  ।  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  की  उपलब्धियों  में

 वृद्धि  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  ६  करोड़  रुपया  दिया  गया  इन  सब  बातों  कै  लिये  निश्चय

 ही  वित्त  मंत्री बधाई  के  पात्र हैं  ।

 PEXO-XS  में  कृषि  तथा दूसरी ओर  कुछ  ऐसी  बातें भी  हैं  जो  बहुत  ही  कष्टप्रद हैं

 औद्योगिक  उत्पादन  की  कमी  तथा  धीमी  गति  के  कारण  राष्ट्रीय  ग्न्य  में  दो  प्रतिशत की  कमी  हुई
 Ss

 ce  ;  |  अधिक  सर्वेक्षण  ने  यही  स्वीकार  किया  है  इस  वर्ष  जनता  के  हाथ  में  धन  की  कमी  रही

 इस  वर्ष  थोक  के  मूल्यों  का  देशनांक--भ्रौर  विशेष  रूप  से  खाद्य  सामग्री--में  बहुत  वृद्धि  हुई  है
 |

 यहां  तक  कि  हर  चीज़ों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  है  ।  बेरोजगारी  की  समस्या  भी  निरंतर  बिगड़ी

 यह  ठीक है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  इन  तीन  वर्षों

 में  हमने  कुछ  सफलता  प्राप्त  की  है  किन्तु  जब  तक  जनसाधारण को  हर  चीज़  उपयुक्त  मूल्य  पर  न  मिलने

 शलगेगीं  तब  तक  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  उत्साह  नहीं  ५» अ्रायगा ॥ ।  कहा  गया  है

 स्वरित की  फसल  अच्छी हुई  है  रवी  की  फसल  भी  weal  होगी  इस  के  लिये  सरकार  धन्यवाद

 भागी है  किन्तु  अच्छा  होता  कि  यदि  चीजों  के  मूल्य  भी  उसी  अनुपात से  गिरते  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  हमारे  देश  में  काफ़ी  मात्रा  में  खाद्यान्न  है  किन्तु  उसके

 वितरण  का  ढंग  गलत  है  ।  खाद्यान्न  इकट्ठा  करने  तथा  मुनाफा  कमाने  की  बात

 कही  गई  है  ।  इसलिये  माननीय  वित्त  मंत्री  से  मै  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इसकी  जांच  करें  और

 देखें  कि  लोग  खाद्यान्न  इकट्ठा  न  करें  तथा  मुनाफा  न  कमियों  खाद्यान्न  का  इकट्ठा  करना  केवल

 सरकारी स्तर  पर  हो  ।

 सहकारी  राज्यीय स्तर  पर  तथा  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  निश्चित  करने

 के  बारे  में  बड़ी  चर्चा  हो  रही है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  इतना  ही  निवेदन  है  कि  हम

 इन  किये  क्रमों  में  सफलता  चाहते  हैं  तो  यह  आवश्यक  है
 कि

 जो  इन  कार्यक्रमों
 को

 क्रियान्वित  करेंगे

 उनमें इनके  बारे  में  ज्ञान  काम  करने  की  भावना  तथा  उपयुक्त  देखभाल  करने  की

 इन  विशेषताओं  के  बिना  सफलता  मिलना  असंभव  है  ।

 हमें  बताया  गया  है  कि  पिछले  वर्षों  में  हमने  खाद्यान्न  का  काफी  मात्रा  में  आयात  किया  है  |

 यह  कोई  गौरव  की  बात  नहीं है  aren है  कि  वित्त  मंत्री इस  पर  विचार  करेंगे  और  प्रयत्न  करेंगे

 कि  इस  को  जितनी  जल्दी  रोका  जायें  उतना  ही  अच्छा  है  ।  इस  प्रकार यह  सब  धन  हमें

 बचाना  चाहिये  कौर  इसे  किसान  at  को  ही  रक्षित  करने  में  लगाना  चाहिये  ।  और  खेती का  उत्पादन

 बढ़ाने के  लिये  उन्हें सब  प्रकार के  साधन  जैसे  west  प्रकार  का  सिचाई  के  लिये  पानी

 आदि  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 देश  का  भविष्य  श्रच्छा  बनाने  के  लिये  वित्त  मंत्री  ने  अपील  की  थी  हमें  अधिक  से  अधिक

 बचत  करनी  चाहिये  तथा  उपभोग  के  सामान  में  कमी  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  योजना

 को  क्रियान्वित  करने  के  लिय  यह  झ्रावश्यक  है  कि  जनमत  को  सरकार  ह  पक्ष  में  करे  और  जनमत

 को  झपने पक्ष  में  करने पर  ही  यह  संभव  है  कि  जनता  कर  इत्यादि  झा राम  से  दे  सकेगी  किन्तु  कल

 हम  देखत ेहैं  कि  जनता  में  योजना के  प्रति  कोई  उत्साहन  नहीं है
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 कल  हमारे  यहां  वेतन के  बारे  में  काफ़ी  विभिन्नता  है  ।  एक  wt  तो  000  रुपये

 पाने  वाले  व्यक्ति  हैं  तो  दूसरी  ओर  ऐसे  व्यक्ति  हैँ  जिन्हें  ५०-६०  रुपये  ही  मिलते  हैं  इस

 विभिन्नता को  दूर  करने  के  लिये  माननीय  वित्त  मंत्री को  चाहिये  कि  वह  ऊंचा  वेतन  पाने  वालों  में

 त्याग की  भावना  जाग्रत  करे  जिससे कि  वे  add  वेतन  में  कुछ  कमी  कर  सकें  ।

 aa  में  वित्त  मंत्री  को  धन्यवाद  देते  हुये  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  जनता  को  इस  बात

 का  श्रीनिवासन  दें  कि  उनकी  कठिनाइयां  एवं  दिवकतें  उनके  ध्यान  में  हैँ  ae  उनको
 दूर

 करने

 यथासाध्य  प्रयत्न  किया  जायेगा

 aft  स०  ato  द्विवेदी  उपाध्यक्ष  हमारे  माननीय  वित्त  मंत्री ने  जो

 इस  साल  ae  पेश  किया हैं  उसे में  परम्परा  श्रतुगामी  बजट  कहता  हूं  परम्परा  अनुगामी

 इस  माने  में  जब
 कि

 डा०  जान  मथाई  थे
 तो

 उन्होंने  जो  बजट  बनाया  वह  हमारे  जनसाधारण के  विरोध

 में  बनाया  ।  जनसाधारण  को  उसमें  कोई  फायदा  नहीं  था  बड़े  लोगों  को  उसमें  लाभ  था

 उसके  परचात् श्री सी ० श्री  सी०  डी०  देशमुख  ने  जो  बजट  उपस्थित  किया  वह  मथाई  साहब  का

 था  भ्र  उन्होंने  कुछ  नये  टैक्स  बढ़ाये  क्योंकि  उनको  पंचवर्षीय  योजना  को  चलाना  था  ।  हम

 देखते  हैं  कि  हमारे जो  वेतनमान  वित्त  मंत्री  महोदय हैं  वे  गांधी  विचारधारा के  अनुयायी  ही  नहीं

 बड़े  पक्षपाती  हूँ  शर  उसके  प्रवर्तक  हँ  लेकिन  इस  बजट  में  मैं  देखता  हूं  कि  जिन  बातों  पर  उनका

 ध्यान  जाना  चाहिये  था  शायद  इसलिये  नहीं  गया  कि  उनको  अभी  केवल  एक॑  ay  मिला  है  प्रौढ़

 ae  भी  पूरा नहीं  श्र  हो  सकता  है  कि  वह  पुरे  मुल्क  की  वित्तीय  स्थिति  को  ठीक  से  न  समझ  पाये  हों

 और  ऐसी  बात  भी  है  किं  प्यार  पंचवर्षीय  योजना को  चलाना  है  तो  हम  किस  तरह  से  खर्चे

 को  अपनी  बचत  इस  बात  के  ऊपर  कुछ  अध्ययन  की  आवश्यकता  है  कौर

 श्रष्ययन हो  नहीं  सका  होगा  ।

 चे०  पट्टाभिरामन  पीठासीन  हुए |

 मेरा  कहना  यह  है  कि  बम्बई  के  प्रयोग  ने  बतलाया  है  कि  दाराब बन्दी  का  आन्दोलन  बड़ा

 याब  gat  है  लेकिन
 म

 देखता  हूं  कि  हमारे  इस  बजट  में  प्रा हि बदन  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कौर

 शराब बन्दी
 को

 यहां  पर  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  कदम  नहीं  उठाया  गया
 ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  ध्यान  इस  बात  का  रक्खा  जाता  है  कि  जहां  विकास

 काम  हो  चुका  होता  है  वहीं  पर  कौर  विकास  कार्य  किया  जाता  है  ।  wa  हमारे  देश  में  करीब  ७

 लाख  गांव  हैं
 ।  ७

 लाख  गांवों  से  जो  भराती  है  वह  गांवों  पर  उस  तरीके  से  वितरित  नहीं  होती

 जिस  तरह  से
 कि  सम्पन्न  इलाक़ों में  होती  है  ।  इसलिये मैं  तो  कहूंगा  कि  यह  सम्बन्धों का  बजट

 हीनों  का  बजट  नहीं  है
 ।

 यह  शहरों  का  बजट  है  देहातों  का  बजट  नहीं  है
 ।

 इसके  लिये  हमें  यह

 दलील
 दी

 जाती  है  कि  साहब  शहरों  की  आमदनी  गांवों  की  आमदनी  से  ज्यादा  होती  है  इसलिये

 गांव  वालों  को  उस  पर  रक  नहीं  करना  चाहिये  मैं  कहता  हुं  कि  दिल  शरीर  भर  से  भोजन  पाता

 है  लेकिन
 क्या  झ्रापने  यह  भी  सोचा  है  कि  प्रभ  दिल  oh  पहुंचने  वाली  जो  धमनियां  हैं  नगर  उनमें

 रकत  नहीं  जायगा  तो  क्या  हाल  होगा  झर  उस  हालत  में  शरीर  कैसे  टिक  सकेगा
 ।
 इसलिये यह  बहुत

 जरूरी  है  कि  धमनियों  में  रक्त  का  संचार  हो  ।
 जो  हम  गांव  वालों  के  खून  से  इतने  सम्पन्न  हुये

 है

 उनको  यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिये
 कि

 अगर  उन  गांव  वालों  के  पास  खून  ही  नहीं  छोड़ा  जायगा  तो  फिर

 बद्द  कैसे  सम्पन्न बन  सकेंगे  ।  मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  राज  हमारे  देहातों की  भारी
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 उपेक्षा  की  जा  रही  है  कौर  बड़े  बड़े  शहरी  इलाक़ों  की  अपेक्षा  जो  देहातों  के  भ्र घं विकसित इलाके  हैं

 या  कम  विकसित  इलाके  हैं  वहां  विकास  की  धारा  कम  है  ।  हमारी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  aT,

 मुझे  यह  कहने  के  लिये  क्षमा  किया  जाये  कि  विकास  site  कम्युनिटी  डेवलपमेंट  ब्लॉक्स  भी  उन  इलाकों

 में  चलाये  जाते  हैं  जो  कि  पहले  से  विकसित  हैं  लेकिन  उन  पिछड़े  और  विकसित  इलाकों  में  जहां
 कि

 विकास  कार्य  की  बहुते  जरूरत  उनकी  कौर  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  जितना  कि  दिया  जाना

 चाहिये था

 aa  म  थोड़ा  सिविल  एक्सपेंडिचर  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  wat  हमारे  माननीय मित्र

 ने  कहा  कि  तनख़्वाहों  में  बड़ी  डिस्पैरिटी  है  कोई  तो  मुश्किल  से  ४०,  ५०  रुपये  मासिक  तनख्वाह

 पाता  है  तो  कोई
 ४०००

 रुपये  मासिक पाता  है  ।  तो  कहूंगा  कि  सरकार  की  बीवी  यह  सिविल

 सर्विस  है  जिसकी  कि  लिपिस्टिक  श्र  लम्बी  हील  की  जूती  में  श्र  जार्जेट  की  साड़ी  में  हम  राष्ट्र का

 इतना  अधिक धन  खर्च  कर  डालते  हैं  दूसरी  बहुत  अधिक  संख्या  हमारे  वहां  पर  ऐसे  लोगों  की

 है  जिनके  कि  बच्चों  को  भरपेट  खाना  मयस्सर  नहीं  होता  भ्र ौर  जो  पैसे  के  प्रभाव  में  अपने  बच्चों  को

 दवादारू  नहीं  दे  पाते  कौर  उनका  इलाज  नहीं  करा  पाते  ।  हम  देख  रहे  हैं  कि  हमारा  सिविल

 एक्सपेंडिचर  बढ़ता  चला  जा  रहा  वह  बढ़कर  इस  बजट  में  २२२  करोड़  के  करीब हो  गया  है  |

 में  समझता  हुं  कि  सरकार  के  दफ्तरों  शर  प्राय  कार्यालयों  में  काफी  तादाद  में  ऐसे  लोग  बैठ  हुये

 हैं  जोकि  बेकार  बैठ  मुफ्त  की  तनख्वाह  ले  रहे  हैं  ।  मैंने  खुद  wera  किया  कि  ऐसे-ऐसे  स्टेनोग्राफर

 मौजूद  हैं  जिन्हें  कि  एक  एक  महीने  तक  कोई  डिप्रेशन  नहीं  मिलता  ।  मे  अपने  वित्त  मंत्री  महोदय का

 ध्यान  इस  दिलाना  चाहता  हुं  शर  पूछना  चाहता  हुं  कि  आखिर  सरकार  की  नौकरियों  में  इस

 तरह  के  बेकार  प्रादर्म  क्यों  AS  हुये  दफ्तरों  में  आदमियों  के  पास  काम  नहीं  है  कौर  उनकी  जांच

 पड़ताल  नहीं  हो  पाती  है  कि  यह  राष्ट्रीय  धन  का  अपव्यय  कयों  हो  रहा  है  |  मैँ  यह  इसलिये नहीं  कहता

 कि  मुझे  वित्त  मंत्री  से  कोई  विरोध  है  ।  वित्त  मंत्री  तो  मेरे  मित्र  हैं  और  वे  चाहते  हैं  कि  सरकार  में

 सुधार  हो  लेकिन  उनके  पास  बातें  पहुंच  नहीं  पाती  हैं  इस  कारण  यह  कठिनाइयां  हो  रही  हें  ।  मैं

 करता  ह  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  इस  लिपिस्टिक  वाली  सिविल  सर्विस  की  बीवी  पर  होने

 वाले  भारी  खर्चे  में  कमी  करें  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  डाइवोर्स  कर  रहे  हैं  ।

 शी म०  ला०  ट्वीडी :  डिफेंस  एस्टिमेट्स  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  राज  जब

 दो  शक्तिशाली  राष्ट्रों  प्रक्रिया  रूस  द्वारा  बड़े-बड़े  आणविक  प्रसत्र  ar  निर्माण  कार्य  चल  रहा

 है  वहां हम  भ्र पन  देश  के  डिफेंस  बजट  में  कमी  कर  रहे  मेरे  कहने  का  यह  aes  नहीं  कि  वह

 बढ़ते  ही  जाना  चाहिये  मगर  साथ  ही  मैँ  यह  जरूर  कहूंगा  कि  हमें  समय  की  श्रावश्यकताशं के

 कल  इस  सम्बन्ध  में  चलना  चाहिये  शर  अपने  डिफेंस  बजट  को  भी  उसी  तरीके  से  बढ़ाना  चाहिये  ।

 हमें  अपने  देश  को  किसी  पर  हमला  करने  की  नीयत  से  नहीं  लेकिन  aa  आजादी  की  सुरक्षा  की

 खातिर  इतना  बलशाली  बनाना  चाहिये  जिससे  कि  हमारी  सुरक्षा  पर  ale  न  सके  ।  हम  किसी

 भी  राष्ट्र  पर  हमला  नहीं  करना  चाहते  लेकिन  साथ  ही  साथ  हमें  अपनी  रक्षा  के  लिये  पुरी  तैयारी

 करनी है  ।  भ्र  इसलिये  इसमें  जो  हरापन  २४  करोड़  की  कमी  की  है  वह  समझ  में  नहीं  are  ।

 SHC
 बापा  ने  कहा  था  कम्पलसरी  एजुकेशन  Ys  sa  प्रीसीडेड  एडल्ट  फ्रेंचाइज़  यानी  श्रनिवारये

 शिक्षा  वयस्क  मताधिकार  पहले  लागू  हो  जानी  चाहिये  थी  लेकिन  कांस्टीट्यूशनल में  इस  बात का

 दावा  किये  जाने पर  कि  १४  के  अन्दर  "EO  तक  हम  हर  एक  १४  वर्ष  के  बच्चे  को  निःशुल्क

 दिक्षा दे  ant  हमारी  पंचवर्षीय योजना  में  या  बजट  में  इस  दिशा  में  कोई  सफल  प्रयत्न  नहीं  हो

 रहा  है  ale  जो  हो  रहा  है  वह  ढीला  है  भर  हलका  है
 ।

 चाहता  हूं  कि  देना  भर  में  श्राप  ग्रनिवायें
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 [att  क०  ato

 शिक्षा  चालू  करें  श्र  नगर  अपत
 इसको  चालू  नहीं  किया  तो  arta  यह  बालिश  मताधिकार

 का  ढांचा  फ़ेल  हो  सकता  है  ।  की  अवस्था  में  इस  भ्र धि कार  से  केवल  शहर  वालों  को  बड़े-बड़े  पदों

 पर  जाने  का  मौक़ा  मिलता  है  देहातों  के  नागरिकों  उनके  बच्चों  को  आगे  बढ़ने की  इससे

 कोई  सुविधा  नहीं  मिलती  है  शिक्षा  के  प्रभाव  के  कारण  वे  नहीं  बढ़  पाते  इसलिए  तमाम

 योजनाओं  को  रोक  कर  पढ़ाई  की  योजना  को  पहले  चलाना  चाहिये  अगर  यह  नहीं  किया

 oe  ee  के जाता है  तो  हम  गड़  बड़  में  पड़  सकते हैं

 श्री  astra  fag  )
 :

 गांव  वालों  के  बच्चों  को  पढ़ायेंगे तो  ae  कहां
 ~~

 जायेंगे  ?

 श्री स०  ला०  द्विवेदी  :  यह  भी  wat  ।  यह  तो  हमारे  नेता  हैं  यह  तो  हमेशा  रहेंगे  ।

 तब  जहां  तक  भूमि  की  सीलिंग  फ़िक्स  करने  का  सवाल  है  मुझे  बड़ा  हर्ष  है
 कि  नागपुर सेशन  में

 ज़मीन  के  ऊपर  सीलिंग  फ़िक्स  करने  की  जो  बात  कही  गई  है  वह  एक  बड़ी  अच्छी  चीज  है  कौर  उसका

 हम  सब  लोग  मिल  कर  स्वागत  करते  लेकिन  एक  दूसरा  पहलू  भी  है  कौर  वह  यह  कि  एक  ज़मीदार

 के  दो  लड़के थे  |  एक  सड़क  ने  बाप  के  मरने  के  बाद  ज़मींदारी  बेच  दी  प्रौढ़  दिल्ली  में  हराकर

 दस  मकान बना  लिये  ।  दूसरे  लड़के  ने  ज़मींदारी  क़ायम  रक्खी  ।  जमींदारी विनाश  के

 साथ  उसकी  जमींदारी चली  गई  केवल  सीर के  कुछ  एकड़  उसके  पास  बच  रहे

 aa  सीलिंग  होने  से  वह  एकड़  भी  उसके  पास  से  चले  जायेंगे  तो  वह  तों  बिलकूल ग़रीब  हो  जायगा

 लेकिन  उसके  भाई  जिस ने  दिल्ली  में  १०  मकान  खरीद  लिये  वह  तो  दिन  पर  दिन  मालदार

 होता जा  रहा  है  ।  इसलिए मेरा  निवेदन  है  कि  जो  इस  कदर  डिस्पैरिटी  आर्थिक

 अ्रसमानता  है  कि  एक  झ्रादमी  के  पास  तो  १०,  १०  gy,  १४ मिले ंहैं  शर  दूसरे  के  पास  जिसके

 कि  खाने  के  लिए  छोटी  सी  भूमि  है  उसकी  भूमि  की  श्राप  सीलिंग  ह. क गक़रर  करने  जा  रहे  यह  ठीक  है  कि

 सब  को  रोज़गार  मिलना  चाहिये ax  सब  को  भूमि  मिलनी  चाहिये  लेकिन  साथ  ही  साथ  हमें  इस  बात

 की
 are

 भी  खयाल करने  की  ज़रूरत  है
 कि

 राज  एक
 व्यक्ति

 के
 पास

 जो  दस  मकान हैं  तो

 उसके  मकानों  में  भी  कमी  की  जाय  ।  इसी  तरह  जिस  व्यक्ति के  पास  पचास  मिलें  हैं  उसको  सरकार

 मजदूरों में  बांट दे  या  उनकी  हिस्सेदारी  मज़दूरों  के  पास  जाय  या  कोई  इस  तरह  का  नेदानलाइज़ेशन

 किया
 जाय  जिस  से  भ्रामरी  का  समूचित  कौर  बराबर  बंटवारा  हो  सके  भ्र  राज  जो  भ्रामक

 समानता है  वह  दूर  हो  सके  ।

 जहां  तक  after  एक्सपेंडिचर का  सवाल  है  उसको  बराबरी से  नहीं  बांटा  जाता  ।  उद्योग

 गर
 धंधे  art  देखेंगे कि  या  तो  कलकत्ते  बम्बई में  या  कानपुर  में  अर्थात  बड़े-बड़े  शहरों  के  पास  वहू

 उद्योग  स्थापित  किये  जायेंगे
 ।

 देहाती  इलाक़ों  में  कोई  उद्योग  नचा  नहीं  खोला  जायगा
 |

 कहा  यह्

 जाता  है
 कि

 वहां  पर  बिजली  नहीं  है  ।  अब  बिजली  के  लिए  मैँ  आपको  बतलाऊँ  कि  मेरे  बुंदेलखंड  के

 छोट  से  पिछड़े  इलाके
 में

 माताटीले
 की  विद्युत  योजना  चलाई  गई  लेकिन  मातापिता  विद्युत  योजना

 बंद  कर  दी  गई  कौर  वह  इस  बिना  पर  बंद  कर  दी  गई  कि  उसके  लिए  विदेशी  विनिमय  नहीं  है  ।

 मेरा  कहना  है  कि  बुंदेलखंड  सब  से  पिछड़ा  इलाक़ा  हीरो  वह  चारों  नदियों  से  घिरा  ear
 है

 कौर  वहां  पर  उद्योग  धंधे  खोले  जाने  चाहियें  और  जाहिर  है  कि
 उस  के  लिए  बिजली  चाहिये  ।

 बहुत  बड़े  बड़े  शम्स  प्रोजेक्ट्स  बन  रहे  नाना  प्रकार  के  एक्सचेंज  दुनिया  से  मिल  रहे  हैਂ ७  ~ NHS ७०
 केवल  माताटीला  के  लिए  विद्युत्  एक्सचेंज  नहीं  मिल  रहा  है  कौर  वह  भी  रुपये  के  पेमेंट  पर  नहीं  मिलता
 मैं  कहता हूं  कि  वह  केवल  बहाना  है  दौर  जो  पिछड़े  हुए  लोग  हैं  उनको  कौर  पीछे  रखने  का  एक  बहाना
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 है  ।  म  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  जरगर  उनकी  वर्तमान  उपेक्षा  की  नीति  जारी  रहेगी

 तो  देहाती  भाई  उन  से  नाराज़ हो  जायेंगे  कौर  इसलिए  यह  बहुत  जरूरी  हो  जाता  है  कि  सरकार

 पिछड़े हुए  इलाक़ों  को  ऊपर  उठाने  के  लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  कोशिश  करे
 |

 मैँ  कहता  हूं  कि  बजट  में  बुराई  ही  बुराई  नहीं  है  ।  कुछ  तारीफ़  की  बातें
 भी

 हैं
 ।  उदाहरण के

 लिए  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  इस  वर्ष  साधारण  मनुष्य  के  ऊपर  कोई  नये  टैक्स  नहीं  लगाये

 क्योंकि  जितने  पहले  वित्त  मंत्री  हुए  उन  सब  ने  कौमेन  मैन  पर  टैक्स  लगाये
 ।  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय

 ने  इस  वर्ष  साधारण  मनुष्य  पर  कोई  नवीन  टैक्स  नहीं  लगाया  नये  टैक्स  जो  लगाये  भी  हैं  वह

 रण  व्यक्ति पर  नहीं  लगाये  ६... ह  केवल  खंडसारी  उस  पर  टैक्स  लगाया  गया  है
 ।

 इस  पर

 टैक्स  नहीं  लगाना  चाहिये  था  क्योंकि  उस  का  प्रभाव  जनसाधारण पर  पड़ता  खंडसारी का  उद्योग

 एक  गृह  उद्योग  उस  में  एक  लाख  झ्रादमियों  को  काम  मिलता  मैं  कहूंगा कि
 श्रगर  उस

 पर

 टैक्स  लगाया  गया  तो  वह  लोग  मिल  वालों  का  मुकाबला  नहीं  कर
 सकते

 |  जब
 वे

 मिल  का  मुकाबला

 नहीं  कर  पायेंगे तो  वे  बन्द  हो  जायेंगे  ।  कौर  एक  लाख  शझ्रादमी  बेकार  हो  जायेंगे  ।  एक  तरफ  तो  श्राप

 कहते हैं  कि  श्राप  गह  उद्योगों  को  बढ़ाना  चाहते  हैं  दूसरी  कौर  यह  काम  करते  हैं  मेरी हाथ  जोड़

 कर  प्रार्थना  है  कि  श्रगर  श्राप  को  खंडसारी  शकर  पर  टैक्स  लगाना  है  तो  उसे  इस  प्रकार  का  कर  दीजिये

 कि  जिस से  यह  रोजगार बन्द  न  होने  पाये  पनपता रहे  ।

 मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  नाना  प्रकार  के  संकट  देश  में  खाद्य  संकट  भी  देश  में

 दौर  इस  से  होना  यह  चाहिये  था  कि  जो  हमारी  प्लैन  है  वह  कुछ  घट  लेकिन  हमारे वित्त  मंत्री

 महोदय की  यह  योग्यता है  कि  उन्होंने  केवल  साधन  ही  उत्पन्न  नहीं  कर  दिये  बल्कि  कुछ  टैक्स  लगाये

 बगैर  ही  एक  ऐसी  व्यवस्था  बना  दी  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  कमी  नहीं  करायेगी  तौर  उस  का

 जो  कोर  ढांचा  है  उस  की  भी  ति  हो  सकेगी ।

 मुझे  एक  चीज  की  शिकायत  जरूर  है
 ।

 वह  यह
 कि

 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था
 कि  हम

 सारा  बजट  इस  साल  हिन्दी में  दे  देंगे  ।  पिछले  मंत्री  ने  कहा  ग्र  a  ने  कुछ  दिया  भी  है  ।

 लेकिन जहां  हमको  २१  वाल्यूम  भ्रंग्रेजी  में  मिले  हैं  वहां  केवल  २ हिन्दी में  मिले  हैं  हमें  सब  कुछ
 लाद कर  अपने  साथ  ले  जाना  पड़ता  दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  को  फाइनेंस बिल  का  कोई  भी

 अनुवाद  नहीं  मिला  t

 श्री  च०  द०  पांडे  :  पिचें  हिन्दी  में  मिली  हैं  |

 शनी  Ho  ला०  द्विवेदी  :  अप  को  क्या  पता  पांडे  जी  इस  सदन  में  कोई  डेढ़

 सौ  आदमी ऐसे  हैं  जो  अर  ग्रेजी  नहीं  समझते  कौर  राज  उन  को
 ग्रह

 में  समझाना  चाहते
 पांडे

 जी

 तो  पढ़  लते  लेकिन  वह  खड़े  हो  कर  कह  दें  कि  कितने  लोग  उसे  पढ़ते  श्राप  तो  उत्तर  प्रदेश  से  कराते
 ५  OA हुए  भी  यहां  पर  प्रंग्रेजी में  बोलना  चाहते  हूँ  लेकिन  श्राप  का  कर्तव्य  यह  है  कि  उन  पिछड़े हुए  भाइयों

 को  जोकि  wast  बिलकूल  नहीं  समझाने  at  कोशिश  करें  ।  मैं  area  करता हूं  कि

 हमारे  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  अगले  इस  असुविधा  को  दूर  कर  देंगे  ।

 अब  म॑  वित्त  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  कौर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे दूसरे  सूबों

 के  कूछ  लोग
 नाराज

 भी  जरूर  हो  जायेंगे  क्योंकि  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  कुछ  बात  करने  पर  उन  को  बुरा

 मालूम  पड़ता  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  का  दुर्भाग्य  यह  है  कि  यहां  पर  उत्तर  प्रदेश  के  ही  प्राइम  मिनिस्टर  उत्तर
 प्रदान

 के  ही  गृहमंत्री  हैं
 और

 उत्तर  प्रदेश  के  ही  इंडस्ट्रीज  मिनिस्टर  कोई  बात  उत्तर  प्रदेश

 के  बारे  में  कही  जाय  तो  वे  मुंह  नीचा  कर  लेते  मेरे  पास  एक  किताब  रक ली है  |  श्राप उस  को

 देखें  तो  arg  को  मालूम  होगा  कि  उत्तर  प्रदेश  की  पर  कैपिटा  इनकम  सब  से  कम  है
 ।
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 एक  माननीय  सदस्य  :  कम  ही  होती  जा  रही  हे  ।

 श्री  साठ  ला०  द्विवेदी  :  जो  सड़कों  का  निर्माण  उस  में  उत्तर  प्रदेश  में  सब  से  कम  निर्माण

 बिजली  भी है  पंचवर्षीय  योजना  के  अनसार  ।  सड़कों  के  भी  श्राप

 भारत  में  सब  से  कम  कहीं  बनी है  तो  वह  उत्तर  प्रदेश  में  बनी  हैं  ।  उद्योगों  में  भी  जरगर  कहीं  सब

 से  कम  उन्नति  हुई  है  तो  वह  उत्तर  प्रदेश  में  हुई  है  |  उत्तर  प्रदेश  सरकार ने  एक  नोट  में  बताया है

 कि  किस  प्रकार  से  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  सब  से  कम  किस  मद  में  दी  गई  है  ।  नतीजा  यह

 gare  कि  जो  उत्तर  प्रदेश  सारे  दूसरे  प्रदेशों  से  किसी  समय  आगे  वह  सब  से  पिछड़ा  शुभ्रा  है  ।

 चाहे  प्राय  सड़कों  के  निर्माण  के  संबंध  में  देख  चाहे  बिजली  के  सम्बन्ध  में  देख  चाहे

 यातायात में  चाहे  दिक्षा में  दे  ख  चाहे  आमदनी  को  चाहे  उद्योगों को  देखिये  ।

 में  यह  नहीं  चाहता  ह ंकि  उत्तर  प्रदेश के  साथ

 श्री  दासप्पा  :  मेरा  एक  औचित्य है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  ग्रा लोच ना  यहां

 से  क्या  लाभ  हू  |  इससे  केन्द्र  का  क्या  सम्बन्ध हैं  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  (  पाली )  :  वह  कद्र  की  ही  आलोचना  कर

 रहे हैं  कि

 agit  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  को  कुछ  नहीं  दिया  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  कछ  पस्तिकाइ  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ौर  बता  रहे  हैं

 कि  उत्तर  प्रदेश  की  wader  की  गई  है  इस  प्रकार का  उल्लेख  यहां  करना  बिल

 तक  है  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  मै  कहता हूं  कि  सदस्य  महोदय  मेरी  इस  विनम्र  प्रार्थना  पर  गौर

 करें  ।  हमारे  माननीय  मंत्री  महोदय  उत्तर  प्रदेश  के  हैं  तो  झाप  को  उन  को  कम  करने  का

 कार  है  ।  बाप  को  यह  अ्रधिकार  दिया  गया  है  कि  श्राप  लीडर  को  बनायें  ।  ने  लीडर  को

 बनाया है  झर  उसे  अधिकार  दिया  है  कि  वह  जिसे  चाहे  मिनिस्टर  बनाये  ।  मैं  इस  के  विरुद्ध नहीं

 लेकिन  इस  के  कारण  किसी  प्रदेश  को  नेग्लेक्ट  किया  यह  उचित  नहीं  है  ।  मैं  चाहता हं  कि

 उत्तर  दश  के  साथ  कोई  फेवरिटिज्म न  किया  उसे  ज्यादा  रुपया  न  दिया  जितना  रूपया  दे

 कर  उसका
 काम  चले  झ्रासानी  उस  से  भी  कुछ  कम  दिया  लेकिन  इस  के  माने  यह  नहीं  हे

 कि
 उत्तर  प्रदे

 श
 को  सब  से  पिछड़ा  Sa  बनाया  रक्खा  जाय  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  उसे  ज्यादा  मिला  है  लोगों  से  ।

 श्री स०  ला०  द्विवेदी  :  मेरे  पास  फैक्ट्स  एण्ड  फिगर्स  हैं  जोकि  साबित  कर  देंगे  कि  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  को  केन्द्रीय सरकार  से  सब  से  कम  मिला  जब अ्राप  चैम्बर  में  होंगे तो  मैं  श्राप  को

 बतलाऊँगा ॥

 मैं  सदन  का  समय  श्रमिक  नहीं  लेना
 चाहता  एक  बार  फिर  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय हो  इस  बात के

 लिय  धन्यवाद देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने इस  साल  के  बजट
 में

 नई-नई  खूबियां  ्र  weal  बातें  रक्खी

 हूँ  तथा  इस  बजट  को  जनसाधारण  पर  बोझा  नहीं  बनाया  लेकिन  उन  को  इस  बात  का

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  वे  गांधीवादी  हैं  गांधी  जी  चाहते  थे  कि  यहां  के  हर  एक  आदमी  की

 कम  से  कम  १०० रु०  हो  जाय  ज्यादा  से  ज्यादा  ५००  रु०  से  ग्राम
 न

 जाये
 ।  यह  ठीक  दै

 कि
 रुपये

 की
 कीमत  बढ़  गई

 इसलिये  ऐसा  कर  दें  कि  हर  एक  ४०  रु०  पाने  वाले  आदमी  की

 मल  अंग्रेजी  में
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 तन्ख्वाह  १००  रु०  से  कम  न  हो  या  १४५०  रु० से  कम  नहों
 ।  इसी  तरह ससे

 श्राप  ५००
 के

 बजाय

 उसकी  दुगनी  या  तिगुनी  १०००  या  १५००  रु०  कर  सकते

 एक  बात  कौर कह  देना  चाहता हूं  |  बजट  में  जो  भी  टैक्स  पिछने  पांच
 या

 सात  सालों  में

 लगाये  वे  सब  साधारण  आदमियों  पर  लगाये  गये  थे  ।  ढांचा  इस  तरह  का  बनना  चाहिये  कि

 साधारण  आदमी  पर  अधिक  बोझा  न  उस  के  ऊपर  बोझा  बढ़ता  है  तो  उस  की

 श्रामदनी के जरिये के  जरिये  भी  बढ़ाये  उद्योगों की  सुविधायें  भी  शर हर  एक
 क्षत्रप  काम

 जायें  ताकि  is  से  fs  लोग  खुशी  से  धन  पायें  और  टेक्स  दे  सड़क  ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  एक  बार  फिर  माननीय  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  अपना  प्रशासन

 ग्रहण  करता  हूं  ।

 श्री  खाडिलकर  सर्वप्रथम  मैं  माननीय fad  मंत्री  को  इस  बात के  लिये

 धन्यवाद  दे  ता  हूं  कि  उन्होंने  प्राक्कलन  समिति  की  प्राय-व्ययन  सम्बन्धी  सिफारिशों को  ७

 व्यय  में  स्थान  दिया  है  ।  अब  उन  प्रतिक्रियाश्रों की  जांच  करनी  है  जो  इस  भ्रांत-व्ययन से  विभिन्न

 वर्गों की  हुई  हूँ  ।  इस  राय-व्यस्क  एयर  बाजार  पर  प्रभाव  पड़ा  |  यह  कहा  जाता है  कि  इस  ने

 कराधान  की  सामाजिक  परम्परा  को  रोक  दिया  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  *  प्रिये  भाषण  में  प्रधान

 मंत्री  के  भाषण  का  उल्लेख  करते  हुए  कहा  है  कि  हम  इस  समय  विकास  के  संकट  में  हैं  जिसका

 aha  यह  हुआ  कि  हमारे  देश  में  संसाधनों  का  संकट  इसलिये  हमें  योजना  के  इन

 संसाधनों का  म  काबिल  करना है  ?  क्या  सरकार  ने  इनके  लिये  कोई  उपाय  ढूंढा  है  ।  इसका  उल्लेख

 उन्होंने  अपने  राय-व्यस्क में  नहीं  किया  है  |

 अब  हमें  अपने  देश  की  प्रगति  पर  प्रकाश  डालना  है  ।  दो  दिन  पूर्व  दिल्ली  में  उद्योगपतियों

 का  एक  सम्मेलन  था  उस  में  उन्होंने  स्वीकार  किया  है  कि  feta  योजना  में  उनके  क्षेत्र का  जो

 लक्ष्य था  वह  उन्होंने  पुरा कर  लिया है  ।  रिज़वें  बैंक  के  गवर्नर  श्री  एच
 ०

 वी
 ०  करार ०  आयंगर ने  कहा

 है  कि  क्षेत्रों  में  जिस  धन  राशि  का  विनियोजन  पूरी  योजना  की  wafer  Ft  होना  था  वह

 उन्होंने  इस  योजना  की  अराधी-झ्वधि में  ही  पुरा  कर  दिया है  ।”  उन्होंने  पिछले  वर्षों  में जो  मुनाफ़ा

 कमाया  है  उससे  पता  चलता  है  कि  वह  काफ़ी  पक  दूसरी  पोर  हम  देखते  हैं  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्रों

 ने  पूरी  योजना  का  विनियोजन  पहले  तीन  वर्षों  में  ह  पूरा  कर  दिया  है  जबकि  सरकारी  क्षेत्र  कठिनाइयों
 में  से  गुजर  रहा  है  ।  गैर-सरकारी क्षेत्र  कहते  हैं  कि  वें  सरकारी  क्षेत्रों  की  सहायता  करेंगे

 इस क  साथ  सहयोग की  नीति  अपनायेंगे  कौर  राष्ट्रीय  संसाधनों  को  सरकारी  क्षेत्रों  के  लिये  छोड़ेंगे

 क  सी  बिडम्बना  है  कि  art  वे  हमारी  सहायता  करना  चाहते  हैं  ।  इस  में  भी  उनका  cary है  ।  क्योंकि
 ~

 q  योजना  1.0  के  बारे  में  चिंतित  उनका  कहना  है  कि  are  तृतीय  योजना  बनाइये  श्र हम

 से  भी  come  लीजिये  ।  श्र  हमारे  प्रधान  मंत्री  इसके लिये  तैयार  हो  गये  ऐसी  स्थिति

 a  faa  मंत्री
 से  मैं  यह  जिन  चाहता  हूं  कि  श्रमिक  संसाधनों

 ape को  वह  किस  प्रकार  दूर

 करेंगे  |
 इस  वर्ष

 के  राय-व्यस्क में  २४५  करोड़  रुपये  का  घाटा  इस  वर्ष  करों  के  पर  वह

 २३  करोड़  रुपया  एकत्रित  करना  चाहते  अरब  प्रश्न  यह  उठता है  कि  दोष  २२२  करोड़  रुपये

 किस  प्रकार  एकत्रित  होंगे  ।  ऐसी  स्थिति में  योजना  आयोग  को  निश्चित  रूप  से  ae  बताना  चाहिये  कि

 हमारी इस  विकासोन्मुख  अथ  व्यवस्था पर  इस  प्रकार  नियंत्रण किया  जायेगा  जिस  से  किं  कौर

 मुद्रास्फीति  नहीं  होगी  तथा  आवश्यक  वस्तुप्नों  के  मूल्य  में  इतनी  घटा-बढ़ी  नहीं  होगी
 जितनी

 कि
 sare  हो  रही  है

 ।  छोटी बचत  भी  नहीं  हो  पाती  कौर  हो  तो  भी  कहां  से  ?
 लोगों  के  पास  बचाने ण  अपन

 मूल  wast  में



 VEER  सामान्य  झाय-व्ययक-सामान्य  १९४९

 के  लिये  कैसा  ही  नहीं  है  ।  हम  दूसरे  देशों  से  आधिक  सहायता  ले  रहे  हैं  ।  यह  सहायता प्रौढ़  भी

 अ्रधिक  मात्रा  में  मिल  सकती  है  बच्चर्तेकि  इस  राशि  की  afi  मात्रा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों में  व्यय

 की  जाये  ।  राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण  पर  भाषण  करते  समय  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हम

 व्यवस्था  के  क्षेत्र  में  किसी  को  भी  एकाधिकार  करने  छूट  नहीं  देंगे
 ।

 किन्तु  ऐसा

 नहीं  हो  रहा  है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  काफ़ी  लाभ पूर्ण  स्थिति  मे ंहै  जब  कि  सरकारी  क्षेत्रों की

 स्थिति उतनी  अच्छी  नहीं  इस  लिये  अ्रावस्यकता इस  बात  की  है  कि  लोगों  में  इस  बात  का  जागरण

 ग्रीवा  उन  में  चेतना  भी  भरी  जाये  कि  यह  योजना  a  के  लियें  लाभदायक  है  कौर  इससे  आपका

 भविष्य  सुधरेगा  ।  तभी  सफलता  की  आशा  की  जा  सकती  है  ।  इसलिये  आवश्यकता इस  बात  की  है

 खाद्यान्नों के  मूल्यों  को  कम  किया  जाये  ।  खाद्य  उत्पादन  में  सुधार  किया  जाये  ।  श्री  मसानी ने  सरकारी

 खेती  की  आलोचना की  है  ।  नागपुर  प्रस्ताव  की  आलोचना की  है  ।  किन्तु  जब  तक  हम  ग्रामीण

 क्षेत्र में  परिवर्तन  नहीं  करेंगे  तब  तक  खाद्य  उत्पादन में  उन्नति  होने  की  श्रद्धा  नहीं  है  ।  किन्तु फिर  भी

 हमें  काँग्रेस  के  इस  प्रस्ताव  का  स्वागत  करना  चाहिये  |  हमें  भ्र पने  यहां  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  करनी

 afer  जबकि हम  कह  सकें  कि  हम  विदेशों  से  एक  जोंस  भी  खाद्यान्न  नहीं  मंगायेंगे  ।  कौर जब  तक

 यह  होगा  तब  तक  प्रान्त रिक  संसाधनों  की  स्थिति ठीक  नहीं  होगी ।

 राज्य  द्वारा
 व्यापार

 करने  के  सम्बन्ध  उद्योगपतियों  जो
 कभी  देहली  में  एक  सम्मेलन  में

 मिले  इसकी  उपयोगिता  के  बारे  में  संदेह  प्रकट  किया  है  ।  विश्व  में  अपने  व्यापार  को  बनाने के

 लिये  हम  अप्रत्यक्ष  रूप  से  भारतीय  उपभोक्ताओं पर  कर  लगा  रहे  हैं  किन्तु  व्यापार की  स्थिति  अच्छी
 बनाने के  लिये  कोई  प्रयत्न  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  यदि  हमें  आन्तरिक  संसाधनों  के  संकट  से  बचना  है  तो  हमें

 विदेशी  प्रथा  श्र  श्रन्तर्राष्ट्रीय  घटा-बढ़ी  छोड़नी  होगी  ।  हमें  तरन्त  राष्ट्रीय  व्यापार  में  अपनी  सुरक्षा

 करनी है  इसे  बढ़ाना है  तथा  उत्पादन  बढ़ाना  व्यापार पर  राज्य  का  नियंत्रण  होना

 चाहिये

 आन्तरिक  व्यवस्था  को  ठीक  रखने के  लिये  हमें  चाहिये  कि  सोने  का  क्रय-विक्रय  स्वतंत्र
 रूप  से  न  होकर  बेक  द्वारा  हो  इस  से  संसाधन  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 कराधान  प्रस्ताव  तथा  अन्य  बातों  को  देखने  से  प्रकट  होता  है  कि  स्थिति का  सरलीकरण  करने

 का  प्रयत्न किया  गया  प्रत्यक्ष  करों  के  उपबन्धो ंमें  सरलीकरण  के  लिये  हमें  पड़ौसी  देश  से  सबक
 लेना  १४  दिन  के  भीतर  ही  जितना  छिपा  न्  धन  था  वह  सब  बाहर  गया  ।  मेरा  विचार

 है  कि  कोई  भी  यह  नहीं  चाहेगा  कि  हमारे  यहां  गोलमाल  हो  ।  हमें  भी  अपने  यहां  उसी  पद्धति  को

 अरपना  कर  रुपया  वसूल  करना  चाहिये  ।  इस  से  संकट  के  टलने  में  आसानी होगी  |

 हमारी  इस  योजना  के  भी  तीन  वर्ष  पूरे  हो  गये  हैं  किन्तु  हमारी  स्थिति  में  कोई  विशेष  परिवर्तन
 नहीं  ga  है  ।

 इस  राय-व्यस्क  से  भी  यही  प्रतीत  होता  है  कि  इस  वर्ष  भी  कोई  सुघड़  परिवर्तन  की

 आशा  नहीं  हूँ  ।  और
 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  किसी  बड़े  संकट  का  सामना  भी  करना  पड़े  |

 अ्रसैनिक
 व्यय  में  वृद्धि हो  रही  है  ।  किन्तु  मैं  इतना  कहूंगा  कि  राज्यों  के  प्रशासन  व्यय  में  कमी

 होनी  चाहिये
 ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  सरकारी  कमंचारियों  के  बारे  में  निन्दा जनक  बात-कही  है  ।

 किन्तु
 इतना  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  सरकारी  क्षेत्र  तो  इन  कर्मचारियों पर  ही  निर्भर  रहेंगे

 ।

 सरकारी  क्षेत्रों  से  अधिक  अनुभवी  कौर  भ्रच्छे  व्यक्ति  मिलते  हैं  ।  इस  लिये  सरकारी  कर्मचारियों के

 प्रति हमें  दूसरे  दृष्टिकोण  से  सोचना  चाहिये  क्योंकि  वे  न  केवल  अपने  कर्तव्यों  का  पालन कर  रहे  हैं

 थ्रिलर  विकास  कार्य  भी  कर  रहे  हैं  ।
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 अंत  में  में  कहूंगा  कि  वित्त  मंत्री  ने  संकट  को  पहचाना  है  दौर  उसको  दूर  करने  के  लिये  प्रयत्

 किया  उन्होंने  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  यह  श्राइवासन  दिया  है  कि  वे  अ्रपने  भ्रमर  से  डर  को  निकालें  ।

 oa  में  मै  निवेदन  करूंगा  कि  वे  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  के  संसाधनों  को  ठीक  करने  के  लिये  भी  ag

 करें  ।  हमारे  सामने  राज्य  सरकारों के  राय-व्यस्क भी  हैं  ale  किसी भी  राज्य  सरकार  ने  अपने

 को  बढ़ाने  के  लिए  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  योजना  आयोग  के  भ्र नू सार  उन्हें  दो  वर्षों में  पने

 राजस्व  बढ़ाने  चाहिये  थे  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया है  ।.

 अंत  में  करता  हूं  कि  प्राचार्य  प्राय-व्यस्क के  समय  वें  इन  बातों का  ध्यान  रखेंगे  जिससे

 कि  उन्हें  सभी  ग्रोवर  से  प्रशंसा मिल  सके  ।

 पत्नी  दामानी  :  मेरे  विचार  से  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  रेश  के  सभी  वित्तीय  संसाधनों

 को  संचित  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  आगामी  वर्ष  में  प्रतिरक्षा  व्यय  में  जो  कमी  उन्होंने  की  है  उसके

 लिये में  उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।'  सुझाव  देता  हूं  कि  आगामी  वर्षों  में  भी  यही  नीति  अपनाई  जाये  जिस

 से  कि  प्रतिरक्षा व्यय  घटकर  केवल  २००  करोड़  रुपय  रह  जाये  ।  सब  से  बड़ी  सफलता  इस  AT  यह

 रही  है  कि  विदेशी  विनिमय  की  कठिनाई  पर  हमने  काबू  पा  लिया  है  ।  वित्त  मंत्रालय तथा  वाणिज्य

 और  उद्योग  मंत्रालय  के  सहयोग  से  इस  स्थिति  में  काफी  सहायता  मिली  है  भ्रमित  निर्यात  करने  से

 हमारी  यह  कठिनाई  दूर  हो  गई  उस  में  काफी  सुधार  हुमा  इस  प्रकार  हमारे  देश की

 मुद्रा  स्थिति  का  अ्रवलोकन  भली  प्रकार  |  सारे  त्रोत  में  मुद्रा  का  प्रभाव  नहीं  रहा  ,  इसी  कारण

 सफलता  मिली  सरकार
 को

 ऋण  भी  खूब  मिले
 ।  इस

 प्रकार  सरकारी  सी  क्यू  रिटी  में
 धन  लगाने

 के

 प्रति  भी  जनता  में  काफी  मात्रा  में  विश्वास  उत्पन्न  हूरो  ।

 औद्योगिक  विकास  का  लक्ष्य  भी  बराबर  बढ़ता  रहा  है  ।  इस  वह  कपड़ा  उद्योग  के  उत्पादन  में

 कमी  होने  के  कारण  इस  वर्ष  क  प्रार्थी  में  कमी  करा  गई  है  ।  किन्तु  उद्योगों  में  विकास  हुआ

 है  ।  कुछ  नये  उद्योग भी  बन  हैं  ।  आशा है  कि  अ्रगले  वर्ष तक  हमारे  इस्पात  उद्योग  पुरे  हो  जायेंगे  ।

 उत्पादन  में  वृद्धि  होगी  अर  इस  प्रकार  हमार  लक्ष्यों की  पूर्ति  भी  होगी  ।  विदेशी  विनिमय  बचाने

 मं  भी  हमें  इस  से  बहुत  सहायता मिलेगी  |

 छोटे-छोटे  उद्योग  धंधों में  भी  काफी  विकास  उसा  है  और  उन्होंने  बेरोज़गारी  दूर  करने  तथा

 लोगों की  रुचि  के  aa  उनकी  वांछित  आ्रावश्यकताओओं की  पूर्ति  करने  में  भी  सहायता की  है

 औद्योगिक  तथा  उपभोक्ता  सामान  ने  भी  विदेशी  विनिमय  के  बचाने  में  काफ़ी  सहायता की  AK

 जो  धन  क  करने  में  लगा  करता था  वह  अब  बच  गया  है  |

 सहकारी  क्षेत्रों  में  कराधान  के  ढांचे  में  भी  काफ़ी  परिवर्तन  हुमा  है  |  इस  संबंध  में  में  माननीय

 वित्त  मंत्री  से निवेदन  करूंगा कि  रक्षित  निधी में  लाभांश  देने  की  प्रथा  को  कुछ  वर्ष
 तक  वे

 चलने  दें  ।  देश  में  कूछ  उद्योगों  का  विकास  कर  के  देश  के  विकास  के  लिये  और-सरकारी क्षेत्रों
 ने  भी

 बहुत  कार्य  किया  उन्होंने  इस  योजना  के  दौरान  में  नये  उद्योग  डालकर  बे  रोज़गारी  को  दुर  करने

 aa  की  सम्पति  में  वृद्धि  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  इसलिये  og  क्षेत्र  भी  देश  की  भलाई  के  लिये  काफ़ी

 ज  कर  रहा है  ।  गैर-सरकारी तथा  सरकारी  क्षेत्र  अलग-प्लग  aid  दोनों की  उन्नति

 से  ही  देश  के  उत्पादन  तौर  उसके  विकास  में  सहायता  मिलती  है  ।  इसलिये  उनकी  wera

 आलोचना करना  ठीक  नहीं  हैं  ।
 ि

 मल  wast  में

 393  (Ai)
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 दामानी |

 चित्त  मंत्री  ने  अतिरिकत  लाभांश  कौर  समवायों की  सम्पति  पर  से  तो  कर  हटा  दिया

 मेरा  निवेदन  है  कि  ag  बोनस  शेयर  उस  पर  लगने  वाले  कर  के  बारे  में  भी  विचार  करें  ।

 अब  लाभांश  कर  समाप्त  हो  गया  है  बोनस  पर  लगने  वाले  कर  की  दर  भी  घटा  कर  १२1/३

 शत  कर  देनी  चाहिये  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  सरकार  को  भी  प्रतीक  राजस्व  मिलेगा
 कौर

 भागीदारों
 को

 अधिक  रुपया  लगाने  की  प्रेरणा
 ।

 है  कि  माननीय  मंत्री  जी  इस  सुझाव  पर  विचार
 करेंगे  ।

 धार्मिक  संस्थाओं  के  पास  भी  काफी  धन  होता  है  उनके  बारे  में  भी  विचार  किया

 चाहिये  |  यह  धन  सामाजिक  कल्याण  के  लिये  व्यय  किया  जाता  है  मे  रां  निवेदन  है  कि
 इनकी

 राय  पर  जो  कर  लिया  गया  है  उसे  वापिस  कर  दिया  जिससे  कि  वे  कच्छ  कार्यों  में  इस
 धन

 समवा  पों  के  विनियोजन  पर  दुहरा  कर  नहीं  होना  चाहिये  ।  बल्कि  उन्हें  प्रेरणा  देनी  चा  लिये

 जिस  से  कि  लिमिटेड  समवाय  अधिक  धन  लगा  सके  ।  माननीय  मंत्री  से  मेरा  निवेदन है  कि  वे  कुछ

 समय  तक  तीसरी  पाली  भ्रवक्षयण  भत्ते  को  चालू  रहने  दें

 ae  के  बढ़ते  हुए  मूल्य  जीवन  निर्वाह  देशनांक को  देखते  हुए  मेरा  निवेदन है  कि

 श्राय कर की कर  की  सीमा  3,000  से  बढ़ा  कर  ४,२००  कर  देनी  चाहिये  ।  इससे  बीच  के  लोगों को  बहुत

 राहत  मिलेगी  ।  aren  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  इस  सुझाव पर  सहानुभूतिपुर्वंक विचार  करेंगे  ।
 च ५... ४

 मध्यम  वर्ग  के  लोगों  को  मकान  बनाने  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  ने  ऋण  देने  के  लिये  एक  योजना

 बनाई  है  ।  चूंकि  हमार  देश  में  सी  मेंट  प्रौढ़  नये  कारखानों में  बन  जाने  से  लोहे की  कोई  कमी  नहीं है

 श्रत: हमें इस मदं हमें  इस  मद॑  से  uaa  बढ़ा  देनी  चाहिये  ।  इसलिये  ऋण  के  रूप  में  अधिक  राशि  दी  जानी

 चाहिये  जिससे  fe  इसਂ  समस्या का  समाधान हो  इस  योजना  को  क्रियान्वित करने  से

 कुछ  लोगों  को  काम  भी  मिल  जायेगा ।

 व्यय-कर की  राशि  बढ़ा  कर  Yooo  कर  देनी  चाहिये  |  घाटे  के  शिरास-व्यस्क  के  सम्बन्ध

 में  मुझे यह  कहना है  कि  अब  तक  ११५०  करोड़  रुपये का  घाटा  दिखाया  जा  है  जबकि

 योजना  के  तक  यह  राशि  १२००  करोड़  होनी  चाहिये  |  इससे  तो  यह  प्रतीत  होता  है  कि  घाटा

 इसी  प्रकार  बढ़ता  रहा  तो  धीमापन  लक्ष्य  से  भाग  बढ़  जायेंगे  ।  इससे  चीज़ों का  उत्पादन  मूल्य  बढ़

 जायेगा |  मूल्य बढ़  जाने  से  निर्यात  के  क्षेत्र  में  हम  सफलतापूर्वक  प्रतियोगिता  नहीं कर  सकेंगे

 लिय  इस  पर  भी  विचार करना  चाहिये  |

 रिज  बैंक  के  पीटने  से  प्रति  सप्ताह  पता  चलता  है  कि  हमारी  मुद्रा  का  निर्यात  हो  रहा है  ।

 सोने  का  चोरी  छिपे  ले  जाना ही  इसका  कारण  प्रतीत  होता  है
 ।  इसलिये  मुद्रा की  इस  स्थिति  पर

 रोक  लगानी  चाहिये  ।

 इसलिये aa  में  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  चीज़ों  का  अपव्यय  न  करके  हमें  भ्र पनी  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  चाहिये  |

 ्  उतरकर
 हेमा  मुझे  श्री  खा इह ी  भ  ३  ~

 fe  कांग्रेस  के  इन्दर  मसानी  जैसे  क

 है  नित
 ह  सह

 चात  ५  aot FT  कोई  our

 अंग्रेज  |  >
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 लेकिन  विरोधी  पक्ष  के  एक  सदस्य को  ऐसा कहता  तो  मुझे  कोई  आपत्ति नहीं  थी  ।

 करनें का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।  राजनैतिक  दलों  के  सदस्यों  को  कुछ  न  कुछ  शिष्टाचार  का  ध्यान

 अवध्य  रखना  चाहिये  ।

 बजट  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि  इससे  श्राम  जनता  को  कोई  छट  नहीं  दी  गई

 अपितु  उसके  ऊपर  करों  का  दबाव  श्रोत-प्रतीक  डाला  गया  है  ।  जबकि  पूंजीपतियों  को

 कुछ  छूट

 दी  गई
 इस  सम्बन्ध

 में  पर
 सम्पत्ति  कर

 की  ge  का  जिक्र  किया

 गया  यह  बात  गलत  है  कि  इससे  व्यक्तिगत  राय  में  कदापि  वृद्धि  नहीं  हो  सकती

 हमारे  देश  की  कर  व्यवस्था  ऐसी  है  कि  यदि  व्यक्ति  wae  तरीकों  से  कर  प्रपंचन

 इत्यादि  न  करे  तो  वह  या  १०  लख  रुपये  से  अधिक  नहीं  बचा  सकता  है  ।  विस्तृत

 व्यक्तिगत  पर  कर  का  भार  काफी  शौर  इसके  फलस्वरूप  व्यक्तिगत

 सम्पत्ति का  aa  करना  कठिन  |  दृष्टि  से  हम  समाजवादी  समाज के  सिद्धांत

 क  अगस्त  काय  कर  रहे  ह  |  कम्पनियों  लगाये  गये  कर  की  प्रतिशत को  ५१.४१

 से  घटा कर  6u%  कर  दिया है  ।  तथापि इससे  सरकार  को  मिलने  वाले  राजस्व  में  कमी  नहीं

 हुई  है  ।  इसका  परिणाम  यह  कि  देश  के  समवायों
 को

 इससे  प्रोत्साहन  प्राप्त  होगा

 यह  उत्पादन  बदन  म  सहायक  होगा

 अधिक  दर  वाले  लाभांशों  को  कर  से  छट  देकर  बोनस  वालें  aa  पर  कर  जारी

 रखा  गया  इससे  होने  वाले  लाभ  का  विश्लेषण करना  कठिन  हैं  ।  तथापि  ऐसा  प्रतीत

 होता हूं  कि  इससे  कम्पनियों  की  भारिक  दशा  का  सुधार  होगा  शर  उनकी  ऋण  लेने  की

 क्षमता  बढ़ेगी  तथापि  एसा  करना  वांछनीय  नहीं था  ।

 खांडसारी  पर  उत्पादन शल्य  लगाया  गया  हैं  उसकी  सबसे  शरीक  आलोचना  हुई

 यह  शक  केवल  उन्हीं  कारखानों  में  लगे  जहां  खांडसारी  के  उत्पादन  में  मशीनों का
 प्रयोग  किया  जाता  ह  |  ये  कारखाने  काफी  लाभ  कमा  रहे  हैं  क्योंकि  इनमें  खांडसारी  का

 चीनी  क  उत्पादन से  १९  रुपये  सस्ता  होता हैं। इन कारखानों इन  कारखानों  में  जो  war पेरा

 जाता हूं  उससे  कवल  ६०  प्रतिशत  ही  खांडसारी  निकलती  थ  इतना  ही  नहीं  इनमें  से  कई

 कारखाने तो  बहुत  बड़े हूं  जिनमें  १  से  २  लाख  रुपये  की  पूंजी  लगी  हुई  हूं  ।  वे  काफी  लाभ

 कमा  रहे  हैं  क्योंकि  खांडसारी  चीनी  से  १  या  २  रुपये  ही  सस्ती  होती  है  इन  पर  उत्पादन

 द्विक  लगाने से  एक  जोर तो  गुड़  उद्योग को  लाभ  होगा  दूसरी  चीनी  उद्योग  को  भी

 इसस  लाभ  पहुंचेगा  हां  किसानों  को  हानि  पहुंच  सकती है  क्योंकि  ये  लोग  किसानों  को

 कभी  चीनी की  मिलों  से  भी  अधिक  दाम  देते हैं  ।

 म॑ं  सरकार  का  ध्यान
 इस

 जोर  भी  करना  चाहता  हूं  कि  देश  में  नयी  लिमिटेड
 कम्पनियों  की  स्थापना  संतोषजनक  गति

 प्रौढ़  संख्या  में  नहीं  हो  रही  है
 ।

 निःसन्देह
 वर्तमान

 कारखानों  का
 विस्तार  संतोषजनक  गति से  हो  रहा है  ।  साथ ही  यह  प्रवृत्ति  भी  बढ़ती जा

 रही  है  कि  पंजी  लगाने  वाले  या  वैज्ञानिक  के  स्थान  पर  कोई  तीसरा  व्यक्ति  जो  इन  दोनों  में

 सम्बन्ध
 स्थापित  कर  सकता  तथा  जो  विदेशी  मुद्रा की  भी  भ्र स्थगित  भुगतान में  व्यवस्था

 कर  सकता  हैँ  कम्पनी  खोलने  के  लिये  प्राग  बढ़ता  है  ।  वस्तुतः  ऐसे  दुस्साहसी  व्यक्तियों  को

 प्रोत्साहन नहीं  देना  चाहिये  ।

 ी  asr  लाल  ब्यास
 उपाध्यक्ष  जो  बजट  माननीय वित्त  मंत्री

 महोदय न ेi  पेश  किया  है  उसके  लिये  मैं
 उनको  हार्दिक  बधाई

 देता
 हूं

 ।  यह  हमारे  योजना
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 ut  लाल

 काल का  चतुर्थ  वर्ष है  we  इस  वर्ष  दो  महत्वपूर्ण  घटनायें  हुई  हैं  जोकि  हम  को  अपने

 ५  की  कौर  ले  जाती  उनमे ंसे  एक  तो  शासन  का  यह  निश्चय है  कि  भूमि  की  अधिकतम

 सीमा  निर्धारित  कर दी  जाये  दूसरी  यह  कि  राज्य  के  द्वारा  खाद्यान्न  का व्यापार  अपने

 हाथ  में  लिया  जाय  ।  भ्रमण की  समस्या  इस  वर्ष  बड़ी  गम्भीर  रही  हिन्दुस्तान  के  इतिहास  में

 खाद्यान्न  के  भाव  कभी  इतने  ऊचे  नहीं  गये  जितने  कि  इस  साल  थे  ak  लोगों  में  बड़ी

 बेचैनी  थी  ।  इसका  एक  कारण  तो  यह  था  कि  शासन  की  जो  नीति  थी  खाद्य  कन्ट्रोल  की  या
 जोस

 बनाने  उससे  कुछ  गड़बड़ी  हुई  राजस्थान  we  मध्य  प्रदेश  में  भाव  काकी

 ऊंचे  पंजाब  में  भी  गये  ।  पिछली  दफा  काकी  लम्बे  धजी  से  यह  मांग की  जाती  रही

 थीकि  इन  ata  में  कुछ  सुधार  हो  तथा  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  को  वाले
 खाद्यान्न

 के
 निर्यात

 पर  रोक  लगाई  जायें  ।  परन्तु वह  नहीं  नतीजा  यह  हुजरा कि  कीमतें

 बढ़ीं  ate  जो  तजवीज  पहली  की  गई  थी  शासन  को  उस  पर  जाना  पड़ा  ।  भ्रापको  पता  है

 कि  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  या  पड़ौसी  राज्य  राजस्थान में  जो  गेहूं  ३५  रु०  तक  चढ़  गया  था

 वह  १०  रु०  आरा  गया  हैं  ।  पहले  यह  कदम  उठा  लिपा  गया  होता  तो  शायद  अनाज  यह

 स्थिति  होती  ।  लेकिन  मैं  शासन  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  नई  फसल  रानी  शुरू

 हो  गईहै  बाजार  में  oak  भ्रमर  कभी  से  उसकी  ठीक  कीमत  किसान  से  खरीदने  के  लिये न

 मधुकर  की  गई  तो  मुझे  भय  है  कि  किसानों  को  बड़ा  नुक्सान  होने  वाला  है  ।  शासन  को  अपनी

 नीति  यह  wear  करनी  चाहिये कि  नई  फसल  बोने  के  कीमत  मुकरेंर  कर  दी
 लेकिन  अरब तो  नई  फसल  बाजार  में  रानी  शुरू  हो  ary  उज्जैन  की  मंडी  में  ak

 इन्दौर  की  मंडी  में  नये  गेह  की  गाड़ियां  arts  कौर  उसका  भाव  २०  रु०  तक  श्री  गया  है  ।

 मुझे  भय  है  कि  झ्र गर  शासन  ने  जल्दी  कोई  कीमत  मुकेश  नकी  कौर  काकी  व्यवस्था  न  की  तो

 वही  गह  १०  कौर  १२  रु०  मन  में  बिक  जायेगा  कौर यह  हमारे  देश  का  दुर्भाग्य  होगा कि
 किसानों  को  श्राइवासन  देते  हुए  भी  कि  कीमतें  ज्यादा  नहीं  गिरने  हम  उसके

 सम्बन्ध  में  उचित  व्यवस्था  न  कर  पायें ।

 दूसरी  बात
 जो  मैँ  खाद्यान्न  के  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है

 कि  इस

 जो  कीमतें  हैं  उनसे  नीचे  पानी  चाहियें  र  जो  व्यापारी  किसनों  से  झनम  खरादते

 हैं  उन्हें  अपने  मुनाफे  का  कम  से  कम  कुछ  परसेंटेज  उद्योग  धंधों  के  लिये  देता  चाहिये  ।

 लेकिन  इसकी  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  जाती है  ।  राज  जब  अनाज  पैदा  होता  है  तो  व्यापारी

 उसको  कम  कीमत  पर  किसानों  से  खरीदतें  सस्ते  पर  खरीदे  हुए  परवाज  को

 महंगा बेच  कर  मुनाफाखोरी  कर  के  अपना  धन  बढ़ाते  हैं  ।

 खाद्यान्न  के  बाद  मकानों  की  समस्या  लोगों  को  मकान  शासन ने  काफी

 कुछ  किया  है  लेकिन  वह  काफी  नहीं  है  देखता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  की  राजधानी  भोपाल  में
 मकानों  की  कमी  बड़े-बड़े  शहरों  में  मकानों  की  कमी  है  कौर  किराया  काफी  लगता  है  ।

 इसका कोई  हल  निकालना  भारत  की  आबादी  बढ़ती  जा  रही  और लोग  काफी

 तकलीफ
 में  प्रभी  मैं  ट्रेन  में  करा  रहा  मुझे एक  मिलिटरी  के  झ्राफिसर  मिले  ।  उन्होंने

 बताया  कि  इस  वीं  डिफेन्स  फोर्सेज  ने  भ्रम्बाला  वगैरह  में  हजारों  मकान  खुद  बनाये  हैं  झर

 बड़े  सस्ते  बने  हैं  ।  हमारे देश  में  लाखों  सरकारी  कर्मचारी  रेलवे  का  महकमा है  उसके  कमेंचारी

 कहते हैं  कि  ane  tad  डिपार्टमेंट  हम  को  कुछ  मैटीरियल  दे  छोटे-छोटे  कर्मचारी

 चपरासी  वे  कहते  है  कि  भ्रमर  रेलवे  हम  को  मैटीरियल  देदे  तो  हम  अपने  मकान  खुद  बना

 सकते  अध्यापक  कहते हैं  कि  हम  बना  सकते  लेकिन  arr  केवल  मैटीरियल  दे  लोगों
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 थ  श्रम के  आधार  पर  मकानों का  निर्माण  कर के  मकानों  की  कमी  टूर  नहीं की  जाती

 मैँ  समझता  हूं  कि  शासन  इस  पर
 विचार  करे

 तो  लोगों  की  ag  सुविधा  बहुत  कम  खर्च
 में

 दूर  हो  सकती है

 तीसरा  सवाल  स्वास्थ्य  का है  काफी  पैसा  शासन का खच का  वच  हो  रहा  ह्  बड़े-बड़े

 अस्पताल  बनते  जा  रहे  लेकिन उसके  साथ  ही  रोग  भी  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  लोगों  को  उन

 बड़े-बड़े  अस्पतालों  से  जो  राहत  मिलनी  चाहिये  वह  नहीं  मिल  रही  हमारी  पद्धति  में  कहीं

 दोष  हमें  लोगों  को  सवस्त्र  रहने  की  सिखानी  होगी  स्कूलों  से  जिससे  बीमारी

 न  बड़ े।

 प्राकृतिक  चिकित्सा  की  कौर  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  ने  इतना  ध्यान  आकर्षित किया

 था  ।  राज  शासन  का  ध्यान  प्राकृतिक  चिकित्सा  की  झोर  बिलकूल  ats  i  न्या प्रायवद च्श  जो  एक

 सस्ती  पद्धति  है  उसको  बढ़ाने  के  उसका  प्रचार  अ्रधिव  सुलभ  एक  उपाय  यह  है
 जिससे कि  जल्दी  लोगों  को  थोड़े  पैसे  में  दवाई  मिल  सकती  उसमें  तो  बहुत कम  वच

 होता  है  जबकि  ऐलोपैथिक  पर  कौर  दूसरी  जो  पद्धितयां  हैं  उन  पर  करोड़ों  रुपये ad  होते

 हैंतो  इस  पर  भी  विचार  करने की  जरूरत  है  कि  जो  सुलभ  रास्ता  कम
 खर्चीला  हैं  सस्ता

 है  उस  पर  शरीक  far  ad  करना  चाहिये  |

 बड़े-बड़े  शहरों  में  बीमारी  step  कारण  तो  यह  होता  है  कि  Ted tq  की  व्यवस्था

 नहीं  होती  अंडरग्राउंड  कीरतन  नहीं  गन्दगी  रहती  हैं  सलम्स  भी  ध्यान

 देने  की  जरूरत है  |  गवन  मेंट  को  कम  से  कम  यह  तो  व्यवस्था कर  ही  देनी  चाहिये  कि  जो

 एक  लाख  से  ज्यादा  आबादी  क  दहर  उनमें  वबाटरवकक््स
 लाजिमी  तौर

 पर
 होना  चाहिये

 कौर  प्रडरग्राउन्ड  डोज  भी  होना  चाहिये  जिससे  कि  सफाई  हो  सके  शहरों  बीमारी  की

 थाम  हो  सके |

 उज्जैन  दाहर  जिसकी  कि  aTaret  कोई  डेढ़  लाख  की  है  कौर  जहां  पर  काफी  यात्री

 ते  रहते  वहां  पर श्रंडरग्राउन्ड  ड्रेनेज  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।  प्लानिंग  कमिशन के  सामने

 वर्षों  से  वह  मामला  पड़ा  हुमा  है  ।  ड्रेनेज  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  हो  सकती  कौर  उसके  लिए

 कोई  पेसा  नहीं  मिल  सकता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  शासन  का  ध्यान  ऐसी  चीजों  की  कौर भी

 जाना  चाहिये ।

 दूसरी  चीज  पंचायत  कौर  कोश्नापरेटिव्स  की  है  ake  ठीक  है  कि  हमारे  देश  की

 तरक्की  रगे  उसके  नहीं  होगी
 |

 काफी  इस  पर  चर्चाएं  हुईं  ate  शासन  ने  st  निणंय  भी
 किया है  कि  इनकी  संख्या  हमे  बढ़ानी है  ake  उनको  ant ले  जाना  है  जिससे  कि  सही  रूप  में

 लोगों
 क

 हाथ  में  कुछ  अधिकार  प्राप्त  हों  और  कुछ  काम  हों  लेकिन  जिस  गति से  कांय

 चल  रहा  हूँ  वह  संतोषजनक  नहीं  कहा  जा  सकता  |  जिसे  तरीके  से  कि  बम्बई  राज्य  ने

 पंच/यते
 के  लिए  एक  परसेंटेज  मुक़र्रर  कर  दी  कि  लैंड  रेवेन्यु का  श्रमिक  भ्रंश  पंचायतों को  मिलेगा  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेहता  कमेटी  ने  भी  कुछ  सुझाव  दिये  हूँ  लेकिन wit  कुछ  दूसरे  राज्यों  में
 इसकी

 कोई  व्यवस्था  नहीं हो  सकी  में  समझंता  चूंकि  केद्रीय  को  फौरन  जल्दी

 से  जल्दी  राज्य  सरकारों  को  यह  aaa  देना  चाहिये कि  वे  पंचायतों  को  मजबूत  बनायें
 और

 कोआपरेटिव  सोसाइटीज  का  संगठन जल्दी  से  जल्दी  अपने  देश  में  करें  ।

 कल  जब  मैँ  ट्रेन  में  झरा  रहा  था  तो मुझे  गाड़ी में  यहां  के  एक  व्यापारी  भाई  मिले  जो
 कि

 बरतनों भ्र ौर  धातुश्नों  का  व्यापार  करते  मैंने  उनसे  वैसे  ही  पुछा  कि  apa  स्टेनलेस



 २६४८५  सामान्य  झ्राय-व्ययक--सामान्य  चचा  &  PEUE

 (att  राते  लाल

 स्टील का  क्या  भाव  है  तो  उन्होंने  मुझे  बतलाया  कि  श्राजकल  उसका  रेट  नौ  रुपये  पौंड  है
 ।

 उन्होंने मुझे  बतलाया  कि  यह  बाहरसे  ३  रुपये  पौंड  के  हिसाब  से  भ्राता है
 लेकिन  उपभोक्ता

 को  यह  जाकर  महंगा  पड़ता

 करोड़ों  रुपया  बाहर  a  मंगाने के  लिए  फारेन  एक्सचेंज  हम  देश
 3

 का  खर्च  करते  हँ  ।  मैंने  उनसे  get  fe  वह  जो  स्टेनलेस  स्टील
 चादर  q

 रुपये  पौंड  में  जाती  हूँ  उस  पर  लगती  होगी  उन्होंने  कहा  कि

 ड्यूटी  देने  के  बाद  वह  ३  रुपये  पौंड  यहां  पड़ती  है  झर  वही  स्ट्रेन लैस  स्टील  जाकर

 को  तीन  गुना  भ्र ौर  दुगनी  कीमत  पर  तो  यह  कोई  देश  के  लिए  हितकर

 प्रौढ़  सुखद  बात  नहीं  कही  जा  सकती ।  क्या  इसकी  व्यवस्था नहीं  होनी  चाहिये  कि
 जो

 विदेशों

 सेहम  चीज  मंगाये  उस  पर  एक  मार्जिन  are  प्राफिट  कोरल  रख  कर  श्र  वाजिब  मुनाफा

 लेकर  वह  उपभोक्ताओं  को  मिले  ?  शासन  को  इस  श्र भी  देखना  चाहिये  कि  बाहर  सें

 कौन सी  चीजें  किस  किस  भाव  पर  जाती है  भ्र ौर  उनके  द्वारा  बनाई  गई  वस्तुएं  इस  देश  में

 उपभोक्ताओं  को  किस  भाव  से  मिलती  हैं  ।  इसकी  भी  जांच  पड़ताल  करनी  चाहिये  ।  शासन को

 यह  देखत  रहना  चाहिये  कि  जिस  पर  करोड़ों  रुपया  फारेन  एक्सचेंज  का  शासन  ने  दिया  है  कौर  जिसकी

 व्यवस्था  की  हैं  उस  पर  मुनाफाखोरी  अधिक  रहो  ae  जो  अ्रतुचित  रूप से  मुनाफाखोरी  करें

 उनक  लिए
 दंड

 की  उचित  होनी  चाहिये
 ।

 जब  मैं  इसके  लिए  एक  छोटी  सी  मिसाल  देता हुं  कि  यह  लोहे  की  चादरें  जो  कि

 मकानों पर  चढ़ायी  जाती  उनके  ठीक  वितरण  की  व्यवस्था  नहीं  sale  मैं  देखता  हूं  कि  हमारे

 मध्य  प्रदेश  में  वही  चादर  जो  कि  कंट्रोल  क. ट्ट  से  व्यापारियों  के  यहां  बिकनी  नहीं  बिकती  हैँ  ।

 वह  कानपुर  वगैरह  से  काफो  तादाद  में  सेकड़ों  टन  की  तादाद  में  हमारे  राज्य में  मध्य

 प्रदेश  में  जाकर  इंदौर  वगैरह  में  बिकती है  ।  कानपुर में  उसकी  इतनी  खपत  नहीं

 रहती  ।  व्यापारियों  ने  मुझे  ख़ुद  कहा कि  वे  बिल तो  हमें  कंट्रोल रेट  का  ही  देते  है ंलेकिन  वास्तव

 में  वे  हमें  कंट्रोल  रेट  पर  देने  को  यार  नहीं  है  कौर  हमें  उसको  बहुत  ऊंची  कीमत  देकर

 खरीदना  पड़ता है  ौर  मनमाना  मुनाफा  लेकर  बेचते  ह्  मेरा  कहना  यह  कि  हमारी

 वितरण  व्यवस्था  में  जो
 दोष  है  उसको  दूर  करने  की  जरूरत  है  उपभोक्ताओं को  चीजें

 वाजिब
 भाव  पर  मिलें  कौर  मुनाफाखोरी  जल्द  खत्म हो

 अल्प  बचत  योजनाएं  देश  में  लागू  हैं  और  काफी
 उनका  प्रचार भी  है

 फिर  भी  कुछ

 एसी  योजनाएं
 हैं  जिनको  कि  ७  बढ़ाया  जा  सकता  भारत  के  स्वतंत्र  होने  के  पहले

 कुछ  देशी  राज्यों
 ने  एक

 परीक्षण  किया  था  उन्होंने  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए एक  बीमा

 योजना  बनाई
 थी  कौर  उसमें  यह  अनिवार्य  रक्खा  था  कि  हर  सरकारी  कर्मचारी को  लाजिमी

 तौर
 पर

 भ्रमों  जीवन
 का

 बीमा
 कराना  पड़ेगा  ।  मैसूर  ने  सबसे  पहलें  इस  योजना को

 ट्रावनकोर ने  भी  लागू  इंदौर  भर  ग्वालियर  ने  भी  इसे  लागू  किया  था  ।  क्या

 मे
 वित्त

 मंत्री  महोदय
 को

 यह  सुझाव  दे  सकता हूं  कि  हमारे  देश में  जितने  भी  सरकारी  कर्मचारी
 a.

 इस  बचत  योजना  के  रूप  में  सरकार  उनके लिए  बीमा  योजना  क्यों  न  कम्पलसरी

 कौर  भ्रनिवायें  कर  दे  ।  हां  उनके  लिए  एक  लाभ  यह  जरूर  दिया  जा  सकता  है  कि  उनके  लिए
 प्रीमियम  की

 दर  सस्ती हो  कौर जो  एजेंट्स  को  कमिशन  दिया  जाता  है  उस  हद  तक  उसके

 बीमे
 क

 प्रीमियम  में
 कमी  कर  दी  जाय  कौर  यह  योजना  हर  एक  के  लिए  अ्रनिवार्य  कर  दी  जाय

 तो
 करोड़ों  रुपया  उससे  प्रात हो  सकता  है  wie  जोकि  देश  के  निर्माण  कायें  में  काम  श्री  सकता  है  ।

 कौर
 जब  वे

 रिटायर  हों  या  उनको  कभी  लोन  की  आवश्यकता  हो  तो  ag  पालिसी  के  ऊपर
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 रकम  भी  कज  ले  सकते  हैं  और  बुढ़ापे  में  प्रा वश्य कता  पड़ने  पर  उनको एक  निश्चित  रकम  मिल

 सकती हैं  और  ईश्वर  न  करे  झ्र गर  उस  कर्मचारी  को  मृत्यु  हो  जाय
 तो

 उसके  अमित  परिवार

 वालों  को  उसका  लाभ  मिल  सकता  है  |  मुझे  आशा है  कि  इस  जोर  भी  ध्यान  दिया  जायेगा
 ।

 ~
 काफी  प्रयत्न

 जहां  तक  शासन  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  शासन  ने  उसके  सुधारने  में
 =~

 किया है  लेकिन  तो भी  arr  श्राप  देहातों  में  और  act  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जाइये  तो

 आपको at  भी
 निपोटिज्म  शर  करप्शन  वगैरह  की  श्राम  चर्चा  कौर  शिकायतें

 जनता  से  सुनने  को  मिलेंगी  ।  शासन ने  इस  दिशा में  काफी  काम  किये
 उसने  विजिलेंस

 डिपार्टमेंट  कायम  ऐंटी  करप्शन  डिपार्टमेंट  कायम  किया  सब  कुछ  किया  लेकिन  में

 qe  नम्प्रतापूवंक  पुछना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  के  अजाद  होन ेके  बाद  कौर  देशभक्त  लोगों

 के  हाथों  में  शासन  व्यवस्था  aa  बाद  से  क्या  इन  चीजों  में  कोई  कमी  नजर  कराती है  ?

 कौर  क्या  लोगों  की  शिकायत गलत  है  ?  तो  म  नम्प्रतापूर्वक  कहुंगा  कि  इस  झ्रोर  भी

 युवक  देखने की  जरूरत हूँ  और  हमारी  दोनों  पंचवर्षीय  योजनाकारों  में  भी  इस  बात  पर  बहुत

 जोर  दिया  गया  है  कि  शासन  के  कमेंचारियों  की  पवित्रता  श्र  निष्पक्षता  के  बगैर

 कोई  भी  योजना  सफल  नहीं  हो  सकती ।  लेकिन  art  हम  देखते  हूँ  कि  छोटे  से  गांव  के

 we  पटवारी से  लेकर  बड़-बड़  अफसरों  तक  में  यह  बुराइयां  हैं  कौर  शासन व्यवस्था  में

 अत्याचार  है  कौर  वह  अभी  भी  फला  ४  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  जितने  भो  हमारे

 सरकारी  कर्मचारी  हैँ  सबके  सब  भ्रष्ट  कुछ  सरकारी  कर्मचारी  बड़े  योग्य श्र  ईमानदार

 हैं  कौर  पब्लिक  उनकी  cae  भी  करती  we  मुझ  से  लोग एक  थानेदार  के  बारे में  कह  रहे

 थे  कि  वह  कभी  किसी  के  यहां जाकर  एक  कप  चाय  तक  नहीं  पीता  है  कौर  वह  करो भी

 बस  में  बगैर  टिकट  सफर  नहीं  करेंगा  भ्र ौर जब  वह  अपनी  साइकिल  किसी  स्टैंड  ५ पर रवखगा

 तो  उसका  किराया  भी  देगा  ।  तो  ऐसे  लोग  भी  हमें  शासन  व्यवस्था  में  देखने  को  मिलते  हैं

 जिनकी  कि  सब  लोग  तारीफ  करते  मैं  उसका  नाम  नहीं  बतलाना  चाहता  ।  लेकिन  इसके

 साथ ही  जनता  में  झाम  चर्चा  भ्र ौर  शिकायत  का  fara  है  कि  arr  हमारे  बड़े-बड़ें

 कर्मचारियों  में  जो  एक  सेवा  कतेंब्य  की  भावना  होनी  वह  राज  देखने  को नहीं

 मिलती  ह  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  हमारे  वे  ऊंचे  ऊंचे  अधिकारीगण  जो कि  ४०००,  Yooo  तौर

 ३०००  रुपये  तनख्वाह  ले  रहे  हँ  वे  हमारे  मंत्रियों को  देखें  जो  कि  २४  घंटे  मेहनत  करते हैं

 झर  जिनका  कि  कोई  टाइम  भी  अपना  नहीं  है  केवल  ११  बजे से  पांच  बजे  तक  ही  काम  करते

 war  नही ंहै  अर  वे  हमारे  मंत्री  लोग  २०००  रुपये  से  ज्यादा  तनख्वाह  नहीं  लेते हैं  और  इतनी

 मेहनत  करते हुए  भी  जिनकी  कि  कोई  सिक्युरिटी नहीं  होती  है  कि  कब  तक  वे  इस  पद  पर  कायम

 रहेंगे  कौर  कभी  भी  वह  उससे  wat  हो  सकते  हैं  कौर  हटने  के  बाद  कोई  पेंशन  की  व्यवस्था नहीं

 हूँ  ।
 हमारे  उच्च

 सरकारी  कर्मचारियों को  मंत्रियों  के  जीवन  को  देखना  चाहिये ।  वे  लोग

 सादगी से  नहीं  रह  सकते हैं  ।  देश  के  सुधार  के  काम  में  उनका  सक्रिय  सहयोग नहीं  है

 ma
 ग्राम  उद्योग

 dat  at  खा  ग  प्रचार की  बात  चलती  मैं  पूछता  चाहता  हूं  कि  खादी

 भ्र  ग्रामोद्योग  पर
 जो  करोड़ों  रुपया  खर्च  होता है  तो  कितने  सरकारी  wad  खादी  बुनते

 aided  इसलिए हमें  a  कर्मचारियों की  मनोवृत्ति  को  बदलने  की
 भ्रावश्यकता  है  कौर  उनमें  सादगी  कत्तेव्यपरायणता  की  भावना  पैदा  करनी है  ।

 qa  आशा  है  कि  इस  दिशा  में  भी  सुधार  होगा  wad मैं  केवल  दो  मिनट में  goat  बात

 समाप्त  कर  देना  चाहता हूं  ।  मकान  राज्य  मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  दो  शब्द  कहना  चाहता हूं  ।

 हमारा  राज्य  एक  बहुत  बड़ा  राज्य  बना  शहरों  हमारे  अरे  मंत्री  महोदय  न  खस  तौर से  इसको

 बड़ा  बन.ने  में  दिलचस्पी  ली  है  कौर  जब  कि  हमारे  दूसरे  नेता  यह  सोचत  थे  कि  यह  बड़ा
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 किराये  लाल

 प्रान्त ठीक  नहीं  उन्होंने  दिलचस्पी  ली
 थी  ae  उनकी  यह  मान्यता  थी

 कि
 यह

 ca  तय

 की  राजधानी  के  बारे में  मैं
 बहुत  भ्रमणी  हद  तक  एक  बड़ा  राज्य  बनना  चाहिये  |  उस

 कहना  चाहता  मैं  कल्पना  भी  नहीं  कर
 सकता

 था
 कि  भोपाल

 हमारी  राजधानी ही  होगी  तौर

 पंचवर्षीय  योजना  की  राशि  में  से  उस  पर  रुपया  ख  करना  होगा
 ।  art मध्य  प्रदेश  की

 पंचवर्षीय  योजना  के  जो  साधन हैं  उनमें  से  इस  कैपीटल  योजना
 के  लिए  पैसा  दिया  जाता  है  ।

 उसके  लिए  कोई  अलग  से  व्यवस्था  नहीं  की  जाती है  ।  हमारें  राज्य  ने  उतने  पैसे  का  प्रबन्ध
 ~

 योजना के  लिए  कर  लिया है  जितने  का  प्रबन्ध  उसे  करना  चाहिए  था
 ।

 a  किन  मुझे  दुःख  को

 साथ  कहना  पड़ता  है  कि  इस  पिछड़े  हुए  राज्य
 को  जो

 केन्द्र  द्वारा  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए

 सहायता  देने का  वायदा  था  वहू  सहायता नहीं  दी  जा  रही  जिस  प्रदेश
 में  श्रमिक से  अधिक

 आदिवासी  जहां  भ्रमित से  श्रमिक  हरिजन  जो  श्रमिक
 से

 अधिक
 पिछड़  gar

 उसको

 तो  विशेष  रियायत  दी  जान  चाहिए  थी  लेकिन  aa  उसको  श्राप
 विशेष  रियायत  न  दें  तोः

 कम  से  कम  कैपीटल  प्रोजेक्ट  के  लिए  तो  अलग  से  व्यवस्था कर  दें  ताकि
 राज्य  को  दूसरो

 योजनाओं  में  कटौती  न  करनी  पड़े  ।

 श्री  रघुनाथ सिंह
 :

 उपाध्यक्ष  इस  बजट  को  देखने  के  ्  मैं
 इस

 निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  जहां  तक  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  है  उसकी  उपेक्षा  की  गयी  है
 ।

 देखें  कि

 स्तान  की  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  सीमाओं  पर  युद्ध  के  बादल  उमड़  रहे  हैं  ।  जहां  तक  पूर्वी  सीमा  का  सम्बन्ध

 मैं  झ्रापको  बताना  चाहता  हूं  कि  वहां  प्र  ७५०  घंटे  इंटरमिटेंट  फार्यारंग  हुमा  है  कौर

 सीज  फायर  हो  चुका  है  ।  बार्डर  रेड  हमले  )  बढ़ते  जा  रहे  हैं
 ।

 नागा  लोगों

 पास  मानने  हथियार  पहुंच  रहे  चाहे  उनको  पाकिस्तान  सप्लाई  करता  हो  या  कोई  दूसरा
 फारिया

 सप्लाई  कर  रहा  हो  |

 जहां  तक  पश्चिमी  सीमा  का  सवाल  श्राप  देखें  कि  सन्  PEM  में  काश्मीर  में  ३१  एक्सप्लोशन

 पर  सन्  g&uc  में  ६०  एक्सप्लोशन  हुए
 ।

 कौर  इन  एक्सप्लोजतेस में  २५  आदमी
 मारे  गये

 दूसरे  श्राप  सीमोल्लंघन को  लें  ।  हमारी  पश्चिमी  सीमा  पर  सन्  १९४५७ में  १६  बार  सीमा

 का  उल्लंघन  किया
 लेकिन  सन्  १६५८ में  यह  १७१  बार  हुआ  ।  इन  सब  से  कया  प्रकट  होता

 wat  संडे  टाइम्स  ने  छापा  है  कि  पाकिस्तान  में  प्रक्रिया  के  मिसाइल के  बेसेज  बन  रहे  हैं  ।

 अखबारों से  मालूम  होता  है  कि  दो  प्रकार  के  बेसेज  बन  रहे  एक  तो  ऐसे  हैं  जिनका  बेस  लैंड  पर

 है  श्र  दूसरे  ऐसे  जिनका  सम्बन्ध  झा  से  है  ।  मैं  पहले  लेंड  बेसेज  की  तरफ  ले  चलना  चाहता

 यू०  एस०  Uo  के  जो  लैंड  बेस  स्थापित  हुए  हैं  वे  मैडीटरेनियन नार्थ  ala  वैस्ट  एशिया

 मेंबर  पाकिस्तान  में
 ।  पाकिस्तान में  कहां  ?  कराची के  पास  ।  दूसरे  नार्थ  वैस्ट  फ्रांटियर

 भैरों  तीसरे  हि  दास्तान  की  पंजाब  को  सोमा  पर  ।  नाथ॑  वैस्ट  फ्रंटियर  प्राविस  में  बेस  इसलिये

 बनाये  गय  हैं
 कि

 नगर  काश्मीर  पर  हमला  करने  की  आवश्यकता  हो  तो  उस  बेस  से  पर  हमला

 किया  जा  सकता  है
 ।

 ईस्टर्न  पंजाब  के  बार्डर  पर  बेस  इसलिये  बनाये गये  हैं  कि  मगर  हिन्दुस्तान  पर

 हमला  करना  हुमा
 तो

 वह  वहां  से  किया  जा  सकता  वहां  से  बहुत  जल्दी  हिदुस्तान  पर  हमला

 किया जा  सकता  है
 ।

 इससे
 जो

 खतरा  पैदा  हो  रहा  है  उसकी  विभीषिका  श्राप  पर  प्रकट  हो  जायेगी  ।

 एक
 बेंस  मिसाइल  होते  हैं  argo  सी

 ०
 बी

 ०  एम ०  इंटर  कॉंटिनेंटल  बैलिस्टिक  मिसाइल

 इनका रेंज  होता  है
 ५०००  मील  ।

 दूसरे  प्रकार  के  मिसाइल  होते  हैं  भाई
 कार  बी०  एम०  अर्थात्
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 इंटरमीडिएट रेंज  बैलिस्टिक  मिसाइल  |  ये  लेंड  बेस्ड  होते  हैं  ।  इनकी  रेंज  २०००  मील  होती  है  ।

 इनके  द्वारा  लाहौर  से  कलकत्ता  बाम  किया  जा  सकता  है  ।  कराचो  से  इलाहाबाद को  बाम

 किया जा  सकता  है  ।  लेकिन  art  हम  भ्रन्धकार  में  हैं  ।  पाकिस्तान  में  जितने  हवाई  प्रभु  हैं  उनको

 य  ०  एस०  tod  इक्कीस किया  है  कटन  के  लिये  ये  बातें  पाकिस्तान  के  हाथ  में  हैं  लेकिन  वास्तविकता

 यह  है  कि  श्रे  पाकिस्तान के  हाथ  में  नही ंहैं  बल्कि  वहां  पर  यू०  Te  Yo  की  फौज है  ।

 इसके  ग्र लावा  मैँ  झ्रापको  बिताने  चाहता  हूं  कि  संडे  टाइम्स  के  aa  पाकिस्तान  के

 का  माडरनाइजेंशन  इ  तरह  किया जा  रहा  है  कि  उत  न  पर  लेटेस्ट  किस्म  के  हवाई  जहाज  उतर

 सकते  हैं  ।  वहां  पर  उनकी  रक्षा हो  सके  है  शर  वहां  उनको  क्या  मिल  सकता  है  |

 हमारे  सामने  चार  प्रकार  के  तपस  ।  में  नहीं  समझता  कि  उनसे  हिन्दुस्तान  ने  अपने  को

 कहां  तक  इक्कीस  किया  है  ।  लेकिन हम  यह  देखते  हं  कि  हमारा  मिलिटरी  बजट  ऊर  जाने  के  बजाये

 कम  होता  जा  रहा  है  ।  पाकिस्तान  जितना  ही  प्रीत  को  श्राम  करता जा  रहा  ह  उतना  ही
 हिन्दुस्तान

 का  सुरक्षा  बजट  कम  होता  जा  रहा  मैं  आपको
 कुछ  प्रांक डे

 देना  चाहता  हूं
 ।  सन्  REXZ—-YY  में

 पूरे  बजट का  ४०  परसेंट  मिलिटरी  पर  खर्च  किया  सन्  १९५६-५७  में  कुल  बजट  का  ४३  परसेंट

 सुरक्षा  पर  खर्चों  किया
 सन्  REYV—-4¥S HAT Vo में  यह  ४०  परसेंट रह  गया  सन्  FEYE—Ko

 के  लिये  वहू  कुल  बजट  का  ३५  परसेंट  होगा  ।  फिर  भी  शझ्रपोजीशन  के  साहिबान  कहते  हैं  कि  डिफेंस

 पर  हमारा बहुत  ज्यादा  खर्चा हो  रहा  राज  बाप  देखें  कि  रेड  बढ़ते  जा  रे  हिन्दुस्तान की  दोनों

 सीमाओं  पर  aaa  बनते  जा  २  हे  ौर  हमारा  डिफेंस  बजट  नी  चे  की  तरफ  च  लता  जा  रहा  है  ।  प्यार

 हिन्दुस्तान  की  सुरक्षा  नहीं  होगी  तो  भाखरा  नंगल  प्रौढ़  दामोदर  घाटी  तथा  त्रय

 बड़ी  योजनाओं  की  रक्षा  कौन  करेगा  ।  उनकी  रक्षा  के  लिये  यह  भ्रावश्यक  है  कि  हमारा  सुरक्षा  बजट

 ज्यादा  होना  कुल  बजट  का  कम  से  कम  ४५०  प्रतिशत होना  चाहिये  ।

 अब मेँ  रांका  ध्यान  नेवी  की  तरफ  श्रावित  करना  चाहता  हूं  ।  सन्  PeYo—Ns A aay H में  नैवी  के

 लिये  १४  करोड़  रुपया  दिया  सन  eye  में  १६  करोड़  दिया  गया  श्र  सन  PEYE—Ko

 में  १८  करोड़  दिया  गया  नै  वी  के  लिये  एक  करोड़  ७४  लाख  रुपया  भ्रैघिक  दिया  गया
 ~  ~ a  ह

 श्राप  wad हैं  fears  के  जमाने  में  ताल  वॉरफेयर चेंज  हो  गया  है  ।  लेकिन  हिन्दुस्तान  wit

 ५०  वर्ष  पीछे  जो  सबसे  बड़ा  परिवर्तन  केवल  वारफेग्रर  में  छुपा  है  वह  यह  है  कि  अब  सबसे  सीन्स

 का  ज्यादा  उपयोग  होने  लगा  है  |  रूस  के  पास  इस  Coy  स  महीने  ।  मैं  अमरीका  को  छोड़े

 देताहै  सबमैरिन के  ऊपर  करीब  ३,७०,०००  पाउण्ड खर्च  होता  है  अर्थात  करीब ४०  या  oy

 लाख  रुपया  ।  हमारे  देसाई  सहाब  ने  जो  रुपया  नेत्री  को  दिया  है  उससे  तेल  से  चलने  वाले  सबसे  रिन

 अगर  हम  बनात
 तो

 तीन  चार  से  ज्यादा  सबमैरिन  नहों  बना  सकते
 ।  राज  हिन्दुस्तान  के  पास एक

 भी  सबमैरिन नहीं  है  जब  कि  रूस  के  पास  voy  हैं  जिनमें  से  कितने  ही  एटम  से  चलते  करीब

 art  ऐटम  से  चलने  वाले  हैं
 ।  अब  में  सामने  यह  रखना  चाहता हूं  कि  अमरीका  में  नैवी के

 वास्ते  साढ़े  दस  करोड़  डालर  रखे  गये  हैं  केवल  सबमैरिन  के  दूसरी  चीजें  श्राप  छोड़िय े।

 अमरीका  के  सुरक्षा  बजट  का  ३०  प्रतिशत  केवल  नेत्रो  पर  ख  व  होता  है  |  इसके  मुकाबले में  हिन्दुस्तान

 की  अवस्था  देखिये  ।  हिन्दुस्तान में  नैवी  के  ऊपर  PENR—UX  में  ५  परसेंट  PEYY—4R A AS WT में  साढ़े  पांच

 VEY XS  ६  पास  शर  PEXG—YE  में  साढ़े  परसेंट  wa  किया  गया  अर  अब

 VEYE—FO TF 9 lds ET में  ७  परसेंट  वं  किया  जायगा  ।  इस  से  श्राप  हमारी  स्थिति  समझ  सकते  हैं  |  दूसरी

 तरफ  श्राप  मान  बार फेयर  युद्ध  प्रणाली  )  के  सब  से  बड़े  रेवोल्यूशन  को  देखिये  ।

 वह  यह  है  कि  एक  सब मं रिन  ८००
 घंटे  तक  जल  में  रह  सकती  है  १५००  मील  का  उस  का  रेंज  है  ।

 झमरीका  ने  यह  fears  स्थापित  किया  है  ।  sere  मिसिज  गिराने  के  लिये  सबसे  सीन्स  को  यूज
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 तो  फिर  एयरक्राफ्ट  कैरियर  की  जरूरत  नहीं  है  ।  सरकार  की  कौर  से  कहा

 गया  है  कि  हम  एक  एपरक्रापट-केरियर  खरीदने  वाले  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  बिल्कुल

 बेकार  हम  को  संबमैरिन्ज  की  जरूरत  क्योंकि  अमरीका  ने  वार  के  नये  टैक्टिक्स  निकाल

 कर  सा  at  कर  दिया  है  कि  एयरक्राफ्ट-केरियर बिल्कुल  यूजलैस  है  ।

 भ्रमरी का ने  दो  नये  काम  किये  जिन  का  रूस  ने  at  अनुकरण  किया  है  |  एक
 तो

 उस  ने

 पोलीस  सबमैरिन  बनाई  जो  कि  पानी  के  ऊपर  भी  चलती  है  कौर  नीचे  भी  चलती  इस  के

 श्रलावा उस में सब से उस  में  सब  से  बड़ी  तारीफ की  बात  यह  है  कि  उस  को  २,०००  मील  तक  श्राप रेट  किया  जा

 सकता है  |  उस  ने  दूसरी  सबमैरिन  नाटिलस  बनाई  जो  कि  एटामिक  पावर से  चलती  है  तौर

 बराबर  पांच  हजार  मील  तक  चल  सकती  है  ।  इन  सब  के  मुकाबले  में  हमारे  बजट  में  नैवी  के  लिये

 बड़ी  मुश्किल  से  एक  करोड़  रुपया  रखा  गया  है  ।  प्रांत  दुनिया  के
 करीब

 ३५  मुल्कों  में  यूनाइटिड स्टेट्स

 की  दस  लाख  फांसी हैं  ।  प्रूनाइटिड  स्टेट्स  का  डिफेन्स  का  बजट  दो  बिलियन
 डालर

 का  है--प्रो  शायद  इससे  भी  ज्यादा  हो  ।

 इस  के  बाद  मैँ  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  वैस्ट्रन  कन्ट्रीज  की  एनसकंलमेंट  )

 की  पालिसी  बिलकुल  पूरी  हो  चुकी  है  ।  पू  नोटिस  स्टेट्स  श्र  यू  ०  के०  दोनों
 ने  एनसकंलमेंट किया

 इस  वक्त  झर मरी का  के  बैंसी--एडमिट

 ईस्ट  fee  एशिया  माइनर  कौर  टर्की  में  हैं  ।  प्राचीन  ये

 बेस  किस  के  खिलाफ  जहां  तक  प्रे  जों  का  ताल्लुक  जब  सिलोन  में  ट्रिन्कोमाली  से  प्रंग्रेजों  का

 नैवल बेस  हटा  दिया  तो  उन्होंने  सोचा  कि  जरगर  हिन्दुस्तान  हमारे  खिलाफ  हो  तो  उस

 को  किस  तरह  पिन  डाउन  किया  जाय॑  शौर  इस  लिये  उन्होंने  इंडियन  रोशन  में  श्रापरेट  करने  के  लिये

 मलद्वीप  में  अपना  बेस  बनाने  के  लिये  पिछले  महीने  से  कोशिश  की  हुई  है  ।  वहां  की  जनता  इस  को

 रेपिस्ट  कर  रही  है  प्रौर  उस  का  कहना  है  कि  हम  न  तो  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  न  किसी  कौर

 देश  के  खिलाफ  अपने  देश  में  बेस  बनने  देना  चाहते  हैं  ।  इस  के  लिये  हम  उन  को  धन्यवाद  देना  चाहते

 प्रं प्रे जों  ने  ईस्ट  माल्टा  शौर  जिब्राल्टर  में  अपने

 बेस  बना  रखे  हैं  |  जहां  तक  एशिया  का  सम्बन्ध  उन  को  एनसकंलमेंट  की  पालिसी  करीब-करीब

 पूरी हो  चुकी  जिस
 का  मतलब यह  है  कि  अगर  हिन्दुस्तान  सीधे  से  वैस्ट्रन ब्लाक  में  न  तो

 टेढ़े  से  आ्रायगा  |
 कैसे

 ?  अगर  राज  दुनिया  में  युद्ध छिड़  झर  हिन्दुस्तान  किसी  का  साथ

 नहीं  देता  तो
 उस  का  ब्लाकेड  झ्राटोमैटिक  मैं  ने  अभी  बताया  है  कि  यूनाइटिड  स्टेट्स

 यूप यू०  के०  ने  हिन्दुस्तान  के  तीनों  तरफ  जाल  फैला  दिया  जिस  का  as  यह  है  कि

 वार
 के

 समय
 में  किसी  भी  दूसरे  देश  से  हमा  रा  सम्बन्ध

 न  क्योंकि  हिन्दुस्तान का  ae  किसी  दूसरे
 देश

 से  सम्बन्ध हो  सकता  तो  केवल  शिपिंग के  जरिये  स  हो  सकता  है--नैवी के  जरिये  से  हो  सकता

 हमारे  पास  नेत्री नहीं
 शिपिंग  नहीं  राज  जरगर  पाकिस्तान  हिन्दुस्तान  पर  आक्रमण  कर

 तो
 रूस  हमारी  सहायता  करना  भी  तो  वह  कैसे  कर  सकता  है  ?

 कोई  भी  जो

 वार  के  समय  हमारी  सहायता  करना  कैसे
 कर  सकेगा  ?  उस  हमारी  हालत  Nas

 की  तरह  होगी
 ।

 पोलैंड  पर  रूस  ने  कौर  हिटलर  ने  भी  हमला  किया  ।  नेकिन वह  लैंड-लार्ड  नम्र

 उस  के  पास  नैवी  नहीं  थी  ।
 लिये  वहू  कलप्स  हो  गया  ।  यह  ठीक  है  कि  उस  के  पक्ष  में  वार  शिव

 कर  दी  गई  सरासर  कहा  गया  दि  ह्म  पोलैंड  की  रक्षा  लेकिन  कोई  भी  उस  की  रक्षा  नहीं  कर  सका  ॥

 ह
 ठीक  है  कि  हम

 न्यूट्रल
 लेकिन  न्यूट्रल वह  होता

 जो  कि  ताकतवर होता  जिस

 के  पैरों
 म  और

 कमर  में  ताकत  होती  है  |  वही  न्यूट्रल  रह  सकता  है  और  सिर  ऊंचा  कर  के  रह  सकता
 है

 ।
 जिस

 के
 परों

 में
 ताकत

 नहीं  उस  का  सिर  कैसे  ऊंचा  होगा  ?
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ताकत  तो है  |

 श्री  घर नाथ  विट  :  लेकिन  बजट  में  ताकत नहीं  है  ।  हमारा  डिफेन्स  का  बजट  fas  २५

 रसद  हू  |

 श्री  मोरारजी  :  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  सम्माननीय सभासद  चाहते  हैं  कि  हम

 डिफेंस  पर  २००  करोड़  रुपया  और  लगा दें

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  feta  ही  ।  राज  हालत  यह  है  कि  बाहर  पर  पाकिस्तान  के  लोगों

 द्वारा  हमारे  बच्चे  मारे  जाते  है  ।  हमारे  बार्डर  के  गांवों  को  लगाई  जाती  है  ।  श्राप  बाडेन  के

 टैक्स  को  रोकने  में  प्रति न  हो  गये है  |  हमारी  सीमा  के  उल्लंघन  की  १७१  घटनाये  हुई  हू  तौ

 सीज  फायर  रु ९  काश्मीर में  Cg  एक्सप्लोशन  हुए ह
 ।  इन  घटनाओं

 में  कितने  ही  आदमी  मारे

 गये हे

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  क्या  माननीय  सदस्य को  मालम  नहीं  है  कि  उन  के  कितने  आदमी

 मरे  हू
 ?

 श्री  रघुनाथ  fag  :  are  पाकिस्तान  टाइम्ज  पढ़िये  ।  में  ने  wins  देख  ह  ।  जितने  हिन्दुस्तानी

 भरे  उस  के  दस  परसेंट  भी  पाकिस्तानी  नहीं  मरे  हू  ।  राज  हम  देखते  हूं  कि  नागा्ों को बाहर से को  बाहर  से

 हथियार मिल  रहे  Q)  लेकिन  श्राप  के  पास  ताकत  नहीं  है  कि  प्राय  रोक  सकें  ।  झगर  प्राप्त  होते

 तो  पाकिस्तान  की  इतनी  हिम्मत  न  होती  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मूझे  मुखातिब  करते  रहें  ।  उधर  जोर  न  लगायें  AK

 फिनांस  मिनिस्टर  साहब  की  तरफ  इतनी  तवज्जह  न  दें  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  इस  उपाध्यक्ष  में  विनम्रता  के  साथ  कहना

 चाहता  हू  ह  ह  क

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  यकीन है  कि  मेरी  तरफ  एड्रेस  तो  इतना  जोर  नहीं

 रहेगा ।

 श्री  रघुनाथ fag  :  fe  हमारा  जहां  तक
 सुरक्षा

 का  सम्बन्ध  बहुते
 नाकाफी  इस  लिये  हम  हिन्दुस्तान  की  सुरक्षा  करने  में  असफल  रद्दे  |  हमारे  देश  की

 स्थिति
 को  देखते हुए  हमारा  बजट  ऊपर  जाना  चाहिये  लेकिन  हम  देखत ेहे  कि  उस  की  टे  कछ डेवी  नीच  जातें

 की  च  जो
 रुपया  डिफेंस  के  लिये  रुला  ड  वह  बहुत  कम  है  कौर  खासकर  नैवी के  लिये

 बहुत  कम  रुपया  रखा  गया  है  ।  उस  के  लिये  कम  से  कम  दस  करोड़  रुपया  इम्मीडियेटली

 इस  लिये  लगाना  चाहिये  कि  एक  सम्मेलन  पनडुब्बी  की  कीमत  ४५  लाख  रुपया  होती  है  ।  श्राप के  पास

 एक  भी  सम्मेलन नहीं  है  ।  कम  से  कम  बीस  सबसे  रिन  हिन्दुस्तान  के  पास  होनी
 चाहियें  ताकि

 पाकिस्तान  अचानक  हमला  करता  तो  हम  हिन्दुस्तान  की  रक्षा कर  सकें  1

 श्री  नाशिर
 भरूचा  वर्तमान  बजट  के  प्रस्तावों  से  यह  ज्ञात  है  देश  की

 अधिक राय  में  कमी  हो  रही है  ।  सीमा  शुल्क  संघ  उत्पादन  तथा  सम्पत्ति  शुल्क  इत्यादि

 से  प्राप्त  होने  वाले  शुल्क  में  कमी  हो  गई  है  ।  योजना  में  करोड़ों  रुपये  लगाने  केਂ  कचचात् च्  इस  प्रकार

 में  कमी  होना  बड़े  दुख  की  बात  है  ।

 तथापि  यदि  हम  बजट  के  ares  को  ध्यान से  देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  राजस्व का  अ्रनुमान

 कम  लगाया  गया
 है  |  बजट  में  ८२  करोड़ रुपये  घाटा  होने  का अनुमान है  इसी  की  पूर्ति  के  लिये  नये  कर

 मूल  wast  में
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 लगाये गये  है  ।  लेकिन  यदि  ध्यान  पूर्वक  देखा  जाये  तो  वास्तविक घाटा  २७  करोड़  से  झ्रधघिक  नहीं  है

 श्र  उसकी  पूर्ति  के  लिये  नये  कर  लगाने  की  आवश्यकता  ही  नहीं  होनी  चाहिये  ।  उदाहरणों  योजना

 तथा  प्रौद्योगिक  उप  क्रमों  के  लिये  कच्चे  माल  के  रायात  में  रियायत  करने  के  सम्बन्ध  में  घोषणा  की

 जा  चुकी  है  ।  इससे  निःसन्देह
 २०  करोड़  रुपये  अधिक  की  ara  होगी  ।  औद्योगिक  उत्पादन  में  यदि

 ५प्र  ताकत  वृद्धि  हुई  तो  भी  इस  मद  की  राय  १४५  करोड़  कम  प्रचार  नित
 की  गई  इससे  साथ-साथ

 जनता  की  राय  में  वृद्धि  होने  इत्यादि  से  तथा  सम्पत्ति  व्ययकर  अर  दान  कर  इत्यादि  वसूल

 करने  की  व्यवस्था  सुचारू  होने  से  भी  इन  करों  से  श्रमिक  राय  होगी  इसी  प्रकार  नागरिक  प्रशासन

 से  होने  वाली  ara  भी  १०  करोड़  रुपये  कम  दिखाई  गई  हैं  ।

 दूसरी  शोर  खां  को  बढ़ा-चढ़ा  कर  दिखाया  है  ।  नागरिक  प्रशासन  का  व्यय  Yes

 करोड़  से  बढ़ाकर  २२३  करोड़  विविध  व्यय  ५८  करोड़  से  बढ़ा  कर  ७१  करोड़  दिखाया

 गया है  ।  छोटे  सिक्कों  के  परिचालन  पर  संचित  लाभ  की  राशि  ५०  करोड़  रुपये  जब  कि  इस  मद

 में  केवल  १०  करोड़  रपये  दिखाये  गये  है  ।  प्रतिरक्षा के  आ्राधिक्य  माल  पर  १४  करोड़  रुपयों  के

 स्थान  पर  केवल  ५  करोड़ रुपये  दिखाये  गये  सरकार  खाद्यान्नों  का  व्यापार  स्वयं  झपने  हाथों  में

 लेने  वाली  है  लेकिन  इस  मद  से  होने  वाली  प्राप्ति  को  बजट  में  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 प्रशासन  में  प्रभी  मितव्ययिता  करने  की  काफी  गुंजाइश  है  ।  प्रतिरक्षा  व्यय  में  २४२

 करोड़  रुपय  की  बचत  दिखायी  गयी है  लेकिन यह  बहुत  कम  है  ।  हम  प्रतिरक्षा व्यय  में  जितना  व्यय

 करते  हें  उस  राशि  का  सही  लाभ  हमें  प्राप्त  नहीं  होता  है  ।

 ma  में  नये  करों को  लेता  हूं
 ।

 डीजल  तेल
 पर

 लगने  वाले  कर  में  १००  प्रतिशत वृद्धि  की  गई
 इसका  मागं  परिवहन  पर  ही  बुरा  प्रभाव  नहीं  होगा  अपितु  बिजली  देने  वाले  कारखानों  पर  भी

 इसका  बड़ा  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  फलस्वरूप  उपभो कताझ्रों  को  अ्रधिक  मंहगी  fant  मिलेगी  ।

 लाभांश  को  समेकित  करने  की  प्रथा  से  गड़बड़ी  पैदा  होगो  ।  इससे  सामान्य  झर

 मध्यम  वर्ग  के  अंशधारियों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  साथ  ही  इसका  उद्योगों  के  सामान्य  गठन  पर  भी

 बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 बजट  में  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  २४५  करोड़  रुपये  के  घाटे  at  ट्रेजरी  राज

 हुंडियों  में  डाल  दी  जायेंगी  ।  यह  एक  प्रकार  के  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था है  ।  इस  प्रकार  हम

 पहिले  ही  २०००  करोड़  रुपये  की  घाटे  की  श्रथंव्यवस्था  कर  चुके  हे  लेकिन  इतने  पर  भी  हम  इसमें

 वृद्धि  करते  जा  रहे  जो  नितांत  अनुचित  है  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  तीसरी  योजना  के

 qa  हो  हमें  दिक्कतें  पैदा  हो  हमें  बड़े  ऋण  चुकाने  आस्थगित  भुगतान  को  चुकाना
 घाटे  के  अर्थव्यवस्था  के  लिये  कोई  गुंजायश  नहीं  रहेगी  कौर  मुद्रास्फीति  हो  जायेगी  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील
 प्राइवेट  कम्पनी  को  हम  १२२

 करोड़  रुपये
 का

 ऋण  देने  जा  रह  है  ।

 पहिले  ही  इस  कम्पनी  के  कायें  की  प्राक्कलन  समिति  ने  कटु॒झ्रांलोचना  की  लेकिन  स्थिति  में

 किसी  प्रकार  का  सुधार  होनें  के  पुर्व  हम  उसे  यह  ऋण  दे  रहे  हें  ।

 बजट  का  प्रभाव  स्पष्ट  परिलक्षित  हो  रहा  है  ।  खाद्यान्नों  की  कीमतें  बढ़  रही  ह  ।  घाटे  की
 wea  व्यवस्था  का  प्रभाव  wile  मुद्रास्फीति  दिखाई  देने  लगी  है  ।  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  असंतोषजनक

 सनौर  बेकारी बढ़  रही  इन  सब  बातों
 को  देखते  हुए  यह  कहना  बहुत  कठिन  है  कि  हम  तीसरी

 योजना  के  लिये  झ्रावश्यक  व्यवस्था  कर  सकेंगे  ।
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 मेरे  विचार  से  योजना  आयोग  इस  सम्बन्ध  में  ्राशानरूप चय  काय  नहीं  कर  सका  है  |  मेरा

 सुझाव  है  कि  इस  स्थिति  पर  fasqeatar  से  विचार  करने  के  लिये  देश  के  विचारकों  की  एक  तालिका

 बनाई  जाये  ।  वे  लोग  राजनैतिक  दृष्टिकोणों  को  पृथक  रख  कर  इस  स्थिति  पर  विचार  करें  ।

 श्री  खादी वाला  (  दौर  )  :  उपाध्यक्ष  वित्त मं  त्री  महोदय  ने  जो  बजट  है  और

 उस  में  qa  बूझ  के  साथ  जो  नये  टैक्सेज  लगाये  में  उनको  उस  के  लिये  धन्यवाद  देता हूं
 |  खास

 तौर  से  डिटेन  aaa  ate  मोटर  टायर्स पर  जो  उन्हो ंने  टेक्स  लगाया है  वह  उचित  हीं  है  क्योंकि

 हम  देखते  है  कि  बसीं  फिर  ट्रकों  की  झाम दर कत  हमारे  देश  में  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  जा
 रही  है  रोक

 ट्रकों  कौर  बतों  का  घंटा  हमारे  देश  में  उत्तरोत्तर  बढ़ता  और  तरक्की  करता  जा  रहा  है  |

 खंडसारी  शगल  जिस  पर  कि  उन्होंने  टैक्स  लगाया  है  वह  भी  उचित  ही  कहा  जायेगा  ।

 हम  दे  वे  ह  कि  गांवों  के  अधि  कोश  लोग  जहां  राज  से  RX, Ro २०  वर्ष  पहले  चक्कर  का  उपयोग

 जिल्लुर  तहों  करते  उन  में  are  शक्कर  का  प्रयोग  दिन  प्रति  दिन  बढ़ता  जाता  है  ।  गांव  के  लोग

 शुभ  बताना कम  करते  चले  जारहे इं  शरीर  इसलिये  गांवों  के  हित  के  लिए  शुगर  को  ज्यादा

 प्रोत्साहन  नहीं  मिले  इस  के  लिये  यह  जो  टेक्स  लगाया  है  वह  भी  ठीक  है  ।

 ज  हमारे  देश  के  सामने  जो  सब  से  बड़ा  सवाल  है  वह  गल्ले  का शरीर  फूड का  है  ।  मध्य  प्रदेश

 हां  से  कि  मे  ग्राता हु  वह  ज्यादा से  ज्यादा  तादाद में  अनाज  पैदा  करता है  लेकिन  पिछने  हमने

 देखा  कि  जो  प्रदेश  इतना  अधिक  अनाज  े  दा  करता  है  वहां  अनाज  की  उस  साल  इतनी  कभी  हुई  कि  ५,

 ४५,  सेर  ग्रीवा  के  लिये  लोग  रात  के  २,  ३  बजे  से  दिन  भर  लम्बी  क़तारें  बांध  अनाजਂ  के  लिए

 खड़े  रहते  देखे  गये  ।  अनाज  की  कमी  होने  का  खांस  कारण  यह  है  कि  मध्य  थिरकन  को  बम्बई से  जोड़

 fear  गया  ।  बम्बई  के  लोगों  की  खरीदने  की  शक्ति  इतनी  ज्यादा  है  कि  वह  मध्य  प्रदर  का  अच्छा  से

 अच्छा  गेंहूं  खरीद  ले  सकते  है  ।  दूसरी  तरफ  मध्य  प्रदश  के  लोग  गरीब  है  और  वे  महंगा  अनाज  नहीं

 खरीद  सकते  |  सरकार  ने  केवल  ७०
 दुकानें  सस्ते  MATT  की  इन्दौर में  खोली  जिन  में  ३०  मन  ग्र नाज़

 पति  दिन  दिया  जाता  था  संत  १४  रुपये  के  हिसाब  से  ।  लेकिन  उसका  कोई  नतीजा  नहीं  हुमा  कौर

 ताज  के  भाव  दिन  प्रति  दिन
 बढ़ते  चले  गये  ।  क्यों  क्योंकि  अनाज  की  कमी  है  ।  जिस  तरह  से  पीछे

 दिनों  में  उत्तर  प्र  रेल  में  गन्ने  की  खेती  ज्यादा  होने  लगी  उसी  तरह  मध्य  प्रदेश  में  भी  में  खता  हूं  कि

 गन्ने  की  व  तिलहन  की  खेती  ज्यादा  होने  लगी  हू  जिस  के  कारण  sara  का  बोना

 कम  हुजरा  प्र गर किसान  को  किसी  ओपन  से  ज्यादा  रुपया  सिलता  है  तो  वहू  अनाज  के  बजाये  जस

 फसल  को  बोने  लगता  है  ।  तो  अनोज  के  कम  होते  का  एक  कारण  यह  भी  ढ  ।  अनाज  की  कमी  होने

 का  एक  कदर रण  यह  भी  था  कि  पीछे  ते  दस  gas  वर्षों में  लोगों  की  क्रयशक्ति  बढ़ी  है  र  हर  एक  भर

 Fz
 खाना  चाहता  है

 |  अनाज  की  कनी  का  एक  कारण  शरीर भी  वह  ae  कि  sare  देश  में

 जो  पहले  उपवास  की  परम्परा  थी  वह  अरब  कम  होती  चली  जा  रही ह  ।  अनाज  की  कमी  होती

 थी  तो  महात्मा  गांधी  गाजर  सबू  जी  दि  ग्रीक  खाने  का  प्रयोग  शुरू  कर  देते  थे  ।  कौर  लगों  से  नी

 हवा  करने  को  कहते  थे  तो  लोग  अ  सा  करते  थे  ।  इस  तरह  के  भी  कोई  प्रचार  नहीं  हो  रहा

 जिसके  कारण  भी  अनाज  की  कमी  है  ।

 जो  बजट  हमारें  सामने  ह  उस  में  हम  देखते  है  कि  विदेशों  से  ज्यादा  से  ज्यादा  रुपया भेज  कर

 अनाज  मं  गाने  की  व्यवस्था  हूं  ।  हमें  यह  सोचना  चाहिये  कि  हमारे  देश  में  किस  तरह  से  ज्यादा  से  ज्यादा

 gare  कदा  हो  ।  इस  के  जिए  हमारा  प्रयत्न  होना  चाहिये  ।  सरकार  ने  aah  नाज  खरीदने  की

 पालिसी  अपनायी  है  ।  जिस  में  किसान  भी  जमा  रख  ae  और  व्यापारी  भी  जमा  न  केर  च सक  ।  हमारे

 यहां  छवि ढ़  में  जहां  चावल  सस्ता  हुमा  है  सरकार  ने  खरीद  शुरू  की  साढ़े  &  रुपये  मन
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 घान  का  भाव  बांधा  कौर  साढ़े  १४  से  १५  रुपये मन  चावल  का  भाव  बांधा
 |  लेकिन

 हम  देखते
 >
 q

 हैं कि  वहां पर  जो  सरकार के  कांत  त्रौ थ्वा ज  अधिकारी हूं  उनको  व्यापार  का  प्रथम  नहीं  है
 ।

 श्राद्ध  माल  को  बुरा  शरीर  बुरे  माल  को  अच्छा  पमझते ह  इस  से  किसानों  को  बहुत  तकलीफ  होती  है  ।

 इसके  अलावा उनको  समय  पर  ऋपया  नहीं  मिलता  ।  जो भ्र नाज  खरीदा  जाता  है  उसके  स्टाक  करने

 के  लिए  जगह  नहीं  होती  ।  बारदाना समय  पर  नहीं  मिलता  ।  इसलिए  किसान
 को  मजबूर हो  कर

 व्यापारी के  पास  जाना  पड़ता  है  ,  व्यापारी  उस  म्रनाज  को  खरीद  कर  फिर  सरकार  को  दे  देता  है
 ।  यह

 भ्र वस् था  केवल  मध्य  प्रदेश  में  ही  नहीं  कौर  जगह  भी  छह  अरब  मध्य  प्रदेश में  गह  की  फसल

 अच्छी  हुई  लेकिन  अभी  तक  वहां गेहूं
 की  खरीदी  सरकार

 द्वारा  शुरू  न्हीं  हुई है
 |  अगर  यही  अवस्था

 ७  र  OS
 रही तो  जो  दोष  हमने  छत्तीस  गढ़  में  चावल  के  मामलें  में  देखे  थे  वे  ही  गे  हूं  के  मामले  में

 भी  दिखायी

 देंगे  ।

 में  मध्य  प्रदेश  से  भ्राता  हूं  ।  पहले  कई  स्टेटों  को  मिलाकर  मध्य  भारत  बना
 फिर  मध्य

 for  प्रदेश  फिर  पुराने  मध्य  प्रदेश  को  मिलाकर  शब  नया  मध्य  प्रदेश  बना  है
 ।

 यह  नया  मध्य  प्रदेश  बनने  के  बाद  वहां  कचहरियों  का  काम  अंग्रेजी  में  होने  लगा  जो  कि  पहले  हिन्दी

 में  होता था  ।  यहां  पालियामेंट  में  भी  हम  देखते  हूं  कि  बहुत  सी  कारवाई  में  होती है  ।
 इस

 कारण  जो  कि  केवल  हिन्दी  जानने  वाले  हं  उनको  वह  कारवाई  समझ  में  नहीं  सवालों

 के  समय  हम  देखते  हूं  कि  जो  सवाल  हिन्दी  में  are  हं  उनका  तो  तरजुमा  ०५ (ह प्रग्रज़  में  कर  दिया  जाता

 है  लेकिन  जो  श्र  प्रेमी में  सवाल  भरात ेहे  उनका  तरजुमा  हिदी में  नहीं  किया  जाता  ।  इसलिए  हिन्दी

 वालों  को  पता  नहीं  चलता  कि  क्या  सवाल  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  मं  प्रेमी  में  तरजुमा न  हो
 ।  लेकिन

 जो  सुविधा  अंग्रेजी  जानने  वालों  को  दी  जाती  है  वह  हिन्दी  जानने  वालों  को  भी  मिलनी  चाहिए  |

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  मध्य  प्रदेश  के  लिए  १४४  करोड़  रुपया  बजट  में  रखा

 गया  |  कौर हर  साल  २८  करोड़  रुपया  देने  का  नियम  बनाया  गया  |  मध्य  प्रदेश  को  पांच

 में  भ्र पने कोटे  का  ४७  करोड़  रुपया  खच  के  लिए  जुटाना  है  |  qe  अपने  कोट  का  दस  करोड़  रुपया

 देता है  लेकिन  इस  साल  केन्द्र  से  मध्य  प्रदेश  को  २२  करोड़  रुपया  ही  दिया  गया है  और  जो  भोपाल

 राजधानी है  उसको  भी  उसी  में  जोड़  दिया  गया  है  ।

 जब  मध्य  प्रदेश  बना  था  उस  यह  कहा  गया  था  कि  कि  मध्य  प्रदेश  बहुत  भ्रच्छा  बनेंगा
 रोक  मध्य  प्रदेश  के  अन्दर  सड़कें  द्रोह  रेलवे  लाइन  बन,कर  उसको  बहुत  सुविधाजनक  बनाया

 जायेगा  लेकिन  हम  देखत  है  कि  इस  दिशा  में  जितना  प्रयत्न  होना  चाहिए  उतना  नहीं  होता  है  ।

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  में  जो  पहले  हवाई  सर्विस  चलती  थी  उसको  भी

 बर्द  कर  दिया  गया  क्यों  कि  उसमें  घाटा  होता  था  ।  लेनी  घाटा  तो  किस  जगह  नहीं  होता  है  +

 मध्य  प्रदेश  में  ग्वालियर कौर  जबल  पुर  बड़े  बड़े  व्यापारिक  केन्द्र  प्र  यह  इतना  लम्हा

 चारा  प्रदेश  है  लेकिन  वहां  आमदरफ्त  के  साधन  बहुत  कम  हैँ  ।.  वहां  जरूरत है  कि  यातायात

 की  सुविधा  बढ़ायी  जाती  ।  लेकिन  हम  देखते  हं  कि  पहले  हवाई  सरिस  चलती  थी  उसको  भी

 बंद  कर  दिया  गया  जब  मध्य  भारत  था  तो  उस  वक्त  बम्बई से  इ  इन्दौर से

 भोपाल  प्रौढ़  भोपाल  से  ग्वालियर  को  हवाई  सर्विस  चलती  थी  ।  उसे  बिल्कुल बन्द  कर

 गया है  ।

 इसके  अलावा  जो  पहले  स्टेटों  में  नौकर  थे
 उनकी

 पेंशनों  का  सवाल  राज  बहुत  समय  से

 नहीं
 हो  रहा है

 ।
 tae  कई  सालों  से  यह  खोज  हो  रही  है  कि  यह  आदमी  किस  स्टेट  में
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 कितने बरस  से  था  प्राणी  कुछ  लोग  तो  tas  मिलते  से  पहले  मर  जाते  हूं  श्र  देरी  होने
 के  कारण

 पेंशन नहीं  ले  पाते  तो  यह  बहुत  बड़ा  सवाल  हमारे  यहां है  |  इस  AH  सरक।र  का  घ्यान

 जाना  चाहिए  ॥

 लेंड  सीलिंग  ate  कोआपरेटिव  की  बात  बहुत  कही  जा  रही  है  ।  जहां  तक  लेंड  सीलिंग

 का  सम्बन्ध  है  लोगों  ने  जब  से  देखा  कि  राजाशाही  जागीरदारी  जमींदारी  तब

 से  जिनके पास  अघिक  जमीन  है  वे  उसको  भ्रपने  सम्बन्धि थों  के  ,  झपने  भाई  बातोंको को  बांट  हे ह  शौर

 जो  बेच  सकते  हूं  वे  बेच  रहे  इसलिए  अपने  श्राप  लोगों  के  पास  जमीन  कम  होती  जा  रही

 है  |  यही  मकसद  सरक।र  का  सीलिंग  लगाने  से  है  ।  अगर  इससे  भी  अच्छा  उपाय  कोई  हो  तो

 किया  पर  मेरे  ख्याल  से  तो  खुद  कुदरती  तार  से  सीलिंग  होती  चली  जा  रही  है  |  हम  देखते

 कि  गांवों  में  काम  करने  के  लिए  जो  ग्राम  सेवक  रखे  जाते  वे  शहरों  से  भराते  हे  ।  शहरों के  लोग

 गांवों  की  सदस्यों  को  नहीं  जानते  है  ।  किसान  की  उस  की  तकलीफ  निकल  दूर

 उस  की  खेती  में  कसे  विधि  इस  का  उन  लोगों  को  बिल्कुल  अनुभवी  नहीं  होता  है  ।  जब

 गांव  के  लोग  श्रम  करत  तो  ये  लोग  सट  के  खीसे  में  हाथ  डाल  कर  खड़े  रहते  हैं  ।  इसलिए

 यह  भ्रावश्यक है  कि  ऐसे  लोगों  को ग्राम सेवक  जाये  ,  जो  कि  गांवों के  हों
 ।  राज हम

 में  देखत ेहू  कि  हर  एक  नौजवान  लड़का  कहता  है  कि  में  ने  एफ०  To  या  बी ०  To  पास  कर

 लिया  मुझे  नौकरी  दो  ।  इस  अवस्था में में  ग्र नाज़  खेती में  वृद्धि  का  सवाल  कसे  हल

 जब  कि  हर  एक  किसान  का  नौजवान  लड़का  पढ़-लिख  कर  निकलता  है  भ्र ौर  नौकरी  तू  पता  है  |

 एक  मास्टर  की  ज़रूरत  होती  है  कौर  पांच  हजार  तक  असियां  तराती  है  ।

 अपनी  शिक्षा  को  उद्योग  घंटों  की  तरफ़  नहीं  ले  तो  पढ़े-लिखे  लोगों  की  बेकारी  दिन  प्रति  दिन

 बढ़ती  जायगी  ।

 मुझे  इन्दौर  गौर  मध्य  प्रदेश  का  प्रभुत्व  है  कि  डेढ़ सी  एकड़  जमीन में  रेशम  की  खेती  होती

 लेकिन  में  देवता  हूं  कि  किसानों  को  कोई  कामयाबी  नहीं  मिली  है  ।  सब  पैसा  बेकार  as

 होता है  ।  यह  ठीक  है  कि  fata  पंचवर्षीयਂ  योजना  के  द्वारा  गांवों  में  कुछ  न  कुछ  काम  हुजरा

 काफ़ी  जागृति  हुई  है  ।  लोगों  को  शिकायत  हूं  कि  मेरे  यहां  सड़क  नहीं  बनी  कुदा  नहीं  बना

 तालाब  नहीं  बना  है  ।  यह  भी  तथ्य  यह  है  कि  वे  श्रम  करते  हिसार  मीलों  लम्बी  कुए

 कौर  तालाब  बनाते  लेकिन इस  सम्बन्ध में  सरकार  की  अ्रोर से उन को से  उन  को  मदद  देने  में  कुछ  कमी

 होती  जिस  के  कारण  से  श्रम  करने  के  लिए  वे  किसान  दूसरी  मतबा  art  नहीं  है  ।

 लोग  बेकारी
 की

 बात  करते  हं  ।  लेकिन
 काम  बहुत  हम  इन्दौर में  देखते

 अपने
 ्र  देश की  राजधानी  भोपाल  में  देखते हूं  कि जब  मकान  बनाने  के  लिए  राज  या  पेंटर  की

 होती
 तो

 वे  कहते  हूं  कि  सात  रुपए  लेंगे
 ।

 झगर  उन  से  कहा  जाता  है  कि  रुपए  ले

 तो  वे  कहत  है
 कि  पढ़े  लिखे  बी०  Uo  को  ले  हम  नहीं  रखेंगे  ।  श्राम  मजदूर  को  तीन  चार

 रुपए  श्र  क।/रीगर
 को  छ  :  सात  रुपए  मजदूरी  मिल  जाती  है  ।  प्यार  हमारी  शिक्षा  व्यवस्था को

 नहीं  बदला  तो  पढ़े-लिखे  बेकार  नौजवानों  की  इतनी  बड़ी  फ़ौज  हो  जा  HAT  कि  वह  रोंज  इथर

 उपर  ऊपर  मचाया  करेंगे
 ।  आजकल की  शिक्षा  का  जो  ढांचा  उस  में  रटने  पर  बड़ा  जोर  दिया

 जाता  जो  हिन्दी पड़  ता  उस  के  साथ  वह  अंग्रेज़ी  भी  पढ़ता  है  आर  दूसरे  कई  विषय  भी  पढ़ता

 है  ।  मं  अपन  घर
 में  लड़कियों  को  देखता हूं  ।  परीक्षा  से  पहले  महीनों  तक  दिन  हर  एक

 विषय को  घोडा  जाता  लेकिन  परीक्षा  में  क्या  रिजल्ट  निकलता  है  ?  इसलिए  में  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  wae
 बे

 करी  की  तरफ़  ध्यान  नहीं  दिया  गया  कौर  उद्योग  धंधों  के  कालिज  नहीं  खोले

 तो  हमारी  पंचवर्षीय  योजना  में  ध  जा  कर  काफ़ी  कठिनाईयां  उपस्थित  हो  सकती  हू  ।
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 श्री  नरदेव  स्नातक  जातियां  )
 :  उपाध्यक्ष  वित्त

 मंत्री  महोदय  ने  REYE—Ko  का  बजट  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ।  उस  के  प्रस्तुत करने  पर  देश  में

 fr  —a— दो  rac  की  प्रतिक्रिया  tig  तुरई  कुछ  पक्ष  में  कुछ  विपक्ष  में  बहुत  से  wa  शास्त्र  के विशेषज्ञों  शर

 वग  ने  वित्त  मंत्री  को  बहुत  घन्यवाद  दिया  है  र  यदि  वास्तव  में  देखा  तो  मौजूदा

 बजट  संत  के  योग्य  है  भी  ।  वित  वंती  महोदय  जो  कि  कांग्रेसी  इ  शर  गांधीवादी  विचारधारा

 ay  जानते  हूं  कि  राय  अर के  pial  एक  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  से  यह  बजट  प्रस्तुत  किया  है  ।

 व्यय  को  सं  जुलती  करने  के  जिस  से  कि  राय  कौर  व्यय  में  कोई  बहुत  अन्तर  न  पड़े  और

 बजट  में  Yo. Xe  करोड़  FT भ्र पने  देश  का  बजट  संतुलित  उनहोंने  यह  बजट  बनाया है  ।

 राजस्व  और  i a १८  करोड़  का  व्यय  रखा  गया  जिस  का  अर्य  यह  है  कि  लगभंग  ८२  करोड़

 का  घाटा  दिखाया  गया  है  ।  नए  कर-प्रस्तावों  से  २२,  २३  करोड़  रुपए  की  आमदनी  का

 लगाया गया  है  ।  इस  प्रकार  से  हमारे  बजट  में  घाटा  करीब  ५८,  VE  करोड़ का  है  ।  faa  मंत्री

 महोदय  ने  प्रत्यक्ष  धोएं  अनलपक्ष  करों  के  द्वारा  यह  कोशिश  की  है-कार  साल  भर  कोशिश  करेंगे  कि

 झर  व्यय  के  बै  लेंस  को  ठी  करवा  जा  सक  |  प्रत्यक्ष  श्र  अप्रत्यक्ष  दो  प्रकार  के  कर  लगते

 है  ।  प्रत्यक्ष  कर  सम्पन्न  अरार  घनिक  वंग  पर  भ्राता  जिस  में  दाग  उत्तराधिकार  व्यय

 कर म्रार इसी प्रकार इसी  प्रकार  के  दूसरे कर हू कर  है  ।  यद्यपि  ताकि  ad  थोड़ी  संख्या  होती  और  उस  से  पैमा

 राशि  में  ज़रूर  ज्यादा  मिल  जाता  परन्तु  नाकाफी  होता  है  ।..  हमरे  देश  में  रहने  वाले  करोड़ों

 लोगों की  जेब  से  रेल  अरब बस  के  डाक  तार  की  दरों  आदि  के  रूप में  जो  एक  एक  नया  Tar

 निकलता  उस  से  करोड़ों  की  तादाद  में  रुपए  सरकार  को  मिल  जाते  ।  इस  तरह  से  वित  मंत्री

 दय  ने  प्रत्यक्ष  फिर  अध्ययन  करों  को  लगा  क  कोशिश  की  है  कि  बजट  को  संतुलित  किया  जाये  |  परन्तु

 मे  एक  बात  वित  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता हूं  कौर  वह  यह  है  कि  उन्हो ंने

 डीज़ल  नकली  रेशम  are  खंडस/री  पर  कर  लगाए  1.0  उस  की  प्रतिक्रिया  हमारे  देश
 में  बहुत

 हुई  है  खं
 डसारी  के  विथ  में  ।'  सिगरेट  र  वनस्पति  पर  कर  लगाना

 अनुचित  नहीं  यद्यपि  ये  निम्न  वग  aire  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  के  सधन  है  अर  उन  के  ऊपर  इस  का

 असर  होगा  त्रौः द्य  वह  जरूर  इज  से  परेशान  परन्तु  यदि  इन  नशीली  चीज़ों  पर  कर  लगाया

 तो  आपत्ति की की  कोई  बात  नहीं  है  ।  परन्तु  खंड सरी  पर  कर  लगाने  से  हमरे  देश  के  इस  कुटीर
 उद्योग  पर  बड़ा  आराघात  हुमा है  |  उत्तर  प्रदेश  में  तीस  लाख  व्यक्ति  इस  रोज़गार  को  कर  रहे  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  महोदय ने  जो  ५.  go  रुपए  की  बैठक  ड्यू ी  सर  ७०  नये  पैसे  की  जो  एडीशनल  ड्यू ही  उस

 पर  लगाई  वहू  वास्तव  में  रुचि  यह  ग्रामोद्योग  लाखों  व्यक्तियों  की  जीविका  का  सधन

 यह  प्रकट  है  कि  खंड सरी  पर  कर  लगाने  से  चीनी  मिलों  को  प्रोत्साहन  मिजा  इसी  तरह  पहले
 ६  Hata  की  ह  दीवार  पर  छूट  दी  गई  उस  को  घटा  कर  चार  कर्घाश्रीं  की  पैदाव।र  पर  छूट  दी

 गई  इस  से  मिलों  के  वस्त्रों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  माननीय  faa  मंत्री  महोदय  ने  कहा
 wm कौर  यह  ठीक  भी  है--कि  जहां  हम  मिलीं  अरार  कल-कारखानों  को  प्रोत्स/हन  देना  चाहते  वहां

 हम  कुटीर  उद्योगों  are  ग्रामोद्योगों  are  खादी  उद्योग  को  भी  प्रोत्साहन  देना  चाहत  ह  ।  परन्तु

 वित्त  मंत्री  मो  दय  के
 स

 मने  बड़ी  दुविधा  है  ।
 वहू  प्रयत्नशील  हें  गर  में  तराशा  करता  हूं  कि  वह

 खंडसारी  श्र  कर्घा  ate  उद्योग  को  कुछ  राहत  देंगे  ।

 देखा
 तो

 डीजल  घायल  Ate  मोटर  टायरों  पर  जो  इक  लगाया  गया  उस  का  सीधा
 असर  सर्वसाधारण  निम्न वर्ग  की  जो  कि  ग्रामों  में  रहती  पर  पड़ेगा  ।  रेलवे  मंत्री  ने

 अपनें  भाषण  में  यह  कहा  कि  सड़क  परिवहन  के  कारण  खेलों  की  raat  में  काफ़ी कमी  हो  गई  है  ।
 यदि  डीज़ल  घायल  शौर  मोटर  टायरों  पर  टैक्स  बढ़ा  दिया  तो  रेलों  के  भाड़  में  काफ़ी  बद्धी
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 होगी  ।  इस  का  अरथ  यह  है  कि  एक  विभाग  को  खुश  करने  के  लिए  दूसरे  विभाग  पर  बोझा  डाला

 गया  है  कौर  वह  बोझा  भी  केवल  बड़े  लोगों  पर  ही  बल्कि  निम्नवंश  की  जनता  पर  पड़ता  है

 शौर  वह  बोझा  भी  कुछ  ज्यादा  ही  है  ।  फिर  भी  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  यह  कोशिश  की  है  कि  जो

 भी  कर  लगायें गये  हें  वे  ऐसे  नहीं  हों  जो  कि  नाजायज हों  |  यद्यपि  इन  करों  का  जनता  से  सीधा

 सम्बन्ध  तो  नहीं  हू  फिर  भी  किसी  न  किसी  रूप  में  ये  कर  झाम  जनता पर  पड़ते  ही  हे  ।  राज

 के  इस  संकट  के  समय  में  जब  कि  हम  अपनी  विकासਂ  योजनायें  को  पुरा  करना  चाहते  हे  शौर  हम

 चाहते  &  कि  हमारी  योजनायें  सफल  हों  ate  हमारा  देश  तरक्की  इस  तरह  के  टेक्स  लगाया

 जाना  जरूरी  दिखाई  देते  हें  ।  यद्यपि  पिछने  वित्त  मंत्रियों  ने  अपने  बजट  भाषणों  में  यह  भी  कहा

 ग्र्थात च  दो  साल  पहले  हमारे  wags  वित्त  मंत्री  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ने  सुझाव  रखा  था  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  जो  भी  खरच  कर  रहे  हे  तो  उसे  हम  इसी  वर्ष  पूरा  कर  लें  और  उसी  के

 अनुसार  जो  टेक्स  लगाना  चाहते हे  लगाकर  अधिक  से  अधिक  धन-प्राप्ति  कर  लें  ौर  उसमें  वे
 सफल

 भी  हुए थे  ।  हालांकि  बहुत  गुंजाइश  तो  नहीं  थी  कि  किसी  प्रकार  के  नये  कर  कौर  लगाये  जायें
 ।  देश

 की  प्रान्तीय  सरकारों  ने  भी  जो  अपने  बजट  प्रस्तुत  किये  हे  उन  में  उन्होंने  बहुत  श्रमिक  cat

 नहीं  लगाये  परन्तु  फिर  भी  जो  टैक्स  लगायें  गये  हें  वे  कुछ  ज्यादा  जरूर  हें  ।  मेरा  अपन  fara

 मंत्री  से  निवेदन  यह  है  कि  वे
 इस  पर

 कुछ  ध्यान  दें
 ।

 कुछ  लोगों  ने  कहा  कि  वित्त  मंत्री  ने  जो  बजट  प्रस्तुत  किया  है  वह  पूंजीपतियों का  बजट  है

 क्योंकि  इस  में  कम्पनियों  के  ऊपर  जो  कर  या  अतिरिक्त  लाभांश  कर  लगता  था  उस  में  कुछ

 छुट
 दी

 है
 ।

 मेरा  उन  लोगों  से  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  से  कम्पनियों
 पर  जो

 उत्पादन  कर  या
 रिक्त  लाभांश  कर  में  छूट  दी  गई  है  वह  इसलिये  है  कि  जो  विदेशी  लोग  ह  जो  कि  व्यापार  करना

 चाहते ह  या  उद्योग  घंटे  करना  चाहते  हू  उन  को  भी  कुछ  सन्तोष  इस  प्रकार  से  वे  किसी  तरह  की

 अनाकानी  नहीं  करेंगे  अपना  पेसा  यहां  लगायेंगे  जिससे  हमारे  देश  का  कुछ
 न

 लाभ  ही

 होगा  ।  इसलिये  वित्त
 मंत्री  महोदय  ने  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  जो  छूट  दी  है  वह  उचित  ही  है  1!

 एक  बात  के  लिये  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  बधाई  के  पात्र  F  प्रौढ़  वह  है  सैनिक  व्यय  पर  कम  खर्च

 करने  के  सम्बन्ध  में  ।  हमारे  मंत्री  जी  और  हमारी  सरकार  पंचशील  को  मानने  वाली  महात्मा

 गांधी  के  हिंसा  के  सिद्धान्त  को  मानते  हुए  लड़ाई  झगड़ों  से  दूर  रहना  चाहते  ह  ।
 यद्यपि  हमारे

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  विचार  है  कि  जो  भी  हमारा  बजट  बनता  है  उस  का  आध  से  ज्यादा

 डिफेन्स  पर  खर्चे  किया  जाना  में  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जो  कुछ  किया  है

 वह  उचिंत  टिकिया  है  और  प्रतिरक्षा  व्यय  में  करोड़ों  रुपयों  की  बचत  कर  ली  है  ।  परन्तु  इस  के

 साथ  हीं  एक  बात  मुझे  यह  कहनी  है
 कि  ग्र सैनिक  व्यय  के  लिये  जो  रुपया  रखा  गया  हैं  वह  कुछ  ज्यादा

 है  शर  एक  तरह  से  प्रदूषित  ही  है  ।  ऐसे  समय  में  जब  कि  हमारे  देश  के  मन्दर  खाद्यान्न  के  सम्बन्ध

 में  राम  निर्भरता  नहीं  है--राष्ट्रपति  ने  झपने  झ्र भि भाषण  में  कहा  है  कि  पिछले  ११  महीनों  में  हम  ने

 २७  ४०  हजार  टन  अनाज  बाहर  से  मंगवाया  जिस  पर  हमें  अरबों  रुपये
 हज  करने  पड़े--मेरी

 राय  है  कि  जो  भ्र सैनिक  व्यय  का  बोझ  हमारी  सरकार  ने  जनता  पर  डाला  जिस  से  कि  हमारा

 ant  का  संतुलन  नहीं  बन  रहा  उस  पर  वित्त  मंत्री जी  ध्यान  देंगे  शर  ग्रसित  व्यय को  कुछ  कम

 करने  का  प्रयत्न  करेंगे  जिस  से
 कि

 करोड़ों  रुपयों  की  बचत
 हो  सकेंगी  ।

 इस  वक्त  हमारे  देश  के  rar  कोआपरेटिव  फारिग  अर्थात्  संयुक्त  खेती  के  सम्बन्ध  में  बहु
 जोर से  तैयारी  करने  पर  बल  दिया  जा  रहा है  ।  नागपुर  सेशन  में  इस  के  सम्बन्ध में  एक  प्रस्ताव

 भी  पास  किया  गया  ate  हमारे
 देश  की  जितनी  भी  राज्य  सरकारें  हें  वे  भी  प्रयत्नशील  हैं  कि

 393(Ai)
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 श्री  नरदेव

 संयुक्त  खेती  प्रणाली  से  अधिक  से  अधिक  wa  देश  में  उत्पन्न  किया  जाये  जिस  से  कि  हमारा  देश

 wart के  मामले  में  झात्मनिभर हो  सके  ।  प्राचीन  समय  में  भी  हमारे  देश  के  अन्दर  संयुक्त  खती

 की  प्रणाली  प्रचलित  थी  ।  गांव  के  अन्दर  जहां  पच्चीसों  व्यक्ति  रहते  एक  परिवार  के

 समान  खेती  में  जूट  जाते  वे  सब  पहले  एक  खेत  में  मिलकर  काम  करते  FA  बोवाई

 सिंचाई aris  करते  थे  ।  जहां  उस  का  काम  पुरा  हो  गया  वे  सब  के  सब  दूसरे  खेत  में  पहुंच

 जाते  थे  प्रौढ़  इस  तरह  से  सहयोग  कर  के  खेती  की  उन्नति करते  थे  जिस  से  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  Wa

 उत्पन्न  होता  था  ।  लेकिन मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  राज  सरकार की  योजना

 है  वह  इस  की  सफलता  में  कठिनाई  हो  जायेगी  |  वह  यह  है  कि  अराज  गांवों  के  भ्रमर  रहने  वाले  लोगों

 में  एकता  नहीं  संगठन  नहीं  प्रेम  नहीं  है  ।  जब  उन  में  संगठन  प्रौढ़  प्रेम  नहीं  है  तो

 जिस  काम  को  मिल  कर  करना  चाहेंगे  उस  में  जरूर  कठिनाई  पैदा  होगी  |  अगर  सरकार  इस  के  लिये

 कुछ  करना  चाहती  है  तो  उन  किसानों  को  जो  अधिक  उत्पन्न करना  चाहते  सस्ता  शर  -  अच्छा

 बीज  उन  को  सिंचाई  के  लिये  समय  पर  पानी  दे  ।  साथ  ही  साथ  खाद  भी  दे  जो  अच्छी  हो  कौर

 पर्याप्त मात्रा  में  हो  ।  जानवरों का  भी  प्रबन्ध  जिस से  गल  का  उत्पादन alae  हो  सके  |

 आज  जो  उत्पादन  करने  का  ढंग  उस  के  साथ  अ्रनेकों  कठिनाइयां  पदा  होने  लगी  हं  ।  जसे

 जंगली  नील  गायें  शादी  हमारे  Wa  को  नष्ट  कर  देती  हू  ।  सरकार का  ध्यान  इन

 जंगली  जानवरों  को  नियंत्रण  में  करन  प्रौढ़  समाप्त  करने  की  प्रो  भी  जाना  चाहिये जिस  से  कि  हम

 अधिक से  mag  अन्न  पदा  केर  सकें  ग्रोवर  हम  अपने  देश को  इस  सम्बन्ध में  श्रात्मनिभर  बना

 जो  करोड़ों  FAT  रुपये  विदेशों  को  जाते ह  उन  से  भी  हम  कुछ  राहत  पा  सकें
 जो  हमारे  घाटे  के  बजट  चलते  रहते  हे  वह  रिलीस  में  प्रा  जायें  ।  इस  तरह  से  यदि  किया जायेगा तो

 अनुमान है  कि  वित्त  मंत्री  जी  को  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ग्रोवर  हमा  रा  देश  अन्न  के  सम्बन्ध में

 निर्भर बन  जायेंगी  |

 एक  बात  कह  कर  में  अपने  भाषण
 को

 समाप्त  कर  देना  चाहता  अ्रौर वह यह वह  यह  कि  वित्त

 मंत्री
 ने

 सिनेमा  सम्बन्धी  रा  मटीरियल  पर  जो  टैक्स  लगांया  है  वह  बहुत  अच्छा  कायें

 किया  है  ।  वित्त  मंत्री  जी  से  मेरा  निवेदन  है  कि  अराज  सिनेमा  केਂ  द्वारा  हमारे  बच्चों  में  र  विद्यार्थियों

 म  एक  अ्रनदासनहीनता नता  जाती  जा  रही  है  जो  कि  सरकार  के  लिये  तौर  देश  के  लिये  एक  सिरदर्द

 बन  गई  है
 ।

 उस  fared  को  भी  दूर  किया  जा  सकता  है  वह  इस  तरह  से  कि  राज  जो  सिनेमाघरों

 के  तीन  चार  को  न  करते  हें  उन
 को

 बन्द  कर  दिया  कम  से  कम  पढ़ाई के  समय  में  यानी

 १०
 बज  से  ले  कर

 ४
 बजे

 सायंकाल  तक
 कोई  दो

 न  हो  ।  चौबीस  घंटों  में  केवल  एक  शो  करे  ।

 इस  तरह  से  मां  बाप  की  गाढ़ी  कमाई  का  पैसा  भी  बचेगा  और  बच्चों  में  जो  aaa कता  बढ़ती

 जा  रही  है  उस  के  ऊपर  भी  नियंत्रण  होगा  ।  उन  पर  प्रिक  से  अधिक  टैक्स  लगाया  जाय  तो  कोई

 हानि  नहीं  होगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  वित्त  मंत्री
 जी  का

 हृदय  से  धन्यवाद  करता हूं  क्योंकि वे  एक  गांधीवादी

 व्यक्ति हें
 ।

 उन्होंने  इस  बजट  को  बड़े  व्यवहारिक  रूप  में  रखा  है  जिस  से  देश  के  सभी  वर्गों  के

 लोग  प्रसन्न  किशोर  यह  APT  करते  है  कि
 भविष्य  में

 भी
 हमारी  सरकार  इसी  तरह  के  बजट  प्रस्तुत

 करेगी  जिससे  सीधे  ore  जनता  के  ऊपर  करों  का  बोझ  न  पड़े

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  उपाध्यक्ष  में  का  शुक्रिया  प्रदा  कर्ता  हूं  कि

 प्रापने
 मुझे  जनरल  बजट  पर  बोलने  का  मौका  दिया  |  मौजूदा  साल  का  बजट  घाटे  का  बजट  है

 उस
 के  इन्दर  तकरीबन  ८१  ६७  लाख  रु०  का  घाटा  दिखलाया  गया  जब  कि  सिफ

 रेवेन्यू
 एकाउन्ट  लेखे  )  पर  ही  इस  घाटे  को Tear F aft के  जरिये  कुछ  कम  करन  की  कोशिश  की  है  ।
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 लेकिन इस  के  बावजूद  भी  ५८  ३२  लाख  रु०  का  घाटा  रह  जाता  है  ।  मंत्री  जी  ने

 अपनी  स्पीच  में  उन  कारणों  का  जिक्र  किया  है  जिन  से  यह  घाटा  हुमा
 ।

 मुख्य  कारण  यह  है
 कि

 पिछले  साल  की  आमदनी  का  जो  था  वह  उस  ears  के  मुताबिक  नहीं  हुई  |  ag  झ्रामंदनी

 तकरीबन  ३१  ३  लाख  रु०  कम  हुई
 |

 उन्होंने  यह
 भी

 बताया
 कि

 जो  टैक्सेज  लगाये-गये

 गिफ्ट  एक्स्पेंडिचर  एस्टेट  ड्यूटी  टैक्स  या  दूसरे
 उन  से  जो  श्रामदनी  होनी  चाहिये

 थी  वह  नहीं  इसलिये  घाटा  इन  बातों
 को

 तसलीम  करते  हुए  भी  मेरी  अपनी  यह  राय

 है  कि  इस  घाट  के  कौर  भी  कई  कारण  है  |  में  यह  समझता  हुं  कि  महकमों  के  अन्दर  काफी  से  ज्यादा

 वेस्टेज हो  रहा  है  |  उस  को  ही  तरह  से  रोक  दिया  जाता
 तो

 इतना  नुक्सान
 न

 होता
 ।

 इस  के  साथ  ही  जो  ठेकेदारों  से  कंट्रैक्ट  वर्ग रह  होते  हूं  उन  के  Wear  भी  इस  बात का  ख्याल  नहीं  रखा

 जाता  है  कि  गवर्नमेंट  को  ज्यादा  फायदा  हो  ।  बल्कि  बहुत  सी  ऐसी  मिसालें  मिलेंगी  जिन  के  अन्दर

 गवर्नमेंट को  बहुत  ज्यादा  नुक्सान  हत्  ।  इसके  लिये  में  चार  मिसालें  भी  हाउस  के  सामने  पेश

 करना  चाहता  F  ।  मेरा  मक़सद  इन  बातों  को  हाउस  सामने  रखने  से  यह  है  ताकि  हमारा  वेस्टेज

 न  हो  श्र  प्रा यन् दा  हमारे
 जो

 के  साथ  ठेके  हों  उनमें  इस  बात  का
 ख्याल

 रखे
 कि  गवर्नमेंट

 का  फ़ायदा  हो ।

 पिछले  साल  एक  रिपोर्टे  पेश  की  गई  थी  ।  उसके  अन्दर  बहुत  सी  बातों  का  जिक्र  है  ।

 रेसुल  मेम्बरान  ने  भीਂ  इस  रिपोर्ट  को  ग़ौर  से  पढ़ा  होगा  ।  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  एप्रोप्रियेशन एकाउन्ट

 एंड  प्राचीन  रिपो  सन्  gauss  के  एक  जगह  इस  बात  का  जिक्र  किया  गया  है  कि  चार  फर्मों

 को  चीनी  खरीदने  का  ठेका  दिया  गया  |  उनसे  २  करोड़  की  शुगर  ख़रीदनी  थी  र  यह  तय  था

 कि  वह  टाइम  के  अन्दर  शुगर  सप्लाई  नहीं  करेंगे  तो  उनसे  जितने  रुपये  की  शुगर  खरीदनी

 उसका  २  फ्रीसदी  बतौर  के  वसल  किया  जायगा  कौर  उस  डेमेज  की  तादाद  तक़रीबन  साए

 १७  लाख  के  क़रीब  होती  थी  ।  हालांकि उन  फर्मों  ने  के  अन्दर  चीनी  सप्लाई  नहीं  की

 लेकिन  उनके  खिलाफ़  कोई  ऐक्शन  नहीं  लिया  गया  ।  बल्कि  डेमेज  जो  उनसे  वसूल  किया  जाना  था

 उसकी  तादाद  १  लाख  के  क़रीब  कर  दी  गई  भ्र ौर  उस  १  लाख  को  भी  पुरी  तरह  वसूल  करने  की  कोई

 कोशिश नहीं  की  गई  ।  यही  नहीं  इसके  बाद  जब  दुबारा  चीनी  ख़रीदी  गई  तो  उन
 ४  फर्मों में  से

 दो  फर्मों  को  चीनी  का  ठेका  दे  दिया  गया  कौर  जब  कि  उनमें  से  एक  फर्म  का  पेड  wa  कैपिटल केवल

 १०  हज़ार  रुपये  था  |  अब  श्राप  ही  बतलाइये  कि  एक  ठेकेदार  जिसका  कि  पेड  अप  कैपिटल  १०,०००

 हो  प्रौढ़  उससे  श्राप  २  करोड़  रुपये  की  चीनी  का  फ़ैसला  करते  हे  तो  श्राप  इस  बात  से  खुद द भ्रन्दाज़

 लगा  सकते हें  कि
 उससे  गवरनेंमेंट  को

 कितना  नुक़सान  ड्ञ्ना  होगा
 ।

 नगर  इस  तमाम  रिपो
 को  ग़ौर

 से  पढ़ा जाय  तो  मेरी  तरह  भी  इस  नतीजे  पर  ज़रूर  पहुंचने कि  मामूली  से  मामूली बात  के
 अन्दर  भी  इस  बात  का  बिलकुल  भी  ख्याल  नहीं  सखा  गया  कि  गवर्नमेंट  का  फ़ायदा  किस  बात  में  है

 शर  मामूली सी  नक़ल  का  भी  इसके  लिए  इस्तेमाल  नहीं  किया  गया  |

 इस  रिपोर्ट  में  एक  जगह  यह  भी  जिक्र  है  कि  कोई  एक  इंस्पैक्टर  था  उसको  रखा  गया  |  वह

 तक़रीबन  २२  महीने
 ४

 रोज़  तक  काम  करता  रहा
 रोक  उस  २२  महीने  ४  रोज़ के  प्रकार  २०  महीने

 लगातार  पट्टी  ली  लेकिन  तनख्वाह  उसने  २२  महीने  ४  रोज़  की  वसूल  की  भ्र  यही  नहीं  कि  वह

 २२  महीने ४  रोज़  के  बाद  रिटायर  हो  गया  ।  इसलिये  में  ज़रूर  अरपिल  करूंगा  कि  हमें  इन  बातों

 का  खास  तौर  पर  ख्याल  रखना  चाहिये  जिससे  कि  हमारा  कम  से  कम  नुक़्सान  हो  प्रौढ़  मुझे  पूरा

 विश्वास  है  कि  were  हमने  एसा  किया  होता  तो  art  हमें  यह  डीटीसी  बजट  पेश  न  करना  पड़ता

 श्र  wet  हमें  नये  टैक्सेज  न  लगाने  पड़ते  ।

 जहां  तक  नये  टैक्सेज  का  सवाल  है  यह  तो  ठीक  है  कि  देश  में  योजनाश्रों  को  पूरा  करने  के  लिए

 टैक्स  ज़रूर  लगने  चाहियें  लेकिन  टेक्स  लगाने  में  हमारी  पालिसी  यह  होनी  चाहिये  जिससे कि  आमदनी
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 राम  कृष्णा

 शर  वेल्थ  का  जो  डिफ़ेंस  है  वह  कम  हो  कौर  जो  इनकम  वेल्थ  के  प्रदर  डिस्पेरिटीज  हैं  उनको

 कम  किया जाय  ।  लेकिन एक  दो  टेक्स  जो  लगाये गये  हैं  वह  इस  उसूल  के  मुताबिक़ नहीं  लगाये

 इसलिये  में
 अपील  करूंगा

 कि
 वह  इस  बात  पर  ज़रूर  गौर  करें

 कौर  उनको  कम  करने
 की

 कोशिश  करें  ।

 इसके  अलावा  मैँ  इस  बात  पर  डोर  दूंगा  कि  बजाय  इसके  कि  हम  इस  बात  पर  ज्यादा जोर  दें
 कि  नये  टैक्स  लगायें  ,,  हमारी  सबसे  बड़ी  कोशिश  यह  होनी  चाहिये  कि  जो  ऐरियस  हें  उनको  हम

 बसूल  यह  .  जान  कर  हैरानी  होगी  कि  पिछले  दस  साल  से  ऐड़ियों  की  तादाद  बढ़ती  जा

 रही  यह  जो  रिपोर्ट  पेश  की  गई  है  उसमें  भी  इस  बात  का  जिक्र  है  ।  सन  PEWG-VE  म

 मन ऐरियसं  ६  करोड़  €४  लाख  थे  लेकिन  राज  उसकी  तादाद  २८७  करोड़  ३२  लाख  है  ।

 इस  में  एक  क्वैश्चन  भी  किया  था  कौर  मेंने  उसके  जरिए  यह  मालम  करने  की  कोशिश

 की  कि  यह  जो  २८७  करोड़  के  क़रीब  एरियर  है  तो  बया  यह  इनकम  टैक्स का  रुपया  छोटे  छोटे

 ग़रीब  लोगों  की  तरफ  बक़ाया  है  या  उन  लोगों  की  तरफ़  बक़ाया  है  जो
 कि

 बड़े  बड़े  पूंजीपति  हैं

 जिनके  कि
 बड़े  बड़े  कारखाने  चलत  हैऔर  जिनके

 कि
 बारे  में  हम  यह  भी  नहीं  मालूम  कर  सकते

 कि  वे  कौन  हैं  क्योंकि  आजकल  का  क़ानून  भी  ऐसा  सैक्शन  ५४  के  तहत  इस  क़िस्म  की  इनफॉरमेशन

 भी  हमें  नहीं  मिल  सकती  ।  मेरा  क्वेश्चन  यह  था  कि  यह  जो  टैक्स  हमें  लेना  है  इसके  भ्रमर  ऐसे

 आदमियों  की  तादाद  कितनी  है  जिन्हें  कि  एक  लाख  से  ज्यादा  रुपया  देना  है  और  उस  के  साथ  साथ

 उनकी  तरफ़  कुल  कितना  रुपया  है  तो  आपको यह  जान  कर  हैरानी  होगी  कि  जिन  एसेसीज  से

 यह  ऐड़ियों  वसूल  करन  हैं  उनमें  २७७६  ऐसे  हैं  जिनसे  कि  एक  लाख  से  ज्यादा  रुपया

 वसूल  करना  है  उस  तमाम  रुपये  की  तादाद  gu  करोड़  से  भी  ज्यादा  है  ।  इसलिए में  इस
 बात  पर

 खास  तौर  पर  ज़ोर  दूंगा  कि  हमें  इस  रुपये  को  वसूल  करने  कोशिश करनी  चाहिये

 शर  कानून
 में

 जो
 भी

 कमी  हो  उसकों  भी  हमें  दूर  करना  चाहिये  ताकि
 यह  रुपया  से

 शर  जल्दी  से  वसूल  हो  सके  |

 x  SN
 मैंने  एक  क्वैश्चन  sic  भी  किया  था  कि  यह  जो  रुपया  श्राप  gerade  के  ज़  fea  लेते  हैं

 तो  श्राप  इस  पर  सूद  वग़ैरह  वसूल  हैं  या  नहीं  तो  जवाब  मिला  कि  सूद  का  कोई  तरीक़ा

 नहीं है  ।  मुझे  जानकर  बड़ी  हैरानी  हुई
 ।

 मैं  एक  छोटी  सी  बात  आपके  सामने  रखता  हूं  ।

 मान  लीजिये  कि  एक  एससी  की  तरफ़  १  लाख  रुपया  है  ।  उससे  २०  साल  के  लिए  इस्टालमेंट ५  १५.
 कर  लेते हैं  ०००  रुपया  वह  आपको  देगा  अगर वह  १  लाख  रुपया  सूद  पर  दे  दें

 तो  २०  साल  के  अन्दर  १  लाख  Yo  हज़ार  रुपया  वसूल  हो  जाता  कौर  भ्र सली  रक़म

 उसी  तरीक़े  से
 क़ायम  रहती  ।

 इसलिए  मेरी  अपील  है  कि  हमें  इस  क़ानून  को  इस  ढंग  पर  तबदील

 करना  चाहिये  ताकि  एड़ियों  के  साथ  साथ  हम  ae  वगैरह  भी  वसूल  कर  सकें  शर  उनसे  सख्ती  से

 जिस  तरीक़  से  भी  हो  उस  रुपये  को  वसूल  कर  सकें
 ।

 इसके  लिए  मैँ  दो  सांधन  भी  हाउस  के  सामने
 रखना  चाहता  हुं  |

 सबसे  पहिले  तो  हमें  यह  मालूम  करना  पड़ेगा  कि  इस  तरीक़े  से  जो  चौरी

 किया  जाता  है  कौर  भ्रामरी  सही  नहीं  बतलाई  जाती  वह  श्रामदनी  कहां  रक्खी  जाती  है  ?  तब

 इस  सम्बन्ध  में  मैंने  इनकमटैक्स  कमिशन  की  रिपोर्ट  कों  भी  ग़ौर  से  पढ़ा  रखें  va  कमिशन  की  भी

 यही  राय  है
 कि

 पूंजीपतियों  के  पास  इसके  लिए  दो  तरीक़े  हैं  ।  तो  वह  रुपया  बड़े  बड़े  बैंकों

 में  रखते  हैं  क्योंकि वही  लॉग  जिनसे  कि
 इनकमटैक्स  का  रुपया  कितना  होता  है  बदक़िस्मती  हमारी

 यह  है
 कि

 वही  बैंकों  के  डाइरेक्टर  ्  भी  होते  है  ।
 दूसरे  वह  यह  करते  हैं  कि  बड़े  बड़े  ट्रस्ट

 बना  देते  है  ।
 अभी  ट्रस्ट्र  का  जिक्र  इस  हाउस  में  भी  mar  था  ।  मेरा  यह  ख्याल  है  कि  जितने

 बड़े  बढ़ें  सेठ  कौर  पूंजीपति  लोग  हैं  सब  एक  एक  बड़ा  ट्रस्ट  बनाये  हुए  हैं  प्रौढ़  मैं  यह  के  far
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 तैयार  हूं  कि  इसकी  जांच  की  जाय  तो  यह  बात  सही  साबित  होगी  कि  यह  जो  ट्रस्ट  धम
 की  झाड़

 लेकर  बनाये  जाते  हँ  उनके  पीछे  सबसे  बड़ा  मक़सद  यह  है  कि  भ्रामरी  जो  होती  है  उसको  छिपा

 कर  बचा  लिया  जाय  बल्कि  ag  कारखाने  को  के  सुपुर्दे  कर  देते  हैं  उससे  होने

 वाली  झ्रामदनी  को  बचा  कर  इस  तरीक़  से  वे  गोलमाल  करते  हैं  ।  तो  मैँ  aia  करूंगा  कि  हमें

 सबसे  पहले  इन  दोनों  चीजों  पर  कंट्रोल  करने  कोशिका  चाहिये
 |

 बैंक्स  के  बारे  में  मेरी  ही  राय  नहीं  बल्कि  जो  ५  इनवेस्टिगेशन  कमिशन
 किया

 था  उसने  जो  एक  रिपोर्ट  पेश  की  थी  उसकी  भी  यह  राय  है  कि  कुछ  बैंक  तो  ऐसे  लोगों  के  नियंत्रण  मं

 हैं  जिनके  कार्यों  पर  सरकार  संदिग्ध  दष्टि  रखती  है  ।  सरकार  को  बैंकों  से  इस  प्रकार
 का

 सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  उपाय  करने  पड़ें  |

 में  यह  भी  कहने  के  लिए  तैयार  हूं  कि  आपको  यह  कोआपरेशन  मिल  नहीं  सकता  जब  तक
 कि

 कप  बैंक्स  को  नेशनलाइज़  नहीं  करेंगे  |  उससे  भ्रापको  दो  फ़ायद  होंगे  |  एक  तो  जो  इनकम

 छिपी हुई  है  उस  पर  पूरा  अधिकार  हो  जायगा  कौर  साथ  ही  साथ  उस

 आमदनी  को  श्राप  देश  की  तरक्क़ी  के  लिए  इस्तेमाल  भी  कर  सकेंगे  ।  तीसर  यह  .  बात  इसलिए

 भी  ज़रूरी है  mer  हमको  at  सेकंड  फाइव  or  प्लान  को  कामयाब

 बनाना  उसके  थीं  फाइव  द्र  प्लान  बनानी  हैं  ।  राज  बार  बार  यह  कहा  जाता  कि

 लोगों  को  प्लान  माइकल  बनाना  चाहिए  ।  लोग  प्लान  माइंडेड  नहीं  बन  सकते  जब  तक  कि  उनके

 दिलों  में  यह  एहसास  पैदा  न  हो  जाये  कि  प्लान  से  जो  भी  फायदा  होगा  वह  तमाम  की  भलाई

 के  लिए  होगा
 |

 श्राम  आदमी  यह  महसूस  करता  है  कि  जो  फायदा  ख्वाह  वह

 का  रखाने  में  हो  ख्वाह  वह  बड़ी  कम्पनी  में  वह  बड़े  बड़े  बिजनैसमैन  की  जेबों  में  जाता  है  ।

 लिए  वह  दिल  से  काम  नहीं  करना  चाहता  |  लेकिन  जब  इन  बड़े  बड़े  साधनों  पर  कंट्रोल

 करेंगे  श्र  जो  लोग  कर  भ्रपवंचन  करते  हें  उनको  सजायें  देंगे  तो  लोगों  के  भ्रमर  विकास  पैदा  होगा
 |

 राज  बहुत  सी  एन्क्वायरीज होती  हैं  ।  सामने  मंदिर  की  मिसाल  है  ।  दो  साल

 के  करीब  हो  पर  हमारा  कानून  कुछ  ऐसा  कमजोर  है  कि  जिंन  अफसरों  ने  उनके
 साथ

 मिलकर  एल०  भाई  सी ०  के  फंड  को  एं  बेजिल  करने  की  कोशिश  की  थी  उनको  तक  सजा  नहीं

 मिली
 ।  इस  मामन  में  में  सिफ  इतनी  ही  aia  करूंगा  कि  हमें  अपने  कानून  को  बदलना  चाहिए

 |

 मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  किसी  बेगू  माह  wea  को  सजा  मिले  लेकिन  मैं  यह  जरूर  हूं  कि  उसका

 फैसला  दो  तीन  महीने  के  अन्दर  होना  चाहिए  ।  पहले  जस्टिस  छागला  ने  इन्क्वायरी  फिर

 बोस  कमीशन  अब  वह  मामला  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  के  पास  गया  फिर  कैबिनेट

 के  पास  कौर  इतने  लम्बे  के  बाद  इन्क्वायरी  का  जो  मकसद  यह  aa

 हो  जायेगा ।  इसका  क्या  पड़ेगा
 ?  उनको इससे  बड़े  बड़े  लोगों  के  हौसले  बढ़ेंग  ।

 काब  में  नहीं  कर  सकेंगे  ।  ax  इसलिए  जो  छोटे  लोग  हैं  वह  आपको  पूरा  सहयोग  नहीं  देंगे
 ।

 छोटे  लोग  समझते  हैं  कि  जो  लोग  गुनाह  करते  हैं  उनको  सजा  नहीं  मिलती  कौर  हमारे लिए  कुछ

 नहीं हो  रहा  है  ।

 इसके साथ  साथ  मैं  यह  भी  प्रपील  करूंगा  कि  हमें  ट्रस्टों  के  रुपये  पर  भी  काबू  करना  चाहिए
 |

 मेरा  यह  ख्याल  है  कि  करीब
 ४००

 करोड़  या  इससे  भी  ज्यादा  रुपया  बड़े  बड़े  बिजनेसमैन  ने  ट्रस्ट

 क्रिया  करके  रखा  हुमा  है  |  हम  उस  रुपये  को  नेशनल  डेवेलपमेंट  के  लिए  काम  में  ला  सकते हैं

 उसके  लिए  हमें  ब  कानून  की  काफी  बदलना  होगा  |  इस  किस्म  का  सवाल  इस  हाउस  में  भी

 उठा  था  उस  वक्त  भी  जो  माननीय  विधि  मंत्री  जी  थे  उन्होंने  कहा  था  कि  हम  इस  किस्म  का  क़ानून

 घनाने  वाले  हैं  |  इस  मामले
 में  मै  यह  कपिल  करूंगा

 कि
 arr  इस  किस्म  के  कानूने  की  सबसे  ज्यादा

 ज़रूरत है  ।  हम  इस  ४००  करोड़  था  इससे  ज्यादा  रुपये  पर  काबू  प्रा  सकें  तो  उसको  हम
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 राम  कृष्णा

 सेकेंड  फाइव  प्लान  को  कामयाब  बनाने  में  कर  सकते  ौर  फाइव  उ  प्लान

 को  कामयाब  बनाने  के  लिए  भीं  इस्तैमाल  कर  सकते हैं  ।

 मैं  खासतौर  पर  ये  बातें  इसलिए  कह  रहा  हूं  कि  राज  हम  यह  कोशिश  नहीं  करते  कि  हम

 mad  इंटरनल  रिसोर्सेज  को  खास  मज़बूत  करें  ।  राज  देश  के  अन्दर  जो  हमारे  ईरानी  रिसोर्सेज

 हैं  उनके  ऊपर  बड़ा  जबरदस्त  क्राइसिस  कराया  हम  दूसरे  मुल्कों  से  मदद  लेने  की  भी  कोशिश

 करते हैं  ।  में  दूसरे  मुल्कों  से  मदद  लेने  के  खिलाफ  नहीं  लेकिन  हमारी  ज्यादा  से  ज्यादा  कोशिश

 यह  होनी  चाहिए
 कि

 हम  इंटरनल  रिसोसेंज  से  काम  निकाल  सकें  क्योंकि  श्राप  जानते  हैं
 कि

 जो  मुल्क  मदद  करता  हैं  उसका  कोई
 न

 कोई  सियासी  मकसद  भी  ज़रूर  होता  है
 ।  इसके  लिए

 दूर  जाने  की  ज़रूरत नहीं  ।  श्राप  पाकिस्तान को  ले  लीजिये  मुझे  यह  पुरा  विश्वास  कि

 पाकिस्तान  के  अन्दर  जो  मौजूदा  इनकलाब  पया  उसका  सबसे  बड़ा  कारण  यह  था  कि  वहां  जो

 भ्रम रिकी  फोर्सेज  थीं  उन्होंने  यह  महसूस  किया  कि  ware  वहां  इलेक्शन  ठुका  तो  वह  ताकत  पावर

 में  करायेगी  जो  एंटी  अमरीकन  जो  मज़दूरों  कौर  किसानों  के  हक  में  होगी  ।  इसलिए  वह

 चाहते  थे  कि  अपनी  ताकत  की  मदद  से  बड़े  बड़े  लोगों  को  उभार  कर  ऐसे  हालात  पैदा  कर  दिये  जायें

 ताकि  चुनाव  वगैरह  का  मसला  ही  हमेशा  के  लिए  खत्म  हो  जाये  ।  उनको  यह  मौका  क्यों  मिला  ?

 इसकी  वजह  यह  थी  कि  पाकिस्तान  अपनी  तरक्की  के  लिए  भ्रमरी का  पर  बहुत  ज्यादा  दारोमदार

 रखता था  ।  इसलिए  मे  चाहता  हुं  कि  हमें  सबसे  ज्यादा  पांवों  पर  खड़ा  होना  चाहिए |

 हम  बेरूनी  रिसोर्सेज  पर  ज्यादा  दारोमदार  नहीं  रखना  चाहिए  ।
 यह  बात  इसलिए  भी  जरूरी

 है  कि  art  हिन्दुस्तान  ही  एक  ऐसा  देश  है  जहां  डि मा केसी  कायम  है  कौर  हमਂ  तमाम  दुनिया  के  अन्दर

 डेमॉक्रैसी  का  झंडा  बलन्द  किये  हुए  हूँ  |  इसलिए  भी  ज़रूरी  है  कि  हम  पांवों  पर  खड़े  हों

 are  अपने  रिसोर्सेज  को  मजबूत  करें  ताकि  हमें  दूसरे  मुल्कों  से  मदद  कम  लेनी  पड़े  ।  अर  मुझे

 पूरा  विश्वास  है
 कि

 at  हमने  बक्स  को  ने  शन ला इज  किया  शौर  ट्रस्टों  पर  काबू  तो  हमारे

 रिसो संज  हो  जायेंग  शौर  हमारी  सै  किड  फाइव  द्र  प्लान  ही  नहीं  फाइव

 प्लान  भी  कामयाब हो  जायेगी  ।

 श्री  दी०  wat  :
 यह  बजट  इस  प्रकार  का  है  कि  उस  पर  विभिन्न

 प्रकार  की  आलोचनायें संभव  मैं  इसे  भ्रपने  निर्वाचन  क्षेत्र  की  दृष्टि  से  देखूंगा  ।  मेरा

 क्षेत्र  सीमान्त  का  इलाका  है  जो  खाद्यान्न  की  दुष्टि  से  श्राव्य  क्षेत्र  है  ।  भ्रम  :  यदि  उस  क्षेत्र  को

 अधिक  सहायता  दी  जायेगी  तो  वे  प्रौढ़  अन्न  का  उत्पादन  करने  में  समर्थ  होंगे  ।  मेरे  विचार

 से  हमें  बजट  को  केवल  बारह  महीनों  के  राय  व्यय  का  ब्योरा  न  मान  कर  इस  पर  व्यापक  दृष्टिकोण

 से  विचार  करना  चाहिये  ।  वस्तुत
 :

 बजट  हमारी  योजनाओं  में  एक  कड़ी  के  सदृश्य  है

 हमें  इसे  देश  की  योजनाओं  के  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  ।  ये  योजनायें एक  प्रकार  का

 समझौता  जा
 जनता  का  जीवन  स्तर  उठाने  की  दृष्टि  से  किया  जाता  हमें  देखना  चाहिये

 कि
 हम  इस  उद्देश्य  में  सफल  हुए  हैं  या  नहीं  कौर  विंमान  बजट  उस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिये  कहां

 तक  योगदान देता  है  ।  इस  दृष्टि  से  देखने  पर  यह  ज्ञा  त  होगा  कि  १९४५८  का  वर्ष  संकट  का  ag

 रहा है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  ,  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  सभा  अरब  कल  साढ़े

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  होती  है  ।
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